Чинмой Шри

Шри Чинмой. Жалобные слезы и парящие улыбки жизни

Шри Чинмой

Жалобные слезы и парящие улыбки жизни

Источник: srichinmoyworks.org

ISBN 966-96732-4-0. По изданиям:

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 1», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 2», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 3», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 4», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 5», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 6», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 7», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 8», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 9», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 10», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 11», 2001

Sri Chinmoy. «Life’s Bleeding Tears and Flying Smiles, Parts 12», 2001

Содержание

Предисловие автора

Часть 1

Хороший человек и завистливый человек

Слабый может быть мудрым, сильный может оказаться в дураках

Силен физически, но умом слаб, слаб физически, но умом силен

Добросердечный сосед

Воображаемая услуга

Жертва отца

Подарки на тот свет

Деньги или свобода?

Разрешение судьи

Два вора-конкурента

Особая шапка

Лесть действует

Плати за гордыню

Наказание

Несчастный вор

Часть 2

Особая метка

Таинственный сундук

Астролог царя

Пьяница и богиня

Заминдар и отшельник

Час Бога

Неудачливый ребенок

Страх перед великим оккультистом

Рассеяный профессор

Обратный билет

Бог хочет, чтобы все были счастливы

Домашняя сигнализация

Буря

Храм заминдара

Приемный сын

Часть 3

Негодяй наказывает негодяя

Плата за наказание

Муж-вор и жена-воровка

Господь Индра и его супруга

Что могут сделать амбиции!

Что может сделать жадность!

Мудрость невестки

Царь и прачечник

Три хулигана и ягненок

Погоня

Пруд

Царский казначей

Потерянные рупии

Прославляя царя

Ноша духовного Учителя

Часть 4

Украденный бриллиант

Великий философ

Учительница и ученик

Вдова — вот ответ

Две бабушки

Пять украденных манго

Мирное решение

Мне нужен только Бог

Где находится Бог?

Глупый судья и умный судья

Верные супруги и неверные супруги

Обида свекрови

Добрая свекровь

Столетняя леди

Седые волосы

Часть 5

Кого могут пустить на Небеса

Когда Бога призвали в свидетели

То, что мне нужно, — это деньги

Жулик

Смиренный политик

Жулик-аскет

Молитвы старика о царе

Дар Матери Кали

Заем

Бог услышал его молитву

Сотрудники русского банка

Немецкий друг и русский друг

Размер Коммунистической партии

Часть 6

Справедливое наказание скряги

Бесчестный зять

Миг времени Брахмы

Деревенский дурак

Украденный сверток

Бесчувственный логик

Царские послы

Два невероятных глупца

Как брамин-священник проучил двух воров

Вор в колодце

Царь и два его министра

Придворный шут выигрывает пари

Единственная собственность отшельника

Семилетний побеждает ученого

Дети едут бесплатно

Старший друг

Часть 7

Лавочник и карлик

Украденное сокровище царя

Человек, разбивавший дорогу

Так называемый слепой нищий

Смышленый пес на продажу

Старая леди побеждает Бирбала

Умный слуга царя

Ленивый сын и работящий сын

Кто заслуживает денег?

День удачной охоты

Кто глупее всех?

Не касайся золота, не касайся женщин

Часть 8

Неспелые фрукты

Кто главнее, муж или жена?

Дома не для лентяев

Фермер и священник

Для жизни на земле нужна сила денег

На что способен гнев

Заядлые курильщики

Твоя проблема — это моя проблема

Врач, излечи себя!

Пробуждение царя

Подруга, которая просветлила целый мир

Лев без цепи

Украденные буйволы

Часть 9

Лампа казначея

Богиня истины торжествует

Вопросы отца

Брамин и дочь фермера

Своевременная помощь

Непослушный буйвол

Два великих поэта

В поисках честного казначея

Тайный мотив царя

Последние слова отца

Похищение ожерелья Матери Кали

Искатели, монахини, учители — и привидения!

Полисмен

Три юриста

Часть 10

Смерть скряги

Обманывая Мать Лакшми

Лесть ловит злодея

Судья наказывает хозяина коровы

Требующий совершенства от других

Буханка хлеба

Искусство быть жадным

Бронзовая статуя

Дружба проверена — дружба потеряна

Величайший борец

Богатый и скупой фермер

Когда друзья становятся соперниками

Наследство свекрови

Золотые ожерелья

Часть 11

Совершенство во лжи

Как старик доказал ученому существование Бога

Доктор спешит вылечить заминдара

Почитатель меняет характер придворного поэта

Царь выбирает самого сильного человека

Принц выбирает премьер-министра

Оккультная сила отшельника

Кашмирская шаль

Говоря слишком много, говоря слишком мало

Пишем Богу о деньгах

Жадный оказывается в проигрыше

Тайное письмо премьер-министра царю

Статуя царя

Счастливое дынное семечко

Часть 12

Акт милосердия богача

Бог разбивает гордыню образованного человека

Мистические золотые розы

Благодарность спасителю

Слон и лягушка

Ростовщик и бриллианты

Дровосек и золотой браслет

Два мудрых премьер-министра

Друг царя становится премьер-министром

Премьер-министр решает задачу Гуру

Одна из сестер радует старого фермера

Пассажиры лодки отвергают богача

Который из сыновей должен стать царем?

Смерть крестьянского сына

Борцы-учителя

Отдавай заслугу тому, кому положено

Бог радует каждого по-своему

Об авторе

Предисловие

17 ноября 2000 года,

в день 73-летия

моего брата Манту,

я с любовью и благодарностью

посвящаю ему 73 рассказа.

Эти истории придуманы не мной. Это древние истории. Я не претендую ни на йоту оригинальности. Настоящие авторы историй преданы забвению, но их наследники идут по пятам своих предшественников, замечательно приукрашивая рассказанное. Я тоже позволил себе по-своему их приукрасить. Да здравствуют мои исполненные мудрости-юмора предшественники, которые предпочли остаться неизвестными.

И пусть эти истории освободят нас от тягостной сухости ума и преобразуют сухость ума в вечноцветущий фонтан экстаза.

Часть 1

Хороший человек и завистливый человек

Жил как-то хороший человек, очень хороший человек. Он был образован, очень образован. Во всем он видел хорошее. Мы обычно склонны видеть во всем плохое, но стиль его жизни предполагал видеть во всем хорошее, хорошее, хорошее. Во всем есть хорошее. Во всем есть польза. Не бывает утрат — только обретение. Во всем происходящем, в каждом случае заключено нечто хорошее и божественное. Таким был взгляд этого человека на жизнь.

Многие люди ужасно завидовали добрым качествам этого человека. Один из них был воплощением зависти. Он ненавидел хорошего человека, поскольку у того было много почитателей и поклонников. Были у хорошего человека и враги, но тех, кто относился к нему с уважением, восхищением и любовью, было гораздо больше, чем недоброжелателей.

В конце концов этот хороший во всех отношениях человек состарился. Под тяжестью сошедших лет он утратил зрение. Дни и ночи он проводил в молитвах к Богу.

Однажды завистливый человек, злейший враг хорошего человека, пришел повидать его. В глубине души он был счастлив видеть, в каком ужасном состоянии находился хороший человек. С насмешкой он сказал хорошему человеку:

— Мне так жаль, что ты утратил зрение. О великий философ, профессор, ты же говорил, что все тебе на пользу. Теперь ты ослеп. Разве это тебе на пользу? Что же тебе принесла эта утрата? Ты потерял зрение! Ответь мне!

— Я могу помолиться Богу, чтобы Он дал тебе ответ, а может Бог уже ответил тебе! — ответил хороший человек.

— Не впутывай сюда Бога! — возмутился завистливый, — это между мной и тобой. Скажи мне, какую выгоду ты извлек, потеряв зрение?

— Разве ты не понимаешь, — отвечал хороший человек, — что благодаря своей слепоте мне так повезло сегодня: мне не приходится видеть твое лицо?! Ты так небожественен. Поскольку Бог так добр ко мне, Он не хочет, чтобы я видел тебя. Вот почему Он и лишил меня зрения!

Спустя несколько месяцев плохой человек снова навестил хорошего человека и сказал:

— Ты так стар. Ты не можешь ходить. Ты ничего не видишь. Что хорошего в том, что ты так состарился, что не видишь, не можешь передвигаться, не можешь даже ходить? Как ты можешь говорить, что все тебе на пользу? Какой в этом смысл?

— Да, мне все на пользу, — ответил хороший человек, — и вот доказательство: ты сам пришел сюда повидаться со мной. Мне не нужно идти к тебе. Поскольку сейчас я не могу ходить, ты сам приходишь и касаешься моих стоп. Поскольку я хромаю, тебе пришлось прийти ко мне. Правда, ты не пришел с добрыми намерениями, ты пришел посмеяться надо мной. Но ты был вынужден прийти сюда, поскольку твоя зависть заставила тебя. Что касается меня, мне не нужно идти к тебе. Моей доброжелательности, доброте, моим молитвам не нужно идти к тебе!

Слабый может быть мудрым, сильный может оказаться в дураках

В одной деревне жили несколько буйных парней, которые приставали к мужчинам и женщинам на улице. Эти негодяи издевались над жителями деревни. Они могли избить, связать и обращались с людьми ужасно.

Однажды по улице шел деревенский ученый. Его глубоко уважали за то, что он изучал духовные писания. Эти парни захотели посмеяться над ним, и в тот момент, когда он проходил мимо, один из парней бросил в него камень. Камень попал ему в лоб, и рана стала сильно кровоточить. Парень, бросивший камень, испугался, и все парни бросились наутек.

Великий ученый позвал ранившего его парня:

— Постой, иди сюда! Я должен сказать тебе что-то очень хорошее.

Парни не могли поверить, что ученый оказался таким добрым, сострадательным и прощающим. Все они вернулись. Ученый сказал:

— Я так рад, что один из вас такой меткий! Скажу вам, в ближайшее время я попрошу заминдара, деревенского старосту, пройти по улице. Он непременно обрадуется, увидев среди вас такого меткого, поскольку ему нужны охотники. Мне абсолютно ясно, что все вы будете отличными охотниками. Заминдар будет очень рад умеющему так метко бросать камни, что захочет отдать замуж за него свою дочь.

Через несколько дней заминдар куда-то шел в сопровождении охранников, и путь их проходил по этой улице. Парень, бросивший камень, поджидал там же. Он был очень доволен, поскольку думал, что имеет шанс жениться на дочери деревенского старосты. Когда процессия проходила мимо, бедняга подошел очень близко и бросил камень в заминдара.

Парня немедленно схватили охранники и отправили его и всю его компанию за решетку вместо того, чтобы свататься к дочери заминдара.

Эта история учит нас тому, что слабый может быть мудрым, а сильный — оказаться в дураках.

Силен физически, но умом слаб, слаб физически, но умом силен

Как-то раз двое друзей отправились на рынок кое-что продать и купить. Один из них был очень-очень силен физически, а другой был физически слаб, однако они оставались хорошими друзьями. Тот, что слабее, попросил своего друга:

— Не дашь ли ты мне десять рупий? Мне очень нужны деньги, поскольку я должен кое-что купить.

— Конечно, — ответил другой, — я могу дать тебе десять рупий, но я не дам ничего без залога.

На спине слабого лежала поклажа — товар, который он собирался продать на рынке. Он сказал сильному:

— Ты дашь мне десять рупий, а я тебе дам часть товара. Можешь взять его как залог.

И вот слабый приятель взял десять рупий, а физически сильный понес груз. Когда они пришли на рынок, слабый сказал:

— Ты дал мне деньги и сейчас я могу их вернуть. Отдавай мой товар.

Слабый вернул десять рупий, взятые у сильного, забрал свой товар и стал торговать. Всю поклажу тащил сильный!

Так что тот, кто физически силен, может оказаться слабым умом, а тот, кто слаб физически, может оказаться хитроумным!

Добросердечный сосед

Жили-были два друга. Один одолжил у другого десять рупий, пообещав, что отдаст их к определенному дню. Но когда время пришло, он не вернул деньги.

Много раз, когда его приятель приходил к нему за деньгами, жена друга отвечала: «Его нет дома».

На самом деле друг был дома, но жена подходила к двери и говорила: «Его нет дома. Извините! Приходите, пожалуйста, в другой раз».

Приятель был очень огорчен. Он думал: «Мы были добрыми друзьями, но сейчас он не возвращает мне деньги. Что же это за дружба?»

Добросердечный сосед знал, что жена соседа лжет. Он знал, что ее муж прятался, поэтому рассердился на эту семью. Он сказал жене соседа:

— Когда тот парень придет в следующий раз, я скажу ему, что твой муж дома. Тогда он войдет и схватит твоего мужа, и ему придется отдать деньги.

— Нет, нет! — взмолилась женщина. — Пожалуйста, не делай этого!

— Всякий раз, когда приятель твоего мужа будет приходить сюда, — сказал сосед женщине, — ты будешь давать мне одну рупию, иначе я скажу, что твой муж дома. Просто давай мне одну рупию. Иначе, если этот человек придет, и я буду знать, что твой муж дома, я скажу ему правду.

С тех пор каждый раз, когда приходил друг, жена говорила, что мужа нет дома, и затем давала соседу рупию. Друг приходил много раз, и жена всегда говорила, что ее мужа нет. Наконец жене стало жаль, что сосед получил больше десяти рупий. Муж не знал, что его глупая жена дает соседу рупию, чтобы тот не говорил другу, что он дома.

Через несколько месяцев приятель, одолживший деньги, неожиданно встретил своего друга на улице. Он сказал:

— Я обещаю, что когда ты зайдешь ко мне, я отдам тебе десять рупий.

— Я уже получил свои деньги, — ответил друг.

— Когда? — спросил первый. — Когда ты их получил?

— Всякий раз, — сказал друг, — когда я приходил к тебе и твоя жена говорила, что тебя нет, ей приходилось давать соседу рупию. И теперь я получил через твоего соседа все десять рупий.

Воображаемая услуга

Жил богатый и очень жадный человек. Он сделал много-много плохого. Он совершил множество грехов. Наконец он раскаялся. Он сказал себе: «Говорят, что, если совершишь омовение в Ганге, все грехи исчезнут. Ганг довольно далеко от меня. Я хочу очиститься, но в то же время не хочу тратить деньги на поездку к Гангу».

Как-то он услышал, что один из соседей собрался к Гангу. Он тоже много грешил, но был небогатым. Он собирался искупаться в Ганге, чтобы очиститься от всех своих грехов. Когда богач узнал, что сосед собирается к Гангу, он дал ему денег и сказал:

— Я неважно себя чувствую. Возьми эти деньги. Сначала искупайся ради собственного очищения. Затем еще раз окунись в Ганг от моего имени. Помни обо мне! Я даю тебе деньги, чтобы ты мог окунуться в Ганг от моего имени.

— Конечно, я смогу, — согласился сосед.

— Ты должен думать обо мне, — повторял богатый. — Первый раз ты искупаешься за себя, чтобы ты сам очистился от всех своих грехов. Второй раз думай обо мне, и тогда уйдут прочь мои грехи. У меня больше не будет грехов! Я очищусь, оставаясь здесь.

Сосед пообещал, что выполнит просьбу в точности. Но через несколько недель богач увидел, что его сосед до сих пор еще не отправился к Гангу. Он спросил:

— Почему ты не уезжаешь? Что ты сделал с моими деньгами?

— Я их потратил, — ответил сосед.

— Как же ты смел потратить их, не поехав к Гангу? — спросил богач.

— Я представил себе, что мой пруд — это Ганг, — сказал сосед. — Я вошел в воду и как следует искупался. Затем я пошел искупаться еще раз. Я думал о тебе. Ты дал мне денег, и я потратил их, потому что очистил тебя от грехов. Я вообразил, что пруд перед моим домом — это Ганг. Ты приказал мне представить твой образ, поэтому я повторял твое имя и вспоминал тебя. И, больше того, я вообразил, что мой пруд и есть Ганг. Плавая в пруду второй раз, я думал о тебе. Я потрудился ради тебя, поэтому и потратил твои деньги.

Жертва отца

Пожилой человек тяжело заболел. Его сын был врачом. Он выписал отцу лекарство, но оно не помогло. Отец умирал, и мать была совсем несчастной. Мать сказала:

— Увы, наш сын не очень хороший врач. Давай поищем другого врача.

Оказалось, что хороший врач из другой деревни услышал о болезни пожилого человека. Он приехал, осмотрел больного и сказал:

— Я смогу вылечить вас.

— Пожалуйста, пожалуйста, вылечите моего мужа! — попросила мать.

Несмотря на свою слабость, отец тут же вскочил и сказал:

— Нет, нет, мне уже лучше. Мой сын дал мне лекарство, и оно помогает. Скоро я буду в полном порядке и смогу стать на ноги. Вы так добры, очень добры. Если мне станет плохо, я обязательно позову вас. Вы такой великодушный и добрый.

— Хорошо, когда я понадоблюсь, вы можете прислать за мной. — сказал врач и затем вернулся в свою деревню.

— Что ты наделал? Что ты наделал? — сказала жена своему мужу.

— Глупая! — ответил муж, — если люди из нашей деревни узнают, что тот врач вылечил меня, они все пойдут к нему, а не к нашему сыну. Дела того доктора будут процветать, а наш сын останется без работы. Наш сын обнищает. Как я могу допустить это? Лучше мне умереть. Я готов расстаться с жизнью.

Потом он сказал своему сыну:

— Пожалуйста, я прошу тебя, стань хорошим врачом. Больше учись, больше практикуй. Я прощаюсь с жизнью ради тебя.

Мать плакала и плакала, поскольку ее муж вот-вот должен был умереть.

Отдав наказ сыну стать хорошим врачом, отец умер. Мать была очень несчастна, потеряв мужа.

Посмотрите на жертву отца ради сына!

Подарки на тот свет

У пожилых супругов была служанка, выполнявшая всю их домашнюю работу. Они очень хорошо к ней относились, а она была им очень предана. Внезапно служанка тяжело заболела и умерла. Супруги были в отчаянии, ведь они относились к ней, как к родной дочери!

Однажды к ним зашел попросить милостыню нищий старик. Хозяина не было дома, поэтому дверь открыла пожилая леди.

— Как ваши дела? — спросила хозяйка.

— Я в порядке, — ответил нищий, — я только что вернулся с того света.

— Что он имеет в виду? — удивилась леди. — С какого «того света»?

Поскольку нищий был очень худым и слабым, пожилая леди подумала, что он тяжело болел, был при смерти, но выздоровел. Очевидно, его случай был очень серьезным, и хотя он не умер, но был очень слаб. Она подумала, что, возможно, говоря «тот свет», он имел в виду Небеса. Она спросила его:

— Вы вернулись с того света?

— Да, — ответил нищий.

— И вам что-то известно о нашей служанке? — спросила леди. — Она умерла совсем внезапно, мы были не в силах спасти ее.

— Умерла? Ваша служанка? — сказал нищий. — Собственно говоря, я женился на ней. Мы поженились на Небесах.

— Вы поженились на Небесах? — удивилась леди.

— Да, я женился на ней, — подтвердил нищий.

— О! У меня здесь много вещей для нее, ее одежда и много всего ценного. Не могли бы вы отнести ей это? — попросила леди.

— Конечно, — согласился нищий. — Ведь я женат на ней. Я просто пришел сюда в гости. Я собираюсь вернуться обратно на тот свет.

Пожилая леди отдала нищему все пожитки служанки и все драгоценности, которые они с мужем дарили девушке за то, что она была хорошей работницей. Нищий потащил все это из дому. По пути он встретился с мужем, который возвращался домой на лошади. Муж спрыгнул с лошади и спросил:

— Что ты делаешь? Куда ты везешь эти вещи?

— Ваша жена приказала мне взять их, — сказал нищий. — Я просто послушался вашу жену.

Говоря это, нищий бросился бежать со всеми одеждами и подарками. Пожилой человек вскочил на лошадь и погнался за ним. Он подумал, что, поскольку гонится за беднягой на лошади, тот все бросит. Но вместо того чтобы все бросить, нищий продолжал тащить все вещи. Наконец нищий нашел дерево. Он оставил все вещи на земле и вскарабкался на него.

Пожилой человек рассердился. «Я смогу забрать эти вещи домой, — подумал он, — но, поскольку этот бедняга такой негодяй, я хочу побить его». Он оставил лошадь под деревом и полез вверх, думая: «Я хочу наказать его. Я не собираюсь ждать, пока он слезет. Я залезу наверх и накажу его. Потом я верну все эти вещи. Моя глупая жена отдала их ему, но я заберу их».

Пока он взбирался, нищий быстро спустился по другой стороне дерева.

— Я несу эти вещи вашей служанке на тот свет, — сказал нищий. Затем он схватил все эти дорогие вещи и положил их на лошадь. Когда пожилой человек увидел, что нищий положил все ценности на лошадь и собирается ускакать, он слез с дерева и закричал:

— Подожди, подожди, подожди! У меня есть для тебя особое поручение.

— Какое еще поручение? — спросил нищий.

— Эти глупые подарки от моей жены, — сказал пожилой человек. — Но скажи нашей служанке, что эта лошадь от меня. Это мой подарок. Я отдаю свою лошадь ей в подарок за то, что она была такой хорошей работницей.

Деньги или свобода?

Жили два друга. Один был очень счастливым, а другой — вечно печальным и несчастным. Однажды счастливый спросил своего печального приятеля:

— Почему ты так часто грустишь и подавлен?

— Зарплаты, которую я получаю, не хватает, — ответил тот. — У меня большая семья. У меня жена, дети и очень много расходов. Я такой грустный потому, что мне не хватает денег.

В тот же день жена грустного парня отправилась к добросердечному другу и попросила:

— Не мог бы ты чем-нибудь помочь моему мужу? У нас такая большая семья, и он постоянно печалится, оттого что нам не хватает денег.

— Конечно, конечно! — ответил друг. — Я схожу к его боссу. Его босс — мой друг. Я попрошу босса дать ему более важную работу, чтобы он смог зарабатывать больше. Но ему придется проводить на работе еще несколько часов ежедневно.

— Он с радостью согласится, если при этом больше заработает, — заверила женщина.

Все это жена сделала без ведома мужа. На следующий день муж пришел на работу и получил повышение. Его перевели в другой отдел на гораздо лучшую работу. Теперь он зарабатывал много денег и приносил их домой жене. Но скоро он снова стал грустить и впадать в депрессию.

Однажды босс спросил несчастного сотрудника:

— Я дал тебе гораздо лучшую работу. Почему ты грустишь? Почему ты в такой депрессии? Ведь теперь ты зарабатываешь большие деньги.

— Этой работы слишком много для меня, — ответил сотрудник. — У меня нет выходных, я никуда не могу поехать.

— Что же лучше, — спросил босс, — твоя старая, простая работа или новая, важная работа?

— Первая! — ответил человек. — Мне не хватало денег, но даже со своими небольшими деньгами я шел куда хотел. Теперь у меня есть деньги, но я не могу никуда поехать из-за такой ответственности. Я не хочу такой большой ответственности! Мне не нужно так много денег. Я буду довольствоваться совсем малыми деньгами, если не будет такой большой ответственности. И тогда я смогу идти куда хочу и когда пожелаю.

Разрешение судьи

Невинный человек отправился в церковь. Занимая свое место, он устроил большой шум. Священник рассердился, поскольку тот побеспокоил молившихся рядом. Он подошел к этому человеку и возмущенно спросил:

— Как ты осмелился так громко шуметь?

— Что я мог поделать, — ответил человек. — Я споткнулся и поэтому наделал много шума.

— Ты нарушил молитвы очень многих искренних искателей, — сердился священник. — Я немедленно доставлю тебя к судье. Судья накажет тебя!

— Если я совершил что-то плохое, то приму любое наказание, которого заслуживаю, — согласился человек.

Священник отвел человека к судье и объяснил, что произошло. Затем священник вернулся в церковь. Судья тоже рассердился. Он сказал:

— Как ты мог нарушить молитвы многих искателей? Ты должен быть наказан.

— Я знаю, что совершил проступок, — ответил человек. — Я приму любое наказание, которое вы вынесете.

— Ты должен заплатить пятьдесят центов, — повелел судья.

— Но у меня нет пятидесяти центов. У меня только доллар, — ответил человек.

— Ты должен заплатить ровно пятьдесят центов. У меня нет сдачи, — сказал судья.

— У меня тоже нет без сдачи, — ответил человек.

— Ну, ладно, — сказал наконец судья. — Послушай, приятель, давай мне доллар. А теперь возвращайся в церковь и устрой там шум еще раз. Ты дал мне лишних пятьдесят центов. Поскольку у меня нет сдачи, тебе позволено поднять шум еще раз. У тебя есть мое разрешение. Если священник что-то скажет, объясни ему, что у тебя есть мое разрешение нашуметь еще раз.

Судья был таким добрым!

Два вора-конкурента

В одном городе каждую ночь грабили дома: один, два или три дома. Люди ужасно страдали. Одному Богу известно, на скольких ворах лежала ответственность за эти грабежи. Мэр города объявил: «Любой поймавший вора получит от меня десять тысяч рупий».

Все искали и искали воров, чтобы поймать их. На самом деле каждую ночь крали два вора. Иногда случалось, что кражи происходили одновременно в двух местах. Эти воры были соперниками. Они хорошо знали друг друга и завидовали один другому. Каждый раз при встрече оба конкурента хвастались своими достижениями. Они всегда соперничали, у кого больше дорогих вещей.

После заявления мэра один из воров решил: «Я надену очень приличную одежду джентльмена. Мы с женой и со всей семьей пойдем к мэру в офис. Я расскажу мэру, кто на самом деле является вором, а моя жена будет свидетелем. Жена будет плакать и плакать и скажет: «Я знаю его». Затем я скажу Мэру: «Я тоже знаю этого человека. Мы можем выдать этого вора. Он такой плохой!»

Вор с женой и всей своей большой семьей отправился в офис мэра. Он надел очень красивое доти, а жена оделась очень просто и религиозно, нанеся тилак.

Они были очень счастливы, что смогут открыть мэру, кто является преступником, и получить награду. Когда они прибыли, охранник сказал:

— Мэр сейчас занят. Пожалуйста, подождите здесь, в офисе.

Вся семья зашла в офис. Жена и все дети были готовы выступить свидетелями, когда отец назовет мэру имя вора.

Неожиданно со своей семьей прибыл и второй вор. Они тоже пришли, чтобы назвать мэру имя вора. В надежде получить десять тысяч рупий оба преступника со своими семьями пришли рассказать мэру, кто был виновником всех злодеяний.

Как только соперники увидели друг друга, каждый закричал: «Он — вор, он — вор!» Первый злодей кричал второму:

— Ты — вор, ты — вор!

— Ты лжешь! Это ты — вор! — орал второй.

Оба кричали и орали, а члены их семей плакали. Поднялся такой гам! Что оставалось делать мэру? Он посадил обоих замечательных соперников за решетку, а их родственников отправил по домам.

Особая шапка

У одного человека был бизнес — изготовление шапок. По ночам он шил вручную очень красивые шапки, а днем продавал их. Люди знали, что у него можно купить шапки для своих семей. Они чувствовали, что он был очень достойным, честным человеком, занимавшимся хорошим делом.

С некоторого времени он стал тратить два часа каждую ночь на изготовление одной шапки, которую он делал настолько красивой, насколько только мог. Так продолжалось два или три месяца.

Дети спросили отца:

— Для кого ты шьешь эту особую шапку? Каждый день ты трудишься, трудишься и трудишься над ней. Другие ты сразу же продаешь. Что же ты собираешься делать с этой?

Сколько ты за нее запросишь?

— Позже я скажу вам, кто получит эту шапку. Дайте мне сначала закончить ее, — ответил человек.

Он продолжал работать по ночам еще пару месяцев. Днем он продавал другие шапки. У него было много покупателей, но, видно, эта особая шапка не предназначалась никому из них. Однажды он сказал семье:

— Я сделал эту шапку просто для себя.

— Что? Для себя? — удивились члены семьи.

— Когда я умру, наденьте ее на меня, — ответил человек. — Я должен взять что-нибудь для Бога в качестве подарка. Поэтому-то я так усердно и трудился над этой шапкой. Если Бог спросит: «Что у тебя есть для Меня?», я отдам ее Богу, и Он наденет ее на Себя. Бог дал мне профессию — изготовление шапок. Я никогда не ленился. Бог будет так рад, что я трудился очень-очень усердно, да еще и принес Ему эту особую шапку. Поэтому когда я умру, пожалуйста, наденьте на меня эту шапку. Когда я отправлюсь к Богу, я дам ее Ему, и Он возьмет меня на Свои высшие Небеса.

Когда человек умер, дети надели шапку на своего лежавшего в гробу отца, чтобы он мог взять ее на высшие Небеса. Он хотел дать Богу в подарок что-то очень хорошее.

Лесть действует

Один приятель одолжил у другого денег и не отдавал. Однажды давший взаймы, сказал ему:

— Пожалуйста, пожалуйста, выслушай меня. Я не прошу тебя вернуть деньги. Я должен сказать тебе что-то важное. Несколько дней назад я видел человека, точно такого же, как ты. Это был не сон! Его глаза были такими же прекрасными, как и твои, и он был такой же высокий, такой же крепкий, сильный и добросердечный, как и ты. Как бы я хотел, чтобы вы однажды встретились!

Он очень ловко льстил приятелю, занявшему деньги.

— Ты такой хороший, — продолжал он. — Ты очень представительный и сильный. Ты привлекаешь внимание. Как бы я хотел, чтобы в этой жизни у меня была возможность увидеть вас вместе, тебя и того человека. Я знаю, вы бы стали очень хорошими друзьями, прекрасными друзьями.

— Этот парень такой же хороший, как и я? — спросил тот. — Значит, я должен увидеть его!

— Говорю тебе, — утверждал первый, — однажды я снова увижу его где-нибудь и тогда приведу его к тебе. Вы оба будете так счастливы!

— Хорошо, хорошо! — сказал должник. — Я не хотел возвращать тебе деньги, но твоя похвала заставила меня растаять, как ничто другое, и подарила так много радости.

И он вернул деньги.

Плати за гордыню

Крестьянин собрался ехать в город верхом на лошади. По пути лошадь очень забеспокоилась и стала абсолютно неуправляемой. Крестьянин не мог справиться с ней, поэтому он спрыгнул на землю и с большим трудом привязал ее к дереву.

Затем он увидел полисмена, тоже ехавшего на своей лошади в город. Лошадь полисмена приближалась к его лошади. Крестьянин сказал полисмену:

— Пожалуйста, пожалуйста, будьте очень осторожны!

Моя лошадь ужасно беспокойна. Я не могу справиться с ней. Пожалуйста, не приближайтесь к моей лошади.

— Чего это моя лошадь должна бояться твоей? — крикнул полисмен. Он спрыгнул со своей лошади и допустил к ней лошадь крестьянина. Много людей, в том числе мальчишки и девчонки, сбежались посмотреть на бой лошадей. Несмотря на то что лошадь крестьянина была привязанной, она убила лошадь полисмена.

Полисмен рассердился и доставил крестьянина к судье. Полисмен пожаловался:

— Его лошадь убила мою лошадь.

Человек предупреждал полисмена: «Пожалуйста, пожалуйста, не приближайтесь к моей лошади», но послушаться было ниже достоинства полисмена. Что мог человек поделать?

— Сейчас же рассказывай, что произошло. Как это твоя лошадь убила его лошадь? Как это произошло? — потребовал судья от крестьянина.

Крестьянин был очень рассержен. Он подумал и вспомнил: «Я ведь предупреждал полисмена». Но при этом он оставался абсолютно безмолвным.

— Идиот! — вскричал судья. — Ты будешь оштрафован, поскольку ты полностью виноват в том, что твоя лошадь убила другую.

Крестьянину грозило наказание, но и теперь он продолжал хранить молчание. Судья спросил:

— Что с тобой? Ты не можешь открыть рот и сказать мне, что произошло на самом деле? Ты что, немой?

— Он не немой, — сказал полисмен. — Он много раз кричал мне, что его лошадь совсем неуправляема, беспокойна и опасна, но я все равно пустил к ней свою лошадь.

— Хорошо, хорошо. Теперь я вижу, что это ты идиот! — понял судья.

И хотя полисмен потерял лошадь, из-за его глупых показаний судья оштрафовал его еще на сто рупий. Ведь полисмен признался судье: «Этот человек кричал мне, но я не послушался». Поэтому судья и велел:

— Заплати за свою гордыню штраф — сто рупий!

Получив деньги, судья отдал их невиновному крестьянину.

Наказание

Жил некогда человек, торговавший фруктами. Однажды он продавал плохие манго. Некоторые люди купили его манго, а потом разозлились, обнаружив, что манго были совсем гнилые и издавали неприятный запах. Эти покупатели привели торговца к сельскому старосте и пожаловались на него.

— Оставшиеся манго ты должен съесть сам, — сказал человеку сельский староста. — Ты должен съесть все манго!

— Позвольте мне обратиться к вышестоящему начальству, — попросил тогда обвиняемый. — Посмотрим, что там скажут.

Когда его привели к вышестоящему начальнику, тот сказал:

— Если ты не хочешь есть фрукты, тогда обиженные люди должны тебя побить. Они должны дать тебе тридцать плетей. Поскольку ты не хочешь есть гнилые манго, то люди, пожаловавшиеся на тебя, должны отхлестать тебя не меньше тридцати раз.

Человек подумал: «Первый велел, чтобы я съел все гнилые манго, а второй говорит, что меня надо сечь тридцать раз. Пойду-ка я теперь к самому высшему начальнику».

Он отправился к самому высшему начальнику, и тот сказал:

— Ты не должен есть фрукты. Тебя не должны бить или сечь. Просто заплати пятьдесят рупий. Тогда все уладится. Плати мне пятьдесят рупий, и я раздам их людям, которые на тебя жалуются. Теперь выбирай. Хочешь — ешь гнилые манго, хочешь — тебя высекут. Или можешь заплатить деньги. Выбирай любое наказание, какое пожелаешь. Все зависит от тебя.

— Я готов есть манго, — согласился человек и стал есть манго, но его тут же вырвало.

— То, что предписано, надо довести до конца, — сказал судья. — Ты должен был съесть все манго. Ты не смог, поэтому теперь тебя надо высечь тридцать раз.

Обиженные люди стали его сечь. После пятнадцати плетей человек чуть не потерял сознание. Он взмолился:

— Я не могу вынести это наказание!

— Тогда плати штраф — пятьдесят рупий, — сказал судья.

У человека было ровно пятьдесят рупий, поэтому судья взял деньги и раздал тем, кто на него жаловался.

Посмотрите на участь этого бедняги! Сначала он съел половину фруктов, которые были совсем несъедобными. Затем его наказали пятнадцатью ударами плетей — половиной приговора. Наконец ему пришлось заплатить штраф в полном размере. Потом судья раздал деньги обвинявшим его людям.

Мораль в том, что если вы совершили один плохой поступок, то любой сможет наказать вас сверх вашего ожидания.

Несчастный вор

Жил как-то очень-очень плохой человек — вор. Днем он ходил на работу, а ночью воровал. Он постоянно совершал кражи и доставлял мучения стольким людям! Сколько дорогих и ценных вещей он украл! Воровству он обучился у своего отца. Жена вора была категорически против воровства, поэтому, когда ее свекор умер, она была по-своему счастлива в душе. Внешне, как и положено, она оплакивала смерть свекра. Но внутренне была счастлива и стала умолять своего мужа:

— Пожалуйста, пожалуйста, не иди больше по пути отца. Люди знают, что ты воруешь, хотя ты и не пойман. Все знают, что ты воруешь! Я твоя жена, и я чувствую себя несчастной, когда тебя осуждают. До сих пор тебя не поймали. Пожалуйста, пообещай, что ты прекратишь. Иначе я оставлю тебя и оставлю с тобой наших троих детей. Ты позаботишься о них! Я так больше не могу.

Наконец муж сказал, что он больше не будет воровать. Жена была очень счастлива, что он оставил воровство.

Однажды муж вернулся с работы очень опечаленный. Жена спросила:

— Что случилось? Почему ты такой печальный? Ты даже не можешь нормально говорить. Что случилось?

— Ты знаешь, — отвечал он, — когда я воровал, я все прятал в доме друга. Все, что я награбил, я хранил там. Теперь мой друг забрал все, что я украл, и я не знаю, куда он ушел.

— Посмотри, разве это не судьба? — сказала жена. — Ты брал вещи у многих людей, а теперь ты несчастен, потому что кто-то другой забрал эти вещи у тебя. Просто подумай о тех, кому принадлежали украденные тобой вещи. Они были настоящими хозяевами этих вещей. Разве они не чувствуют себя бесконечно более несчастными? Посмотри, как ты грустишь! Почему бы тебе не подумать о потере и печали тех людей, кому по праву принадлежали все эти ценности?

Снова я умоляю тебя, никогда не воруй!»

Тогда муж пообещал, что больше он никогда-никогда не вернется к воровству. Благодаря своей печали и страданиям он оставил воровство.

Какая прекрасная у него была жена! Жена дала такой хороший, поучительный совет.

Часть 2

Особая метка

Жила очень-очень богатая семья. Когда в семье родился маленький ребенок, мать была несказанно рада малышу. Отец тоже был очень рад их первенцу. Мать и бабушка обратили внимание на метку немного выше левого глаза ребенка. Увидев метку, бабушка сказала:

— Это знак, что он станет исключительно великим царем.

Мать, конечно, поверила этой пожилой женщине. Она чувствовала, что пожилые люди знают все. Когда свекрови говорят что-то хорошее, этому верят все. Свекровь была такой мудрой пожилой женщиной. Она чувствовала, что ребенок станет царем.

Но отец сказал:

— Кого интересует мнение моей матери? Она просто стара. Что она понимает в этом? Я пойду и приведу астролога.

Деревенский астролог пришел и составил гороскоп ребенка. Затем он произнес:

— Нет, нет, он не будет царем. Он будет очень, очень великим ученым и философом.

— Я верю тому, что говорит бабушка ребенка, — сказала на это жена. — Я знаю, что она права. Когда он вырастет, то обязательно станет царем.

— Я привел астролога, — возразил муж. — Астролог говорит, что ребенок будет великим ученым, философом и образованным человеком.

— Давай пригласим хироманта и посмотрим, что скажет он, — предложила жена.

Хиромант посмотрел на руку ребенка и сказал:

— О нет, он станет очень, очень известным певцом.

Все они придерживались разных мнений. Старая бабушка сказала одно, и мать ей поверила. Затем муж привел астролога, и тот сказал другое. Теперь явился хиромант и сказал, что ребенок станет великим певцом. Все говорили разное. Одна сказала, что он будет царем, другой сказал, что он будет великим философом и ученым, а третий сказал, что он будет великим певцом и музыкантом. Все равно мать и отец были счастливы, что у них появился этот малыш. Вся семья была очень счастлива.

В этот момент в дом за милостыней пришел нищий. Бабушка, предсказавшая, что ребенок станет царем, дала нищему немного риса. И тут она заметила у нищего метку над левым глазом и упала в обморок. Все спросили:

— Что случилось? Что случилось?

Открыв глаза, бабушка указала на метку слева на лбу у нищего. И тогда все стали плакать, и плакать, и плакать. Увы, увы, увы! У нищего была точно такая же метка, как у новорожденного! Всего пару минут назад все они были преисполнены радости. Теперь все в семье чувствовали себя несчастными. Все они плавали в море печали оттого, что у нищего была точно такая же метка. Вначале сыну было уготовано стать царем, затем великим ученым и, наконец, прекрасным певцом. Все их предсказания были разбиты вдребезги, когда появился нищий.

Таинственный сундук

Крестьянин пришел к заминдару и попросил:

— Я бы хотел купить у вас несколько акров земли. Пожалуйста, позвольте мне купить эту землю. Я не смогу заплатить всей суммы сразу, но я расплачусь с вами по частям.

— Нет, нет, нет! — сказал заминдар, — Этого я тебе не позволю. Или сразу давай всю сумму, или я не продам тебе этот участок земли.

Крестьянин очень опечалился. У него не было всей суммы. Заминдар хотел всего двести рупий, но крестьянин не мог заплатить эти деньги сразу. Бедный человек хотел выплачивать по десять рупий за один раз, пока не выплатит все двести рупий. Он был искренним человеком.

Через несколько месяцев тот же крестьянин пришел к старосте и сказал:

— Вчера мне приснился сон.

Во сне я увидел два акра земли в определенном месте. Один из ваших предков выкопал в земле яму и закопал там сундук с золотыми монетами. Я пришел сказать, что сейчас вы можете выкопать сундук. Я буду там, чтобы присутствовать при этом. Если мой сон не окажется вещим, вы можете делать с моей жизнью все, что захотите. Вы можете побить меня или сделать со мной что угодно.

Заминдар был очень жадным. Он сказал:

— Нет, нет, нет, я прощу тебя, я прощу тебя. Если я увижу сундук, я буду счастлив! Но даже если я не найду сундука, я прощу тебя, даже если там ничего нет, поскольку ты принес мне такие хорошие новости.

Заминдар и несколько его людей отправились с крестьянином на то место, которое тот видел во сне. Бедняк сказал:

— Позвольте копать мне. Это ваша собственность, поэтому сундук заберете вы. Позвольте мне только получить радость от копания, потому что сон видел я.

— Давай, давай, — сказал заминдар.

Заминдар испытывал волнение оттого, что сможет получить сундук с золотом. Крестьянин стал копать перед заминдаром и скоро обнаружил сундук. На крышке сундука было написано: «Пожалуйста, откройте меня через год после того, как нашли, если хотите получить всю сумму. Если вы откроете меня до истечения года, то будете разочарованы. Но если откроете меня через год, станете счастливейшим человеком на земле».

— Один год! Это пустяк, — обрадовался заминдар. Он был так счастлив!

Что же он сделал? Он немедленно написал записку: «Ты не должен платить мне двести рупий за участок земли. Я отдаю тебе его бесплатно. Забирай участок, он твой. А я забираю сундук».

Заминдар дал крестьянину два акра. Он забрал сундук, а крестьянин получил землю. Ему ничего не пришлось платить. Заминдар остался доволен и горд тем, что отдал землю бесплатно.

Заминдар не собирался открывать сундук в течение года. На сундуке было написано: «Если вы откроете меня через год после того, как найдете, станете счастливейшим человеком на земле». Но старший сын заминдара просчитался. Через одиннадцать месяцев он решил, что прошел год. Он был таким жадным, что захотел схитрить и обмануть отца. Он подумал, что сможет открыть сундук, взять небольшую сумму, а остальное отдать отцу. Отец держал в тайне место, где хранился сундук, но сын знал, где его найти. Поэтому хотя прошло только одиннадцать месяцев, сын открыл сундук. Когда он открыл его, то увидел, что внутри ничего не было.

Внезапно в комнату вошел отец и сказал:

— Ты идиот! Было написано, что должен пройти год. Зачем ты открыл сундук? Если бы прошел год, то внутри было бы что-то очень ценное.

Теперь заминдар чувствовал себя несчастным, поскольку потерял деньги и потерял землю. Но бедняк, получивший землю, сказал заминдару:

— Я занял деньги у друзей. Я даю вам двести рупий. Друзьям я понемногу отдам деньги. Заминдар взял двести рупий, и земля осталась у крестьянина. Тот стал обрабатывать землю и скоро отдал деньги друзьям.

Жадность, жадность, жадность! Сколько страданий может принести жадность!

Астролог царя

Царь хотел, чтобы у него при дворе был хороший астролог, к чьему мнению он мог бы прислушиваться и который подсказывал бы ему, как поступить перед принятием какого-либо решения. Он пригласил во дворец лучших астрологов, чтобы испытать их и выбрать одного в качестве своего личного астролога.

Много астрологов пришло во дворец, все они хотели занять место придворного астролога. Царь лично знал довольно многих из них. Но один астролог не пришел. Царь сказал:

— Пришли почти все астрологи со всех уголков моего царства. Почему же этот не пришел? Куда подевался Рам?

Он ведь тоже астролог.

Рам не пришел, но остальные пришли. Все они были готовы подвергнуться испытанию царя. Наконец царь послал за Рамом, великим астрологом. Царь спросил:

— Почему ты не пришел? Все остальные астрологи пришли. Что с тобой?

— О царь, прости меня, прости меня! — сказал Рам. — Я скажу то, что рассердит тебя, но я все равно скажу. Прежде чем я скажу это, ты должен простить меня.

— Я всегда буду прощать тебя. Говори все, что должен сказать, — пообещал царь.

Тогда Рам сказал:

— Все эти астрологи — идиоты. Они пришли сюда в надежде стать твоим личным астрологом. Я знаю, что ты собираешься предложить эту работу мне. Ты собираешься назначить меня, поскольку я могу дать ответ на любой вопрос, который ты задашь. Я посмотрю, смогут ли эти идиоты ответить, если ты задашь им какой-нибудь вопрос. Я абсолютно уверен, что ты выберешь меня, поэтому не хочу быть с этими астрологами-идиотами. Общаться с ними ниже моего достоинства. Я не хочу, чтобы меня проверяли вместе с ними. Ты можешь проверить меня лично, или делай что хочешь. Что это за астрологи, если они не знают, что работу получу я? Если им неизвестно даже это, собираешься ли ты оставить их у себя насовсем? О царь, справедливо ли то, что ты собираешься держать этих идиотов здесь, хотя они даже не знают, кто будет назначен на этот пост? Они пришли к тебе за высшим постом, но не знают даже этого.

Царь был очень рад. Он отказал всем остальным астрологам и назначил своим личным астрологом Рама. Все остальные чувствовали себя несчастными. Рам был таким мошенником! Всем остальным пришлось разойтись по домам с ощущением униженности.

Пьяница и богиня

Жил пьяница, который пил, и пил, и пил, и этим доставлял несчастье жене и всем своим детям. К тому же он мучил людей. Возле его дома был лес. Когда люди шли в лес, он следовал за ними и бил их. Он был совершенно пьян, поэтому мучил их. Он издевался над всеми. Он был очень, очень сильным физически, и все знали, что он был жутким-прежутким пьяницей.

Однажды пьяница увидел в лесу очень красивую женщину. Пьяница сказал, что хочет ее побить. Она оказалась богиней. Богиня немедленно показала свою силу, и пьяница перепугался, поскольку богиня была очень могущественной. Он думал, что она обычная красивая женщина.

Богиня сказала:

— Посмотри, я легко могу убить тебя, легко! Но из своего бесконечного сострадания я велю тебе прекратить пьянствовать. Ты мучаешь жену, детей, отца, мать — всех. Ты мучаешь свою семью и мучаешь невинных людей, которые приходят в лес. Зачем ты это делаешь? Брось пить! Брось, брось! Говорю тебе, если ты не бросишь пить, то однажды будешь ужасно страдать. Твоя жизнь будет очень короткой, и твои родные опечалятся, когда ты встретишь безвременную смерть.

— Но я так давно уже это делаю, — сказал человек. — Я не могу избавиться от этой скверной привычки.

— Нет! Ты можешь и ты должен! — ответила богиня. — А если ты не сделаешь этого, то вскоре будешь наказан. Ты увидишь свою судьбу.

Произнеся это, богиня создала своей духовной силой прямо перед ними бассейн. Человек был очень счастлив, поскольку бассейн был до краев полон вином. Он сказал:

— Каждый день я смогу приходить сюда и пить!

— Хорошо, — сказала богиня, — каждый день, если тебе захочется выпить этого вина, можешь пить. Поскольку ты такой негодяй, такой плохой человек, ты никогда не сдержишь своего обещания. Пей и пей. Я ухожу.

И богиня ушла, оставив полный бассейн вина. Пьяница сказал бассейну: «Сегодня я даю клятву. Я буду пить вино сколько душе угодно. Я так сильно напьюсь, что буду веселиться безмерно. Потом больше никогда-никогда я не приду к тебе. Я совсем брошу пить. Сегодня я напьюсь как только смогу, поскольку здесь так много вина. Потом, после сегодняшнего дня, я в жизни больше не буду пить».

Такое обещание он дал бассейну. Затем он напился до беспамятства. Вино было такое вкусное, что он был в восторге. Он пошел домой и сказал жене и детям, что он так сильно напился для того, чтобы прямо с завтрашнего дня совсем бросить пить.

Через несколько дней он возвратился к бассейну и обнаружил, что вина в нем осталось еще очень много. Бассейн был полон почти до краев. И пьяница опять начал пить. Богиня пришла и сказала:

— Смотри, ты обещал своей семье, что больше не будешь пить. Что случилось? Почему ты опять пьешь?

— Мать, ты — богиня, — ответил ей пьяница. — Скажи мне, ты когда-нибудь слышала о пьянице, сдержавшем свое обещание? Я плохой человек, но ты такая глупая. Как ты можешь верить пьянице? Я плохой, это известно всем. Но я всем расскажу, какая ты глупая. Ты бестолковая богиня.

Богине стало грустно, что она не смогла изменить его природу. И богиня сказала:

— Хорошо, я кое-что сделаю.

Она тут же воспользовалась своей духовной силой, и бассейн исчез. Тогда человек стал плакать и плакать, и плакать, потому что больше не осталось вина. Богиня сказала:

— Раз ты не можешь исполнять свое обещание, то увидишь, что произойдет. Я говорю тебе, скоро ты умрешь, если не сдержишь свое обещание.

— Нет, нет, нет! — попросил человек. — Я больше не буду пить. Прости меня, пожалуйста, прости меня!

— Нет, — сказала богиня, — ты никогда не выполнишь своего обещания. Я уже давала тебе возможность исправиться.

— Но моя семья будет страдать, — сказал мужчина.

— Твоя семья не будет страдать. Твоя семья несчастна из-за того, что ты такой ужасный пьяница. Никто не будет горевать за тобой. Теперь можешь идти и рассказывать всем, что я глупая, а ты — плохой человек, — ответила богиня.

Заминдар и отшельник

Два деревенских заминдара поссорились и затеяли драку. Каждый привел для участия в драке своих сторонников. Они долго дрались, и люди с обеих сторон получили очень-очень серьезные травмы. Наконец все покинули место сражения у леса, кроме одного из двух деревенских заминдаров. Он был так сильно ранен, что потерял сознание. Все его люди ушли, потому что не хотели терпеть побои от дерущихся на другой стороне. Они бросили своего заминдара одного, без чувств. Никто не пришел ему на помощь.

В этом лесу жил отшельник. Отшельник вышел на опушку леса и вдруг увидел лежавшего человека, почти мертвого. Он принес ему воды, омыл ему лицо. Наконец заминдар пришел в сознание. Отшельник был так рад, что заминдар очнулся, и заминдар тоже был очень рад.

Заминдар сказал отшельнику:

— Пожалуйста, пожалуйста, прими что-нибудь от меня. Если ты придешь ко мне домой, я одарю тебя.

— Я отшельник. У меня есть все, абсолютно все, — сказал отшельник. — У меня есть солнце, луна, фрукты, чтобы поесть. Мне совсем ничего не нужно.

— Моя гордость задета, — сказал заминдар. — Я дал клятву, что в этой жизни никому ничего не буду должен. Я сказал, что буду только давать и давать, и никому ничего не буду должен. Ты отшельник. У тебя, как у нищего, нет ничего. Я заминдар. Я так богат. Ты должен прийти ко мне. Я дам тебе все, что ты захочешь, чтобы ты избавился от бедности.

— Нет, нет, нет. Мне ничего не нужно, — сказал отшельник.

— Но я в долгу перед тобой, — настаивал заминдар.

— Хорошо, — сказал тогда отшельник. — В будущем, если мне потребуется какая-то помощь, я приду к тебе.

— Пожалуйста, пожалуйста, ты должен пойти сейчас, — умолял заминдар. — Иначе я останусь перед тобой в долгу. Я не хочу этого. Моя гордость задета. Я так богат. Мои люди, мои дети, мои друзья, мои охранники — все оставили меня. Они были побиты моими врагами и предали меня. Все, кто мне дорог, бросили меня, они испугались, что на них нападут и будут безжалостно бить. Ты пришел сюда, чтобы спасти меня. Я так тебе благодарен.

— Когда мне будет нужно, я приду к тебе, — сказал отшельник.

Заминдар был гордым, но действительно хорошим человеком и хотел помочь отшельнику. Через несколько лет, когда отшельник совсем состарился и стал страдать от болезней, он вспомнил, что заминдар обещал ему помощь, и он пошел к заминдару. Охранник знал, что отшельник когда-то помог хозяину. Он сказал: «Сейчас он принимает душ. После душа он выйдет к вам».

Отшельник ожидал неподалеку от комнаты для медитации. Приняв душ, заминдар вошел в свою комнату медитации. Со сложенными руками он стал на коленях молиться Богу: «Дай мне еще больше богатства, еще больше имени и славы! Пожалуйста, дай мне еще больше людей, еще больше силы! » Он стал молиться об этом.

Услышав все это, отшельник сказал себе: «Я пришел сюда просить заминдара дать мне лекарства или найти доктора, который бы лечил меня. Сейчас я вижу, что он умоляет Бога дать ему то и это. У меня только одно желание — излечить свою болезнь. У него так много желаний! Он хочет денег, имени, славы и всего остального. Он совсем нищий!»

И отшельник ушел.

Заминдар вышел из комнаты для медитации и спросил охранника:

— Что хотел этот человек?

Когда он понял, что это был отшельник, он побежал за ним, крича:

— Куда же ты уходишь? Ты оказал мне такую большую услугу, когда я умирал, когда я был почти мертв. Сейчас ты пришел ко мне, и я так счастлив. Пожалуйста, пожалуйста, пожалуйста, скажи мне, чего ты хочешь!

— Нет, я ни о чем тебя не попрошу, — сказал отшельник.

— Ты пришел сюда, а я все еще в таком долгу перед тобой. Неужели ты хочешь, чтобы я оставался на всю жизнь твоим должником? — спросил заминдар. — Если ты примешь мою помощь, я буду так рад и благодарен. Тогда я буду знать, что ты помог мне, а теперь я помогаю тебе.

— Ты уже помог мне, — сказал отшельник.

— Чем же я помог тебе? — спросил заминдар. — Ты ничего у меня не взял.

— Видишь ли, я отшельник. Я молюсь Богу каждый день о просветлении. Теперь я увидел, что ты тоже молишься Богу о том, что нужно тебе. Ты научил меня, что есть только Один, кто может дать нам то, что нам нужно. У тебя есть все, у тебя есть имя, слава, деньги, процветание. Но ты обратился за помощью к Тому, кто бесконечно богаче тебя и бесконечно сильнее тебя. Ты обратился к Высшему и научил меня сегодня, что за всем что угодно мы должны идти к Высшему. Я пришел к тебе, но ты преподал мне урок, что ты — никто по сравнению с Богом. Ты научил меня идти к Высшему, поэтому я иду к Нему.

Ты ничего мне не должен, поскольку дал мне настоящее просветление: всегда за чем угодно мы должны идти к Богу. Чтобы излечиться от болезни, я иду к Богу, и этот урок я получил от тебя. Идти к Богу за всем что угодно — это наилучший путь в жизни. У тебя есть все, но для своей исполненности тебе нужно еще много всего от Бога. Что же касается меня, то я молюсь уже много лет, и мне следовало бы самому осознать это. Но этот урок я получил от тебя, поэтому ты ничего мне не должен.

Я помог тебе, правда. За это ты мне был что-то должен, но сейчас ты просветлил меня, показав, что за всем нам надо идти к Богу. Теперь ты ничего мне не должен. Мы в расчете, — ответил отшельник.

Час Бога

Жил отшельник, который был воплощением искренности и чистоты. Он жил в небольшом лесу. Люди из ближних деревень приходили получить от него вдохновение и устремление. Они очень любили его и были ему преданы. Он молился часами и часами, а люди наблюдали за его молитвами. Они приносили ему самое необходимое — пищу, которую ест действительно духовный человек, — бананы, молоко и другие простые продукты, он вел очень простую жизнь. Так продолжалось лет десять-двенадцать.

Молодой парень из соседней деревни, понаблюдав за отшельником, сказал: «Все поклоняются ему. Пойду-ка и я побуду с ним. Тогда и мне станут поклоняться люди».

Парень этот никогда не молился и не медитировал. Он пришел к отшельнику только за тем, чтобы стать объектом поклонения. Отшельник принял его своим учеником. Но парня все время интересовал один вопрос: когда же люди начнут поклоняться ему, ведь теперь он был с отшельником.

Спустя несколько месяцев в молодом парне зародилась искренность. Он начал по-настоящему искренне молиться и медитировать. Так продолжалось два или три года. Затем отшельник сказал:

— Я должен оставить это место. Я хочу уйти отсюда, поскольку здесь меня беспокоят люди. Они нарушают мою медитацию и покой. Я должен осознать Бога. Если я останусь здесь, я не смогу осознать Бога, поэтому я ухожу.

Парень, которому теперь было лет семнадцать-восемнадцать, к этому времени стал очень искренним. Он сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, возьми меня с собой. Учитель, я пришел сюда, чтобы другие мне поклонялись. Но ты знаешь, насколько искренне теперь я молюсь Богу и молюсь тебе о просветлении.

— Нет, нет, ты слишком молод, — сказал Учитель. — Молись здесь еще несколько лет. Затем, подобно мне, ты последуешь более высокой духовности. Тогда ты сможешь отправиться туда, куда поведет тебя Бог.

Парень продолжил искренне молиться и медитировать. Крестьяне по-прежнему приходили, но они не поклонялись ему. Они смотрели на него, чтобы увидеть, искренен ли он или нет. Наконец они остались вполне довольными.

Все имущество парня составляли две набедренные повязки. Однажды он увидел, что одну из них сгрызла крыса. Теперь у бедняги осталась только одна набедренная повязка. Крестьяне узнали об этом и дали ему больше одежды и пищи.

Один из крестьян сказал:

— Крысы снова могут прийти и испортить твою одежду. Лучше всего тебе завести кота. Кот будет ловить крыс.

Так крестьяне принесли молодому отшельнику кота. Отшельник был очень доволен. Но теперь, когда у него появился кот, оказалось, что коту требовалось молоко. Когда крестьяне приносили молоко отшельнику, он делился с котом. Но молоко приносили ему не всегда. Когда у него не было молока, он шел в соседние деревни и брал молоко там. Так это происходило, пока отшельник продолжал искренне молиться.

Наконец один из крестьян посоветовал:

— Если у тебя будет корова, тебе ничего не понадобится. Зачем тебе идти куда-то за молоком? Если у тебя будет своя корова, ты сможешь оставаться здесь и молиться, и медитировать.

Этот крестьянин оказался таким добрым, что привел молодому отшельнику корову. Теперь корове требовалась трава, но травы поблизости не было. Бедному парню приходилось ежедневно водить корову на соседние поля. Об этом узнал заминдар. Он опечалился, поскольку отшельник был хорошим парнем. Он вел себя глупо, но был очень искренним. Заминдар подарил отшельнику большой участок земли, поросший травой, поэтому ему не нужно было больше водить корову куда-то пастись. У отшельника появились почитатели, и они обычно водили корову пастись на этот участок.

Затем пришел фермер и сказал:

— О какое большое поле! Разреши мне вспахать поле и собрать с него богатый урожай.

Отшельник позволил фермеру вспахать поле и вырастить на нем разные злаки. Затем один из крестьян сказал:

— У тебя есть все, но кто позаботится о тебе?

— Правда, — сказал отшельник, — теперь у меня столько обязанностей!

— Кто же теперь позаботится о тебе, если тебе нужно управляться со своей землей, коровой и всем остальным? — продолжал крестьянин. — Тебе следует жениться.

У заминдара была прекрасная дочь. Поскольку отшельник был очень порядочным парнем, заминдар посоветовал ему взять ее в жены.

Заминдар сказал:

— Не волнуйся, твоей духовности это не повредит.

Итак, отшельник женился на дочери заминдара. Со временем у них появилось трое или четверо детей и все они были очень милыми. Отшельник жил очень-очень счастливо.

Наконец вернулся Гуру отшельника. Он не мог узнать хижину своего ученика. К тому времени это была уже не хижина. Это был почти дворец, и на ближайших землях раскинулись прекрасные сады.

— Что случилось? — спросил Гуру своего ученика. — Что случилось? Как ты мог так пасть?

— Ты оставил меня, поэтому я не знал, что все это были искушения, — ответил отшельник. — Одно за другим я принял их, а люди советовали мне и говорили, что мне это не повредит. Что теперь будет? Что мне делать?

Гуру посмотрел в глаза молодого человека и увидел, что в нем все еще осталась искренность. Он сказал:

— Хорошо. Готов ли ты оставить жену, детей и все свое имущество?

— Немедленно! — ответил ученик. — Я не нуждаюсь в них.

— Тогда пойдем, — сказал Гуру, — пойдем со мной.

Ученик последовал за Учителем, хотя жена и дети были несчастны оттого, что он оставил их.

Вначале парень был любопытным. Затем он стал искренним. Затем в него вошла глупость. Искушение пришло от всего, что его окружало, а он даже не осознал этого. Затем он пробудился вновь. Он снова принял духовную жизнь, и семья больше не интересовала его. Он оставил позади все, когда для него пробил Час Бога.

Неудачливый ребенок

Рано утром одна молодая пара по дороге в храм заметила крошечного младенца, плакавшего на улице. Никто не знал, кто оставил ребенка. Они были очень добросердечными людьми. Жена подняла младенца и стала проявлять к нему все свое сострадание и нежность. Мужу ребенок тоже понравился.

С ребенком была оставлена записка со словами: «Возьмите этого несчастного младенца. Однажды вам будет сопутствовать большая удача». Супруги рассудили так, что им следует забрать этого беспомощного младенца. Они были полны сострадания и нежности, поэтому забрали ребенка домой.

Через несколько часов супруги обнаружили, что ребенок слеп, и им стало горько, что ребенок ничего не видит. Своих детей у них не было, поэтому они сказали: «Это наша судьба». Малышка была очень милой, и они проливали на нее всю свою любовь и нежность.

Несколько лет муж и жена дарили нежность ребенку. Затем у супругов появились свои дети. Жена родила сына и дочь. Они были очень, очень красивыми и милыми детьми. Теперь родители были так несчастны! Они поспешили взять с улицы крошечную слепую малышку, и теперь ничего не могли с этим поделать. Было слишком поздно.

Жена любила своих родных детей и стала пренебрегать девочкой, которую они удочерили. С каждым днем она становилась все несчастнее и перестала уделять внимание приемной дочери. В конце концов муж тоже принял позицию жены. Он видел, что его родные дети были красивыми и ладными. Наконец муж и жена захотели избавиться от приемного ребенка.

Однажды муж очень, очень осмелел. В это время приемышу было пять лет. Он сказал:

— Сегодня я отведу ее в пустынное место. Я проведу ночь возле ребенка, а затем оставлю ее там.

Жена вначале была очень внимательна к приемной дочери, но теперь она занималась только своими детьми. Она была довольна тем, что им удастся избавиться от приемного ребенка.

Муж забрал ребенка, и они заночевали в таком месте, где поблизости никого не было. Ночью они крепко спали. Рано утром он собрался оставить девочку. Тогда сердце заставило его почувствовать себя несчастным. Он сказал: «Ведь это беспомощный ребенок. Что же я делаю?»

Но он тут же подумал о своих детях: «Они такие милые и красивые. Кому нужна эта?»

Когда рассвело, девочка проснулась и, не услышав мягкого голоса отца, заплакала. Когда отец был на полпути к дому, он почувствовал себя несчастным: «Такое невинное дитя! Такое беспомощное! Что я сделал? Что я сделал? Что я сделал?»

Его сердце разрывалось, и он вернулся. Тем временем девочка стала играть с какими-то камешками. Когда отец вернулся, он увидел на ладошке ребенка пять небольших алмазов. Он был так взволнован! Он схватил ребенка и отнес ее с алмазами домой.

В записке было сказано: «Возьмите этого несчастного младенца. Однажды вам будет сопутствовать большая удача». Теперь отец был так счастлив! Когда он принес ребенка домой с алмазами, жена тоже была рада. Они сразу разбогатели. Теперь оба родителя стали относиться к слепой девочке очень, очень хорошо, с любовью, поскольку она сделала их очень богатыми.

Вот как бывает. Сострадание приходит, а затем уходит. Потом вступают в силу чувства. И, наконец, вновь проявляется сострадание. Когда возвращается сострадание, нисходит Милость Бога.

Страх перед великим оккультистом

Один крестьянин объявил, что обладает огромной оккультной силой, и многие люди ему поверили. Если вы скажете, что вы оккультист, одни этому поверят, а другие нет. Если вы скажете, что вы доктор, одни этому поверят, а другие нет. Если ваша сила не действует или ваше лекарство не помогает, у вас появляются трудности.

Некоторые крестьяне питали глубокое уважение к так называемому оккультисту, в то время как другие ему не верили. Многие люди его ненавидели. Когда он шел на рынок, каждый отдавал ему бесплатно все, что тот хотел. Некоторые люди отдавали ему вещи из страха, что может что-то случиться, поскольку они верили, что он великий оккультист. Другие отдавали ему все бесплатно из уважения.

Однажды оккультист пошел в магазин кое-что купить. Владелец этого магазина ненавидел оккультиста. Он не боялся его и не верил в его оккультную силу. Оккультист что-то взял, и владелец сказал:

— Ты должен заплатить.

— Нет, — сказал оккультист, — я никому не плачу. Ты ведь знаешь, что я — величайший оккультист!

— Я тебе не верю, — сказал человек.

— Ты мне не веришь? Хорошо, сегодня вечером ты увидишь, что случится у тебя в желудке. Я говорю тебе, вечером!

Дай мне то, что я хочу!

Владелец магазина сказал:

— Ничего не случится. Я тебе ничего не дам.

И оккультист ушел.

Когда владелец магазина пришел домой, он рассказал жене и детям о том, что произошло.

Он смеялся и говорил:

— Я смогу доказать, что он мошенник. У него нет никакой оккультной силы.

К несчастью, жена и дети перепугались. Они взволнованно повторяли:

— Что-то случится, что-то случится!

Сам владелец магазина не верил этому, но в него вошел страх жены, детей и некоторых соседей. Затем у бедного человека появилась жуткая боль в желудке. Видите, что может сделать воображаемый страх! У него началась рвота, и он страдал, и страдал. Боль увеличивалась с каждым часом, даже с каждой минутой.

Его родные, друзья и соседи приняли его сторону и рассердились. Они говорили: «Как мог оккультист так его наказать?»

Затем все они отправились к великому оккультисту. Они сказали:

— Какой ты плохой! Почему ты наказал его только за то, что он тебе не поверил?

— Я говорил ему, что если он не даст мне то, что я хочу, может произойти что-то плохое, — ответил оккультист. — Почему он не послушался?

Родственники, друзья и соседи так рассердились, что решили побить оккультиста. Когда они начали его избивать, он вскричал:

— У меня нет оккультной силы, у меня нет оккультной силы!

— Тогда как же это произошло? — спросили они. — Если у тебя нет оккультной силы, почему он страдает?

— Поверьте мне, поверьте мне, у меня нет оккультной силы, — сказал человек. — Я все время лгал. Некоторые люди верили мне, а некоторые ненавидели, но я вам говорю, что у меня нет оккультной силы!

— Тогда почему наш друг страдает? — спросили они.

— Я молю Бога, чтобы он исцелился, — произнес человек. — Я молю Бога!

— Тебе не нужно молиться Богу. Это делаем мы! — сказали они.

Затем они побили его и прогнали из деревни. Как только он оказался за деревней, вся боль страдавшего бедняги исчезла.

Смотрите, что может сделать страх! У человека не было оккультной силы. Все его притязания были лживыми, но таков страх. В одной индийской истории отец говорит сыну:

«Тигры убивают людей». Через несколько часов старший брат повесил на стену рисунок тигра. Младший спросил: «Что это?» Когда старший рассказал, что это тигр, младший испугался и упал в обморок просто потому, что слышал, будто тигры убивают людей.

Если оккультист говорит вам что-то, а вы не верите, то вы в опасности. С другой стороны, если вы этому верите, вы тоже в опасности. Человек не верил оккультисту, но его жена и дети испугались. Они решили: «Что-то случится!» Весь их страх вошел в желудок бедняги, и ему стало очень плохо. Лучше всего просто молиться Богу и никогда не иметь дел с оккультистами. Никогда не приближайтесь к оккультистам! Из страха или по другой причине вы окажетесь в трудной ситуации.

Рассеяный профессор

Жил профессор истории, который был очень хорошим и очень добрым. Все студенты его любили. Одним жарким днем он пришел в аудиторию к студентам. Им очень понравилось занятие. Когда оно закончилось, все разошлись. Только один парень все еще собирал книги. Он немного задержался и заметил, что профессор отчаянно что-то ищет, ищет и ищет.

Выходя, парень спросил:

— Скажите, пожалуйста, вы что-то потеряли?

— Да, да, я кое-что потерял! — ответил профессор. — Сегодня так жарко. Ты видел, что я снял свитер, галстук и даже часы. Теперь свитер и галстук на месте, но часы потерялись.

— Потерялись часы? — спросил студент.

— Да, — сказал профессор.

— Сэр, — сказал парень. — Посмотрите на свое правое запястье.

— О! — воскликнул профессор. — Они здесь! Как же так? Каждый день я надеваю часы на левую руку, но я забыл, что сегодня надел их на правую. Я смотрел на левую руку, поэтому не видел их.

Парень собрался уходить, но профессор предложил подвезти его домой на своей машине. Он сказал:

— Сегодня ты спас меня от неприятности.

— Какой неприятности? — спросил студент.

— Я бы пришел домой и даже дома продолжал бы искать свои часы, поскольку не видел, что они на правой руке. Какая неприятность! — объяснил профессор.

— Я живу очень близко, профессор, — сказал парень.

Профессор поблагодарил парня, поскольку дома он искал бы свои часы на глазах у всей семьи. Дома ему все недоставало бы своих часов, и он продолжал бы их искать. Таковы рассеянные люди!

Обратный билет

Жили два друга. Один был богат, а другой беден. Богатый сказал бедному:

— У меня только одна дочь, а сына нет. Ты знаешь, у меня столько денег и имущества. Пожалуйста, найди очень статного и мудрого молодого человека для моей дочери.

— Ты такой жадный! — сказал друг. — Даже если я кого-то найду, ты не дашь денег своему зятю. Ты не дашь денег даже своей дочери.

— Что же я буду делать с деньгами, если не отдам их родной дочери? — сказал богатый.

— Нет, ты такой плохой, что попросишь людей положить деньги себе в гроб после смерти. Ты думаешь, что если хочешь попасть на Небеса, то надо купить билет, — сказал бедный.

Через несколько месяцев бедный друг привел двух молодых людей к богатому другу и сказал:

— Теперь выбирай мужа для своей дочери. Я привел этих двух молодых людей. Выбор зависит от тебя.

Оба прибыли из далекой деревни. Один купил билет только в одну сторону, а второй — в оба конца. Человек задавал им разные вопросы и наконец решил, кого выбрать. Он сказал тому, кто купил билет в один конец:

— Иди домой. Ты мне не нужен.

Бедняга попросил своего друга:

— Я должен уехать. Он выбрал тебя. Поскольку ты не возвращаешься назад, не мог бы ты отдать мне свой билет?

Мой был только в одну сторону, а твой — туда и обратно. Не дашь ли ты мне вторую часть своего билета, чтобы я мог благополучно вернуться?

Тогда богатый сказал:

— Нет, нет, я изменил свое решение!

Он сказал, обращаясь ко второму юноше:

— Возвращайся назад со своим обратным билетом.

Потом он спросил первого:

— Почему ты купил билет в один конец?

— Я рассуждал так: если вы выберете моего друга, и мне придется возвращаться назад, я смогу попросить обратный билет у него. А если вы выберете меня, мне не придется покупать обратный билет, — ответил юноша.

— Ты подходящий человек, чтобы жениться на моей дочери, — немедленно сказал богатый.

Бог хочет, чтобы все были счастливы

Жили два друга. Как часто бывает, их дружба основывалась на соперничестве. Один друг был богат, а другой беден. Внешне их дружба выглядела настоящей, но в душе бедный завидовал богатому. Богатый тоже завидовал бедному, поскольку у бедного было много-много хороших качеств, которых не было у богатого. Оба завидовали друг другу.

Однажды богатый друг захотел пойти на рынок купить коня. Бедный сказал:

— У тебя же нет ума! Ты не сможешь купить коня. Я тебе говорю, когда ты придешь на рынок, тебе будет трудно сделать выбор и ты не сможешь купить коня. Ума у тебя нет! Они продадут тебе бесполезного коня, и ты только зря потратишь деньги.

— Хорошо, я проверю свою судьбу, — ответил на это богатый.

Он пошел на рынок и купил великолепного, статного коня. Когда он вел коня домой, увидел его заминдар и сказал:

— Какой прекрасный и сильный конь. Сколько ты заплатил за него?

— Я купил его за шестьсот рупий, — ответил человек.

— Ты купил этого коня всего за шестьсот рупий? — воскликнул заминдар. — Он мне так нравится! Отдай мне его за тысячу рупий.

— Но конь мне самому нравится, — сказал человек.

— Нет, я — заминдар. Поэтому ты должен продать его мне.

Так человек продал коня заминдару за тысячу рупий и вернулся домой. Затем к нему пришел друг и сказал:

— Видишь, я был прав! Где твой конь?

— Я не смог его купить, — ответил богатый человек.

— Я говорил тебе, идиот, надо было взять меня с собой, когда ты шел покупать коня! — воскликнул друг.

Бедный друг был счастлив оттого, что его предсказание оправдалось. Он думал, что богатый друг не смог купить коня, потому что ему не хватило ума. Богатый друг какое-то время молчал, а потом произнес:

— Ты прав, ты прав.

Но он знал, что заработал четыреста рупий. Таким образом, Бог сделал обоих друзей счастливыми. Бедный думал о богатом, что тот глуп и поэтому не смог купить коня. На самом деле богатый был так сообразителен, что заработал четыреста рупий. Бедный, который был завистливым, чувствовал себя таким счастливым оттого, что его другу не удастся купить коня. А богатый был счастлив тем, что он так удачно заработал. Так что оба они были счастливы. Бог хочет, чтобы все были счастливы.

Домашняя сигнализация

Юноша нашел работу помощника вора. Он хотел научиться воровать. Старый вор сказал:

— Если у тебя все будет получаться, я дам тебе много денег, и ты станешь очень, очень богатым. Тогда ты сможешь оставить это занятие.

— Именно этого я и хочу, — сказал юноша. — Мне бы не хотелось воровать всю жизнь. Я хочу подзаработать и оставить воровство.

— Это хорошо. Можешь так и поступить, — сказал старик.

В первый день босс велел:

— Пойди в такой-то дом и проникни в него. Эта семья очень, очень богата. Но будь осторожен! Если ты обнаружишь, что они не спят, будь очень осторожен! Очень, очень тихо уходи!

Молодой вор отправился к дому. Как только он пробрался в дом, сработала сигнализация, его поймали и сильно избили. И он вернулся к боссу абсолютно несчастным. Босс спросил:

— Как это произошло? Ты не слышал сигнал тревоги?

— Я слышал его, — ответил юноша.

— Тогда почему же ты не убежал? — спросил босс.

— Я думал, что это был сигнал их будильника, а не сигнализация, чтоб поймать меня. Я думал, это будильник. Ты сказал мне идти туда, я и пошел туда воровать. Я был уверен, что этот сигнал был для них, а не для меня. Поэтому я вошел в дом, и меня поймали, — сказал юноша.

Буря

У супругов был маленький ребенок всего трех-четырех лет. Родители были очень счастливы тем, что у них был такой прекрасный маленький ребенок.

Однажды отец был поглощен чтением романа. Сюжет доставлял ему истинное наслаждение. Внезапно ребенок заплакал. Мать гладила белье, готовила еду и была занята работой по дому, поэтому не могла уделить ребенку внимание.

Она сказала мужу:

— Пожалуйста, пожалуйста, позаботься о ребенке. Ему скучно. Ты просто читаешь, а я работаю. Я совсем не могу уделить ему внимание. Погуляй с ним хотя бы несколько минут. Возможно, свежий воздух и солнце пойдут ему на пользу.

Муж не послушал. Он продолжал читать, читать и читать. Тогда ребенок стал плакать очень громко. Жена попросила:

— Пожалуйста, выведи его на улицу. Я делаю всю домашнюю работу. Ты ничего не делаешь. Ты просто читаешь.

— Что? — сказал муж. — Как ты можешь просить меня вывести его на улицу? Там гремит гром и дождь, как из ведра. Буря свирепствует, а ты просишь меня вывести ребенка на улицу? Он наш единственный ребенок. Он заболеет и умрет. Ты хочешь, чтобы наш ребенок погиб в этой буре?

Разве ты не видишь? Деревья качаются. Ты спятила? Ты хочешь, чтобы в такое время я вывел нашего ребенка на улицу?

— Хорошо, — сказала жена.

И она сама повела ребенка на прогулку. Ярко светило солнце. Мать с ребенком побыла на улице несколько минут, пока он притих и успокоился. Затем она принесла ребенка в дом.

Отец спросил:

— Как ты могла в такой ливень вывести ребенка на улицу? Такая буря свирепствует!

— Ты сошел с ума, — сказала мать. — Какая буря?

— Я могу доказать, что там ливень, — сказал отец.

И он показал ей книгу:

— Вот, здесь же написано!

В романе говорилось, что шел ливень. И он показал написанное жене, чтобы доказать, что погода на улице была ужасной. Вот почему он не вывел ребенка на прогулку.

Храм заминдара

Жил честный, простой человек. Все его любили за честность. Однажды его дом ограбили. Он очень, очень опечалился. Но поскольку друзья знали о его честности, они дали ему деньги, одежду и все, что ему могло понадобиться. Друзья были так добры к нему, что вскоре он получил больше, чем потерял.

Один из друзей честного человека, довольно богатый, стал сильно завидовать. Он сказал: «Расскажу-ка и я всем, что мой дом ограбили».

Той же ночью он вынес из дома все имущество, вырыл яму и зарыл в землю все свои дорогие вещи, деньги и драгоценности. Затем он начал кричать, что его дом ограбили. Но поскольку он был богатым, люди не проявляли к его судьбе никакого интереса. Он не был хорошим человеком, в то время как первый был действительно хорошим. Никто не дал ему никаких денег, а он все кричал и кричал, как будто все потерял.

Теперь он не знал, что делать. Люди наблюдали за ним. Он был несчастным и только ждал дня, когда сможет выкопать свои ценности. Он сказал: «Поскольку друзья ничего мне не дают, я верну все в дом».

В это время заминдар захотел построить храм и сказал: «Я совершил в жизни много-премного плохих поступков. Теперь я должен построить храм, чтобы люди могли приходить на поклонение. Я тоже буду приходить туда».

Поскольку заминдар мог делать все, что захочет, он дал богатому человеку денег и сказал:

— Я покупаю этот участок земли.

Богатый совсем растерялся. Что ему было делать?

Заминдар захотел строить храм немедленно, поэтому он начал копать. Внезапно он нашел столько денег! Сумма, которую он заплатил богачу, не могла сравниться с тем, что он нашел.

Заминдар сказал:

— Посмотрите! Бог уже так добр ко мне. Бог знает, что этот храм для Него. Я строю храм, поэтому Бог преподносит мне подарок за то, что я делаю такое хорошее дело!

Заминдар забрал все ценности. Он чувствовал, что порадовал Всевышнего тем, что строил храм людям для поклонения Богу. Заминдар забрал деньги, а богатый человек, который хотел обмануть людей, потерял все. Если вы хотите одурачить людей, то сами можете оказаться в дураках!

Приемный сын

Два брата жили в разных деревнях. Они были очень близки друг другу. Однажды младший брат пришел навестить старшего. Он увидел, что старший брат усыновил маленького мальчика.

— Разве ты не слышал, что усыновление детей всегда выходит боком? Говорят, они разрушают всю семью. У старшего брата не было своих детей, и он усыновил этого ребенка. Он сказал:

— Нет, я думаю, мой случай будет исключением.

— Исключений не бывает, — возразил младший брат.

Через несколько дней младший брат уехал домой. А старший продолжал дарить и дарить любовь и сострадание приемному сыну, относясь к нему, как к принцу. А сын с каждым днем становился все хуже и хуже во всех отношениях.

Однажды старший брат решил навестить младшего. Подъезжая, он увидел, что младший переселился в очень маленький дом. Старший брат спросил младшего:

— Что ты здесь делаешь? У тебя был такой большой дом. Что случилось?

— Мой сын такой жадный! Он забрал все мои деньги и все, что у меня было. Потом он выгнал меня, поэтому теперь я в этом маленьком домике, — пояснил младший брат. — Видишь, даже мой родной сын поступил так плохо. Я не могу даже представить, как ты будешь страдать из-за того, что принял ребенка. Мой собственный сын выгнал меня из дома и забрал все мое имущество. Он наслаждается жизнью с женой и детьми. Поэтому я даже не могу представить, как будешь страдать ты.

— Нет, нет, я совсем не страдаю, — сказал старший брат.

— Как это ты не страдаешь? — спросил младший брат.

— Я долго болел. Тогда мой приемный сын сделал что-то хорошее, — ответил старший брат.

— Что же он сделал?

— Он подлил мне яда, и я умер. Теперь я так счастлив на Небесах. Мой приемный сын ужасно меня мучил. А когда я заболел, он захотел получить все мои деньги и все мое имущество, поэтому подлил мне яда в пищу, и я умер. Сейчас я так счастлив!

Как же это произошло? Тонкое тело старшего брата пришло навестить младшего брата, приняв форму физического тела. Каждый день приемный сын мучил отца. Наконец, приемный сын подлил ему яда и убил его. Отец был так счастлив на Небесах, в то время как на земле он был абсолютно несчастным.

Часть 3

Негодяй наказывает негодяя

Жил молодой человек, отец, дед и прадед которого были ворами. В семье все, кроме него, были ворами. Он не хотел быть вором. Он сказал отцу:

— Я не желаю быть вором. Я хочу быть честным человеком.

— Глупец! — ответил отец. — Украв всего раз, ты получишь столько денег, что тебе не придется беспокоиться до конца жизни. А иначе ты будешь вынужден работать по восемь часов в день многие годы. Ты видишь, в нашей семье не работают. А мы всего-то несколько раз крали деньги и драгоценности. И теперь мы так богаты!

— Нет, нет, — утверждал сын, — я не хочу красть никогда в жизни. Я хочу молиться Богу и быть счастливым по-другому. Мне не нужно материальное богатство.

— Нет, ты будешь воровать! — отец настаивал.

Они поссорились, и сын оставил отца. Сын отправился искать подходящую работу. Один довольно богатый человек спросил его:

— Хочешь ли ты работать на меня?

— Да, я буду работать на вас, — согласился молодой человек.

Но молодой человек не знал, что этот богатый тоже был вором.

— Смотри, — сказал богатый, — теперь, раз ты работаешь на меня, я сделаю тебя очень богатым всего за несколько дней, но только в том случае, если ты будешь меня слушаться.

— Да, я буду счастлив делать то, что вы скажете, — невинно ответил парень.

— Я хочу, — продолжал богатый, — чтобы ты был моим помощником. Я научу тебя грабить людей и воровать вещи.

— О Боже! — вскричал молодой человек. — Этим занимается мой отец!

— Как зовут твоего отца? — спросил богатый.

Когда молодой человек назвал ему имя отца, богатый сказал:

— Так ты — сын этого вора? Значит, ты еще один негодяй! Я уверен, ты пришел сюда мошенничать, ввести меня в заблуждение. Ты собираешься украсть мои деньги!

Богач помолчал минуту. Затем он произнес:

— Я посмотрю, честный ты человек или нет. Я проверю, прежде чем тебя выгнать. Сегодня я не буду воровать. Сегодня я собираюсь пойти на рынок. Я куплю два небольших бриллианта и потом посмотрю, что с ними делать.

Отправившись на рынок за бриллиантами, богач неожиданно встретил своего лучшего друга и худшего соперника, еще одного негодяя. У того было больше денег и он купил четыре бриллианта. У первого богача не хватило денег на четыре бриллианта, поэтому он купил только два.

Он вернулся и сказал своему новому помощнику:

— Я собираюсь к своему другу. Ты пойдешь со мной. Я заведу с ним долгую беседу. Сначала я покажу ему два бриллианта, которые я купил, а затем попрошу его показать те четыре, которые купил он. Когда мы углубимся в бесконечную беседу, ты хитрым образом заберешь все его четыре бриллианта.

— Я?! — вскричал молодой человек.

— Ты должен это сделать, — сказал богатый. — Иначе я расскажу всему миру, что ты пришел ко мне с большими планами. Ты такой мошенник! Я знаю, твой отец сообразительней меня. Он послал тебя сюда, чтобы ты провел меня. Я накажу тебя!

— Я не собираюсь выполнять ваших приказов. Я ухожу, — ответил парень.

— Нет, ты должен остаться, — настаивал богатый.

Молодой человек был твердым:

— Нет, я отказываюсь. Я ничего не крал, поэтому, если хотите, можете уволить меня за непослушание.

Затем он отправился к человеку, купившему четыре бриллианта, и рассказал ему все, как было, и добавил:

— Смотри, вот чего он хотел от меня, поэтому будь осторожен.

— Ладно, я проучу его, — согласился сообразительный человек.

Юноша ушел и стал снова искать работу. Увы, куда бы он ни пошел, его везде поджидала неудача.

Через несколько дней человек, купивший четыре бриллианта, отправился к своему сопернику и сказал ему:

— Мы с тобой такие хорошие друзья! Я собираюсь навестить друзей и побыть у них недели две-три. Пожалуйста, сбереги эти четыре бриллианта для меня. Когда я вернусь, отдай их мне, пожалуйста. Видишь, я запечатал их в коробке. Если хочешь получить с меня комиссионные за эту услугу, я с радостью заплачу тебе.

— Комиссионные? — воскликнул негодяй. — Как я могу взять с тебя деньги? Мы такие хорошие друзья! Я сохраню эту коробку в безопасности. Не спеши, возвращайся, когда захочешь.

— Я решил, — сказал богатый друг, — за то, что ты надежно сохранишь эти бриллианты, я непременно дам тебе денег, когда вернусь. В положенное время возьми, пожалуйста, от меня деньги. Если бы я дал на сохранение эти бриллианты кому-то другому, он бы непременно украл их. Бог знает, как бы со мной поступил другой человек.

Через три-четыре недели второй негодяй вернулся и попросил свои бриллианты. Хранивший бриллианты сказал:

— Поскольку ты их забираешь, не мог бы я на них взглянуть?

— Конечно, — ответил тот, — можешь посмотреть. Давай откроем коробку. Когда хранивший бриллианты открыл коробку и обнаружил внутри четыре кусочка обычного стекла, он сказал второму негоднику:

— Ты обманул меня. Я так надежно хранил эту коробку для тебя. Зачем ты это сделал?

— А что вначале замышлял ты? — закричал второй негодяй. — Что ты сказал молодому человеку? Ты сказал, что приведешь его с собой ко мне, и мы начнем долгую беседу. Затем ты хотел, чтобы он украл бриллианты. Он пришел и все мне рассказал. Вот почему я обманул тебя.

Вот так один негодяй разоблачил другого.

Плата за наказание

И отец, и мать очень любили своего ребенка, которому было всего шесть лет. Это была очень-очень счастливая семья. Однажды ребенок совершил проступок, и отец был очень расстроен, поэтому сильно шлепнул его. Тогда ребенок заплакал, и отец почувствовал себя абсолютно несчастным. Отец попытался успокоить ребенка, дав ему четыре рупии.

Получив деньги, ребенок заплакал еще громче и жалобней. Отец спросил:

— Почему ты плачешь? Я шлепнул тебя, но теперь я утешаю тебя. Я больше не буду тебя бить. Почему же ты продолжаешь плакать?

— Я плачу еще сильней и жалобней потому, что мне надо попросить тебя о чем-то, — ответил сын.

— О чем тебе надо меня попросить? — спросил отец.

— Пообещай мне, что всякий раз, шлепая меня, ты будешь увеличивать сумму денег, которые будешь мне давать? — сказал сын.

— Что? — вскричал отец.

— Я поступил плохо, — сказал сын. — Теперь я буду поступать еще хуже. Каждый раз, когда я буду вести себя плохо, ты будешь шлепать меня еще и давать больше денег.

— Что ты говоришь?! — удивился отец.

— Я хочу, чтобы ты наказывал меня каждый раз, когда я буду вести себя плохо. Каждый раз мой проступок будет хуже, поэтому ты можешь шлепать меня сильнее, если захочешь. Я совсем не против. Но ты должен давать мне и больше денег, — попросил сын.

Отец был возмущен.

— Что у меня за сын? — говорил он. — Он согласен, чтобы его шлепали за деньги. Зачем я совершил эту ошибку, дав ему деньги в первый раз? Он хочет, чтобы я бил его каждый раз еще сильнее. Он не против быть битым, если получит больше денег!

Муж-вор и жена-воровка

Однажды муж принес домой для жены очень дорогое сари. Жена сказала:

— Ах, какое оно прекрасное! Я никогда не видела такого сари. Где ты его купил? Как ты смог потратить столько денег?

— Знаешь, я ворую вещи, — ответил муж.

— Ты воруешь? — жена была удивлена. — Как же так?!

— Я украл это сари в магазине — сказал муж. — Я пошел в магазин и украл сари.

— Мне оставить краденое сари себе? — спросила жена.

Через несколько секунд она улыбнулась мужу и сказала:

— Ну что ж! Я горжусь тобой! Ты такой ловкий вор! Знаешь, я тоже ворую.

Теперь удивился муж:

— Ты воруешь? Что же ты крадешь?

Жена призналась, что украла довольно много вещей. Муж воровал только по ночам. Бедняга весь день работал, а ночью воровал чужие вещи. Но жена воровала днем, когда все уходили. Она приглашала приятелей, живущих по соседству, к себе и готовила для них. Затем она говорила им: «Подождите, я только схожу в магазин за овощами и кое-какими продуктами. Я хочу приготовить для вас кое-что повкуснее. Пожалуйста, побудьте здесь».

Пока приятели находились в ее доме, она шла сначала в магазин и покупала продукты, о которых говорила, а потом шла в дома свои гостей и воровала у них дорогие вещи. Но она не приносила эти вещи к себе домой. Она прятала их в надежном месте. А домой она несла овощи и другие продукты, купленные в магазине.

Рассказав об этом, жена показала мужу некоторые из тех вещей, которые она украла в течение нескольких лет. Но муж никак не мог поверить, что все было так, как говорила жена.

Затем жена сказала:

— Ты вор и я воровка. Нехорошо нам долго оставаться на одном месте. Нам следует менять место жительства.

С тех пор каждые три-четыре месяца они переезжали с одного места на другое. Они накопили много вещей. Четыре или пять раз они переезжали с места на место. В каждой деревне жена приглашала людей к себе в гости. Приглашенным было жаль, что эта милая леди уходила, поскольку она всегда приглашала соседей на обед. Потом, вернувшись домой, они обнаруживали, что их украшения и другие вещи пропали. Но они не обвиняли эту милую женщину, ведь она ходила в магазин за продуктами. Никто не мог поймать ее.

Как только муж и жена приезжали в другую деревню, они шли к соседям и затевали с ними разговор. Они говорили о том, как счастливы они на новом месте и как им хотелось бы подружиться с соседями. Так продолжалось довольно долго.

Спустя некоторое время вместо того, чтобы воровать днем, муж и жена стали воровать по вечерам. Из них двоих жена была проворней. Они приглашали соседей, и муж с женой их развлекали. Потом неожиданно жена исчезала. Гости думали, что она вышла по неотложному делу. Через время жена возвращалась.

Как-то жена отправилась воровать в один дом, но не смогла взломать дверь. Она была очень ловкой и всеми силами пыталась сделать это, но у нее не получилось. Тогда она решила: «Раз у меня не получилось попасть в дом — возьму несколько спелых манго». Она прихватила с собой фонарик, поэтому и в темноте могла видеть манго на дереве. Она забралась на дерево и сорвала много хороших плодов.

Один из соседских сыновей был очень бдителен и все видел. Он наблюдал за происходящим из окна своего дома.

Когда жена вернулась домой, она положила манго в комнате, где их никто не мог видеть. Все гости ели. Потом неожиданно к двери их дома подошел соседский сын. Жена спросила:

— Что ты делаешь здесь в такой поздний час?

— Мы тебя не приглашали, — добавил муж. — Зачем ты пришел?

— Мне не нужно приглашение. Я пришел сообщить кое-что этим людям, — сказал парень.

Все соседи прекратили есть и спросили:

— Что ты здесь делаешь?

Молодой человек указал на жену и сказал:

— Она воровка.

— Что ты говоришь?! — удивились они.

— Она украла манго из вашего сада. Я видел ее, — сказал он.

Соседи были крайне удивлены. Они сказали:

— Хорошо, давайте посмотрим, действительно ли она украла эти плоды.

И соседи обшарили весь дом.

В углу маленькой комнаты супруги прятали краденое. Соседи нашли и много других вещей, которые были украдены у них. Кроме того, они нашли вещи, которые не могла бы позволить себе эта пара. Почему муж и жена прятали все эти вещи? Только потому, что это было краденое!

Соседи безжалостно избили мужа и жену. Тогда эти двое прекратили воровать. Они полностью оставили воровство. Они сказали: «Мы больше не будем этого делать. Это просто того не стоит».

С тех пор они стали жить честно.

Господь Индра и его супруга

Хороший человек и плохой человек были соседями. Однажды плохой человек сказал хорошему:

— Тебе нужно развивать артистические способности. Тебе нужно ходить в какие-нибудь хорошие клубы и учиться культуре, философии, духовности и многим другим вещам.

Хороший человек колебался. Он сказал:

— Нет, нет. Лучше мне сидеть дома и изучать религиозные и духовные книги.

— Хотя бы раз приди в мой клуб и посмотри, что там происходит, — предложил плохой человек. — Ты должен научиться многому тому, что необходимо человеку в жизни.

Хороший человек согласился, и они вместе отправились в клуб. Там читали вслух фрагменты из религиозных и духовных книг и обсуждали разные проблемы. После дискуссии они стали выпивать. Они вели такие замечательные культурные, религиозные, духовные и философские дискуссии! А затем они стали выпивать.

Когда хороший человек пришел домой, его жена не могла поверить своим глазам. Она не могла узнать своего мужа. Она плакала и причитала:

— Что ты сделал? Что ты сделал? Я не могу тебя узнать!

— Я пил вино, — сказал он.

Жена пришла в ярость.

— Как ты мог это допустить? — кричала она.

— Мой друг сказал, что это хорошо, — произнес муж. — Господь Индра пил нектар. Его нектар и наше вино — одно и тоже. У нас нет нектара, но у нас есть вино. Это то же самое.

— Нет, нет, ты не можешь пить! — совсем рассвирепела жена. — Ты не должен пить!

— Хорошо, — сказал муж, — я обещаю больше не пить.

Увы, выпив раз вина, ты пойман. Когда сосед снова пригласил его сходить в клуб, человек сказал:

— Моя жена будет злиться. Что же делать?

— Скажи откровенно, тебе понравилось? — спросил друг.

— Да, мне было приятно, но теперь у меня будет дома скандал. У меня будет война!

— Нет, нет, нет, — сказал сосед, — на этот раз ничего не случится. Просто пойдем со мной. Я тебя уверяю, ничего не случится.

Хороший человек снова пошел в клуб. Он наслаждался философскими, духовными и прочими дискуссиями. Когда он вернулся домой с другом, крепко выпив, его ждала жена. Она сказала с укором:

— Ты обещал больше этого не делать!

Затем она заявила, что хочет оставить его.

Хороший человек сказал:

— Нет, на этот раз определенно мое обещание искреннее. Я никогда-никогда не пойду туда снова.

— Зачем ты лжешь мне? — спросила жена. — В прошлый раз ты уже говорил мне, что никогда больше туда не пойдешь.

— Но даже сам Господь Индра много раз лгал, — сказал он.

— Выходит, ты еще один Индра, раз ты можешь лгать сколько душе угодно? — сказала она.

— Индра лгал много, много, много раз, и Индра даже украл корову. Я никогда ничего не крал, поэтому Индра на шаг впереди меня. Индра был вором, в то время как я только лгун. Индра научил нас лгать. Если Индра, космический бог, может лгать, что такого, если лжет обычный человек? — сказал муж.

На следующий день у мужа был выходной, поэтому он не пошел на работу. Его жена была действительно предана ему. Каждое утро она готовила мужу завтрак. Затем готовила обед и ужин. Завтрак она обычно подавала около восьми утра. Но в этот день наступило одиннадцать, затем двенадцать, а жена все еще не подавала завтрак. Что же она делала? Она шила себе одежду. Наконец муж попросил сына сказать матери, что уже очень поздно и он ужасно голоден.

Мать попросила сына:

— Пожалуйста, пожалуйста, сынок, дорогой, не вмешивайся в нашу ссору. Пожалуйста, только наблюдай и наслаждайся тем, что происходит.

— Я не хочу вникать в вашу ссору, мама. Ты, пожалуйста, сама с этим разберись, — согласился сын.

Прошел час, а затем и два часа. Жена все еще не подавала мужу еды, и он рассердился. Наконец он сказал:

— Что ты за жена?

— Если ты стал еще одним Индрой, так что, разве я не Сачи, жена Индры? — ответила жена. — Поскольку ты Индра, я определенно Сачи. Кто скажет, что Сачи когда-нибудь готовила? У нее было много-премного слуг и служанок, которые готовили для нее. Теперь тебе следует завести прислугу, поскольку я больше не могу готовить. Я теперь Сачи. Я буду делать все, что захочу. Поскольку ты стал еще одним Индрой, ты можешь завести прислугу, которая будет тебе служить. Можешь завести поваров, чтобы готовили тебе еду. Пусть они готовят для тебя, а я отныне буду делать все, что захочу. Я, между прочим, царица. Индра был царем, а у царя должны быть повара и много слуг. Я царица и буду делать то, что мне нравится. Я больше не собираюсь тебе готовить.

Человек был расстроен и опечален словами жены. Он сказал:

— Я больше никогда-никогда не пойду с приятелем в этот клуб. Я буду оставаться действительно преданным и верным тебе. Это мое абсолютно святое обещание.

Сын был счастлив, что его родители помирились. С этого дня жена готовила и ухаживала за мужем, как обычно, и муж сдержал свое обещание. Он больше не ходил в клуб.

Вот так жена преподнесла мужу урок.

Что могут сделать амбиции!

Деревенский священник очень гордился собой, поскольку был хорошо знаком с шастрами и множеством религиозных книг. Он перечитал все духовные писания. В своей деревне и во всей округе он слыл высшим авторитетом. У него была большая семья, и все относились к нему хорошо, поскольку он был добродетельным. Все крестьяне уважали, ценили его и восхищались им. Очень часто дарили ему подарки, ведь он принес деревне такую добрую славу.

Однажды пришло известие, что царь хочет избрать нового священника для своей семьи и выбирать будет лично. Священник сказал:

— Здесь, в родной деревне, меня ценят и мной восхищаются, но я жажду получить должность получше. Я уверен, что царь непременно выберет меня, поскольку я величайший ученый. В религии и духовности мне нет равных. Попав в царский дворец, я больше никогда не вернусь в деревню.

Священник продал дом и вместе с женой и детьми отправился в царский дворец. Они были счастливы, что станут жить в царском дворце. Вся семья верила, что царь непременно выберет этого священника. И сам священник был абсолютно уверен, что царь выберет именно его. Продав все, что у них было, семья получила достаточно денег для поездки.

Увы, именно в день их прибытия в царский дворец у царя умер младший сын. Царь был убит горем. Он сказал: «Мне не пережить эту потерю».

Прежде царь хотел иметь личного священника и построить очень большой храм, который был бы самым красивым, совершенно удивительным и в высшей степени блистательным. Однако в тот день царь дал клятву, что пока он будет страдать от потери младшего сына, он не построит храм и ему не понадобится личный священник. Поэтому царь не назначил священника, приехавшего повидаться с ним.

Царь сказал:

— Мне не нужен священник. Если когда-нибудь я стану возводить храм, мне понадобится священник. И тогда я приглашу тебя сюда. Я устрою проверку и скажу, сможешь ли ты остаться.

Итак, великому грамотею пришлось возвращаться в свою деревню, но теперь у него не было дома. Более того, после отъезда его сменил кто-то другой. Теперь те люди, которые раньше любили, ценили его и восхищались им, больше не интересовались им. Они сказали:

— Из-за своих амбиций ты оставил нас. Ты больше нам не нужен. Нас вполне устраивает новый священник.

Так священник потерял работу и не смог ее вернуть. Он потерял дом и имущество и стал бедным и несчастным. Такова награда за амбиции.

Что может сделать жадность!

Жил очень-очень богатый человек. И насколько он был богат, настолько же и жаден. Его скупость сопутствовала богатству. У него была единственная дочь, очень красивая девушка. Он не хотел тратить денег на свадьбу дочери. Его дочери и жене нравился один парень, который был очень приятным и хорошо образованным, но богач не хотел выдавать за него свою дочь. Он ждал того, кто заплатил бы ему тысячи рупий за разрешение жениться на его дочери. Он не был готов купить даже двух гирлянд для дочери и будущего зятя. Он не хотел расставаться даже с пятью рупиями.

Однажды богач отправился на рынок за продуктами. В булочной он увидел своих друзей. Они ели ладу и другие сладости и были счастливы и взволнованны. Богачу ужасно захотелось ладу, но он совсем не хотел тратить деньги. Он надеялся, что кто-то из друзей достаточно добросердечен и угостит его ладу, но никто не предложил ему сладостей. Он был совершенно несчастен. Ему до смерти хотелось ладу, поскольку довольный вид друзей свидетельствовал о том, что оно очень вкусное.

Наконец богач решил купить продукты и приготовить ладу собственноручно. Он пошел в магазин и приобрел все, что было нужно для ладу.

Затем богач подумал: «Если я сделаю ладу дома, мне придется поделиться с женой и дочерью». Этого ему не хотелось. И он решил: «Я предупрежу жену, что завтра у меня неотложные дела и приду домой только поздно вечером. Я скажу, что им не нужно ждать меня. Пусть едят без меня, а я вернусь вечером».

Он взял продукты и ушел довольно далеко от дома. Затем он начал готовить ладу. Он был счастлив, поскольку пища была очень вкусной. В то время мимо проходили два хулигана. Они спросили:

— Что ты здесь делаешь, ведь это наша собственность?!

Хулиганы побили его и у него на глазах съели все сладости, которые он приготовил! Он почувствовал себя совсем несчастным. Он не смог насладиться тем, что сам приготовил. В печали он отправился домой.

Богач думал, что когда он придет домой, семья, видя его несчастное лицо, проявит к нему сочувствие. Вместо этого жена и дочь были на седьмом небе от радости. Он спросил:

— Мне так плохо. Почему же вы такие счастливые?

Он не пояснил им, почему так несчастен, но они сказали:

— А мы можем рассказать тебе, почему мы так счастливы.

Пока богач целый день отсутствовал, жена спешно организовала свадьбу дочери. В этот же день дочь и молодой человек поженились. Они были так счастливы, что чувствовали себя на седьмом небе от радости.

Так из-за маленького ладу богачу пришлось расстаться с дочерью. Его дочь была счастлива, а отец не получил никаких денег от замужества и даже не смог съесть приготовленных им самим ладу.

Посмотрите, что может сделать жадность! Жадность постигает такое невыносимое наказание. Если вы скупы, ваши страдания никогда-никогда не заканчиваются. Если вы ведете хорошую жизнь, то в конце концов получите заслуженную награду.

Мудрость невестки

Эта история о добром отце, у которого был плохой сын и мудрая невестка. Отец был религиозным человеком. У них с женой был только один сын. Сыну хорошо давалась учеба, поэтому отец хотел, чтобы он учился в городе. Он не был богатым. Как у крестьянина, у него было лишь немного земли, поэтому он продал свой участок, чтобы заплатить за обучение сына. Сын учился, учился и учился и затем успешно сдал экзамены. Он стал ученым и впоследствии стал очень-очень богатым.

Затем отец захотел, чтобы сын женился. Отец опять был готов продать свое имущество, чтобы сын был счастлив, как можно счастливее, счастливее всех.

Теперь сын стал очень счастливым, очень богатым и процветающим. Он жил в городе, в то время как отец и мать оставались в деревне. Наконец сын женился, и у них с женой появился ребенок. Когда пришло время, сын смог отдать ребенка в хорошую частную школу, поскольку он был очень богат. Сын преуспевал во всех отношениях. Затем из деревни пришла новость, что отец тяжело заболел. Но неблагодарный сын не захотел повидать отца. Он сказал: «Кого интересует, что происходит с отцом? Он старый человек, и его время пришло. Поехать повидать его — для меня пустая трата времени».

В деревне мать очень переживала, что они с мужем потратили столько денег и продали имущество ради высшего образования сына, а сын стал таким негодяем. Сын никогда не приезжал повидаться с ними.

В конце концов отец умер. И даже тогда сын не приехал из города на похороны. С бедной матерью остались только соседи, чтобы провести похоронную церемонию. Затем мать осталась совсем одна.

В свое время богатый сын захотел, чтобы его сын получил высшее образование. Но жена сказала:

— Вот что. Я не хочу, чтобы наш сын получал высшее образование. Он заработал диплом средней школы. Этого достаточно. Теперь ему следует поискать работу.

— Мой сын должен получить обычную работу? — возмутился муж. — Нет, нет! Он должен быть хорошо образован! Он должен стать великим ученым, как я. Он должен стать очень богатым. Если сейчас он оставит учебу, если он не пойдет больше учиться, у него нет будущего!

— Разве ты не понимаешь, как ты поступил со своим отцом? — упрашивала жена. — Отец столько для тебя сделал, а ты совсем не заботился о нем. Даже когда он состарился и умер. Не поступит ли и наш сын так же, как ты? Он станет очень образованным, богатым и процветающим. Но когда ты состаришься, он поступит с тобой так же, как и ты со своим отцом. Он будет жить очень счастливо со своей женой и сыном и не будет уделять тебе никакого внимания. Можешь ли ты извлечь урок из своего поведения? Как ты поступил со своим отцом, так и твой сын поступит с тобой.

Выслушав слова жены, богач почувствовал какую-то боль в сердце. Он согласился поехать с женой в деревню повидать мать. Когда его взгляд остановился на бедной старой матери, он стал плакать и плакать. Мать сказала ему:

— Сын, наконец-то ты приехал! Лучше поздно, чем никогда. Наконец-то мудрость вошла в твою жизнь!

Затем мать обняла невестку и сказала:

— Ты так мудра! Теперь ты подарила мудрость моему сыну. Иначе мой сын страдал бы от той же участи, что и отец, когда состарился. Моему сыну тоже пришлось бы страдать от своего сына.

Мать щедро поблагодарила невестку за заботу о будущем внука. Действительно, мудрая невестка спасла всю семью.

Царь и прачечник

Жил как-то очень добросердечный царь. Все были довольны и благодарны ему за жизнь в его царстве. Все служившие у царя были очень счастливы, и царь был тоже счастлив со своими подданными.

У царя был особый прачечник. Днем он собирал одежду из царского дворца, а ночью стирал ее. На следующее утро он приносил царю свежую партию одежды. Царь был им очень, очень доволен.

У прачечника была очень большая семья, и царь платил ему соответствующее жалование. Однако после стирки этот дерзкий человек надевал царские одежды и ходил ночью по улице, чтобы покрасоваться. Люди думали, что он принадлежал к царской семье. Они приветствовали его, а он раздувался от непомерной гордыни и радости. Затем он снова очень хорошо перестирывал и переглаживал одежду и на следующий день возвращал ее царю.

Однажды царь решил: «Пойду-ка я посмотрю, действительно ли люди счастливы в моем царстве. Надо самому увидеть, какую жизнь они ведут: воры они, бродяги и хулиганы, или хорошие, простые люди». И он вышел из дворца, переодевшись нищим. И тут он увидел своего прачечника, разгуливающего по улице в прекрасном наряде. Царь сделал вид, что не заметил его, и пошел прочь.

Прачечник закричал:

— Эй! Все проявляют ко мне почтение. А ты что? Разве ты не видишь, что я из царского рода?

— Мне все равно! — сказал царь-нищий.

— Все равно? Я накажу тебя! — закричал прачечник. — Разве ты не видишь, что я из царской семьи?

Когда прачечник подошел ближе к нищему, он увидел, что это был царь. Тогда он понял, что натворил. Он в отчаянии упал к стопам царя и стал плакать и плакать:

— Прости меня, прости меня, прости меня! Я всегда так делал по ночам. Затем я стирал и гладил твои одежды и возвращал их тебе.

Царь смеялся, и смеялся, и смеялся. Что он мог поделать с этим человеком?

Три хулигана и ягненок

Три отъявленных хулигана обосновались в хорошей деревне и стали безжалостно мучить крестьян. Никто никуда не мог пойти. Не только ночью, но и днем, если хулиганам случалось кого-то увидеть, они нападали на человека. Им было все равно, день это или ночь.

У одного крестьянина был ягненок. Крестьянин захотел искупаться в пруду, поэтому привязал ягненка к дереву. Он долго купался и был очень, очень доволен. Но когда он вышел из воды, то увидел, что ягненок исчез. Во время купания он видел тех трех плохих людей, бродивших неподалеку, но подумал, что, поскольку ягненок привязан, ничего не случится. Но эти трое отвязали ягненка и повели к себе домой. Там они приготовили его и съели.

Хозяин подозревал этих трех негодников, поскольку видел их, когда находился в воде. Он отправился к хулиганам и предъявил претензии. Они сказали:

— Мы не имеем никакого отношения к твоему ягненку. Хозяин, конечно, не нашел ягненка, поскольку они его приготовили и съели. Поэтому он отправился к деревенскому заминдару и пожаловался, что эти трое забрали его ягненка.

Заминдар спросил:

— Где доказательства?

— Нет доказательств, — сказали хулиганы. — Если бы мы забрали ягненка, он был бы у нас. Но его у нас нет.

Крестьянину было очень жаль пропавшего ягненка. Заминдар сказал:

— Этот человек говорил, что ягненок был привязан к дереву у пруда.

— Как вы это себе представляете? — сказал один из хулиганов. — Мы не приближались к пруду! Мы даже не видели пруда. Где этот пруд? Мы и к дереву не приближались.

Заминдар сделал вид, что он убедился в том, что эти трое хулиганов не приближались к пруду. Двое других хулиганов были рады, что первому удалось убедить заминдара. Затем заминдар сказал:

— Возле пруда было дерево. Вы видели это дерево?

— Мы не видели пруда, — сказал второй хулиган. — Мы никогда не были возле дерева. Как этот человек может такое говорить? Мы точно не видели ни дерева, ни пруда, ни ягненка.

Похоже, первый и второй хулиганы убедили заминдара. Затем заминдар спросил человека, у которого пропал ягненок:

— Теперь скажи мне, когда это произошло?

— Это произошло три дня назад, — ответил человек.

— Сегодня вторник, — сказал заминдар. — Значит, это было в субботу. Как ты думаешь, в какое время это произошло?

— Это было вечером, — сказал человек. — Я пошел к пруду искупаться. Это было вечером в субботу.

Заминдар спросил третьего хулигана:

— Скажи мне, что ты делал в субботу вечером?

— В субботу вечером? В нашей деревне нет суббот, поэтому как мы могли что-то делать в этот день? — ответил хулиган.

Таким образом, заминдар изобличил трех хулиганов. Он сказал:

— Если у вас нет субботы, вам надо ее завести. Затем он приказал выпороть хулиганов и посадил их за решетку. Но сначала заминдар оштрафовал их на пятьдесят рупий, чтобы бедный крестьянин, потерявший ягненка, смог купить себе другого.

Погоня

Жил ювелир, который был очень, очень плохим человеком. У него был очень порядочный работник. Работник спросил ювелира, не мог бы тот дать ему немного денег взаймы.

— Взаймы? — спросил ювелир. — Я никогда не даю взаймы.

— Тогда я больше не смогу на тебя работать, поскольку мне нужны деньги на свадьбу дочери. Я добросовестный работник. Если ты не дашь взаймы, я уйду, — сказал человек.

Ювелир хотел, чтобы человек продолжал на него работать, поэтому он сказал:

— Я расскажу всем на свете, что ты украл драгоценности из моего магазина.

— Я украл драгоценности? — вскрикнул работник.

Ему стало так противно, что он побежал прочь. Ювелир погнался за ним. Они пробежали мимо старика, продававшего фрукты. Работник подбежал к ближайшему дому и взобрался на крышу. Ювелир бежал за ним. Вдруг работник свалился с крыши на голову старика, и старик получил серьезную травму. Тогда за работником погнался сын старика. Бедный работник был невиновным человеком. Он только убегал от ювелира. Но теперь двое людей гнались за ним. Бедняга бежал и бежал, хотя он ничего не крал.

Убегая, работник увидел верблюда. Он терял равновесие, и ему нужна была опора. Он потянулся к верблюжьему хвосту, но у верблюда не было хвоста. Ювелир и сын старика были очень близко. Теперь его увидел хозяин верблюда и тоже пустился в погоню. Так что все трое гнались за невиновным человеком.

Человек бежал, бежал и бежал, пока, наконец, не вбежал в дом. Увы, это оказался дом заминдара. Заминдар завтракал с женой и детьми. Все были в очень хорошем расположении духа. Жена заминдара испугалась, увидев столько людей, бегущих к их дому, и потеряла сознание.

— Помогите! Спасите меня, спасите меня! — взмолился невинный человек.

Ювелир подошел к заминдару и сказал:

— Он украл мои драгоценности!

— Этот человек испугал меня, — сказал заминдар. — Я вижу, вы гнались за ним. Сначала дайте мне сто рупий. Только тогда я займусь вашим случаем.

Ювелир дал ему сто рупий. Затем второй человек подошел к заминдару и сказал:

— Этот человек сильно травмировал моего отца. Какое наказание вы ему назначите?

— Идите туда, где был отец, сказал заминдар. — Этот человек станет точно на то же место, где стоял твой отец. Затем ты заберешься на крышу и оттуда прыгнешь ему на голову.

Сыну надлежало прыгнуть на невиновного человека и травмировать его так же, как был травмирован старик, когда этот человек убегал. Заминдар сказал:

— Иди и прыгни на него. Таков мой приговор.

— Но я переломаю себе ноги! — сказал сын.

— Почему? — спросил заминдар. — Когда он прыгнул на твоего отца, твой отец сломал ноги, но ничего не случилось с этим человеком. Так и ты поднимись на крышу и спрыгни на него.

— О, я не хочу этого делать! — сказал сын.

Затем третий человек подошел к заминдару со своим верблюдом. Заминдар спросил:

— Что с твоим верблюдом? И почему верблюд без хвоста?

— Ничего не случилось ни со мной, ни с верблюдом, — ответил человек. — Я только смотрел за происходящим.

— Но ты тоже бежал, — удивился заминдар.

— Мне было интересно посмотреть, что происходит. Ничего не случилось с моим верблюдом. У моего верблюда никогда не было хвоста. На самом деле, я не гнался за этим человеком. Мне просто было интересно посмотреть, что происходит и почему все они бегут, — пояснил человек.

Так невиновный избежал наказания заминдара.

Пруд

Долгое время в маленькой деревне не было дождя, поэтому не хватало воды. Крестьяне страдали от засухи. Об этом узнал царь и приказал министру сделать искусственный пруд. Министр приказал помощнику выкопать пруд. Помощник, в свою очередь, попросил своего помощника. А тот помощник попросил своего помощника. Наконец одному из рабочих в деревне приказали выкопать пруд, и тогда воды стало вдоволь.

Царь захотел посмотреть, в хорошем ли состоянии пруд и полон ли он. Все остальные последовали за ним осматривать пруд. Внутренне царь был очень, очень доволен, но вслух он сказал:

— Работа очень плохая. Пруд никуда не годится.

Царь нашел в нем очень много недостатков. Проявив сильное недовольство, царь сказал:

— Со временем вода уйдет из пруда.

Затем царь рассердился на министра. Он сказал:

— Теперь, министр, рассказывай, что случилось. Я дал тебе работу, а ты выполнил ее неудовлетворительно.

Министр указал на помощника и сказал:

— Ваше величество, поскольку я был очень занят, я попросил его выполнить эту работу.

Помощник министра указал на своего помощника и сказал:

— Я попросил его выполнить работу, поскольку я тоже был очень занят. У меня много дел.

Так продолжалось и продолжалось. Каждый в свою очередь обвинял своего подчиненного. Наконец царь узнал, кто на самом деле выкопал пруд. Бедный деревенский рабочий, дрожа, предстал перед царем.

— Так это ты выкопал пруд? — грубо спросил его царь.

— Да, — ответил бедный человек, — мой начальник приказал мне сделать это. Он дал мне точные указания. Я так и сделал, и мой начальник был доволен.

— Но я недоволен, — сказал царь. — Я царь. Доволен твой начальник или нет — к делу не относится. Это я должен быть доволен.

— Ваше величество, если вы не совсем довольны моей работой, то, пожалуйста, накажите меня, как вам будет угодно, — сказал человек.

Тогда царь рассмеялся. Через несколько минут он достал сумочку с тысячей рупий и отдал ее человеку. Человек был поражен. Он сказал:

— Вы сердились на меня. Теперь вы даете мне деньги. Я ничего не понимаю.

— Нет, я очень, очень доволен тобой. Ты замечательный работник. Но я хотел найти того, кто, на самом деле, выполнил работу. Поскольку я находил недостатки в их работе и ругал их, они говорили, что виновны не они. Каждый в свою очередь перекладывал ответственность на кого-то другого. Бедный человек, ты последний в этой цепи, поэтому они думали, что ты и будешь наказан. Но я, наоборот, даю тебе тысячу рупий, — сказал царь.

После этого царь оштрафовал на тысячу рупий всех без исключения начальников, стоящих над рабочим, начиная с министра, поскольку каждый из них говорил, что был слишком занят и перекладывал работу на другого. Министр, его помощник, помощник помощника — все были оштрафованы. Рабочий получил тысячу рупий, а остальные были оштрафованы, каждый на тысячу. Собрав все штрафы, царь вручил эту сумму бедному рабочему.

Царь сказал ему:

— Если бы я сразу сказал, что очень-очень доволен прудом, министр первым бы заявил: «Это я сделал, это я сделал». Он претендовал бы на все заслуги. Но мой министр большой мошенник. Он переложил работу на другого, а тот поручил ее кому-то еще и так далее. Я хотел знать, кто же, на самом деле, выкопал пруд, чтобы наградить этого человека. Я так счастлив, что у меня есть такой прекрасный работник, как ты.

Царский казначей

Жил бандит, который крал вещи всюду, где только возможно. Его жена была несчастна. Однажды бандит сказал жене:

— Я оставлю это занятие. Недалеко то время, когда я перестану этим заниматься.

— Нет, нет, пожалуйста, брось это прямо сейчас. Нам не нужно больше денег. Довольно, довольно! Пожалуйста, пожалуйста, больше не грабь людей, — умоляла жена.

Бандит решил, что следующий день будет последним днем воровства в его жизни. В этот день он украдет что-нибудь очень дорогое и затем навсегда прекратит воровать. Поэтому он отправился грабить дом царского казначея. Ночью он притаился в одной из комнат. Казначей пришел домой очень поздно вечером, принеся с собой множество золотых монет.

Казначей сказал жене:

— Сегодня я выполнил свою задачу. Я так счастлив!

Я хотел иметь десять тысяч золотых монет. Я понемногу воровал их из казны, и теперь у меня есть вся эта сумма. Царь так в меня верит, что он и представить не сможет, что это я украл такую огромную сумму. В казне еще так много богатства. Там остаются, без преувеличения, миллионы и миллиарды золотых монет, поэтому царь никогда не обнаружит, что я сделал. Он очень доволен мной, поэтому мне не нужно волноваться.

Казначей был так возбужден, что теперь у него десять тысяч золотых монет. Тут бандит, прятавшийся в соседней комнате, ворвался в комнату и сказал:

— Не вздумай тронуть меня!

— Что ты здесь делаешь? — спросил казначей. Он был рассержен на злодея.

— Я пришел сюда, чтобы изменить свою жизнь, — ответил бандит.

— О чем ты говоришь? — удивился казначей.

— Я воровал всю свою жизнь, — объяснил бандит. — Я думал, что сегодня стану самым богатым. Я думал, что смогу украсть у тебя очень много денег, поскольку ты казначей. Я сказал жене, что это будет моя последняя кража. Поэтому я хотел украсть нечто особенное. Сейчас я вижу, что ты просто еще один такой же вор, как и я. У нас одна профессия. Нищий не идет за деньгами к другому нищему. Это явный абсурд. Он идет к тому, у кого есть деньги. Я обычный вор, и, что касается тебя, я вижу, что и ты никто иной, как вор. Поэтому красть у тебя — ниже моего достоинства. Чем ты лучше меня?

Казначей сильно нервничал. Он спросил:

— Ты доложишь обо всем царю?

— Нет, я не испытываю желания рассказывать царю о том, что ты воровал у него, — ответил бандит.

Казначей хотел быть уверен в том, что бандит будет молчать, поэтому он добавил:

— Не возьмешь ли ты отсюда денег для себя? У меня столько золотых монет. Здесь более, чем достаточно для нас обоих.

— Если ты будешь меня искушать, я немедленно пойду к царю, — сказал бандит. — Я хочу прекратить воровать. Жена умоляла и умоляла меня оставить такую жизнь. Сегодня я собираюсь сказать жене о том, что произошло, — я собирался украсть у того, кто сам ворует. Теперь я послушаюсь ее. С этой минуты я прекращаю воровать.

Несмотря на искреннюю клятву бандита, казначей ему не поверил. Он боялся, что однажды бандит изменит свое решение и сообщит царю. Поэтому казначей собрал все десять тысяч золотых монет и тайно положил их назад в казну. Если бандит расскажет царю, что казначей украл монеты, он сможет сказать: «Доказательств нет». Казначей сможет показать царю, что все деньги на месте.

Бандит пообещал жене, что это будет последний день его воровства, и в этот самый день он получил такое необычное переживание. Стоит ли говорить, он никогда больше ничего не крал.

Потерянные рупии

Жил как-то очень хороший работник. Весь день он очень, очень усердно трудился. В конце дня он шел к боссу и получал пять рупий. За целый день работы он получал всего пять рупий! Однажды начальник дал ему купюру в десять рупий и сказал:

— Дай мне пять рупий сдачи.

— У меня нет денег, чтобы дать сдачу, — сказал работник.

— Тогда я не смогу тебе заплатить, — сказал босс.

— Не могли бы вы дать мне десять рупий? — упрашивал работник. — Вы знаете, что я точно приду завтра. Вы можете заплатить вперед за завтрашний день.

— Нет, нет, нет, — сказал босс. — Я тебе не доверяю.

— Я работал весь день с раннего утра. Вы ежедневно даете мне пять рупий. Сегодня у вас банкнота в десять рупий. Вы знаете, что завтра я приду и буду работать. Не могли бы вы дать ее мне? — попросил работник.

— Нет, нет, я тебе не верю, — снова сказал босс. — Ты можешь не прийти.

Работник был очень, очень опечален происшедшим. Босс сказал:

— Завтра ты придешь, и я дам тебе пять рупий за сегодня и пять рупий за завтра.

— Но сегодня мне нужно купить еду на завтра, — сказал работник. — Чтобы поесть, я полностью завишу от ваших пяти рупий.

— Ты со мной споришь?! — воскликнул босс и очень сильно его ударил.

Человеку было так горько! Он не получил никаких денег, и к тому же с ним так обошлись. В эту минуту мимо проходил друг босса, ювелир. Он спросил:

— Что случилось? Почему этот работник плачет?

— Он негодник, — ответил босс. — Он закончил работу и хочет, чтобы я за нее заплатил. Но у меня есть только купюра в десять рупий. Он не может дать мне пять рупий сдачи, поэтому я не дал ему зарплату за сегодня, и, что еще хуже, теперь он со мной спорит.

— Он не спорит. Он просто отстаивает свою позицию. Он такой скромный человек. Но я легко решу проблему. Дай мне купюру в десять рупий, — сказал друг.

Друг взял у босса десять рупий и вернул ему пять. Босс отдал купюру в пять рупий работнику. Затем друг сказал:

— Я должен тебе пять рупий.

— Когда ты отдашь мне пять рупий, которые должен? — спросил босс.

— Когда придет время, может, я верну тебе пять рупий, — сказал друг. — Ты такой плохой. Этот человек — очень искренний работник, а ты отказываешься ему платить. Чем больше я думаю об этом, тем больше не хочу возвращать тебе пять рупий.

Тогда босс сказал:

— Хорошо. Я не собираюсь заставлять тебя возвратить мне пять рупий. Лучше сохранить нашу дружбу, чем получить назад пять рупий.

Прославляя царя

Царю был нужен очень хороший работник для выполнения особого задания во дворце. Министр подыскал идеального работника. Один из рабочих был очень искренним, честным, имел приятную внешность и так далее. Но у него была одна плохая привычка: он опаздывал на службу. Поэтому царь отругал министра:

— Что это за человек? Он опаздывает на службу каждый день. Он что, не ценит свою работу во дворце?

Министр был очень смущен. Он отправился поговорить с работником и сказал:

— Я дал тебе работу и сказал царю, что ты прекрасный человек и хороший работник. Почему ты так себя ведешь?

Почему ты каждый день опаздываешь на работу? Какие у тебя оправдания?

— Рано утром я иду в храм и там прославляю Бога, — ответил человек. — Часами и часами я воспеваю хвалу Богу. Именно поэтому я прихожу позже.

— Ах, вот что ты делаешь! — сказал министр. — Тогда почему ты не воспеваешь хвалу царю, когда приходишь во дворец?

На следующий день человек пришел на работу и начал прославлять царя. Он прославлял царя и возносил его до небес. Некоторое время царь наблюдал за работником. Сначала это его позабавило. Затем, через полчаса или сорок пять минут, работник продолжал бесконечное пение. Он вообще не работал. Он только воспевал хвалу царю. Наконец царь рассердился. Он дал работнику пощечину и гневно спросил:

— Что ты делаешь?

— Что я могу поделать? Министр повелел мне прославлять вас, — ответил человек.

Тогда был вызван министр, и царь спросил его:

— Зачем ты приказал этому работнику прославлять меня?

— Он сказал, что ежедневно опаздывает, потому что прославляет Бога в храме, — отвечал министр. — Я сказал, что если он придет вовремя и станет прославлять вас, вы будете довольны. Но я не думал, что он вовсе не станет работать, а будет только петь.

— Меня создал Бог. Вот почему каждый день я иду в храм воспевать Хвалу и Славу Богу, — сказал в свою защиту работник.

— Тебя создал Бог, — сказал министр, — и Он также хочет, чтобы ты жил на земле, честно работал. Как ты сможешь поддерживать свою жизнь, постоянно восхваляя Бога? Если тебе нужно целыми днями славить Бога, зачем ты взялся за эту работу? Всему свое время. Если рано утром ты идешь в храм, можешь восхвалять Бога, прежде чем идти на работу. Затем приходи во дворец вовремя и работай здесь. В конце дня получай свою зарплату и покупай все, что нужно. Таким образом, все будет иметь свое время. Приходи на работу вовремя. Перед работой иди в храм и воспевай Славу Богу. Затем, окончив работу, можешь опять идти в храм. Но ты должен работать.

Когда царь услышал такой разумный совет и увидел, что работник собирается ему последовать, он дал министру большую сумму денег. Министр был таким мудрым! Царь наградил также и работника.

Министр был прав. На следующий день работник прибыл во дворец вовремя. Он уже сходил в храм и прославил Бога. Затем он пришел на работу, поскольку получал от царя деньги. До начала работы он недолго восхвалял царя и затем приступил к работе.

Теперь и царь, и министр были довольны работником. Определенно, Бог был тоже им доволен, поскольку тот поступал правильно.

Ноша духовного Учителя

У духовного Учителя было много-много учеников. Когда пришла старость, он стал очень слабым. Его ученики беспокоились и беспокоились! «О, Бог! — взывали они. — У нас такой великий и хороший духовный Учитель. Не позволь ему умереть! Мы не хотим потерять своего любимого Учителя».

Все они умоляли Учителя:

— Пожалуйста, прими какое-нибудь лекарство, чтобы укрепить свое здоровье.

Духовный Учитель не принимал никакого лекарства. Он говорил:

— Пришло мое время. Я больше не хочу принимать никаких лекарств. Если Воля Бога в том, чтобы я оставил тело, я полностью готов. Если я продолжу жить на земле, я должен буду принять ношу многих людей. Но когда я умру, только четверо должны будут принять мою ношу. Мне очень, очень жаль тех четверых, которые должны будут нести мою ношу.

— Почему ты говоришь, что только четыре человека должны будут позаботиться о тебе? — спросили ученики. — Здесь столько людей, и все очень преданы тебе. Мы все о тебе позаботимся, если с тобой что-нибудь случится.

Затем все они заплакали.

Духовный Учитель сказал:

— Мне не нужны все вы. Мне нужны только четыре человека.

Ученики не могли понять, почему Учитель говорит только о четверых. Наконец Учитель сказал:

— Глупцы, когда я умру, мой гроб понесут только четыре человека. Мне жаль их, поскольку им придется нести мое безжизненное тело на кладбище. Здесь, на земле, я принял ношу многих людей. Но когда я умру, только четверым придется нести мою ношу.

Часть 4

Украденный бриллиант

Очень богатый человек держал магазин бриллиантов. У него был очень искренний и преданный помощник. Как-то помощник попросил у хозяина взаймы, чтобы подготовиться к свадьбе дочери.

Хозяин сказал:

— Нет, нет, я не даю взаймы. Ты хороший работник. Я плачу тебе зарплату, но не могу дать взаймы. Я не доверяю людям, поэтому не даю взаймы.

Работник опечалился. Он был обеспокоен тем, что, хотя его дочь все еще красива, ее годы уходят. Кто женится на ней через несколько лет? «Что же мне теперь делать?» — думал он и решил пойти к хорошему, добросердечному человеку и одолжить денег у него.

Позже, в этот же день, в магазин пришел богатый человек, который захотел купить самый красивый, самый ценный бриллиант. Пока он выбирал бриллиант, хозяину пришлось отлучиться по неотложному делу, поэтому он сказал помощнику:

— Сейчас мне надо уйти, позаботься о нем.

Работник принял оплату от богатого посетителя и положил бриллиант в маленькую коробочку. Тем временем старый друг богача увидел его в магазине и зашел внутрь. Они обнялись и долго говорили друг с другом. Наконец богач со старым другом вместе ушли. Уходя, богач забыл взять свой бриллиант.

Босс ушел, поэтому работник был единственным человеком в магазине. Работник сказал себе: «На этом этапе своей жизни я должен сделать что-то очень важное. Моя дочь должна выйти замуж». Что может сделать искушение! Он решил: «Сейчас для меня время действовать. Владелец магазина ушел, и богач забыл забрать свой бриллиант. Он так богат! Ничего не случится, если он останется без этого бриллианта. Он сможет купить себе другой бриллиант!»

Работник положил бриллиант, который он уже мило упаковал себе в карман, и направился в ближайший ломбард, чтобы продать его. Когда он был уже у самого ломбарда, его начала мучить совесть. Он подумал: «Всю жизнь я был честным. Что я делаю? Моя дочь хочет выйти замуж, и мне отчаянно нужны деньги. Если мне удастся продать бриллиант, тогда у дочери будет прекрасная свадьба и ей достанется много почестей. Она будет счастлива, и ее муж тоже будет счастлив. Ладно, всего раз в жизни позволю себе сделать это, хотя и знаю, что это очень плохо».

Когда работник зашел в ломбард, он обнаружил, что в кармане дыра и бриллиант выпал! Он сказал: «Бог, Ты спас меня, Ты спас меня, Ты спас меня!» Затем он опять испугался, подумав о том, что может произойти на следующий день. Совесть безжалостно мучила его. Он сказал себе: «Всю жизнь я был хорошим, честным человеком. Как же я поступил? Я потерял бриллиант, поэтому завтра буду наказан. Вот результат моего неправильного поступка! Я поступил плохо, поэтому Бог накажет меня. Во всяком случае посмотрю, какой будет моя судьба теперь, когда я стал таким плохим».

Работник пошел в ближайший к магазину храм и стал молиться и плакать: «Бог, спаси меня, спаси меня, спаси меня! Что я натворил! Что я натворил! Теперь босс обвинит меня. Он не поверит мне, неважно что я буду говорить. И богач тоже будет обвинять меня».

Работник решил, что если искренность имеет какую-то ценность, то ему следует рассказать все, как было, боссу и покупателю бриллианта. Он подумал: «Пусть они накажут меня. Как я мог стать таким плохим?»

На следующий день рано утром богач, купивший бриллиант, направился в магазин. Вдруг он заметил молодого человека, поднимавшего что-то с дороги. Случилось, что этот молодой человек был слугой помощника, укравшего бриллиант. Помощник ушел на работу, и слуга нес особое сообщение от жены помощника, просившей его купить кое-что по пути домой.

Богач сказал молодому слуге:

— Покажи-ка мне, что ты нашел.

Что же он увидел? Это был тот самый бриллиант, который он вчера купил!

— Это же мой! Я потерял его вчера, — воскликнул богач.

Он был уверен, что потерял его, прогуливаясь с дорогим другом. Слуга не стал задавать ему вопросов, поскольку тот был очень богатым человеком. Богач сказал:

— Я забираю свой бриллиант и даю тебе очень большую сумму денег.

И он тут же дал слуге десять тысяч рупий.

— Что мне делать с этими деньгами? — спросил слуга.

— Ты заслуживаешь награду, — сказал богач. — Просто возьми их.

Затем он продолжил прогулку.

Слуга сказал себе: «Мой хозяин так внимателен, так добр ко мне. Он ужасно обеспокоен свадьбой дочери. Я, как и он, тоже очень люблю свою дочь. Отдам-ка я эти деньги своему хозяину».

Тем временем помощник в магазине бриллиантов до смерти волновался. Он открыл магазин, но потом подумал:

«Сегодня босс будет позже. Пойду-ка я в храм и снова помолюсь».

Он снова пошел в храм молиться Богу о прощении. Он сказал: «Бог, скажи мне, что делать. Мой босс будет в ярости, и человек, купивший бриллиант, тоже будет в ярости».

Слуга увидел, как хозяин входил в храм для молитвы. Он подошел к хозяину и сказал:

— У меня такая хорошая новость, такая радостная новость!

— Что это за хорошая новость? — спросил помощник.

— Ваша жена попросила меня отнести вам записку. По пути я кое-что нашел на улице. Я не застал вас в магазине, поэтому собирался вернуться домой, как вдруг нашел вас в храме. Позвольте теперь сообщить вам хорошую новость. Я неожиданно получил деньги и отдаю их вам, — ответил слуга.

И слуга отдал деньги хозяину.

— Как ты их получил? — спросил помощник.

— Я нашел на улице бриллиант, а ко мне подошел его хозяин и заявил о своих правах. Он сказал, что купил его вчера в магазине, где вы работаете, и по пути домой потерял его. Поскольку я нашел его, он был так доволен мной, что дал десять тысяч рупий. Для чего мне эти деньги? Вы так добры ко мне. Ваша жена тоже добра ко мне. Вы так осчастливили меня, приняв своим слугой. Поэтому я отдаю деньги вам, — сказал слуга.

Посмотрите, как Бог спас этого человека! Идя в ломбард, чтобы продать бриллиант, он потерял его. Его слуга нашел бриллиант, а человек, купивший его, опять его обрел. Слуга был щедро награжден и отдал всю сумму своему хозяину. Позже, когда дочь узнала о происшедшем, она крепко обняла слугу и сказала:

— Ты спас меня! Теперь я смогу выйти замуж.

Помощник опять отправился в храм, плача, плача и плача от благодарности к Богу. Когда его босс пришел в свой магазин, то увидел, что магазин закрыт.

Когда пришел помощник со слугой, босс спросил:

— Ты почему сегодня опоздал? Что ты делал? Почему ты плачешь?

— Сегодня я был настроен молиться, поскольку Бог так добр ко мне, — сказал помощник.

Он все еще плакал от переполнявшей его благодарности к Богу за свое спасение.

Помощник собирался рассказать все, как было. Он хотел откровенно рассказать о том, что произошло, но слуга опередил его, сказав:

— По пути в магазин я нашел на улице бриллиант. Ко мне подошел богатый человек и сказал, что это его бриллиант, и в награду дал мне большую сумму денег. Он сказал, что потерял бриллиант на улице. Хозяин магазина бриллиантов был очень доволен. Затем искренний помощник сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, я хочу рассказать вам всю историю.

Он признался во всем. Хозяин магазина бриллиантов был просто шокирован. Он сказал:

— Как ты можешь быть таким плохим?

И он уволил помощника.

Скоро богач узнал, что помощник был уволен. Богач лично пошел и вручил помощнику большую сумму. Он сказал:

— Ты честный человек. Ты поступил неправильно один раз по крайней необходимости, ради свадьбы дочери. Теперь ты можешь открыть собственный магазин бриллиантов.

Сыграв свадьбу, человек открыл магазин за те деньги, которые ему дал богач. Скоро он сам тоже стал очень богатым.

Плохие люди могут поступать плохо много раз каждый день, и это их не тревожит. Но когда хорошие люди ошибаются один раз, их так сильно мучает совесть! Они действительно страдают, пока не исправят свою ошибку.

Великий философ

Жил великий философ. Он обрел имя и славу, но хотел от всего отречься. Он сказал, что имя и слава не принесли ему внутренней радости.

Однажды великий философ купался в пруду. Пруд был грязнее самого грязного, но он испытывал огромную радость. Философ находился в своем мире. Спустя некоторое время из царского дворца пришел министр и сказал философу:

— Ты должен идти со мной сейчас же. Царь хочет, чтобы ты пришел и остался во дворце, поэтому ты должен идти немедленно. Царь хочет воспользоваться твоей мудростью.

— Скажи мне, пожалуйста, есть ли в царском дворце черепахи? — спросил философ.

Что это был за вопрос? Его вызывал царь, а философу понадобилось спрашивать, есть ли у царя черепахи! Министр рассмеялся и сказал:

— Какого же философа царь собирается держать у себя во дворце?! Хорошо, я скажу тебе. Да, у царя есть одна черепаха, и он держит ее в стеклянном ящике. Когда приходят люди, они просят показать черепаху и мы показываем ее в стеклянном ящике.

Тогда философ сказал:

— Послушай, я не хочу быть в царской витрине. Я тоже черепаха и вполне доволен этим прудом. Даже если он грязный, здесь я радуюсь жизни. Здесь я сам себе начальник. Во дворце я не буду себе начальником. Царь будет пользоваться мной по своей воле. Он будет задавать мне всякие глупые вопросы. Если я не отвечу, он будет огорчен. С другой стороны, если я правильно отвечу на вопрос, он будет хвастаться, рассказывая обо мне всему миру.

— Я не хочу слушать твою философию, — сказал министр. — Ты должен идти со мной. Царь требует тебя. Что царь хочет сделать с твоей жизнью, знает он один. Это не моя проблема.

— Я хочу иметь покой ума, — сказал тогда философ. — С великой трудностью я начал духовную жизнь и прекратил изучать философию. Я не стану отвечать на вопросы, касающиеся философии. Так же как нет покоя в политике, так нет его и в философии. Философия в уме. Вспомни Шри Рамакришну. Шри Рамакришна говорил, что в эпоху Вед люди молились годами и годами, чтобы получить даршан, прямое видение Бога. Но в наши дни люди могут купить за десять рупий книгу, чтобы узнать о даршане, который является санскритским термином, означающим философию. Сейчас, когда я веду духовную жизнь, я вполне счастлив. Я обретаю покой, покой и покой. Я не хочу терять свой покой, поэтому я не хочу идти во дворец.

— Ты должен идти! — сказал министр. — Иначе я арестую тебя.

— Хорошо, веди меня, — сказал философ. — Ты можешь взять мое тело, но не можешь взять мое подлинное «Я».

И он снова углубился в свою философию.

Министр доставил философа к царю, и царь задал ему несколько вопросов. После каждого вопроса философ говорил:

— Одному Богу известно, одному Богу известно.

Царю это надоело. Он сказал:

— Одному Богу известно? Тогда где Бог? И откуда ты знаешь, что одному Богу известно?

— Я знаю, что знает только Бог, — сказал философ.

— Тогда докажи это, — велел царь. — Где же Бог?

— Я ищу его, — сказал философ. — Когда я найду Его, я приведу Его к вам.

— Ты бесполезен. Возвращайся домой. Сначала отыщи Бога, а затем приведи его ко мне, — сказал царь.

Великого философа отпустили и позволили ему вернуться домой.

Учительница и ученик

Однажды учительница сказала одному ученику:

— Ты должен составить предложение или несколько предложений, содержащих слова «кое-что» и «все».

Ученик надолго задумался. Он сказал:

— Мне трудно составить предложение, используя и «кое-что», и «все».

— Я помогу тебе, если ты не сможешь, — сказала учительница.

Наконец парень выдал ответ:

— Исполнитель — тот, кто должен знать кое-что из всего.

Учительница с энтузиазмом зааплодировала ученику.

Затем парень привел другой пример:

— Специалист — тот, кто знает кое-что в совершенстве, тогда как парикмахер — тот, кто совсем ничего не знает.

Учительница была очень счастлива.

Наконец ученик сказал:

— Есть кое-что истинное в высказывании: «Юрист все разрушает». Больше истины в высказывании: «Доктор все осматривает». И сто процентов истины в высказывании: «Мой пес ест все».

Учительница была так взволнована своим блестящим учеником. Она сказала:

— Я не знала всего этого. Я только задала вопрос, но твой ответ меня полностью удовлетворил.

Вдова — вот ответ

Учитель спросил ученика:

— Ты можешь назвать того, кто одновременно понес утрату и испытал облегчение. Я уверен, ты знаешь значение этих двух слов. Если кто-то умирает, ты утрачиваешь. А если ты испытываешь боль, и боль уходит, ты испытываешь облегчение.

— Ваш вопрос такой легкий, — сказал умный ученик. — Я знаю одну вдову. Приведу ее в качестве примера. Так как ее муж умер, она утратила. Но поскольку она его не любила, она испытала сильное облегчение.

Две бабушки

Две старушки собрались поболтать. Одна из них сказала:

— Пожалуйста, пожалуйста, я должна рассказать кое-что очень важное о своей внучке. Это так интересно, так интересно.

— Хорошо, что же? — согласилась другая старушка. — Если ты хочешь рассказать мне о своей внучке, какая она красивая и хорошая и что она создает что-то очень значительное и великое — я непременно тебя выслушаю. Но есть одно условие — тебе придется выслушать все истории о моих двенадцати внуках.

— В таком случае я передумала, — тут же сказала первая старушка. — Я не хочу рассказывать о своей внучке. Давай сменим тему.

Пять украденных манго

На тротуаре оживленной улицы стоял старик. Он продавал прохожим очень спелые, превосходные манго. Дела шли хорошо, и вскоре у него осталось всего пять манго. Вдруг подошел парень и забрал все оставшиеся манго, не заплатив.

Старик крикнул:

— Что ты делаешь?

— Я слуга очень важного человека, — высокомерно ответил парень. — Если не веришь, спроси кого угодно. Мой хозяин живет в прекрасном жилище возле дворца. Он такой важный человек! А раз так, зачем мне платить тебе за эти манго? Наоборот, ты должен очень гордиться, что я беру эти манго для своего хозяина.

Сказав это, парень с украденным добром покинул старика.

Старик горько заплакал. И он решил обратиться со своей бедой к царю, поскольку знал, что царь был очень добросердечным. Как только он предстал перед царем, царь спросил:

— Пожалуйста, скажи мне, почему ты плачешь? Что произошло, что так сильно расстроило тебя?

— Я плачу оттого, что только что украли пять моих манго, — ответил старик. — Один молодой человек пришел и забрал их для своего хозяина. Он сказал, что хозяин очень важный человек и мне следует гордиться тем, что я отдаю ему манго бесплатно. Он также сказал, что его хозяин живет возле вашего дворца в прекраснейшем жилище.

— Тогда я легко могу найти его, — сказал царь и отправил своих охранников на поиски жилища этого важного человека. Если они обнаружат там хотя бы одно манго, это будет подтверждением рассказа старика.

Охранники вышли из дворца и легко нашли нужное жилище и пять манго, еще не тронутых. Когда они доложили о находке царю, он вызвал хозяина, который оказался очень богатым человеком. Царь спросил его:

— Принадлежат ли тебе пять манго, найденные моими охранниками в твоем доме?

— Да, они мои, — ответил богач.

— Где же ты их взял? — спросил царь.

— О, я не знаю, — ответил богач.

— Если ты их не покупал, тогда кто же их купил? — продолжил царь.

— Эти манго принес мне слуга, — сказал богач. — Я понятия не имею, сколько он заплатил и где он их купил.

— Я хотел бы поговорить с твоим слугой, — сказал царь.

— Ваше величество! — сказал богач. — Я отослал слугу с поручением.

— Когда же он вернется? — спросил царь.

— Это может занять некоторое время, — сказал богач, — но, уверяю вас, я не крал эти манго. Что касается слуги, я понятия не имею, платил он за них или нет.

— Я верю тебе. Ты невиновен, но твой слуга такой негодник. Теперь слушай меня: пожалуйста, верни манго этому старику. И еще ты заслуживаешь наказания. Я приказываю тебе в течение пяти дней быть рабом этого старика — по одному дню за каждое манго. Что бы он ни попросил тебя сделать, ты должен делать немедленно. И если у него будет какая-то жалоба на тебя, я накажу тебя еще сильнее, — сказал царь.

Итак, на пять дней богач, а не его слуга, должен был стать рабом старого торговца манго. Все, о чем бы ни попросил его старик, он должен был выполнять.

Через несколько дней вор-слуга закончил дела и вернулся домой. Он обнаружил, что хозяина нет, и узнал о том, где он. Так он узнал все, что произошло. Слуга тут же побежал на ту улицу, где впервые повстречал старого продавца манго, и там увидел своего хозяина прислуживающим этому продавцу.

— Негодяй! — сказал хозяин. — Я дал тебе деньги, чтобы ты купил мне манго, но ты сказал этому бедному человеку, что не должен платить потому, что являешься моим слугой. Поскольку я такой важный человек, ты сказал, что я уполномочил тебя забрать манго. Тогда этот старик подал жалобу самому царю. Теперь я наказан за твои проделки! Скажи правду: деньги, которые я дал тебе на манго, все еще у тебя?

Слуга быстро отдал деньги. Тогда богач спросил продавца манго:

— Если я отдам тебе деньги, позволишь ли ты мне вернуться домой?

— Я не могу принимать никаких решений по этому вопросу, — сказал продавец манго. — Это во власти царя. Я бы не осмелился сделать вас своим рабом, но так приказал царь. Если вы хотите освободиться до истечения пяти дней, вам нужно спросить царя.

Поскольку богач оставался рабом старика, к царю от его имени отправился слуга. Слуга плакал и плакал. Он признался царю:

— У меня были деньги, но я не хотел с ними расставаться. Поэтому я солгал старику.

— Твое наказанием будет в том, что ты станешь рабом старика на пять месяцев. За каждое манго тебе придется быть рабом месяц. Ты начнешь, когда твой хозяин закончит свои пять дней. В этот день ты пойдешь и займешь его место раба у старика, а он сможет свободно идти домой. Добавлю еще одно — если ты вернешься до истечения пяти месяцев, то станешь его рабом на пять лет. И если я получу какую-то жалобу на тебя от старика, тогда срок твоего наказания еще больше возрастет, — сказал царь.

Итак, хозяин закончил пятидневное наказание, и слуга стал рабом старика на пять долгих месяцев. За это время он выполнял все поручения очень-очень хорошо. По окончании пяти месяцев царь спросил старика:

— Слушался ли тебя этот парень все время?

— О, да. Он меня слушался во всем. Он был очень послушным, — сказал старик.

Тогда слуга был освобожден, а царь дал старику пятьсот рупий.

Мирное решение

Жили два брата, которые постоянно дрались и ссорились. Эти драки провоцировал младший брат. Старший же был хорошим во всех отношениях, но, защищаясь, ему приходилось драться с младшим братом. Соседи осуждали эту семейную ссору, но в душе наслаждались ею.

У старшего брата был очень набожный слуга. Как-то он увидел слугу, выходившего из храма в молитвенном настроении. Старший брат сказал:

— Я вижу, ты молился. Скажи мне, пожалуйста, в чем ты нуждаешься. Ты такой хороший человек. Я с радостью дам все, что тебе нужно. Я вижу, ты так искренне молился.

— Я искренне молился о вас, — сказал слуга.

— Обо мне? Зачем тебе понадобилось молиться обо мне? — спросил удивленно старший брат.

— Я молился о вашей победе, — ответил слуга. — В следующий раз вы одержите победу над своим братом так, что больше он никогда не станет с вами драться. Я также молился о смерти вашего брата.

— О смерти моего брата! — воскликнул старший брат.

— Да, — сказал слуга, — он такой плохой. Он постоянно изводит вас.

— Я просто шокирован, услышав, что ты молился о смерти моего брата, — рассердился старший брат. — С такой молитвой ты больше не должен ходить в храм. Хотя брат и мучил меня годами, он не заслуживает смерти за свое поведение.

Слуга поклонился, а старший брат вошел в храм и принялся молиться. Когда немного позже он вышел, слуга все еще стоял в той же позе, ожидая своего хозяина. Слуга спросил:

— Скажите, пожалуйста, о чем вы только что молились? Вы не могли бы мне сказать?

— Да, я могу сказать тебе, что я просил у Бога, — сказал старший брат. — Мой младший брат думает, что я богаче его. Честно говоря, я не знаю, у кого больше денег, у него или у меня. Я просил Бога сделать нас обоих счастливыми. Если мой брат захочет взять у меня еще денег или имущества, я все равно буду счастлив. Если он станет счастливым, забирая у меня деньги или имущество, я тоже буду счастлив. Я не хочу, чтобы он опять нападал на меня. Поэтому я готов отдать ему все, что он захочет.

— О, хозяин, как вы можете так молиться? — спросил слуга. — Вы не видите, что он дурачит вас? На самом деле у него намного больше денег, чем у вас, а он еще говорит вам, что у него нет денег. Он пытается забрать все ваши деньги.

— Хорошо. Я иду молиться в храм еще раз, — сказал старший брат. — На этот раз я буду молиться о другом. Затем я выйду и скажу тебе о результате.

Старший брат вошел в храм и стал молиться:

— О Бог, мне не нужны мои деньги или имущество. Пусть младший брат заберет все, что у меня есть. Мне не нужен даже слуга. Мне нужен только Ты. Только Ты дашь мне покой и счастье.

Внезапно старший брат услышал громкий шум. На самом деле этот громкий шум издавал его слуга и помощник, но в этом громком шуме старший брат увидел только свет, свет, свет. Этот свет принес ответ на его молитву.

Он вышел из храма и послал слугу в дом младшего брата с просьбой к брату прийти и навестить его. Младший брат был очень недоверчивым. Он подумал, что старший брат может сделать что-то плохое, поэтому приготовился идти и драться.

Слуга сказал:

— Идите со мной спокойно. Это совсем другой вопрос.

Младший брат поверил слуге и отправился повидать старшего брата. Старший тут же обнял его и сказал:

— Мой брат, мой брат, не знаю, кто из нас богаче — ты или я. Да мне это и неважно. Можешь взять мои деньги, имущество, все. Только позволь мне уйти с миром. Я стану саньясином. Давай мы оба будем счастливы по-своему. Ты хочешь быть счастливым с помощью силы моих денег. Так и быть. Ты можешь все это забрать. Я нашел свою силу-деньги в Боге. Он — мое настоящее богатство.

Так старший брат стал саньясином. А что же сделал слуга? Он последовал за хозяином и тоже начал духовную жизнь.

Мне нужен только Бог

Жил как-то богатый человек. С годами он состарился и умер, а все его деньги и имущество унаследовал сын. К несчастью, сын курил, пил и вел небожественно распутную жизнь. Вскоре он растратил все деньги отца. Крайне нуждаясь, он больше не мог пить, курить и наслаждаться жизнью. Он был так несчастен из-за своих неразумных, глупых поступков.

Однажды ночью этому молодому человеку приснился сон. Во сне к нему пришло сияющее существо. Парень воскликнул:

— О, ты Бог! Я уверен, что ты — Сам Бог!

— Нет, я не Бог, но я пришел от Бога, — ответило сияющее существо. — Меня послал Бог, чтобы помочь тебе.

Сын проклинал Бога за то, что Бог не остановил его, когда он пил, курил, вел небожественную жизнь. Он чувствовал, что если бы Бог дал ему немного здравого смысла, он бы так не поступал. Поскольку он проклинал и оскорблял Бога, Бог послал к нему ангела. Затем ангел спросил его:

— Хочешь, чтобы все деньги и все имущество вернулись к тебе?

— Да, я хочу вернуться к прежней жизни, — ответил молодой человек.

— Хорошо, — сказал ангел. — С этой минуты и на протяжении года тебе нужно будет соблюдать одно условие. Если ты справишься с этим, к тебе вернется все богатство. Ты сможешь вести прежнюю жизнь, проходящую в удовольствиях. А вот то, что от тебя требуется: в течение года ты должен бросить курить и не лгать.

— Я и не могу курить, — сказал молодой человек. — У меня же нет денег!

— Хорошо, — сказал ангел. — С курением решено. Теперь скажи, испытываешь ли ты гнев?

— Да, я буквально проклинаю Бога изо дня в день, — согласился молодой человек.

— Тогда на протяжении целого года ты должен делать следующее: прекрати лгать и никогда ни на кого не гневайся ни при каких обстоятельствах. Тогда все, что ты потерял, вернется к тебе, — сказал ему ангел.

Прошел целый год. Верный своему слову, парень ни разу не солгал и ни на кого не гневался. Тогда он спросил себя: «Не солгал ли мне ангел Бога? С тех пор как он посетил меня, прошел год. Разве ангел исполнил свое обещание? Где же мое утраченное богатство? Где мои былые счастливые дни? Они не вернулись ко мне».

Той же ночью перед ним появился ангел. Парень рассердился на ангела.

— Ты солгал мне! — вскричал он. — Целый год я не лгал и не делал ничего плохого. Почему же тогда я не получил обратно свое имущество, деньги и все остальное?

— Да, — сказал ангел, — они не вернулись, но скажи, был ли ты счастлив, когда у тебя было материальное богатство?

— Да, — сказал человек, — я наслаждался жизнью в полной мере.

— А теперь, — спросил ангел, — что происходит?

— Я не могу наслаждаться жизнью, — сказал человек, — поскольку ты не сдержал своего обещания.

— Скажи мне откровенно, — продолжал ангел, — как ты считаешь, сможешь ли ты думать о своей жизни по-другому?

— Что ты имеешь в виду? — вскричал человек. — Я не понимаю!

— Прежде ты наслаждался миром по-своему, — добавил ангел. — Ты был влюблен в материальное процветание и жаждал мирских удовольствий. Не можешь ли ты теперь полюбить себя?

— О чем ты говоришь? — взмолился человек. — Пожалуйста, объясни, что ты имеешь в виду?

— Есть два способа обрести радость, — объяснил ангел. — Один — через обладание, второй — через отречение. Когда-то ты обладал многими вещами, но распорядился ими неправильно и все потерял. Теперь у тебя ничего нет, но у тебя есть сердце, прекрасное сердце.

— Это правда? У меня есть прекрасное сердце? — спросил человек.

— У тебя есть не только прекрасное сердце, но и прекраснейшая душа, — сказал ангел.

— Что же теперь? — спросил человек.

— Если ты будешь ставить свое прекраснейшее сердце и душу превыше всего, то через несколько лет обнаружишь, что у тебя наберется множество учеников. Эти ученики будут в полном твоем распоряжении. Они будут внимать тебе ежеминутно, они будут безоговорочно слушаться тебя и во всех отношениях сделают тебя настоящим принцем. Это верно, ты утратил свое материальное богатство. Но, уверяю тебя, ты обретешь столько духовного богатства, если просто полюбишь свою душу и сердце, — ответил ангел.

— Это правда? — изумленно спросил парень.

— Да, — подтвердил ангел, — просто люби себя за то, что у тебя такое прекрасное сердце и прекрасная душа. Говорю тебе, очень скоро у тебя будет много учеников, и эти ученики будут делать для тебя все. Ты будешь как принц.

Человек последовал совету ангела. Он не курил и не пил, вел очень хорошую жизнь. Он стал очень духовным. Очень скоро к нему стали стекаться ученики. Он был очень счастлив, что ученики во всем слушались его.

Увы, увы, через несколько месяцев эти ученики сделали его жизнь несчастной. Они стали жаловаться друг на друга, проявляли зависть и неуверенность.

Всего несколько месяцев человек наслаждался недавно обретенной жизнью Гуру. Но когда его ученики стали ругаться и ссориться, идея быть Гуру больше его не привлекала. На этот раз он, конечно, не проклинал Бога.

Он молился Богу со всей искренностью: «О Бог, когда я растратил все свое богатство, я проклинал Тебя, поскольку Ты все забрал. Я больше не мог курить или пить в свое удовольствие. Похоже, сейчас Ты проклял меня, дав мне этих небожественных учеников. О Бог, пожалуйста, пожалуйста, спасти меня!»

И ему снова во сне явился посланник Бога. В этот раз сияющее существо сказало человеку:

— В самом деле, ты попался. Ты проклинал Бога за то, что не мог вести свою прежнюю жизнь. Теперь ты говоришь, что Бог проклял тебя, дав таких плохих учеников. Принимай решение. Как бы ты хотел поступить сейчас?

— Я больше не буду проклинать Бога и не хочу, чтобы Бог меня проклинал. Пожалуйста, пожалуйста, передай Богу, что я полностью отрекаюсь от этого мира. Я не хочу пить и вести ту дикую жизнь, и я не хочу имени и славы Гуру. Мне нужен только Бог, — сказал человек.

Где находится Бог?

Учитель преподавал в классе для мальчиков. Однажды он задал ученикам очень простой вопрос:

— Не могли бы вы сказать, где находится Бог?

Многие ребята подняли руки. Один сказал:

— Бог находится на Небесах.

— Бог везде, кроме ада, — встал и сказал другой мальчик.

— Моя мама говорит, что Бог только в хороших людях, а не в плохих, — сказал третий мальчик.

— Бог во всех, — сказал четвертый мальчик. — Моя бабушка учила меня, что Бог во всех, и хороших и плохих.

— Мой дедушка говорил мне, — сказал еще один мальчик, — что Бог везде и во всех. Бог даже в аду.

— Хорошо, — согласился учитель, — все вы дали замечательные ответы. Кто хочет сказать еще?

Наконец, один маленький мальчик встал и сказал:

— Учитель, все они ошибаются. Я знаю, где Бог. Бог у нас на кухне. Каждое утро мой отец идет на кухню и говорит маме: «Мой Бог! Ты все еще готовишь? Уже так поздно!»

Глупый судья и умный судья

Зал суда был полон, присутствовали заключенные, ожидавшие судебного разбирательства, а также адвокаты, прокуроры и зрители. Всем руководил судья. Одно за другим заслушивались дела, чтобы решить, кто виноват, а кто нет.

Слушалось дело об убийстве. Обвиняемым был молодой человек, очень худой, но энергичный. Он сидел за своим адвокатом. Судья спросил молодого человека:

— Скажи, как ты мог убить человека всего одним ударом? Многие свидетели говорят, что этого одного удара было достаточно, чтобы убить покойного. Они говорят, что видели, как ты нанес ему один тяжелый удар, после которого он упал на землю без сознания. Вскоре после этого он умер. Как ты мог это сделать всего одним ударом?

— Ваша честь, могу ли я продемонстрировать вам это? — ответил молодой человек

Некоторые из присутствовавших в зале суда рассмеялись. Другие испугались и быстро покинули здание, а некоторым было очень интересно посмотреть технику молодого человека. Что же сделал судья? Судья убежал прочь!

Тогда обвиняемый вскочил со скамьи и погнался за судьей! Он скоро догнал судью, и судья стал умолять:

— Пожалуйста, пожалуйста, не трогай меня! Я отклоняю обвинение. Я не буду тебя наказывать. Ты свободен, ты свободен. Не бей меня!

— Нет, я хочу показать тебе, как это было, — сказал молодой человек.

Судья спасал свою жизнь бегством. Он знал, что если парень даст волю рукам, его жизни придет конец.

Тем временем первого судью сменили. Новый судья приказал охранникам догнать преступника и вернуть в зал суда. В зале суда оставалось еще много зрителей. Им не терпелось увидеть, как новый судья разберется с этим случаем.

Когда преступника вернули, судья сказал ему:

— Теперь ты можешь продемонстрировать, как ты убил свою жертву.

— Нет, я не смогу этого показать, — ответил молодой человек.

— Я приказываю тебе показать нам свой прием, — сказал судья.

Затем судья поднес зеркало к молодому человеку и велел ему:

— Ты ударишь это зеркало, а не человека. Таким образом, я смогу увидеть, что ты сделал, и буду видеть твое лицо, отраженное в зеркале.

Молодой человек ударил зеркало с огромной силой и разбил его. Но он поранил руку, и она стала сильно кровоточить. Судья сказал:

— Ты заслуживаешь это наказание. Ты убил человека и отправишься за решетку. Но я хотел, чтобы сначала ты почувствовал страдания своей жертвы.

Затем охранники увели убийцу.

Вот так двое судей разбирали одно и то же дело. Один судья был глупым — он спасал жизнь бегством. Второй был мудрым — он заставил убийцу пораниться.

Верные супруги и неверные супруги

Жил человек, любивший играть в гольф. Однажды сосед увидел, что жена любителя гольфа плачет, и плачет, и плачет.

— Почему ты плачешь? — спросил он.

— В этот раз муж оставил меня навсегда, — ответила женщина.

— Как? — переспросил сосед. Он был шокирован.

— Четыре раза он оставлял меня, но всегда возвращался. Это пятый раз, — рыдала жена.

— Он снова вернется, — уверял ее сосед, — Если ты говоришь, что он четыре раза оставлял тебя, а затем возвращался, то он вернется и на пятый раз.

— Нет, — сказала жена, — на этот раз он не вернется.

— Откуда тебе знать? — спросил сосед.

— Потому что в этот раз он забрал свои клюшки для гольфа, — ответила жена. — Это верный знак, что он больше не вернется.

— Если он завтра не вернется, дай мне знать, — попросил сосед.

На следующий день сосед пришел и обнаружил, что жена все еще плачет и плачет. Вдруг она прекратила плакать.

— Что случилось? Ты вдруг прекратила плакать. — спросил сосед.

Жена посмотрела на него и сказала:

— Ты такой любезный. Я хочу выйти за тебя замуж.

— Но я уже женат, — ответил он. — Как же я женюсь на тебе?

— Меня совсем не интересует мой муж! Пусть он и не возвращается. Я молю Бога: «Пусть он не возвращается!» — сказала жена.

Жена игрока в гольф и сосед полюбили друг друга и стали вместе молить Бога, чтобы игрок не вернулся. Сосед остался с женой игрока в гольф, и они были очень счастливы вместе. Так продолжалось около недели. Жена соседа не знала, что он совсем рядом. Он сказал ей, что уезжает из города на неделю по делам. Жена была абсолютно уверена, что он уехал на неделю и затем вернется. Она совсем его не подозревала.

Прошла неделя, и жена соседа стала волноваться, не случилось ли что-то с ее мужем. Игрок в гольф не вернулся, поэтому его жена с соседом были очень счастливы вместе. Они были полностью поглощены друг другом.

Через три недели игрок в гольф вернулся и обнаружил, что в его доме живет сосед. Он немедленно набросился на него с кулаками.

— Какое право ты имеешь жить в моем доме? — закричал он.

Затем он вытолкал соседа на улицу. Но жена заявила мужу, игроку в гольф:

— Я больше не хочу оставаться с тобой. Я люблю этого человека и хочу выйти за него замуж.

Бедный игрок недоумевал: «Неужели это моя жена?»

А соседу ничего не оставалось, как вернуться домой. Его жена выслушала всю эту историю и сказала:

— Ты такой негодяй! Я не приму тебя обратно.

Так сосед не смог жениться на жене игрока в гольф. Ее муж крепко избил и выгнал его. Жена не приняла его обратно, поскольку он оказался таким небожественным и неверным. Так он проиграл дважды: он потерял жену и потерял любовницу. Тем временем жена игрока в гольф не хотела больше оставаться с мужем. Она сказала:

— Нет, я люблю нашего соседа намного больше, чем тебя.

— Ты такая неверная! — сказал ее муж. — Мне лучше оставаться холостяком. Если ты любишь нашего соседа, то мне ты не нужна. Больше я не хочу быть с тобой. Все женщины такие же, как ты.

Обе пары отправились к судье, чтобы он помог им разрешить ситуацию. Судья спросил:

— В чем же дело?

Игрок в гольф объяснил, что больше не хочет оставаться с женой, потому что она такая неверная. Жена соседа объяснила, что не хочет принимать мужа обратно, потому что он ей тоже неверен.

Судья сказал:

— Это дело очень легко уладить.

Он спросил жену игрока в гольф:

— Ты все еще так сильно любишь своего соседа?

— Да, да, я очень сильно его люблю, — ответила она.

Затем судья спросил соседа:

— Ты все еще любишь жену игрока в гольф?

— Да, я все еще люблю ее, — ответил сосед.

— Тогда вы двое должны пожениться, — сказал судья.

Потом судья повернулся к жене соседа и спросил ее:

— Будешь ли ты счастлива с верным мужем?

— Да, мне нужен верный муж, — ответила она.

Судья спросил игрока в гольф:

— Будешь ли ты счастлив иметь верную жену?

— Да, — ответил игрок в гольф, — именно поэтому я не хотел оставаться в браке со своей женой — потому что она была неверной.

— Тогда не мог бы ты жениться на жене соседа? — продолжал судья. — Она верная и хочет верного мужа. Ты верный и хочешь верную жену. В таком случае не поменяешься ли ты? Ты будешь верным своей новой жене, а твоя бывшая жена будет верна своему новому мужу. Тебе следует быть верным хотя бы одному человеку.

Игрок в гольф и жена соседа увидели мудрость в совете судьи. Они согласились:

— Да, давайте поженимся.

Таким образом, и неверная пара, и верная пара заключили брак. Вот так мудро решил проблему судья.

Обида свекрови

Молодая девушка недавно вышла замуж. Она боялась оставаться одна и хотела всегда быть со своим мужем, но не могла сопровождать его в офис. Поэтому когда муж был дома, она всегда была рядом, кормила его и ухаживала за ним. Она была беззаветно влюблена в мужа, и он, в свою очередь, тоже был очень счастлив, что жена так любит его.

Однажды вечером муж вернулся домой и увидел, что жена плачет и рыдает.

— Что случилось? Что случилось? — спросил он.

— Твоя мать очень сильно обидела меня, — ответила жена.

— Моя мама? — удивился он. — Как же это могло быть? Здесь нет моей мамы. Она живет за сотни миль. Как она могла обидеть тебя? Она звонила тебе по телефону?

— Нет, — сказала жена.

— Тогда ты звонила ей? — спросил он.

— Нет, — сказала жена, — я бы не осмелилась ей звонить.

— Так она звонила тебе? — опять спросил муж.

— Нет, она не звонила, — ответила жена.

Теперь муж действительно запутался. Он спросил:

— Тогда как же она могла тебя так сильно обидеть?

— Тебе пришло письмо от матери, — сказала жена, — и я вскрыла его.

Муж был буквально шокирован. Он спросил:

— Ты вскрыла мое письмо?

— Я твоя жена, — ответила она. — Мы двое — одно целое. Поэтому я вправе открывать твою почту.

— Да, это правда, — сказал он. — Говори теперь, что написала моя мама?

— Твоя мать написала, как сильно она тебя любит и как сильно по тебе скучает, — сказала жена.

— В чем тогда оскорбление? — спросил муж.

— В постскриптуме она пишет: «Дорогая Линда, сделай мне большое одолжение и отдай это письмо моему дорогому сыну Патрику». Какое оскорбление! — сказала жена. — Какое оскорбление! В письме она все время повторяет, как сильно она тебя любит, а мое имя даже не упоминает! Затем, в самом конце, ей понадобилось добавить этот постскриптум. Можешь себе представить! Она знала, что я прочитаю письмо раньше тебя. Как будто я не отдала бы тебе письмо! Твоя мать совсем мне не доверяет. Как я могу жить с тобой, когда моя свекровь мне совсем не доверяет?

— Что же мне делать? — спросил бедный муж. — Я не в ответе за слова моей мамы.

— В письме она снова и снова повторяет: «Дорогой Патрик, дорогой, ты такой хороший», — продолжала жена. — «Теперь тебе некогда думать обо мне, но до свадьбы ты всегда обо мне думал. Теперь ты все время думаешь о жене. Ты совсем обо мне не думаешь». Опять и опять она использует слово «дорогой». Твоя мать называет тебя дорогим. Я потеряла свою мать в раннем возрасте. Моей мамы здесь нет, чтобы называть меня дорогой.

И она снова разрыдалась.

— Но я называю тебя дорогой, — сказал муж. — Я же называю тебя дорогой!

— Ты называешь меня дорогой, — согласилась она, — но твоя мать называет тебя дорогим, а моей мамы нет, чтобы дарить мне такую любовь.

— Что же я могу поделать? Твоя мать умерла. Как мне вернуть ее? Если ты хочешь материнской любви, тогда тебе стоит порадовать мою маму, — посоветовал муж.

— Я столько делаю для твоей матери, когда она приезжает сюда, — сказала жена. — Я стараюсь радовать ее, но она никогда меня не любила и говорит, что никогда не пригласит меня к себе.

— Не все ли равно? — сказал муж. — Если она не приглашает тебя, то и я к ней не собираюсь. Тогда жена почувствовала себя такой счастливой оттого, что муж не собирается к своей матери, если та не пригласит и ее. Она была очень, очень счастлива преданностью мужа. А бедный муж подумал: «Увы, увы! О Бог, зачем ты создал на земле и свекровей, и невесток? Не мог ли Ты распорядиться Своим драгоценным временем получше?»

Добрая свекровь

У матери было две замужних дочери. Мужья дочерей не были любезны со своими женами, а их свекрови были просто несносны. Они невообразимо мучили невесток. Обе дочери страдали, страдали и страдали от своих свекровей.

У матери был также и сын. Когда сын женился, она дала клятву, что будет исключением. Всем известно, что свекрови плохи. Но эта женщина хотела быть исключением, самой лучшей свекровью. С самого начала она была очень-очень добра к своей невестке. Всю трудную, тяжелую и требующую времени работу свекровь делала сама. Она не позволяла невестке браться за нее.

Свекровь говорила ей:

— Нет, ты еще молодая девушка. Придет день, когда тебе все придется делать самой. Я стара. Скоро настанет мое время, и я умру. Когда я умру, ты сможешь делать все, что делаю я, но не сейчас.

Даже когда невестка хотела что-то приготовить, свекровь останавливала ее:

— Нет, нет, нет! Я готовлю своему сыну с рождения, поэтому знаю, что ему нужно и что он любит. Я позабочусь о кухне, а когда придет время, я покажу тебе, как готовить. Сейчас займись другим. Можешь принести цветы и поставить их на алтарь, можешь вытереть пыль с подоконников и дверей. Просто делай несложную работу по дому.

Невестка была глубоко тронута тем, что свекровь так добра к ней, и все в доме шло гармонично. Молодая жена смотрела, как ест ее муж. Муж всегда был очень, очень доволен, и жена тоже очень радовалась, что мужу нравится пища. Но однажды все изменилось. Муж сказал жене:

— Мне очень грустно, что сегодня твоя стряпня не так хороша, как обычно. Даже карри невкусное.

Жена была очень опечалена. Потом муж спросил:

— Что случилось сегодня с тобой? Почему ты так плохо приготовила?

— К несчастью, это не я готовила тебе еду, — наконец, сказала жена.

— Ты не готовила сегодня? — спросил муж.

— Готовила твоя мама, — с большой неохотой ответила жена.

— Моя мама готовила? — удивился он.

— Все блюда каждый день готовит твоя мама, — продолжала жена.

— Моя мама готовит? — закричал сын. — Тогда что же делаешь ты? Зачем мне нужна такая жена? Ты позволяла моей маме готовить в ее возрасте? Ты мне не нужна. Убирайся из моего дома!

— Твоя мать не позволяет мне готовить. Я хочу готовить, я хочу у нее учиться, но она не учит меня. Она дает мне только очень легкую работу, — оправдывалась жена.

И она стала плакать и плакать.

Муж был в ярости. Он начал кричать на нее:

— Почему ты не говорила мне, что все это время готовит мама?

— Твоя мама просила не говорить тебе. Иначе я бы рассказала тебе. Каждый день ты восхищался пищей, а я принимала это на свой счет, поскольку мать просила меня не говорить тебе. Сегодня пища тебе не нравится, — сказала жена. — Я легко могла бы сказать, что готовила сама. Я могла бы принять обвинения. Тогда ты был бы очень счастлив. И что делать мне? Я искренне сказала, что готовила твоя мама. Это не потому, что я ищу недостатки у твоей матери. Она так добра ко мне. Твоя мать такая искренняя. Она рассердилась бы, если бы я солгала. Я побоялась, что если приму обвинение, она спросит, зачем я солгала. Поэтому я призналась, что пищу готовила твоя мама, сказала то, что является правдой.

Жена безудержно рыдала. Свекровь услышала шум и зашла в комнату. Когда она увидела слезы невестки, она разгневалась. Она сказала сыну:

— Радуйся, что здесь нет отца. А то я бы попросила его выпороть тебя. Твоя жена так мила. Она не моя невестка. Она моя родная дочь. Мои дочери, вышедшие замуж, очень страдают от своих мужей. Их свекрови очень плохие. Они буквально несносны. Как они плохо относятся к моим дочерям. Теперь и ты стал мучить мою дочь. Она мне совсем как родная дочь. Если ты еще хоть раз отругаешь ее, я уйду из дома.

— Мама, тебе не нужно уходить из дома. Я обещаю, что не буду ругать ее, — сказал сын.

Но молодая жена продолжала плакать и плакать. Свекровь сказала ей:

— Ты молодая девушка. Возможно, ты скучаешь по своему дому. Поезжай на несколько дней к своей маме. Мама подарит тебе столько любви!

— Нет, нет, вы так добры ко мне, так нежны со мной, — сказала девушка. — Моя мама любит меня ничуть не больше.

— Я уверена, что это лучшее лекарство. В конце концов, она твоя настоящая мать. Через несколько дней мы пришлем за тобой, и ты сможешь вернуться назад. Маму никто не заменит. Твоя мама проявит столько любви к тебе, сколько я никогда не смогу проявить, — сказала свекровь.

— Нет, нет, у вас столько любви ко мне. Ваша любовь абсолютно такая же, если не больше, чем у моей мамы, — настаивала девушка.

— Поверь, я знаю, я не твоя мать, но у твоей матери будет больше любви. Поезжай. Я очень скоро пришлю за тобой, — заверила свекровь.

Итак, молодая жена поехала домой. По пути она сказала себе: «Если я приеду домой плача и плача, мама заметит слезы и станет проклинать мою свекровь. Мама немедленно решит, что свекровь мучает меня и делает мою жизнь несчастной. Она не знает, что свекровь такая добрая, такая любящая и такая сострадательная». Поэтому молодая жена вытерла слезы и прибыла в дом матери со счастливым лицом. Мать была так взволнована, что видит дочь, и стала расспрашивать ее о муже и свекрови. Молодая девушка очень, очень хорошо отзывалась о своей свекрови и своем муже. Она говорила: «Он такой милый, такой добрый и такой любящий». Она обманула мать, не открыв ей, что он велел ей убираться из дома. Но когда она говорила о том, что ее свекровь была очень хорошей, — это было правдой.

Брат ее недавно женился на молодой девушке, и они жили с его матерью. К несчастью, к его жене свекровь относилась безжалостно. Дочке очень понравилась ее новая невестка, и они быстро подружились. Вечером они садились вместе и говорили, говорили и говорили. Дочь скоро заметила, как ее мать относится к невестке, поэтому изо всех сил старалась утешать молодую жену. И она прямо сказала об этом матери. Она умоляла мать:

— Пожалуйста, пожалуйста, не ругай ее. Она всего лишь молодая девушка. Она присоединилась к нашей семье, и у нее никого нет, кроме нас. Нехорошо ругать ее.

— Ты будешь меня учить, как мне вести себя в моем доме? — возмутилась мать. — Я тебе говорю: она бесполезная, бесполезная. Мы ничего не обрели, кроме бесполезной девушки в своем доме.

Дочь видела, что жена брата была очень, очень, очень хорошей. Эта девушка была очень доброй, заботливой и трудилась изо всех сил. Но как бы тяжело она ни работала, свекровь оставалась абсолютно недовольной. Поэтому она плакала перед сестрой мужа, а та ее утешала и воодушевляла быть терпеливой.

Однажды дочь сказала матери:

— Мама, если бы мать моего мужа, моя свекровь, тоже относилась ко мне так же безжалостно, как ты относишься к этой молодой девушке, что бы ты подумала о моей свекрови? Как бы ты на это отреагировала?

— Я бы подумала, что она — тиран. Я бы возненавидела ее, — сразу же ответила мать. — Наверное, я пошла бы и побила ее. Я могла бы даже пинать ее ногами за то, что она осмелилась так обходиться с моей дочерью, с моей дорогой дочерью.

— Если ты говоришь, что избила бы мою свекровь, если бы она оказалась на твоем месте, чем же ты оправдываешь свое поведение? Разве не так же, как ты хочешь относиться к моей свекрови, будет относиться к тебе мать этой девушки, нашедшей приют в твоем доме? — спросила девушка.

— О, этого никогда не случится. Ее мать почила. Она мертва, — ответила мать.

Дочь была шокирована бессердечием матери. Она сказала:

— Разве ты не индуска? Ты не веришь в Бога? Ты не читала священных писаний? Душа ее матери видит с Небес, как ты мучаешь ее дочь изо дня в день! Она определенно жива на Небесах. Разве ты никогда не чувствовала слез ее сердца?

Мать немного оттаяла. Она задумалась о том, ругать ей или нет свою невестку впредь. С каждым днем она стала проявлять к невестке все больше доброты, и скоро обстановка в доме полностью изменилась.

Однажды дочь увидела в окно, что к дому подходит ее свекровь. Муж тоже скучал по ней, но ему мешала гордость. Он помнил, как безжалостно отругал ее, и боялся, что жена могла рассказать обо всем своей матери. Он чувствовал, что если приедет к теще, то она его строго отругает.

Его мать сказала: «Что бы ни произошло, я намерена привести твою жену. Она должна вернуться. Я очень, очень хорошо к ней относилась. Даже если они обидят меня, я все равно готова идти, поскольку моя любовь к ней гораздо сильнее всех проблем с твоей тещей».

Поэтому она отправилась туда, а молодая девушка выбежала ей навстречу, спрашивая:

— Почему вы приехали? Почему вы приехали? Я бы вернулась. Вам только надо было прислать за мной. Вам не нужно было ехать самой.

— Ты не возвращалась, поэтому я приехала забрать тебя, — сказала свекровь.

Потом хорошая свекровь зашла в дом и увидела, что плохая свекровь полностью изменилась благодаря своей дочери. Одна свекровь изменила другую свекровь через свою невестку. Обе семьи теперь плавали в море радости.

Первая свекровь и невестка вернулись к себе, и муж был очень счастлив, что его мать и жена вернулись домой. Все они зажили счастливо вместе. Обе семьи стали по-настоящему счастливы.

Эта история свидетельствует о том, как один человек может быть инструментом, меняющим других к лучшему и дарящим всем счастье.

Столетняя леди

Жила леди, которой исполнилось сто лет. До шестидесяти она не хотела отмечать дни рождения. Когда ее спрашивали о дне рождения, она скрывала точную дату рождения, и люди не могли отпраздновать его. Она говорила: «О, мой день рождения давно прошел». Но после шестидесяти по какой-то причине она стала с огромным рвением следить за ним. Каждый год люди дарили ей всевозможные прекрасные подарки, и она была очень, очень счастлива.

После того как ей исполнилось девяносто, люди стали дарить ей только домашние вещи. Они дарили ей все, что может использоваться дома, поскольку она не могла выходить на улицу и красивая одежда ей была не нужна.

Затем, когда ей исполнилось сто, она сказала своим многочисленным родственникам и друзьям:

— В этом году мне нужно от всех и каждого только одно.

— Что же это? — спросили они. — Мы подарим все, что ты захочешь.

— Мне нужно, чтобы каждый из вас меня поцеловал, — сказала она.

И каждый поцеловал ее. А потом они спросили:

— Зачем тебе понадобились поцелуи? Не оттого ли, что ты чувствуешь, что скоро Бог призовет тебя?

— Нет, нет, нет! — ответила она. — В ближайшем будущем Бог не собирается призывать меня. Но если я получу от вас поцелуй вместо домашней утвари, мне не придется чистить так много кастрюль, сковородок и прочих вещей. Я не должна позволять покрываться пылью тем вещам, которые вы мне дарите для дома. Мне приходится регулярно поднимать и протирать их от пыли. Каждый день я должна их мыть и чистить. Если вы поцелуете меня, вы мне не прибавите никакой работы. На моем лице нет грязи, которую мне пришлось бы смывать. Я сейчас так счастлива!

Одна из ее подруг сказала:

— Есть то, что доставит тебе больше радости, чем поцелуй, и тебе не нужно будет это мыть.

— Что же это? — спросила старая леди.

— Это любящее объятие, — ответила подруга.

— Тогда давайте попробуем, — сказала старая леди.

И все начали обнимать худощавую старую леди с огромной любовью и нежностью. После этого одна из подруг спросила ее:

— Теперь ты видишь разницу, когда тебя целуют или обнимают?

— Да, когда меня обнимают, я получаю намного больше радости, — сказала старая леди.

Одна из присутствовавших леди сказала:

— Я знаю кое-что, что доставит вам еще больше радости, чем поцелуй или объятие.

— Что же это? — спросила старая леди. — Я хотела бы это получить. Мне хочется получить это, прежде чем я умру. Конечно, я не собираюсь умирать сегодня или завтра. Скажи мне, что это такое?

— У меня есть духовный Учитель. Если этот духовный Учитель посмотрит на вас и благословит вас, вы получите огромную радость, — сказала другая леди.

Старая леди совсем не была духовной, но она искала новизны, того, что могло бы подарить ей радость. Поцелуи принесли ей радость, и объятия принесли еще большую радость. Поэтому старая леди сказала:

— Не могла бы ты пойти и попросить его прийти сюда? Я хочу видеть твоего духовного Учителя.

Духовный Учитель пришел, посмотрел на нее и благословил ее. Когда он благословлял ее, она испытала такой трепет. Она рухнула на пол к стопам духовного Учителя и тут же умерла. Сначала все были очень опечалены, что она умерла. Потом они испытали счастье, потому что духовный Учитель сказал:

— Как только ее душа увидела меня, она сказала мне: «Сейчас, когда я благословлена настоящим духовным Учителем, для меня больше ничего не остается на земле. Я получу бесконечно большую радость только на Небесах. Если я отправлюсь на Небеса, я получу бесконечно больше радости, чем дали мне вы. Поэтому, с вашего разрешения, я оставляю эту мирскую суету».

Седые волосы

Однажды леди средних лет сильно ругала свою дочь. Она говорила:

— Слушалась ли ты меня хотя бы один день? Я никогда не видела на земле никого более непослушного, чем ты. Ты все время вертишься со своим дружком и плохо себя ведешь. Ты делаешь мою жизнь несчастной. Каждый раз когда ты не слушаешься меня, у меня появляются новые седые волосы.

— Теперь я знаю, — сказала дочь, — почему у бабушки все волосы седые.

— Что ты имеешь в виду? — спросила мать.

— Это из-за того, что ты такая «послушная». Вот почему все волосы у бабушки седые! — ответила дочь.

Мать разгневалась и хотела ударить дочь за ее наглость. Она сказала:

— Придержи, придержи свой глупый язык, или я тебя ударю.

— Я сильнее тебя. Ты не сможешь меня тронуть, — дерзко ответила дочь.

Девушка, действительно, была намного сильнее матери, поэтому мать не могла исполнить своей угрозы.

Мать продолжала:

— Ты такая плохая девушка. Я расскажу тебе сейчас, почему у моей матери все волосы седые. Это из-за того, что мой брат был очень, очень непослушным. Это все из-за моего брата.

Молодая девушка отправилась к своему дяде по материнской линии — брату своей матери — и сказала ему:

— Правда ли, что ты такой плохой? Мне казалось, что ты очень хороший, но мама говорит, что ты был очень непослушным. Ты изводил мою бабушку. Все ее седые волосы — из-за тебя. Так говорит моя мама.

— Так говорит мама? — переспросил дядя.

Затем он отправился к сестре и сказал:

— Обманщица! Можешь спросить соседей, они помнят, какие дружки у тебя были. У меня не было никаких подружек. Когда пришло время, я женился согласно воле родителей. Я не был таким, как ты. У тебя было столько дружков!

Затем мать с братом устроили грандиозный скандал. Кто говорил правду, мать или ее брат? Наконец мать сказала дочери:

— Есть только один человек, который может сказать правду, — твой дедушка. Пойдем, повидаемся с ним. Он расскажет нам правду.

Когда дочь спросила дедушку, он пояснил:

— У бабушки поседели волосы из-за наследственности. Я твой дедушка, но у меня нет седых волос. Все волосы у меня темные, черные, но ее волосы седые, поскольку она унаследовала это по линии своего отца. У ее матери не было седых волос.

А бабушка сказала:

— Нет, все это ложь. Сейчас я расскажу всем вам настоящую причину. Ваш дедушка не слушался меня. Он вел очень плохую жизнь. Он поздно приходил домой. Один Бог знает, что происходило. Мои седые волосы — результат безнравственной жизни вашего дедушки. Я волновалась и волновалась за него часами и часами. Это из-за его безнравственной жизни мои волосы поседели.

Часть 5

Кого могут пустить на Небеса

Три человека умерли в один день. Они отправились на Небеса и вместе ожидали, пока Святой Петр откроет ворота, чтобы они могли войти. Один из них был врачом, другой инженером, а третий советником. К несчастью, Святой Петр в тот день был очень-очень занят. В ожидании его прихода все трое стали беспокоиться. Они переживали, вдруг он не примет их на Небеса.

Наконец пришел Святой Петр и объявил:

— На сегодня на Небеса нет достаточного количества вакансий, поэтому я смогу принять только одного из вас. Я не могу принять сегодня три новые души. Кто самый важный из вас, того я и возьму.

— Ясно, что самый важный я, — тут же сказал доктор. — Почему? Всем известно, что Бог сотворил Адама, а из его бока извлек ребро и так создал Еву. Это произошло в самом начале творения. Адам начал свое существование прямо от Бога, и, благодаря хирургической операции с ребром, была создана Ева. Я важнее всех, поскольку Бог, чтобы начать Свое творение, зависел от медицинских навыков.

— Нет, нет, вовсе нет! — запротестовал инженер. — До сотворения Адама и Евы вселенная была наполнена хаосом и беспорядком. Сначала Бог должен был создать землю, а для этого Ему понадобился инженер. Мир создал инженер. Поэтому важнее всех я.

Теперь заговорил третий, советник. Он сказал:

— Нет, нет, нет! Богу был нужен советник, чтобы решить, где и как Ему во вселенной расположить землю. Был такой хаос и беспорядок, это правда. Но прежде чем Бог сотворил землю, Ему была нужна помощь консультанта, чтобы устранить весь хаос и беспорядок и обеспечить хороший дизайн. Так что именно советник был самым необходимым.

Сначала доктор заявил, что важнее всех он. Потом инженер посчитал, что он важнее. А затем и советник решил, что он самый важный. Святой Петр оказался в затруднении. Поскольку сам он не мог решить, кого выбрать, он отправился к Богу.

— У меня три кандидата на Небеса, — сказал Богу Святой Петр. — Будь добр, скажи, кого выбрать.

— Прогони их всех! Я расскажу тебе, как на самом деле состоялось творение. Прежде чем Я создал мир, у Меня было Видение этого творения. Но еще прежде Видения существовала Моя всемогущая Сила Воли. Моя всемогущая Сила Воли существовала задолго до всего остального. С этого Я начал. Моя всемогущая Сила Воли была и навеки останется самой важной на земле и на Небесах. Поэтому прогони этих троих. Не позволь этим трем лгунам — доктору, инженеру и советнику — подняться на Небеса, — сказал Бог. Так никто из трех и не смог попасть на Небеса.

Когда Бога призвали в свидетели

Однажды вор был замечен в краже ценностей в одном доме. Трое членов семьи стали свидетелями воровства. Вор похитил ценности и бросился бежать, а члены семьи погнались за ним. К несчастью, вор бежал так быстро, что они не могли поймать его. Поскольку его узнали, дело передали в деревенский суд. Перед деревенским судьей было много дел, но представший перед ним вор совсем не был испуган. Напротив, он выглядел очень уверенным.

— Ты обвиняешься в воровстве, — сказал ему судья. — Что ты украл?

— Где доказательства? — сказал вор. — У меня ничего нет.

Вор тщательно спрятал у себя украденное, и никто не смог ничего найти. Вор продолжал:

— Они лгут. Я и близко не был у их дома.

— Ты говоришь, что они лгут, — сказал судья. — А я говорю тебе, что если мы найдем у тебя украденное добро, ты отправишься за решетку на десять лет.

— Но у меня дома маленькие дети. Они совсем юные. Если я пойду за решетку, кто о них позаботится? — спросил вор.

— Если ты хочешь позаботиться о них, пойди и принеси все, что украл, — сказал судья.

— Нет, я ничего не крал, — ответил категорически человек.

— Ты ничего не крал? Ты утверждаешь, что эти трое лгут? — спросил судья.

— Ваша честь, три человека говорят, что видели, как я воровал. Со слов троих вы готовы посадить меня за решетку? Это смешно! — сказал человек судье. — Я легко приведу сто свидетелей, которые скажут, что никогда не видели, чтобы я воровал.

— Что будем делать? — спросил судья троих истцов.

— Ваша честь, как могли сто человек находиться в нашем доме в ту ночь, чтобы видеть его воровство? Это просто невозможно, — сказали они.

— Нет, им не нужно было находиться в доме, — сказал человек. — Вы говорите, что я убежал с награбленным, и вы погнались за мной. Отчего же никто не видел меня на улице убегающим? Я могу привести сотню человек, которые скажут, что не видели меня убегающим. Если ваш рассказ правдив, хотя бы один человек должен был видеть меня убегающим.

Человек так убежденно говорил в свою защиту, что судья не мог принять решение по этому делу. Судья чувствовал себя несчастным. Он сказал трем истцам:

— Мне так жаль. В одном отношении он прав. Никто не видел, как он убегал из вашего дома. Поэтому я не могу решить, виновен он или невиновен.

Затем судья продолжил:

— Вор бросает вам вызов — найти украденное имущество. Если вам это удастся, я непременно его накажу. Но он говорит, что не брал его. Вы трое — свидетели преступления, но он может привести сто свидетелей, которые скажут, что не видели, как он воровал. Что делать мне? Давайте молиться Богу, и Бог даст нам просветление. Если Бог лично явится сюда, Он укажет, где, на самом деле, вор хранит украденное.

Поскольку Бог не явился в суд лично, дело было отклонено. Сам Бог определенно был главным Свидетелем, но как Он мог явиться?

То, что мне нужно, — это деньги

Молодой студент выглядел очень опечаленным и несчастным. Друзья и коллеги спрашивали:

— Почему ты такой грустный?

— Я такой грустный, потому что попросил родителей прислать денег, чтобы купить наручные часы, — отвечал студент. — А что сделали они? Они прислали мне часы.

— Так в чем же дело? — спросили друзья с удивлением. — Ты хотел денег, чтобы купить часы, и твои родители прислали тебе хорошие часы.

— О нет, нет, нет! — сказал студент. — Это совсем не то, что я хотел. Каждый раз, когда я их о чем-то прошу, они присылают мне деньги, чтобы я мог это купить. А я использую деньги по своему усмотрению. Последний раз я попросил их прислать деньги на покупку книг. Они тут же прислали. Они сказали, что не знают, какие мне нужны книги, поэтому выслали необходимую сумму. Конечно, я потратил деньги по-своему.

Раньше я говорил им, что мне нужны деньги на тетради и диктофон. Они прислали деньги, а я потратил их на другое. По вечерам я наслаждался походами в кино или покупал за эти деньги одежду. Я всегда тратил деньги в свое удовольствие. Но на этот раз я не могу этого позволить. Они прислали мне часы. Что мне делать? Мне так жаль! Это совсем не то, что я хотел. Теперь мне надо придумывать что-то другое, чего они не смогут прислать, и поэтому пришлют деньги.

Больше всего мне нужны деньги. Мне нужно готовиться к экзаменам, но у меня нет многих учебников, потому что я потратил деньги на другое. Кто хочет учиться? Но оставаться студентом — это хорошо. Пока я студент, я могу просить у родителей деньги. Сейчас я должен придумать что-то еще, чего они не смогут прислать. Я просил часы, и они прислали мне часы. Все, что мне нужно от родителей, — это только деньги.

Вот так молодой студент обманывал своих родителей.

Жулик

Однажды двое друзей делились всякими деревенскими сплетнями. Один из них сказал:

— Мне так жаль Питера. Он хороший парень, но когда он приходит на скачки, его лошадь всегда проигрывает. Поэтому мне очень-очень жаль его.

— Тебе жаль Питера? — переспросил другой. — А ты знаешь, что он настоящий мошенник? Когда он играет в карты, он жульничает, чтобы выиграть. Поскольку он не может жульничать с лошадьми, он всегда проигрывает. Тебе жаль, что его лошади всегда проигрывают. А мне совсем не жаль его. Он заслуживает проигрыша. Там он не может жульничать, а в карточной игре он бессовестно жульничает с картами и всех обыгрывает.

— Я никогда не знал, что Питер такой негодник. Я расскажу ему, что всем известны его проделки, — сказал первый.

Один сочувствовал Питеру, а другой считал, что он заслуженно проигрывает деньги на скачках. Первый пошел к своему другу Питеру и сказал:

— Питер, я никогда не знал, что ты такой плохой. Я узнал все о твоем жульничестве с картами. Поскольку ты так поступаешь, твоя лошадь заслуживает проигрыша.

— Скажи человеку, который считает, что я жульничаю с картами, что Бог дал мне разум. — воскликнул рассерженный Петер. — У меня больше рассудка и больше таланта, чем у любого из вас. Вот поэтому я всех вас обыгрываю. Кто вас просил быть идиотами? Вы проигрываете мне по заслугам. К несчастью, у моей лошади нет мозгов. Я так стараюсь дать ей немного ума, чтобы она могла победить остальных лошадей. Я молюсь и молюсь Богу, чтобы однажды моя лошадь тоже смогла стать умной, как и я. Погоди! Когда я хитрю в карточной игре, никто из вас не может поймать меня. Но однажды моя лошадь обретет мои умственные способности. Тогда она победит всех остальных лошадей.

— Хорошо, тогда давай подождем. Я буду ждать дня, когда твоя лошадь обретет твой ум, — сказал друг.

Смиренный политик

Политик вышел из своего офиса и увидел, что многие избиратели кричат на него и бросают оскорбления в его адрес. Они ругали его на чем свет стоит. И он спросил разгневанных избирателей:

— Что случилось? В чем я виноват?

— Ты негодяй! — сказали избиратели. — Мы не хотим, чтобы ты был нашим представителем. Ты бесполезный.

— Я плохой? — удивился человек. — Что же я сделал?

Один избиратель был так взбешен, что крикнул:

— Я брошу в тебя камень.

И он бросил камень в политика. Политик наклонил голову, и камень пролетел мимо, не задев головы. Политик сказал неуправляемой толпе:

— Смотрите, вот доказательство, что я хороший человек. Все вы говорите, что я очень и очень плохой. Нет, уверяю вас, я хороший человек. Другие политики всегда держат голову прямо. Они никогда ни перед кем не склоняются, поскольку считают себя совершенными. Они уверены, что всех вас сделают счастливыми. Что касается меня, я не такой. Я скромный, я смиренный. Когда вы бросили камень, он не ударил меня. Почему? Благодаря моему смирению. Когда я поклонился вам, камень не попал мне в голову.

Среди собравшихся оказалась одна старая леди. Политик подошел к ней, поскольку у нее была репутация очень честного человека. Все внимательно смотрели.

Он сказал ей:

— Пожалуйста, скажите, за кого вы будете голосовать?

— Молодой человек, вы действительно мне нравитесь, но хочу вам сказать, что вы — мой второй выбор, — сказала она.

Все стали смеяться и повторять:

— О, он второй выбор, второй выбор!

Политик почувствовал себя несчастным. Он подумал, что ему удалось убедить толпу в том, что он очень смиренный человек. Если вообще не самый смиренный человек.

А старая леди сказала:

— Мой первый выбор — любой, кто не является политиком.

Жулик-аскет

Люди в деревне были очень обеспокоены долгим отсутствием дождя. Они страдали от жестокой засухи. Фермеры не могли выращивать зерно на полях, и все очень сильно страдали.

В деревню случайно зашел аскет. Он заметил, в каком положении оказались жители деревни, и сказал:

— Зачем вам беспокоиться? Просто принесите немного денег и даров, и я буду поклоняться Богу. Бог непременно услышит мои молитвы. Я приму все, что вы дадите, но это должно прийти от честных людей. Если вы нечестны, ничего мне не приносите. Я очень чистый человек. Я не хочу иметь дела с нечистыми и неискренними людьми. Только моя искренняя молитва достигнет Бога. Поэтому если вы нечестны и неискренни, не приносите мне ничего. Только честным людям следует приносить дары.

Естественно, каждый посчитал себя честным. Поэтому аскет получил много денег и даров. Он сказал жителям деревни, что использует некоторые дары для особой пуджи. Аскет пояснил:

— Я собираюсь молиться в течение трех дней уединенно и тайно в своей хижине. Никто не должен меня видеть. Только когда я выйду, это будет сигналом, что я закончил.

Все жители деревни ждали у дверей хижины аскета три дня и три ночи, но не было и капли дождя, не говоря уже о настоящем ливне. Жители деревни рассердились, а некоторые расплакались. Они дали аскету столько денег и даров, но все впустую.

Наконец появился аскет. Он сказал жителям деревни:

— Разве я не говорил вам, что все сможет получиться, только если вы все будете искренними и честными? Что мне делать? Я молился три дня. Вы явно нечестны. Вот почему моя молитва не исполнена. Даже если бы я молился десять дней, ничего бы не произошло, поскольку были нечестные люди, принесшие мне дары. Я никогда не видел деревни, где жили бы такие плохие люди!

Услышав это, деревенские жители прокляли аскета. Они захотели вернуть свои деньги и ценные вещи и даже дошли до того, что побили его. Они думали, что он спрятал деньги, но когда не нашли их, то прогнали его из деревни.

Молитвы старика о царе

Жил царь, который со временем очень состарился. Царица ужасно беспокоилась, и сыновья-принцы тоже очень волновались, что отец вот-вот умрет. Месяц за месяцем царь страдал и, казалось, дни его сочтены. Он почти умирал.

Наконец, спустя много месяцев, здоровье царя пошло на поправку, и он впервые сумел выйти ко двору. Все были так рады и счастливы, что царю стало лучше! Все были на седьмом Небе от счастья, особенно царица и принцы. Они проливали слезы радости.

Пока все они праздновали, привратник дворца открыл ворота, чтобы могли войти придворные, но вместо них вошел пожилой человек. Он был старым, но довольно проворным. Привратник погнался за ним, но старик побежал и рухнул к стопам царя, говоря:

— О, царь, я так благодарен тебе.

Привратник стал всячески извиняться перед царем. Он сказал:

— Ваше Величество, пять дней этот старик шатался у ворот. Я подозревал его, но никогда и не думал, что он сможет проскочить через ворота, как только я отвлекусь. С вашего разрешения я не стану гоняться за ним и побью его.

— Подожди, подожди — сказал царь. — Давай предоставим возможность старику рассказать свою историю.

— Ваше величество, в своей деревне мы услышали, что вы очень серьезно заболели. Я чрезвычайно вам предан. Подобно мне, многие-многие жители деревни также преданы вам. Вы такой добросердечный царь! Где нам найти другого такого царя? Несколько последних месяцев мы молились и молились. Я вместе со многими другими молился Матери Кали: «Божественная Мать, пожалуйста, пожалуйста, исцели нашего царя. Он такой хороший. Мы никогда не сможем найти другого такого добросердечного, такого сострадательного, такого великодушного царя». Мы молились и молились, и Мать Кали услышала наши молитвы. Четыре или пять дней назад мне стало известно, что вам стало лучше. Я был так счастлив! Я предложил прасад Матери Кали, и я принес вам немного прасада, — сказал старик.

Старик принес прасад в небольшой чаше в грязной запачканной сумке. Он поставил сумку, коснулся стоп царя и побежал прочь. Все были шокированы. Сумка была запачканной, грязной, и издавала ужасный запах. Некоторые члены двора хотели преследовать старика, поскольку верили, что он мошенник. Но царь придерживался другого мнения. Он сказал:

— Где вы найдете такого хорошего человека? Я знаю, что он говорит правду.

Затем царь сказал привратнику:

— Я даю тебе десять тысяч рупий. Беги изо всех сил, догони его и отдай ему деньги. Если ты не сможешь отдать ему деньги, я уволю тебя. Что у меня за привратник?

Привратник взял деньги и побежал за стариком. Когда человек увидел, что его преследуют, он закричал:

— Я за воротами. Почему ты продолжаешь преследовать меня?

— Подожди, подожди, подожди! — крикнул привратник. — Царь дал мне что-то для тебя.

Старик не поверил ему. Он подумал, что привратник побьет его, поэтому не стал останавливаться. Привратнику пришлось бежать очень быстро, чтобы догнать его. Он отдал старику мешочек с деньгами, говоря: «Это тебе деньги от царя». Затем привратник вернулся во дворец.

Царь сказал членам своего двора:

— Посмотрите, этот человек принес мне несвежую пищу, но для меня она как нектар. Он беднее бедного. Пять дней назад он приготовил эту простую деревенскую пищу и предложил ее Матери Кали. Пища дурно пахнет, это правда. Но его сердце соткано из красоты. Его сердце наполнено любовью. Его сердце наполнено ароматом. Есть ли у меня здесь хоть кто-нибудь, такой как он? Его сердце соткано из красоты, любви и аромата. Я могу это чувствовать. Я могу это видеть. На самом деле это он вылечил меня. Он и люди из его деревни, которые по-настоящему любят меня, вылечили меня, а не ваши молитвы. Вы только волновались, а некоторые из вас, возможно, в тайне были счастливы, поскольку думали, что я вскоре умру, и вы сможете пользоваться моим царством. Мне нужны такие люди, как этот старик. Его сердце — сама красота, сам аромат и сама любовь ко мне.

Дар Матери Кали

Однажды в храм пришел человек средних лет. Он смотрел на статую Матери Кали и плакал, и плакал, и плакал. Священник какое-то время наблюдал за ним, а потом сказал:

— Это слишком. Вы создаете столько шума и мешаете остальным. Уходите! Уходите из этого священного места. Другим нужно молиться и медитировать в тишине. Вы разрушаете атмосферу.

Сказав это, священник вместе с другими поклонявшимися вывел человека на улицу. Когда человек оказался вне храма, он снова заплакал. Священник очень рассердился. Он сказал:

— Ты должен оставить эту территорию. На улице делай что хочешь, но не возле храма.

Человек продолжал плакать и плакать, поэтому его отвели метров на сто от храма. Несколько сильных мужчин остались с ним, чтобы не дать ему вернуться в храм.

Вдруг явилась Мать Кали с мечом, в своем самом свирепом аспекте. Те, кто охранял человека, испугались, поскольку она посмотрела на них глазами, наполненными силой. Затем она повернулась к человеку, полная сострадания и любви. Она тут же изменила свое настроение. Мать Кали испугала тех, кто охранял человека, а затем исполнилась к нему любовью, нежностью и заботой.

— Скажи мне, сын, почему ты плачешь? — спросила его Мать Кали.

— Я плачу оттого, что один из моих друзей стал чиновником. Другой стал врачом, а третий инженером, — сказал человек. — Все они стали очень-очень известными. Бедный я, я ничтожество. Я учился вместе с ними, а теперь они стали известны в своих отраслях, а я никто. Я не думаю, что смогу чего-то достичь, поэтому и плачу. Я так благодарен тебе, Мать, за то, что ты пришла. Что мне делать со своей жизнью?

— Что ты хочешь, чтобы я сделала? — спросила его Мать Кали.

— Дай мне, пожалуйста, один дар, — сказал он.

— Какой дар? — спросила Мать Кали.

— Я так завидую своим друзьям, которые стали великими в своем деле, — сказал человек. — Я так смущаюсь при встрече с ними. Они приглашают меня к себе домой, но они такие важные особы, что я не осмеливаюсь принять приглашение. У меня нет даже жены. Я пытался найти ее, но никто не хочет выходить за меня замуж, поскольку я не достиг успеха.

— Ты хочешь, чтобы у тебя была жена? — спросила Мать Кали.

— Нет, теперь, когда ты пришла, я хочу умереть здесь и сейчас перед тобой, — сказал человек.

— Нет, нет, твое время еще не пришло. Проси меня, пожалуйста, о чем-то другом. Я исполню любое твое желание. Я не хочу, чтобы ты умирал, но я готова исполнить любое другое желание. Скажи мне, что ты хотел бы иметь, кем бы хотел быть, — сказала Мать Кали.

Человек думал и думал. Мать Кали продолжала: «Хочешь тоже быть врачом, инженером или важной персоной?

Я одарю тебя всем, что пожелаешь». Человек все думал, думал и думал, но его ум не работал. Он сказал: «Врач уже есть, инженер уже есть, чиновник уже есть. Кем еще я могу стать?» Ничего не приходило ему на ум.

— Что мне делать? — спросила Мать Кали. — Я готова исполнить твое желание, одарить тебя всем, чем пожелаешь, но ты должен назвать это.

— Я не знаю, кем хотел бы стать, — ответил человек. — Я знаю только, что мои друзья стали такими великими.

— Сын мой, в жизни должна быть цель. — сказала Мать Кали. — Ты заработал аттестат, но не продолжил образование ни в какой сфере. Другие хотели стать врачом, инженером, чиновником и так далее. А у тебя не было цели. Стрела у тебя есть, но нужна мишень. Если ты не целишься стрелой в мишень, как же ты достигнешь своей цели? Ты стал стрелой, но у тебя нет желания идти к цели, к мишени. У тебя всегда должна быть цель. Тебе нужно стать целью. Так поступили твои друзья. А ты никем не хотел стать. Я говорю тебе сейчас, что еще не слишком поздно. У тебя все еще есть шанс.

— О нет, слишком поздно, — вздохнул человек.

— Еще не поздно, — настаивала Мать Кали.

— Дай мне только этот дар, — сказал тогда человек. — Я хочу умереть, ведь для меня уже слишком поздно.

— Нет, ты можешь сделать успешную карьеру, — сказала Мать Кали.

— Нет, Мать, я хочу умереть у твоих стоп, — сказал он.

— У моих стоп? — спросила Мать Кали. — Куда же тогда ты хочешь отправиться?

— Я никуда не хочу. Я умру у твоих стоп и отправлюсь туда, куда ты меня возьмешь, — сказал человек.

Мать Кали была полна сострадания и любви к этой душе. Она сказала: «Хорошо, я благословляю тебя. Я заберу тебя на высшие Небеса». Мать Кали коснулась его, и он умер. Затем она исчезла.

Проходившие мимо спрашивали «Что случилось? Тот шумный бедняга больше не плачет и не кричит?» Они подошли ближе и увидели, что он мертв. Видевшие явление Матери Кали подумали, что она посмотрела на него с тем же гневом и разрушительной силой, что и на них. Они сказали: «Мы знали, что он был плохим человеком. Но он был еще и идиотом. Он не убежал прочь. Вот почему Мать Богиня убила его. Он это заслужил». Никто из них не захотел убрать мертвое тело. Все хотели уйти, не позаботившись об этом теле.

Внезапно явилась Мать Кали. Все крестьяне опять разбежались. Они до смерти испугались. Тогда Мать Кали использовала свою оккультную силу и забрала тело, вознеся его на небо. Когда крестьяне вернулись, тела не было и Мать Кали тоже исчезла.

Крестьяне думали, что этот человек был очень плохим, но на самом деле он получил нежность, любовь и заботу Матери Кали.

Заем

Крестьянину понадобился заем. Он ходил от двери к двери, но никто не занимал ему денег. Наконец он пошел к своему помещику и попросил:

— Пожалуйста, не займете ли вы мне три тысячи рупий?

— Почему я? — спросил помещик. — Разве больше некому занять тебе три тысячи рупий?

— Конечно, я могу занять деньги у кого угодно, даже у самого ужасного скупца, — ответил крестьянин.

— Тогда почему ты пришел ко мне? — спросил помещик.

— Я пришел сюда потому, что вы очень великодушны, добросердечны и благочестивы. Я хочу показать всем, что могу занять деньги даже у знатного помещика. Это только для того, чтобы раздуть свое эго, — объяснил крестьянин. — Поскольку вы такой знатный, я смогу всем рассказать, что взял взаймы у великого человека.

— Хорошо, — сказал помещик, — поскольку ты пришел сюда и поскольку ты расхваливаешь меня, я могу дать тебе три тысячи рупий. Но за это я хочу посмотреть, как ты займешь деньги у самого отъявленного скряги. Ты должен сдержать свое обещание. Пойди и одолжи три тысячи рупий у самого злостного в мире скряги, а затем принеси деньги сюда и покажи мне.

— Что вы дадите, если я сделаю это? — спросил крестьянин.

— Если ты сможешь вернуться с деньгами от скряги, я дам тебе этот золотой браслет стоимостью в четыре тысячи рупий, — сказал помещик. — Продав браслет, ты сможешь вернуть три тысячи скряге, а одну оставить себе.

Крестьянин согласился. «Я могу сказать, кого я считаю наибольшим скрягой, но имеете ли вы в виду кого-то конкретного?» — спросил он.

— Да, я знаю, кто это, — сказал помещик.

Помещик и заминдар из отдаленной деревни совершенно ненавидели друг друга. Помещик назвал имя этого человека.

— Отправляйся в эту деревню, — сказал помещик. — Деревенский заминдар такой жадный! Если ты сможешь принести от него деньги, я буду очень тобой гордиться.

— Но этот жадный заминдар так далеко, — пожаловался крестьянин. — Не могли бы вы сделать мне одолжение? Не могли бы вы сразу дать мне браслет и послать одного-двух своих охранников сопровождать меня? Я уверен, что смогу взять взаймы у этого жадного заминдара. Если я не смогу занять у него денег, вы заберете свой браслет назад.

Помещик согласился с предложением крестьянина и дал ему и браслет, и охранников для сопровождения. Затем крестьянин отправился выполнять поручение.

Они шли очень долго. Когда они, наконец, достигли цели, крестьянин сразу же направился повидать заминдара.

— Чего ты хочешь? — спросил жадный заминдар.

Крестьянин показал браслет и сказал:

— Если вы дадите десять тысяч рупий, я отдам вам этот бесценный браслет.

— Он такой красивый, — сказал жадина, осмотрев браслет. — Я немедленно дам тебе десять тысяч рупий.

Заминдар был таким жадным, что сразу же согласился купить браслет за очень высокую цену. Хотя первый помещик сказал, что цена ему четыре тысячи рупий, жадный заминдар подумал, что он стоит намного дороже. Он был уверен, что сможет продать его не меньше, чем за пятнадцать тысяч рупий, поэтому тут же заплатил крестьянину десять тысяч рупий.

Как только сделка совершилась, крестьянин сказал охранникам:

— Смотрите, я пришел к вашему боссу за займом в три тысячи рупий, но вместо этого он послал меня сюда, чтобы посмотреть, смогу ли я занять у этого человека. Теперь я готов дать вам три тысячи рупий, чтобы вы вернули их своему боссу, как мы договаривались.

— Негодяй! — воскликнули охранники. — Ты продал браслет, чтобы получить деньги. Но ты должен был одолжить их. Если бы ты одолжил деньги и принес их нашему боссу, ты имел бы право оставить браслет себе. Вы договаривались на таких условиях.

— Что здесь такого? — объяснял человек. — Я не должен был возвращать браслет. Ваш босс не возражал, чтобы я показывал браслет кому угодно. Главное для меня было получить деньги. Он сказал, что если мне удастся одолжить деньги, то я смогу оставить себе браслет. Я так и сделал.

— Но ведь браслета у тебя больше нет, — рассердились охранники. — Ты просто продал его. Ты должен был одолжить деньги, ничего не давая заминдару.

Пока охранники спорили между собой, крестьянин тайно передал заминдару, что помещик назвал его самым большим скрягой во всем творении Бога. Заминдар, ненавидевший помещика, тут же захотел доказать, что он не скряга и что его враг — дурак.

Он сказал крестьянину в присутствии охранников:

— Хорошо, бери назад свой браслет. Деньги — это заем.

Он был таким хитрым. Он знал, что сможет получить браслет назад от крестьянина.

Крестьянин повернулся к двум охранникам и победоносно воскликнул:

— Вы видите, что я одолжил деньги у этого доброго заминдара. Теперь браслет мой. Но, поскольку он занял мне из щедрости такую большую сумму, я даю ему браслет на хранение. Я хотел от вашего босса всего три тысячи рупий, но он приказал мне пойти и принести три тысячи рупий от самого большого скряги на свете. Ваш босс выбрал этого заминдара. Не я. Теперь мне удалось получить деньги. Так что мне самому решать, что делать.

Жадный заминдар и крестьянин очень мило оказались в сговоре. Крестьянин сказал охранникам:

— Смотрите, браслет со мной. Вот доказательство, что этот добрый заминдар одолжил мне деньги, а не купил браслет.

— Да, — согласился жадный заминдар. — Я подтверждаю, что одолжил ему деньги. Он не продавал мне браслет.

Охранники все еще сомневались, что это был не заем. Поскольку заминдар хотел оставить браслет, он и его слуги стали безжалостно избивать охранников.

Наконец, крестьянин сказал охранникам:

— Я раз и навсегда прошу вас взять три тысячи рупий. Либо возвращайтесь к боссу и покажите, что я выполнил условие, либо разделите деньги и оставьте себе.

Перспектива оставить деньги себе была для охранников слишком соблазнительной. Они разделили деньги поровну и не вернулись к своему боссу.

Все они оказались такими мошенниками! Вместо того чтобы занять деньги, как было уговорено, крестьянин продал браслет жадному заминдару. Охранники предпочли оставить три тысячи рупий себе вместо того, чтобы отдать их боссу.

Первый помещик оказался самым большим глупцом. Он хотел посмеяться над крестьянином, попросив его взять в долг у своего врага. Но помещик не получил никакой радости. Наоборот, он все потерял. Он потерял деньги, поскольку охранники решили оставить их себе, он потерял браслет, поскольку крестьянин продал его за десять тысяч рупий, и он потерял охранников, поскольку они больше не вернулись. Так он остался по-настоящему в дураках.

Бог услышал его молитву

Двое русских друзей повстречались на улице. Они отправились выпить по чашке чая и поболтать.

Первый друг сказал:

— Ты должен гордиться своими сыновьями. Один сын — врач, другой — юрист, третий — музыкант. Ты должен ими гордиться!

— Да, я счастлив иметь троих таких сыновей, — ответил другой. — Но по-настоящему я горжусь четвертым сыном, который живет в Америке. У него американское гражданство. Он в отставке и получает пенсию. Из нее он регулярно присылает мне деньги. За эти деньги мы в состоянии спасти всю семью от голода.

На следующий день первый человек отправился на почту и завел знакомство с сотрудником почты. Он рассказал ему о своем друге, который регулярно получает деньги от сына из Америки. Он предложил: «Давай перехватывать его письма, поскольку в них деньги для всей семьи».

После этого каждый месяц, когда приходило письмо из Америки, сотрудник почты отдавал его этому человеку. Там всегда были деньги. Человек оставлял немного сотруднику почты, а остальное брал себе.

Так продолжалось месяц, другой, третий. Отец совсем не получал денег от сына из Америки и очень загрустил. Сын в Америке тоже загрустил, потому что отец не благодарил его ни одним письмом. Хотя отец волновался, он не писал, чтобы спросить сына о происходящем. Он просто ждал.

Спустя некоторое время отец все-таки отправил сыну письмо, в котором сообщал, что не получает от него никаких писем, и спрашивал, все ли у того в порядке. Сын опечалился и разозлился. Он не знал, куда деваются деньги — пропадают ли они в Америке или в России.

Прошло время, и два друга снова встретились на улице. В этот раз отец, чей сын жил в Америке, был очень печальным. Его друг, негодяй, спросил:

— Почему ты такой печальный? Что с тобой?

— Я не знаю, что случилось с моим сыном в Америке, — сказал отец. — Больше он мне не пишет и не шлет денег. Я не знаю, что с ним. Я понятия не имею, жив он или нет.

И отец заплакал. Печаль друга коснулась сердца негодяя.

— Давай молиться Богу о твоем сыне, — предложил он.

— Но мы — коммунисты, — ответил отец. — Мы не верим в Бога.

— Нет, в опасности мы можем молиться Богу, и Бог нас спасет, — сказал негодяй. — Я молюсь Богу от твоего имени, но начнешь ли ты молиться Богу сам?

— Хорошо, если я снова стану получать деньги от сына, то определенно поверю в твои молитвы и тоже начну молиться Богу, — ответил отец.

После этой встречи негодяй опять пошел на почту и сказал сотруднику почты:

— У нас сейчас достаточно денег. Давай не будем больше красть. С этих пор, когда бы ни пришло письмо из Америки, направляй его адресату.

Когда отец снова стал получать письма от сына из Америки, он был так счастлив, так спокоен и в то же время удивлен. Он сказал своему другу-негодяю:

— Бог услышал твою молитву! Теперь я тоже собираюсь стать преданным Богу. Я буду молиться, как и ты.

Так отец стал молиться Богу, убедившись в том, что Бог есть, поскольку Он услышал молитву его друга!

Сотрудники русского банка

В российском банке работали трое сотрудников. Однажды один из сотрудников был уволен за то, что опоздал на работу. Он был не просто уволен. В то время в России, если вы опаздывали на работу, вас могли посадить в тюрьму. Так и его бросили за решетку.

На следующий день второй сотрудник пришел на работу рано. Тогда менеджер банка заподозрил его в шпионаже, предположив, что тот пришел рано посмотреть, сможет ли он отправить какие-то новости или сообщения в Америку. Иначе, подумал менеджер, не было причины приходить рано. Потому второго работника тоже арестовали и бросили за решетку.

Третий работник всегда приходил вовремя. Однажды менеджер банка спросил его:

— Почему ты приходишь всегда вовремя?

— Потому что у меня американские часы, — ответил работник. — Они идут безупречно.

— Почему у тебя американские часы? У меня нет американских часов. Коммунизм означает, что все равны. Как это у тебя есть часы, а у меня нет? Нет, это не хорошо. Я отправлю тебя за решетку на три месяца, поскольку ты не следуешь коммунистической идее. Через три месяца, когда ты вернешься, я отдам тебе часы, — сказал менеджер.

Так третий сотрудник тоже был отправлен за решетку без часов. Все трое сотрудников оказались вместе в одной тюрьме. Первый из них сказал остальным:

— Что это такое? Я один раз опоздал на работу и оказался в тюрьме! Посмотрите на мою судьбу!

— А что я? — воскликнул второй работник. — Я пришел на работу рано и за это был брошен за решетку! Что за ерунда!

— Мой случай хуже всех! — сказал третий работник. — Я сел в тюрьму за то, что носил американские часы! Чтобы всегда приходить на работу вовремя, я пользовался американскими часами, которые всегда точно показывают время, в то время как русские — нет. Они стали думать: «Что же нам теперь делать?»

Все трое придерживались одного мнения. Они решили, что, поскольку из-за политики банка они оказались в тюрьме, им следует ограбить этот банк при первой же возможности.

Они решили, что, как только истечет срок их заключения, они вернутся в банк и будут проситься и проситься назад на свою работу. Они понимали, что менеджер будет очень рад вернуть им работу, сочувствуя им как претерпевшим заключение. В первый день возвращения на работу они все придут в одно время. Лучше всего им будет прийти как можно раньше. Тогда они легко смогут ограбить банк. После этого с украденными деньгами они смогут пойти к настоящему шпиону. Они предложат шпиону немного денег и попросят помочь им уехать в Америку — землю энергичных людей и золота.

Когда истек их срок, трое сотрудников направились обратно в банк, плача и плача, и менеджер действительно вернул им работу. Затем, как и планировали, они ограбили банк. После они встретились со шпионом, чтобы за деньги он принял меры для их отъезда в Америку. Шпион сказал трем сотрудникам:

— Вы дали мне денег. Давайте посмотрим, что я могу для вас сделать. Я уверен, что мои друзья в Америке позаботятся о вас. Я помогу вам. Осчастливленные перспективой уехать в Америку, трое работников дали шпиону даже больше денег, чем собирались. У них еще оставалось на поездку в Америку. Они были очень счастливы.

Увы, взяв у сотрудников деньги, шпион пошел прямо к менеджеру банка и все ему рассказал. Менеджер банка был в ярости и немедленно арестовал всех троих и отправил назад в тюрьму. Шпион был отмечен банком и получил денежное вознаграждение от менеджера, в то время как трое работников опять угодили в тюрьму, на этот раз надолго.

Немецкий друг и русский друг

Немец и русский были очень хорошими друзьями. Но из чего состоит дружба, если не из соперничества.

У немца было четверо или пятеро детей, и у русского тоже было четверо или пятеро детей. Они жили на берегах маленькой реки, разделявшей Россию и Германию. Хотя они жили в двух разных странах, их дома были так близко, что они даже могли громко переговариваться друг с другом с одного берега реки на другой.

Немецкий друг ходил на берег реки ловить рыбу, русский делал то же самое на своем берегу. Часто они приходили в одно время. Улыбаясь друг другу, они удили рыбу каждый на своем берегу реки.

Однажды, когда они рыбачили, немецкий друг стал ловить одну за другой очень много рыбы. Но его бедный русский друг не поймал ни рыбки, хотя рыбачил прямо напротив немца через маленькую речку. Казалось, что на русском берегу рыбы не было, в то время как на немецком рыбы было так много! Немецкий друг вытаскивал рыбу снова и снова, и снова.

Русский друг был совершенно несчастен. Он спросил:

— Почему у меня ничего не ловится, в то время как ты ловишь рыбу одну за другой? Пожалуйста, скажи мне, в чем секрет?

— Мой русский друг, ты так глуп! — ответил немец. — Ты не знаешь, что в вашей стране вам не разрешается открывать рот? В нашей стране нам разрешают открывать рты, и мы делаем это столько, сколько хотим. В вашей стране даже рыбы боятся открывать рты! Если они не открывают рты, как ты их поймаешь?

— Мой немецкий друг, как ты прав! — сказал русский друг. — Похоже, единственный способ, чтобы мне позволили открывать рот, — это ехать в Германию. Но как я туда попаду?

— Не волнуйся. Я приду к тебе на помощь, — ответил немецкий друг. — Как-нибудь вечером я переплыву на твою сторону. Ты умеешь плавать?

— Нет, не умею, — ответил русский.

— Не беда, — сказал немецкий друг. — Я повезу тебя на спине и доставлю на немецкий берег.

— Это хорошо. Ты спасешь мою жизнь. Ты такой сочувствующий! — оценил его русский.

Русский был очень благодарен немцу за то, что тот был готов помочь ему нелегально переправиться в Германию! Увы, пока русский с нетерпением ждал, что немецкий друг переплывет реку, немец, плывя очень радостно, наделал много шума. Он так шумел, что не смог избежать внимания пограничников, патрулировавших на русской стороне.

«Что это?» — удивились пограничники. Заметив, что к ним плывет немец, они притаились и, когда немец достиг берега, схватили его.

— Зачем ты сюда явился? — спросили они.

— Я пришел спасти своего друга, — ответил немец.

— Ты пришел спасти друга? — сказали пограничники. — Тогда мы арестуем вас обоих.

Итак, если у вас доброе сердце — вы страдаете. И если вы над кем-то смеетесь, Бог как-нибудь накажет вас. Сначала немец посмеялся над русским, что у того совсем не ловилась рыба. Затем он посочувствовал ему и попытался спасти русского, хотя тот даже не умел плавать. В результате, к несчастью, их обоих поймали.

Размер Коммунистической партии

В начальной школе в России учитель однажды спросил учеников:

— Можете ли вы назвать мне размер Коммунистической партии?

Некоторые ученики встали и сказали:

— Она такая большая. В ней людей — несметное количество.

Другая группа встала и сказала:

— Больше чем несметное количество. Она бесконечна.

Все были довольны, кроме одного мальчика.

Учитель сказал мальчику:

— Есть две группы. Одна сказала, что в Коммунистической партии несметное количество людей, а другая говорит, что она бесконечна. Что же хочешь сказать ты?

— Я хочу сказать, что размер Коммунистической партии один метр, семьдесят два сантиметра, — ответил мальчик.

Некоторые ученики рассмеялись, некоторые были шокированы, а некоторые рассердились из-за ответа мальчика.

— Почему ты так говоришь? — спросил учитель.

— Мой отец — коммунистический лидер. Его рост метр восемьдесят восемь. Каждый вечер, когда он приходит домой с работы, он говорит: «Довольно с меня Коммунистической партии. Мне все опротивело вот как». И он показывает на подбородок, до которого приблизительно метр семьдесят два от земли, говоря: «Я больше не хочу быть членом Коммунистической партии!» Но на следующий день он снова идет на свою работу», — ответил мальчик.

Все в классе были шокированы тем, что отец мальчика высказывался против Коммунистической партии. Некоторые ученики захотели побить мальчика. Но учитель сказал: «Нет, нет. Если вы все побьете его, он умрет». И учитель не позволил ученикам бить этого мальчика.

После школы учитель отвел мальчика домой и сказал ему: «С завтрашнего дня ты не будешь ходить в школу. Иначе эти буйные дети тебя непременно побьют».

На следующий день учитель почувствовал, что обязан встретиться с кем-то из руководителей Коммунистической партии и доложить ему, как ребенок в классе пересказал слова своего отца против партии.

Между тем, ребенок плакал дома, потому что временно не мог ходить в школу. Он не знал, что учитель доложил о его отце в Коммунистическую партию.

Родители были очень озабочены и спросили сына:

— Что же ты сделал, что тебе не разрешают ходить в школу?

— Когда учитель спросил меня, какого размера Коммунистическая партия, я сказал, что ты всегда говоришь, что она тебе до подбородка — метр семьдесят два. За это я не могу ходить в школу, — рассказал мальчик отцу. Мальчик был так несчастен!

Не успел он произнести эти слова, как в дом явилась милиция, отца арестовали и посадили в тюрьму. Ребенок и мать плакали и плакали.

Услышав о происшедшем, учитель пожалел о том, что сделал. Вскоре его вызвал коммунистический лидер и спросил:

— Как ты мог держать в классе такого плохого ученика? Почему ты его не проверил раньше?

— Он всего лишь мальчишка, — ответил ему учитель. — В тот день я спросил учеников о размерах Коммунистической партии. Он просто повторил то, что слышал от отца.

— Тебе больше не о чем спрашивать учеников? Посмотри, что ты наделал! — сказал высокопоставленный коммунист. — Когда закончится срок заключения отца мальчика, он может создать для нас настоящие проблемы. Он очень талантлив. Мы опасаемся, что он сможет стать шпионом и будет посылать в Америку отчеты о нас. Поскольку это сделал ты, мы должны с тобой расплатиться. Поскольку ты создал эту проблему, тебя тоже следует посадить в тюрьму.

Так что и учителя бросили в тюрьму. Эта история показывает, что в то время в России никто не мог открыть рот, не попав в беду.

Часть 6

Справедливое наказание скряги

Жил очень богатый и ужасно скупой человек. Он не тратил денег даже на жизненно необходимые вещи. Даже когда ему нужно было на рынок, он шел пешком. Он был готов преодолеть три мили под палящим солнцем, чтобы сэкономить несколько рупий — стоимость капусты. В деревне все знали, что он был очень состоятельным человеком и величайшим скрягой. Слава о нем шла повсюду.

Однажды скряга направлялся на рынок. Как обычно, он шел пешком. Мимо проезжало много повозок и тележек. Одна повозка остановилась, и конюх сказал:

— Садись, садись! Тебе не стоит всю дорогу идти. Просто дай мне рупию, и я доставлю тебя туда в два раза быстрее. Вместо того чтобы идти, ты можешь позволить себе заплатить рупию.

— Одну рупию? Нет! Я могу заплатить только полрупии, — сказал жадина.

— Половину? — воскликнул водитель и добавил, — Ниже моего достоинства иметь дело с таким бедняком, как ты.

— Ты называешь меня бедняком? Я выгляжу как бедняк? — возмутился скряга. Он рассердился на извозчика, — Я самый богатый человек в округе, — сказал он. — У меня сейчас с собой три тысячи рупий!

Когда он сделал такое поразительно откровенное признание, конюх сказал ему: «Ты несешь три тысячи рупий, а мне не можешь дать одну рупию?»

Затем оба обменялись парой грубых слов. Скряга так гордился своим богатством, что признался, что у него в кармане три тысячи рупий. И все равно он не хотел расставаться с одной рупией. Он был готов потратить только половину рупии, чтобы добраться до рынка.

Рядом случайно оказался хулиган, который и подслушал весь разговор. Как только водитель уехал, хулиган напал на скрягу и ограбил его. Скряга оказался абсолютно беспомощен. Грубым голосом хулиган сказал ему:

— А теперь давай мне все свои деньги или я убью тебя прямо здесь и сейчас!

Скряга вывернул карманы и хулиган обнаружил, что у этого самого богатого человека было всего сто рупий, а не три тысячи, как он хвастался. Хулиган обрадовался, надеясь заполучить три тысячи рупий, но вместо этого смог награбить только сто рупий.

Хулиган сказал:

— Поскольку у тебя нет трех тысяч рупий, у меня для тебя есть кое-что!

И он изо всех сил ударил скрягу. Затем последовал второй удар и, наконец, третий.

Первый удар скряга получил за то, что был самым богатым и в то же время таким скупым. Следующий удар — за то, что так гордился своим богатством. Третий удар был за ложь. Этот человек был таким негодяем! Поэтому он получил от хулигана три удара.

Напоследок хулиган сказал ему:

— Если бы я знал, что у тебя только сто рупий, я даже не стал бы утруждать себя, чтобы подойти к тебе.

Он забрал сто рупий и оставил скрягу на улице со жгучей болью от трех ударов.

Бесчестный зять

Трое друзей направлялись на рынок. Один из них был необыкновенно умным, и двое остальных очень уважали его. По пути они нашли сверток, подняли его из чистого любопытства, открыли и обнаружили внутри крупную сумму денег.

Один из них предложил:

— Нехорошо оставлять себе эти деньги. Давайте пойдем и отдадим их деревенскому заминдару.

— Да, мы должны быть честными, — сказал второй. — Бедняга, потерявший эти деньги, теперь так несчастен!

— Глупцы! — сказал умник. — Зачем нам это делать? Мы все крайне нуждаемся в деньгах. Это наша счастливая судьба — найти сверток, а чья-то злая судьба — потерять его. Зачем нам отвечать за его злую судьбу? Нам следует благодарить Бога за свою счастливую судьбу. Давайте разделим деньги и все возьмем поровну.

Сколько времени могут проявляться хорошие качества? Хорошие качества первых двух друзей уступили плохим качествам умника. Иногда хорошие качества длятся всего несколько секунд.

Трое друзей разделили деньги, и каждый получил очень солидную сумму. Они пошли на рынок и купили все, что было нужно, а в карманах у них оставалось еще много денег.

Когда умник вернулся домой, он увидел у дверей горько плачущую тещу. Он был с тещей в очень хороших отношениях. Поэтому, увидев, что теща плачет и плачет, — он очень расстроился и сказал ей:

— Вы для меня как родная мать. Вы полны нежности и любви ко мне. Вы знаете, как я люблю вас. Я сделаю все, что вы захотите.

— В таком случае, — сказала теща, — пожалуйста, пожалуйста, не мог бы ты отвести меня в ближайший полицейский участок?

— Что случилось? — спросил он с тревогой.

— Я шла к тебе и несла с собой много денег для тебя, поскольку ты мне как родной сын. Для дочки я несла очень дорогое бриллиантовое кольцо. Теперь, к несчастью, я потеряла сумку и не могу найти ее. Я даже не знаю, где я ее обронила. Пойдем и немедленно сообщим в полицию. После этого мы можем поискать ее сами. Но я не думаю, что мы ее найдем, — объяснила она.

Зять залился горькими слезами. Он не осмеливался рассказать теще о том, что сделали они с друзьями. Он просто сказал: «Хорошо, пойдем сначала в полицейский участок».

Они вместе пошли в полицейский участок и заявили о потере денег, но зять знал, что он сделал. Он сказал:

— Я так сожалею о вашей потере. У меня есть немного денег, пожалуйста, возьмите их.

Он не признался ей, что был виновником. Он просто сказал:

— Эту небольшую сумму я хотел бы отдать вам.

— Зачем? Мне не надо твоих денег. Я пришла сюда, чтобы дать деньги тебе. Сама я не нуждаюсь. Очень любезно с твоей стороны предлагать их, но мне они не нужны. Мне жаль только, что я не смогла дать тебе деньги, которые собиралась дать. Я несла такую большую сумму, чтобы дать тебе! — сказала она.

В чем же комедия жизни? Она полна печали.

Миг времени Брахмы

Жил великий преданный Брахмы. Он молился и молился Брахме годами. Брахма был очень доволен его преданностью и поэтому однажды появился перед ним.

Преданный сказал Брахме:

— Господь, отчего ты так недобр ко мне? Тебе понадобилось столько лет, чтобы прийти ко мне. Как усердно я старался радовать тебя, чтобы могло сбыться мое желание.

— Мой сын, для тебя это были годы и годы. Для меня это был один миг, секунды, — отвечал Брахма. — Одна наша секунда равна вашим тридцати или сорока годам, или даже больше. Поэтому, что я могу сказать тебе?

— О Брахма, в таком случае, пожалуйста, скажи мне, скольким нашим рупиям будет равна одна ваша рупия? — спросил преданный — Поскольку одна ваша секунда — это тридцать или сорок наших лет, тогда сколько рупий мы получим на земле за вашу рупию?

— Миллионы и миллиарды рупий, — сказал Брахма. — Но, к несчастью, я никогда не думал, что ты попросишь меня о деньгах. Поскольку ты так искренне молился мне, а я — духовное существо, я думал, ты попросишь меня о духовном.

— О, Брахма, не мог бы ты сделать мне одолжение? Я буду ждать тебя здесь, а ты вернешься в свою обитель и принесешь мне большую сумму денег, — сказал преданный.

Брахма улыбнулся и сказал:

— Хорошо, мой сын, хорошо! Будь добр, подожди здесь. Я вернусь через мгновение!

Преданный был полон счастья, что через мгновение Брахма вернется с миллионами рупий.

И вот Брахма ушел, и ему потребовались годы и годы, чтобы вернуться, поскольку мгновение Брахмы равно многим годам земного времени. Брахме требовалось время, чтобы сделать человека богатым. Поэтому бедный человек ждал и ждал возвращения Брахмы понапрасну.

Деревенский дурак

В одной деревне жил дурак. Он был самым глупым из дураков. Все над ним смеялись. Поэтому дурак отправился к деревенскому старосте. Он плакал и плакал:

— Люди всегда насмехаются надо мной. Пожалуйста, дайте мне немного ума.

— Я определенно смогу добавить тебе разума и мудрости, — сказал деревенский староста. — Это будет твой первый урок. Слушай внимательно. У меня трое сыновей и жена. И вот жена умерла от сердечного приступа, один сын умер от холеры, другой от болезни мозга, а третий погиб в автомобильной аварии. Все они умерли. Они были мне очень, очень близки. Они жили ради меня, а я жил ради них. Из пятерых остался только один человек, и он умрет следующим. Не мог бы ты сказать, кто этот человек?

— Откуда мне знать ответ? Вы говорите, что члены вашей семьи были так дороги друг другу. Личные дела оставались между вами. Вы никогда не посвящали меня в свои семейные проблемы, поэтому я не знаю, что происходило между вами и женой с детьми, и я не знаю, кто умрет следующим, — ответил дурак.

— Ты не можешь ответить на такой простой вопрос? — спросил деревенский староста. — Поскольку я остался один, разве не я умру следующим?

— О да, извините, — запинаясь, сказал дурак. Так он получил мудрость от деревенского старосты и ушел, исполненный благодарности к нему.

Потом дурак пошел к своим друзьям, хвастаясь вновь обретенной мудростью. Он сказал им:

— Я задам вам вопрос. Вы должны правильно ответить.

И он рассказал им ту же историю, которую ему поведал деревенский староста: «У меня было трое сыновей и жена...» и так далее. Он описал, как каждый умер. Затем он их спросил:

— Кто умрет следующим?

— Это будешь ты, ты, идиот! — тут же сказали они.

— Нет, нет! — крикнул он. — Вы все дураки. Деревенский староста, который мудрее всех, сказал мне, что следующим умрет он!

Крестьяне смеялись и смеялись над мудростью дурака.

Украденный сверток

Однажды ночью, совершив кражу, вор оставил все украденные вещи в свертке на дороге. Он украл много дорогих вещей, но не взял их с собой. Ранним утром следующего дня люди, жившие рядом, нашли у дома сверток. Когда они заглянули внутрь, то обнаружили в нем свое украденное добро.

Двое крестьян проходили мимо в то время, когда они осматривали содержимое свертка, и хозяева рассказали им, что произошло. Один крестьянин сказал:

— Этот сверток такой тяжелый! Хотя вор смог вытащить его из дома, он знал, что не сможет донести его домой, поскольку его дом довольно далеко. Вот почему он и бросил его здесь.

— Нет, это было не так, — возразил другой крестьянин. — Возможно, он услышал какой-то шум и испугался. Вот почему он бросил сверток и убежал.

Теперь подошел третий крестьянин и подсоединился к обсуждению. Он сказал:

— Глупцы! Это случилось не потому, что он был слабым или испугался, совсем нет. Украв вещи, вор вышел на улицу. Вдруг прямо перед собой он увидел Бога. Он был так взволнован, увидев Красоту Бога. Затем Бог воззвал к его совести. Бог сказал: «Что ты делаешь? Разве ты не знаешь, что воровать — очень плохо? Если ты будешь так себя вести, если ты будешь воровать, Я накажу тебя». Затем Бог добавил: «Мой сын, в положенное время я сделаю тебя очень, очень богатым. Не воруй ни у кого». И вор послушал Бога и ничего с собой не взял. У него есть вера, что скоро Бог сделает его очень, очень богатым. Вот что случилось на самом деле.

Трое крестьян, а также люди, жившие в доме, хотели понять причину. Они решили: «Пойдем к самому мудрому из всех — деревенскому старосте. Пойдем!»

Все они пошли к деревенскому старосте и рассказали свои версии. Версия у каждого была своя. Деревенский староста оказался очень добрым и щедрым. Он подумал пару секунд и сказал:

— Я верю тому, кто сказал, что перед вором явился Бог.

— В таком случае — сказали двое других крестьян, — если мы опять оставим сверток на том же месте, то мы тоже можем встретиться с Богом. Бог явится снова.

— Я не уверен, явится Бог или нет, — ответил деревенский староста. — Думаю, что лучше всего занести сверток в безопасное место и затем молиться Богу, чтобы Он явился перед вами.

— Нет! — резко возразил один из крестьян. — Бог появится только в том же самом месте. Это место — счастливейшее место. Бог явится только там, где мы нашли сверток.

— Я не имею понятия, придет Бог снова или нет. Я только чувствую, что эта версия содержит в себе некоторую истину, что Бог пришел и пробудил его совесть, и потому он ушел без украденного добра, — сказал деревенский староста.

Один из людей, живших в доме, занес сверток в свою комнату и стал молиться Богу, чтобы Тот явился перед ним. Но, несмотря на его пылкую молитву, Бог не явился. Двое его друзей-крестьян сказали:

— Видишь, мы говорили тебе, что твоя комната — неподходящее место. Это должно произойти снаружи, на улице, там, где мы нашли сверток. Только там Бог появится.

Человек жаждал увидеть Бога, поэтому он положил сверток со всеми дорогими вещами на то самое место, где он был найден. Затем он стал молиться Богу, просить его прийти и предстать перед ним. Его молитва была самой искренней. Увы, через несколько часов он уснул. Два его друга-крестьянина наблюдали за ним. Они увидели, что он лежит рядом со свертком и крепко спит. И эти два мошенника подошли и забрали сверток. Бедняга все потерял.

Он отправился к деревенскому старосте, но староста сказал:

— Я говорил тебе, что не уверен, появится Бог в том же месте или нет. Зачем же ты оставил свои ценные вещи на улице? Все хотят видеть Бога, но ведь Бог дал нам здравый смысл. Если ты не станешь пользоваться своим здравым смыслом, ты будешь получать такие удары снова и снова. Бог есть и внутри бешеного слона, это правда, но зачем тебе идти и становиться перед бешеным слоном? Бешеный слон просто растопчет тебя. Точно так, если ты не пользуешься здравым смыслом в своем устремлении, ты получишь только такой плачевный результат.

Бесчувственный логик

Жил однажды добросердечный духовный Учитель. У него было три ученика. Один был аюрведическим врачом, второй астрологом, а третий — специалистом по логике. Однажды к Учителю пришел пожилой человек и жалобно попросил:

— Пожалуйста, просветлите меня. Моя дочь хочет замуж за одного молодого человека. Он мне нравится, но я беспокоюсь. Что я знаю о будущем? Скажите мне, пожалуйста, следует им пожениться или нет?

— Оба они добрые люди, — ответил духовный Учитель. — Оба очень хорошие, и это будет очень счастливая пара, но я вижу, что через несколько месяцев твоя дочь потеряет своего мужа. Замужество будет хорошим, но затем что-то случится и твой зять умрет.

— О нет! — воскликнул пожилой человек. — Тогда я не хочу, чтобы это замужество состоялось.

— Подожди, давай я спрошу своих учеников, смогут ли они чем-то помочь, — сказал духовный Учитель.

Ученик-астролог сконцентрировался на проблеме и сказал:

— Да, это правда. Этот молодой человек скоро умрет.

— Нет, он не умрет, — быстро сказал ученик-аюрведический врач. — У меня есть лекарство. Когда он заболеет, немедленно сообщите мне, и я вылечу его. Ваш зять не умрет.

Пожилой человек был очень счастлив, что его зять не умрет.

Третий ученик, имевший дело с логикой, хранил молчание. Он не проронил ни единого слова. Жена духовного Учителя сказала:

— Зачем тебе держать этого третьего ученика? Он ничего не добавил. Он только молчал. Он нам не нужен. Нам нужны только астролог и аюрведический врач.

— Нет, нам нужны все трое, — сказал духовный Учитель.

Молодые люди вступили в брак и жили очень счастливо. Но через несколько месяцев муж серьезно заболел. К счастью, аюрведический врач сумел его вылечить.

Жена Учителя по-прежнему не проявляла интереса к третьему ученику, но духовный Учитель сказал:

— Дай мне подумать, как показать тебе, что этот человек нам тоже нужен.

В присутствии жены он взял маленькое насекомое и положил себе в рот. Только жена знала, что насекомое было дохлым. Затем он притворился, что умирает от ужасного страдания из-за насекомого. Ученик-астролог составил гороскоп духовного Учителя и воскликнул:

— О, мой Бог! Вам суждено умереть.

Затем наступило время еды. Как обычно, все трое ели вместе. Астролог и аюрведический врач сказали:

— Мы не станем есть, пока не вылечим нашего Учителя. Мы должны его вылечить.

Они не съели ни крошки. Третий ученик, великий логик, стал есть с большим аппетитом. Увидев это, жена духовного Учителя стала безжалостно ругать его.

— Ясно, как ты заботишься о своем Учителе, — сказала она. — Ты видишь, остальные двое не едят. Они хотят вылечить его. А что делаешь ты? Думаешь о собственном желудке.

Логик спокойно продолжал есть. И тогда духовный Учитель сказал:

— В такое время нужен логик. Мы все видели, что насекомое меньше маленького. Оно не собирается убивать меня. Но двое других такие глупые. Они были убеждены, что я собираюсь умереть. Я просто притворялся, что умираю. На самом деле я не мог от этого умереть. Вот здесь и нужен логик.

— Мне не нужен такой логик, — сказала жена. — Если мой муж страдает, даже если он притворяется, что умирает, ученики должны проявлять любовь и заботу.

Потом она сказала мужу:

— Сейчас тебе решать. Либо жена останется с тобой, либо ты оставляешь третьего ученика.

— Я не могу потерять тебя, — сказал ей духовный Учитель.

Так ученик, бывший искусным в логике, был изгнан из ашрама Учителя.

Царские послы

Царю требовались послы в две разные страны. И вот министр нашел двух хорошо образованных людей и привел их к царю для одобрения их кандидатур. Царь был очень, очень доволен выбором министра и утвердил их назначение. Затем одному из них царь сказал:

— Я направляю тебя в эту страну. Хотя люди там находятся под моей властью, я хочу укрепить с ними свою дружбу. Я хочу, чтобы они были более преданы мне. Я хочу, чтобы ты улучшил наши взаимоотношения.

Царь дал послу очень хороший подарок для главы этой маленькой страны. Потом он дал такие же наставления второму послу и доверил ему очень ценный подарок для царя второй страны. Царь сказал им обоим:

— Прибыв к месту назначения, не задерживайтесь там больше двух дней. Я хочу, чтобы вы оба вернулись через два дня. Вручите подарки и возвращайтесь.

Послы покинули дворец, чтобы исполнить поручения. Один из них проехал какое-то расстояние и вернулся. Когда он предстал перед царем, тот спросил:

— Что случилось? Почему ты не поехал?

— О царь, — сказал посол, — ты должен простить меня. По дороге в эту страну мне на ум пришли кое-какие мысли. Ты сказал мне, что ты бесконечно сильнее того правителя и хочешь укрепить дружбу. Если ты так силен, какая дружба с этой страной тебе нужна? Поскольку они уже преданы тебе, зачем укреплять эту дружбу? Боюсь, они неправильно поймут тебя, когда я приду и скажу царю, что ты хочешь укрепить дружбу. Он будет обескуражен. Он итак почти как твой раб. Так зачем тебе укреплять с ним дружбу? Он никогда не будет ждать дружбы от тебя. Он будет ожидать только приказов. Поэтому я и вернулся к тебе на случай, если ты захочешь изменить свое решение.

— Изменить решение? Я дал тебе приказ, а ты меня не послушался. Какое ты имеешь право ослушаться моих приказов? Я не одобряю твоего непослушания, но прежде чем предпринять какие-то действия, я подожду. Я посмотрю, как справится с поручением второй посол, — сказал царь.

Прошло два дня, а второй посол еще не вернулся. Когда он вручил дорогой подарок царю соседней страны, царь был очень счастлив и уговорил посла остаться еще на несколько дней. Посол был безумно рад. Ему был оказан почти царский прием. С трудом он уехал еще через четыре дня и вернулся в свое царство. Наконец этот второй посол предстал перед царем.

— Что случилось? — спросил царь.

— О царь, я безмерно укрепил твою дружбу с этим правителем, — сказал посол. — Он был так рад, так счастлив! Он отнесся ко мне, как к царю, и упросил меня остаться, поскольку ты передал такой дорогой подарок. И я остался еще на четыре дня.

— Мне нужны такие послы, как первый, — сказал разгневанный царь. — С одной стороны, послы обязаны слушаться приказов царя. С другой стороны, если они считают, что сказанное царем поспешно и немудро, тогда их высший долг сообщить ему об этом. Тот посол поступил правильно, вернувшись во дворец. Я намного превосхожу правителей тех стран. Зачем мне еще укреплять свою дружбу с ними? Мне это не нужно. Разве я не велел тебе возвращаться через два дня? Ты остался еще на четыре! Вот как ты послушался моего приказа?!

Царь сместил посла, который задержался, предаваясь развлечениям в соседней стране. Потом царь сказал всему двору:

— Мы, цари, отдаем приказы своим послам. Они же могут давать нам советы в нужных случаях, и мы будем рассматривать их. Оценив все за и против, мы можем принять совет или отвергнуть. В данном случае я полностью принимаю совет своего первого посла. Именно такой посол мне и нужен.

Два невероятных глупца

Жили двое настоящих друзей. У каждого было по слуге. Как-то друзья беседовали друг с другом и решили: «Давай устроим соревнование, чтобы посмотреть, кто из наших двух слуг лучше, а кто хуже».

На самом деле оба слуги были невероятными глупцами. К счастью, глупцы не возражали против того, чтобы их хозяева посмеялись над ними.

Первый друг сказал своему слуге:

— Я даю тебе рупию. Сходи, пожалуйста, в ювелирный магазин и купи самый красивый, самый дорогой бриллиант.

— Легко, — сразу же ответил глупец и тут же собрался идти.

Теперь второй друг сказал слуге:

— Пожалуйста, пойди и посмотри, гуляю ли я в саду?

Сад находился не ближе мили от дома, и хозяин был в доме вместе со слугой, когда давал распоряжение. Но этот глупец кинулся смотреть, не гуляет ли хозяин в саду.

Итак, один слуга отправился покупать бриллиант за одну рупию, а второй пошел посмотреть, есть ли в саду его хозяин. По пути они встретились.

Первый глупец сказал:

— Мой хозяин так гордится мной. Сегодня я иду на рынок и куплю там для него очень красивый бриллиант.

— Мой хозяин тоже гордится мной. Я уверен, что смогу найти его в саду, — сказал второй глупец.

Оба они очень гордились собой. Через некоторое время они вернулись к своим хозяевам. Первый сказал:

— Хозяин, ты всегда смеешься надо мной. А сегодня я посмеюсь над тобой.

Первый хозяин притворился, что он очень разгневан. Он сказал:

— Ты? Ну, попробуй.

— Хозяин, — продолжал первый слуга, — я пошел на рынок, чтобы купить тебе бриллиант, и все люди смеялись надо мной, поскольку сегодня воскресенье. Почему ты послал меня в воскресенье? Ты знал, что магазины закрыты. Иначе, я легко купил бы тебе бриллиант. Но все они смеялись надо мной, поскольку ты послал меня в воскресенье.

Такой была мудрость первого глупца.

Второй слуга пошел в сад искать своего хозяина. Там он увидел прогуливающимся кого-то другого. Этот человек сказал ему:

— Что у тебя за хозяин? Он так глуп. Передай своему хозяину от моего имени, что он глупец! Он сейчас дома. Как ты можешь найти его в саду?

Этот глупец вернулся и сказал:

— Хозяин, ты всегда смеешься надо мной. Сегодня я посмеюсь над тобой. Кое-кто сказал мне, что ты здесь. Поскольку ты здесь, как ты можешь быть в саду?

Оба хозяина были вполне довольны своими слугами. Они сказали: «Хорошо, мы согласны, что вы оба стали теперь очень мудрыми». Затем слуги начали смеяться и смеяться. Хозяева сказали:

— Поскольку вы оба прошли испытание, мы поищем вам невест. Мы найдем подходящих девушек каждому из вас. Мы сами позаботимся об этом. Нам нужно иногда немного расслабиться и повеселиться. Мы найдем пару девушек вашего склада, чтобы мы были счастливы.

Как брамин-священник проучил двух воров

Брамин-священник пришел в один дом отправить духовную церемонию. По окончании церемонии он собрался идти домой. Его клиенты вручили ему значительную сумму денег и кое-что из дорогих вещей, поскольку были им очень довольны. Эти вещи он нес в сумке на плече.

По пути, откуда ни возьмись, на него напали два бандита. Когда они потребовали его сумку, умный священник сказал им:

— Берите, берите. Вы заслуживаете это. На самом деле, если вы заберете это, я буду очень вам благодарен. Вы пришли сделать меня хорошим человеком. Мне не нужны эти деньги, поскольку я украл их.

— Где ты это украл? — удивились воры.

Священник-брамин указал в одну сторону и сказал:

— Неподалеку отсюда я увидел повозку, полную денег, ювелирных украшений и дорогих вещей. Хозяина повозки я не видел, поэтому поддался искушению и украл эти вещи. Я нес их домой, пока никто не заметил пропажи. Это не мои вещи, так что можете их забрать. Вы спасете меня от ужасного греха.

Как только два бандита услышали, что там, где священник-брамин наполнил сумку, осталась еще полная повозка с ценными вещами, они оставили его с сумкой и побежали в ту сторону, куда он указал. А брамин возвратился домой с деньгами и вещами, которые принадлежали ему по праву.

Вор в колодце

Молодая девушка набирала воду в деревенском колодце. Поднимая ведро с водой, она неловко повернулась и упустила свою сережку в колодец.

Девушка очень расстроилась. Как же ей достать сережку?

В этой деревне жил опытный ныряльщик. Сразу же вспомнив о нем, девушка пошла к ныряльщику и спросила, не мог бы он нырнуть в колодец и достать ее сережку. Ныряльщик сказал, что это вполне возможно, но когда он назвал цену, она оказалась непомерной.

Молодая девушка сказала:

— Я не смогу вас нанять.

Все соседи очень сочувствовали девушке, но не могли ей помочь. А она не знала, что предпринять.

Опустился вечер. Мимо случайно проходил вор. Все знали, что этот человек был вором, но никто не мог поймать его с поличным. Он не обратил внимания на плач и рыдание молодой девушки и пошел своей дорогой.

Наконец, девушка вернулась домой, и соседи тоже разошлись по домам. Поздно ночью вор возвратился к колодцу и очень тихо погрузился в воду. Он задержал дыхание и нырнул на дно, но вернулся с пустыми руками. Он пытался снова и снова, но, чтобы найти сережку в темноте, нужно время. После повторных неудачных попыток он стал грубо ругаться и выкрикивать слова проклятия. Соседи проснулись и решили узнать, кто там кричит.

В колодце они обнаружили вора, разыскивающего сережку. Соседи вытащили вора из колодца и крепко его побили. Потом, сочувствуя молодой девушке, они дали ей денег на то, чтобы опытный ныряльщик достал сережку. Она наняла его, и ныряльщик, наконец, достал ее сережку.

Царь и два его министра

У царя было два министра. Одного звали Бола, а второго Кала. Подданные царя считали Бола очень плохим, а Кала - очень хорошим. Бола имел репутацию хитрого, жестокого и небожественного. Он заставлял всех страдать. Если люди приходили во дворец за работой, он изводил их и заставлял платить большую взятку. Кала же был очень, очень честным, но и ему доставалось от Болы.

Один из друзей Калы решил наказать Болу за его проделки. Этого друга звали Рагху. Он пустил слух, что скоро собирается жениться на дочери царя. Когда слух дошел до царя, тот разгневался. Как посмел Рагху сделать такое заявление? Рагху не занимал при дворе никакого важного поста. Царь решил, что Рагху был просто глупцом.

Царь спросил Болу, что надо сделать. Бола сказал:

— Какой наглец этот Рагху! Его следует казнить!

Затем царь спросил совета у Калы. Кала сказал:

— Рагху — глупый человек, но он безобидный. Зачем обращать внимание на подобные глупости?

Гнев царя не мог так легко улетучиться. Царь чувствовал, что упоминание о его дочери в связи с Рагху унижает его достоинство. Поэтому царь внял совету Болы и приказал казнить Рагху. Рагху был приведен в царский двор и приговорен. Когда его собирались вывести со двора, Рагху сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, ваше Величество, позвольте мне рассказать, почему я объявил, что женюсь на вашей дочери.

— Можешь поведать свою историю, — согласился царь.

— Все это случилось во сне, — сказал Рагху. — Во сне я женился на вашей дочери.

— Это был только сон? — спросил царь.

Царь посмотрел на Болу, чтобы тот помог решить, что делать. Бола сказал:

— Даже во сне мы не осмеливаемся так поступать. Как он посмел видеть во сне, что женится на вашей дочери? Его следует казнить.

Кале было так жаль Рагху. Он сказал царю:

— Как вы можете принимать такой сон всерьез? У нас так много снов, и ничего страшного. А вы сейчас готовы его казнить.

Тут вмешался Рагху. Он сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, позвольте же мне закончить свой рассказ.

— Что еще ты собираешься добавить? — спросил царь.

— Во сне я увидел, как другой царь, ваш соперник, пришел и напал на вас, — продолжал Рагху. — Во сне этот царь заставил меня жениться на вашей дочери. Вы были убиты во сне, и затем этот царь сказал мне, что я должен жениться на вашей дочери. Я видел все это довольно ясно.

— Как же так? Как я мог быть убит? — спросил пораженный царь.

— Нет, во сне я видел, что тот царь убил вас, — сказал Рагху. — Но история на этом еще не заканчивается.

— Ты еще что-то хочешь сказать? — удивился царь.

— Да. Когда вас убили, Кала тут же покончил с собой, поскольку он так вас любил. Но что сделал Бола? Он стал безжалостно вас критиковать. Таким образом, он очень понравился убившему вас царю. Этот Бола такой негодяй! Он всегда льстит вам. Но когда соседний царь убил вас, Бола немедленно начал льстить ему, чтобы удержаться на таком высоком посту, — сказал Рагху.

Царь совершенно разгневался. Он сказал Боле:

— Негодяй! Вот как ты поступишь после моей смерти! Кала умирает из-за любви ко мне, а ты только критикуешь меня.

Затем царь решил дать Кале очень высокий пост. А Болу он решил приговорить к смерти.

— Пожалуйста, пожалуйста, не убивайте меня! Не убивайте меня! — умолял Бола.

— Тогда ты должен покинуть царство. Я больше не буду удерживать тебя в своей стране. Иди и попросись к тому царю, — сказал царь.

Так Бола был смещен, а Кала назначен на высокий пост. Затем царь сказал:

— Как теперь мне поступить со своей дочерью?

— Ваше Величество, вам решать, кто достоин вашей дочери, — сказал Кала. — Поскольку вы спросили мое мнение, я хочу сказать, что есть некто, правдиво сообщивший вам о природе Болы. Бола все время обманывал вас и вызвал недовольство стольких людей. И если вам угодно оказать почесть честному человеку, я бы предложил Рагху. Я не даю вам совета. Это только мое скромное предложение. Если вы хотите оказать почесть честному человеку, то вот он. Рагху очень хороший! Во сне он увидел все, и таким образом вы открыли природу, настоящую природу Болы.

— Ты так любишь меня. Мне следует прислушаться к тебе. Когда ты увидел, что меня убили, ты сказал: «Мне незачем жить», и немедленно покончил с собой. Какое разительное отличие от этого негодяя Бхолы! Я никогда не забуду, что ты сделал. Я принимаю твой совет. Пусть моя дочь выходит замуж за Рагху, — сказал царь.

Придворный шут выигрывает пари

Эта история о двух царях. У одного царя был шут, который все превращал в шутку. У этого придворного шута было много, много, много хороших качеств, и царь очень его любил. Но у него было одно плохое качество — он любил азартные игры. Царь усердно пытался исправить его природу, но придворный шут в этом отношении был неисправим. Он продолжал играть в азартные игры.

Царь сказал:

— Поскольку я не могу быть с тобой строгим, я посылаю тебя к царю соседнего царства, своему другу. Он очень, очень строг. Он отучит тебя от страсти к азартным играм. Потом я заберу тебя обратно, так как люблю тебя. Ты не сможешь посмеяться над моим другом. Он очень серьезный.

— Неважно, насколько серьезен ваш друг, я заставлю его перевернуться с ног на голову за десять минут, — сказал придворный шут.

— Хорошо, я принимаю твой вызов, — сказал царь. — Обещаю, что если у тебя получится, я дам тебе тысячу рупий.

— Не могли бы вы дать мне деньги сейчас? — тут же сказал придворный шут. — Я абсолютно уверен, что добьюсь успеха.

— Я абсолютно уверен, что у тебя ничего не получится, — сказал царь, — поскольку мой друг очень строгий. Он не такой, как я. Ты не сможешь ввести его в заблуждение своим остроумием.

Придворный шут отправился в соседнее царство. Без его ведома царь заранее послал сообщение соседу-царю. Сообщение гласило: «Посылаю к тебе своего придворного шута. У этого человека много, много хороших качеств и я очень люблю его. У него только одно плохое качество — любовь к азартным играм. Пожалуйста, будь с ним построже и попытайся изменить его природу. После этого ты сможешь вернуть его мне. Буду очень благодарен тебе за эту услугу».

Придворный шут прибыл во дворец своевременно. Как только его представили царю, он совершенно неожиданно сказал:

— Я хотел бы бросить тебе вызов.

— Что? — спросил царь. — Какой вызов? Ты знаешь, что я — царь?

— Хорошо, тогда давай назовем это пари, — сказал придворный шут.

— Чего ты хочешь? — спросил царь.

Придворный шут пообещал своему царю, что он заставит этого царя перевернуться с ног на голову за десять минут. Поэтому он сказал ему:

— Я хочу, чтобы ты сделал стойку на голове.

Все люди, находившиеся вокруг царя, пришли в недоумение и сказали:

— Какая наглость! Наш царь должен делать стойку на голове по твоей просьбе? Это просто абсурд!

К счастью, этот царь с детства занимался Хатха-Йогой. Он был заинтригован просьбой и сказал шуту:

— Что ты дашь, если я смогу это сделать?

— Сначала сделай, — сказал придворный шут. — Потом я тебе скажу.

— Нет, нет, я — царь, и ты должен вести себя подобающим образом! — сказал царь. — Я не позволю тебе обхитрить меня.

— Я дам тебе сто рупий, — сказал придворный шут. — Обещаю.

— Я не верю тебе. Давай сейчас сто рупий одному из моих министров, — сказал царь.

Придворный шут вынул сто рупий и вручил их одному из министров с условием, что министр вернет деньги, если царь не сможет выполнить стойку на голове.

Царь сошел с трона и очень, очень хорошо выполнил стойку на голове. Затем царь сказал придворному шуту:

— Мне не нужны твои сто рупий, но я возьму эти деньги, чтобы преподать тебе урок, поскольку у тебя есть скверная привычка к азартным играм. Ты всегда попусту тратишь свои силы и энергию. Мой друг поведал мне, что у тебя много хороших качеств, но твоя любовь к азартным играм — серьезный недостаток. Поэтому сейчас я не верну тебе сто рупий. Надеюсь, это будет тебе уроком!

Затем царь написал письмо первому царю и изложил всю эту историю. В конце письма он написал: «Твой придворный шут проиграл мне, и я намеренно оставил себе деньги. Он не думал, что я сумею сделать стойку на голове, но я очень хорошо умею ее делать. Теперь он получил урок. Надеюсь, он больше не будет наслаждаться азартными играми».

Получив это сообщение, первый царь долго смеялся тому, как легко придворный шут перехитрил его друга. Затем он написал ответ своему другу: «Да, он проиграл пари с тобой, но выиграл пари со мной. Он сказал, что за десять минут заставит тебя перевернуться с ног на голову. Ты написал, что сделал стойку на голове по его просьбе за сто рупий. Он проиграл тебе только сто рупий, но получил тысячу рупий от меня. Этот сообразительный человек выиграл девятьсот рупий и вдобавок не излечился от любви к азартным играм».

Единственная собственность отшельника

Духовный человек вел очень простую жизнь в лесу. У него была маленькая хижина, и он медитировал изо дня в день. Однажды вечером, когда он медитировал у своей хижины, пришли два вора. Они решили, что он нехороший человек и решили преподать ему урок. Они вошли в его маленькую хижину, но не нашли никаких материальных предметов, кроме тарелки. Они сказали друг другу: «Как может человек жить с одной тарелкой? Ни пищи, ни мебели, ничего — одна тарелка. Значит, он делает что-то небожественное. Он ходит куда-то есть по ночам, а днем прикидывается, будто может жить без пищи. Вот доказательство, что он не является искренним искателем».

Один из воров схватил тарелку и положил себе в сумку. Другому стало немного жаль духовного человека. Он сказал:

— Кто знает, может этот человек все-таки искренний. Здесь, в лесу, есть какие-то фрукты. Возможно, он живет фруктами или днем ходит в деревню просить еду. Я не хочу участвовать в краже этой тарелки.

— Нет, — другой вор был непреклонен, — я уверен, что от этого так называемого искателя добра не жди.

Поэтому он украл маленькую тарелку, и два вора покинули это место. Тем временем искатель и понятия не имел о том, что происходит.

Пройдя большое расстояние, злодей заметил, что его друг, который не одобрял воровства, казался очень, очень довольным.

— Чему это ты так радуешься? — спросил он его.

— Я радуюсь, потому что знаю, что искатель — искренний человек, — ответил друг. — Мы — нет. Оба мы — плохие люди. Мы поддерживаем свое существование, воруя у других. Но сегодняшний день — исключение. Я чувствую, что сегодня не сделал ничего плохого. Но ты поступил плохо. Ты забрал его тарелку. Если кто-то очень богат, мы можем воровать у него. Но этот отшельник так беден. Он ведет такую простую жизнь. Тарелка была его единственной собственностью. Поэтому я так счастлив, что сегодня не стал злодеем.

— Я тоже хочу быть счастливым, как и ты. Давай вернем тарелку, — сказал тогда второй друг.

Итак, второй вор пошел обратно к хижине отшельника, чтобы вернуть тарелку. Когда он пришел, то увидел, что отшельник опять медитирует прямо у дверей.

Вор приблизился к нему и сказал:

— Я пришел вернуть это тебе.

Отшельник посмотрел на тарелку и сказал:

— Чья она? Отдай ее хозяину.

Вор был в недоумении. Он подумал: «Это же та самая хижина. Я взял тарелку отсюда. Почему же сейчас отшельник говорит «отдай ее хозяину»? Что он имеет в виду?»

Вор попытался прояснить ситуацию. Он спросил:

— Я украл тарелку из твоей хижины. Разве не ты хозяин?

— Нет, я не хозяин, — сказал отшельник.

— Кто же тогда хозяин? — спросил вор.

— Настоящий хозяин или ты, или Бог. Это между тобой и Богом, — ответил отшельник.

Вор все равно не мог понять. Он спросил:

— Что ты имеешь в виду, говоря «между тобой и Богом»?

— Сегодня я самый счастливый человек, — ответил отшельник. — Почему? Прежде у меня была единственная собственность — тарелка. Я чувствовал себя несчастным из-за этой тарелки. Я хотел отречься от всего, но не мог оставить эту тарелку. Я брал ее с собой, когда шел в ближайшую деревню просить еду. Сегодня я наконец-то могу сказать, что я настоящий отреченный. Я оставил все. У меня ничего нет. Поэтому, пожалуйста, возьми тарелку. Она твоя, поскольку ты взял на себя труд украсть ее. А если не хочешь, отдай ее Богу.

— Где же мне найти Бога? — спросил вор.

— Бог повсюду. Если ты выбросишь ее, Бог сделает так, что кто-то непременно подберет ее, и это будет достойный человек. Он будет достойным хозяином тарелки. Я больше не хозяин этой тарелки, — ответил отшельник.

Эта история о том, что, если имеешь дело с хорошим человеком, сам учишься чему-то хорошему.

Семилетний побеждает ученого

Жил когда-то великий ученый. Он был очень гордым и надменным. Он одерживал победы в дискуссиях над большинством других ученых. Побежденные должны были платить штраф. Они должны были ежемесячно присылать ученому или деньги, или материальные ценности. Так продолжалось долгое время. Никто не мог победить его.

Однажды маленький мальчик увидел, что его учитель печален и несчастен. Он был всего лишь семилетним ребенком. Он спросил учителя:

— Что случилось, почему вы такой грустный?

— Я должен внести очередную плату одному великому ученому, а сегодня у меня совсем нет денег. Плата обязательна, и он будет разгневан, если я не заплачу своевременно, — сказал учитель.

Маленькому мальчику стало грустно. Что-то внутри подсказывало ему: «Я смогу решить проблему с этим плохим ученым, который всех мучает». Что-то внутри подсказывало мальчику бросить вызов великому ученому. Он попросил учителя отвести его туда, где жил великий ученый. Учитель испугался и сказал:

— Я не могу отвести тебя. Ты маленький мальчик. Как ты можешь бросить вызов такому специалисту в духовных писаниях?

Вдруг учитель и маленький мальчик услышали восторженный шум. Великий ученый проезжал мимо в паланкине, и его почитатели и поклонники воспевали ему хвалу. По обыкновению он разъезжал от деревни к деревне и вызывал на спор местных грамотеев.

Услыхав шум, маленький мальчик преградил путь великому ученому. В недоумении люди спрашивали «Что он делает?»

Маленький мальчик, не обращая на них внимания, громко крикнул великому ученому:

— Остановись! Стой! Я задам вопрос, а ты должен будешь мне ответить.

Все жители деревни внимательно следили за происходящим. Затем маленький мальчик набрал с дороги немного песка и зажал его в кулачке. Он сказал великому ученому:

— Пожалуйста, скажи мне, сколько песчинок у меня в ладони?

Великий ученый не смог ответить. Он не знал ответа на вопрос ребенка. Одни жители деревни испугались, других это позабавило, а третьи стали аплодировать, поскольку великий ученый не мог точно сказать, сколько было песчинок в ладони маленького мальчика.

Потом маленький мальчик сказал:

— Поскольку ты проиграл мне, все другие ученые, включая моего учителя, больше не должны платить тебе штрафы. Они свободны от этого долга.

Все ученые согласились. Они сказали:

— Почему мы должны тебе платить? Этот маленький мальчик более велик, чем ты. Ты не смог ответить на его вопрос.

Вскоре весть о том, что произошло, достигла ушей царя. Царь питал огромное уважение к великому ученому и был поражен, услышав о его поражении.

Царица сказала царю:

— Я хотела бы увидеть этого маленького мальчика, победившего ученого.

— Я все еще не могу поверить, что это правда, — ответил царь.

— Я верю этому. Давай пригласим их обоих — так называемого великого ученого и семилетнего мальчика, который превзошел его. Давай послушаем их дискуссию и сами решим, — предложила царица.

Итак, обоих вызвали, и все ученые царства, плюс тысячи их друзей и родственников собрались при дворце, чтобы стать свидетелями дискуссии.

Когда царица увидела маленького мальчика, она безмолвно пролила на него все свои чувства — любовь, нежность и добросердечность. Она подумала: «Этот маленький мальчик должен победить».

Царь же, увидев этого выскочку, стал смеяться и смеяться. Он сказал:

— Я не представляю, как этот мальчишка собирается победить ученого!

— А он победит, — твердо сказала царица. — Мое сердце чувствует это.

— Давай подождем и посмотрим, — предложил царь.

Началась дискуссия. Прежде всего, великий ученый сказал маленькому мальчику:

— Ниже моего достоинства задавать тебе вопросы. Можешь задать мне любой вопрос, и если я отвечу на него, что я легко сделаю, тогда я стукну молотком по твоей голове, чтобы преподать тебе урок.

Затем он достал из-под одежды молоток.

Все были шокированы. Они испугались за мальчика. Но мальчик не испугался. Он сказал ученому:

— Я приведу три высказывания, а ты должен будешь доказать, что в каждом из этих случаев я не прав. Мое первое высказывание: я единственный ребенок своей мамы. Второе высказывание: наш царь непогрешим. Третье высказывание: царица замужем только за царем. Подумай и скажи, сможешь ли ты опровергнуть эти высказывания.

Великий ученый слушал высказывания с нарастающим волнением. Было известно, что маленький мальчик — единственный ребенок своей матери. Это было чистой правдой. Как он мог отрицать эту истину? Второе высказывание было намного хитрее. Чтобы выиграть, ученый должен был доказать, что царь полон греха. Если он сделает это при таком скоплении людей, то потеряет работу а, возможно, и голову! Но третье высказывание было намного изощреннее двух предыдущих. Он должен доказать, что царица состояла в связи с кем-то еще, кроме царя. Ученый сильно рисковал, даже просто обсуждая эту тему. Поэтому великий ученый был вынужден признать, что он не в состоянии опровергнуть ни одно из этих высказываний. В смущении он склонил голову.

А царица сказала маленькому мальчику:

— Мое дитя, чтобы победить в дискуссии, тебе самому надо опровергнуть эти высказывания.

— Я охотно сделаю это, — сказал маленький мальчик. — В одном из наших священных писаний сказано, что если мать дает рождение только одному ребенку, то это все равно, что она бездетна. Если она благословлена только одним ребенком, то считается незамужней, девушкой. Поэтому в соответствии со священным писанием, у моей матери нет детей.

Сказанное им было абсолютной правдой, но ученый не вспомнил об этом отрывке из писания. Маленький мальчик продолжал:

— Мое второе высказывание было о том, что царь непогрешим. Оно также ошибочно. Сам царь лично не совершил грехов. Все знают эту истину. Но если он настоящий царь, то должен отождествляться с грехами всех своих подданных. Настоящий царь полон единства, единства, единства. Все мы его подданные и совершили так много грехов. Если он настоящий царь, а это так и есть, то должен осознавать единство с нами всеми. Поскольку он разделяет с нами наши грехи, можно сказать, что царь тоже грешен.

Царь был разочарован этим ответом, а царица сказала:

— Слова ребенка абсолютно правдивы. О каком единстве идет речь? Ты всегда говоришь, что так сочувствуешь своим подданным. В таком случае, ты тоже грешен.

Царица полностью поддержала маленького мальчика и исполнилась решимости оправдать его. Затем пришел черед третьего высказывания, самого трудного, о том, что царица замужем только за царем. Царице не терпелось услышать, что скажет маленький мальчик. Все полагали, что здесь-то он непременно потерпит неудачу.

Маленький мальчик снова обратился к писаниям:

— Это древняя традиция, — сказал он, — когда проходит свадьба, невеста вначале выходит замуж за пятерых космических богов. Только потом она вступает в брак с земным человеком. Так что наша царица пять раз состояла в браке с пятью главными космическими богами. Поэтому как может она говорить, что замужем только за царем?

Царица знала, что сказанное ребенком — абсолютная правда. В брачной церемонии священник вначале призывает пять главных космических богов жениться на невесте. Затем она берет человеческого мужа. Поэтому царица тут же обняла ребенка и сказала: «Я не собираюсь отпускать тебя домой. Твои родители и вся ваша семья должны жить во дворце». Затем царица сказала царю:

— Я хочу, чтобы ты сказал перед всем миром, что великий ученый проиграл. Теперь мы оставим его у себя слугой, пожизненным слугой.

Так великий ученый был вынужден остаться во дворце прислуживать, а маленькому мальчику была оказана величайшая честь. Царь сказал, что когда придет время, мальчик женится на принцессе. Все в его семье стали членами царской семьи.

На все его вопросы было так трудно ответить, но его третий вопрос окончательно смутил царицу! Итак, мы видим, что плохих людей, в конце концов, ждет наказание.

Дети едут бесплатно

Отец, мать и двое детей отправились на рынок за покупками. Справившись с покупками, семья собралась домой. До дома было четыре мили. Поскольку дети пришли на рынок вместе с родителями, они немного устали. Отец увидел, как с рынка выезжает повозка, запряженная лошадьми. Она привезла на рынок людей, которые приехали за покупками, и возвращалась пустая.

Отец окликнул извозчика и спросил:

— Сколько возьмете, чтобы отвезти нас домой?

— С вас одна рупия, с вашей жены одна рупия, а дети могут ехать бесплатно, — сказал возничий.

— Прыгайте в повозку, — тут же сказал детям отец. — Вы можете ехать бесплатно. Мы с мамой пойдем пешком.

— Что? — возмутился возничий. — Был уговор, что вы едете все со мной!

— Нет, ты не сказал, что если поедут все, то дети смогут ехать бесплатно. Ты просто сказал, что дети могут ехать бесплатно, а нам с женой полагается заплатить. Поэтому мы не должны платить, — сказал отец.

Случился конфуз. Возничий не хотел брать детей бесплатно, а отец не хотел платить. Больше того, дети не хотели вылезать из повозки. Отец сказал:

— Если согласишься, мы можем пойти на компромисс. Я заплачу четверть, и жена заплатит четверть. Вдвоем с женой мы дадим половину рупии, а дети поедут бесплатно. Если ты согласен на такой компромисс, мы воспользуемся твоей услугой.

Возничий сказал себе:

— Я имею дело с мошенниками, но хочу доказать, что я выше. Лучше получить что-то, чем ничего. Если я не возьму их, если приеду домой без пассажиров, то ничего не заработаю. Лучше всего взять этих двух мошенников. По крайней мере, я получу теперь половину рупии.

Так он повез с рынка домой мужа, жену плюс их двоих детей.

Старший друг

Эта история о трех друзьях. Один из них все время хвастался, что он все знает, что он мудр и богат. Он всегда и во всем демонстрировал свое превосходство по отношению к ним. Его добросердечные друзья говорили: «Это правда. Ты богат, а мы бедны. Но не хвались, не хвались. Хвастаться нехорошо». Несмотря на это дружба этих троих была настоящей.

Однажды днем все три друга сидели под деревом на берегу реки. Два добросердечных друга советовали хвастливому:

— Это правда, ты мудрее нас, у тебя больше богатства, чем у нас, но хвастаться нехорошо, навлечешь беду.

К несчастью, друг не обратил внимания на их совет. Он продолжал постоянно хвастаться, а они прощали его, поскольку хотели дружить с ним.

Однажды, когда они болтали на разные темы — обо всем на свете — мимо проходил молодой человек. Он выглядел очень сильным и статным. Из любопытства они спросили, кто он такой, и он ответил:

— Я самый мудрый и самый сильный человек в округе. Все меня уважают, ценят и восхищаются мной. Странно, что вы обо мне не слышали.

Друзья были озадачены, поскольку понятия не имели, кто он такой. Они о нем ничего не знали. Тогда один из друзей, который очень гордился своими знаниями, мудростью и богатством, сказал этому молодому человеку:

— Не ответишь ли ты на один вопрос?

— Конечно! — сказал молодой человек. — Я отвечу на любой твой вопрос, поскольку я мудрейший.

— Сейчас ты видишь меня и двух моих друзей, — продолжил хвастливый друг. — Скажи, кто доставляет тебе больше радости. Ты смотришь на нас, но все мы не можем нравиться тебе одинаково. Кто-то должен радовать тебя больше. Кто же из нас?

Он был уверен, что будет избран, поскольку явно отличался от друзей. Молодой человек сказал:

— Это сложный вопрос. Я не могу ответить сразу. Мне нужно поговорить с каждым из вас. Я задам вам вопрос о деньгах. Это определит мое решение. Пожалуйста, скажите, как вы относитесь к деньгам?

— Хорошо иметь деньги, — сказал один друг. — Деньги дают возможность покупать материальные вещи, так что в этом смысле они поддерживают нашу жизнь.

— Действительно, деньги необходимы, но довольно часто деньги создают для нас проблемы, — сказал второй.

— У меня много денег, но я совсем не привязан к ним, — сказал третий друг, самый богатый. Он хотел показать, что богат и вместе с тем духовен. Он продолжал:

— У меня много денег, но я нисколько к ним не привязан. Если кто-то захочет забрать мою силу-деньги, я не буду возражать.

Он снова хотел порисоваться перед этим человеком, сказав, что у него огромное богатство, но он выше этого. Молодой человек сказал:

— К сожалению, сейчас я направляюсь в город. Поэтому не могу сказать о своем решении немедленно. Завтра, если вы соберетесь здесь, я скажу, кого выбрал. Или, если угодно, я могу прийти к вам. Где вы живете?

— У нас тоже дома в городе, — ответили друзья.

— У вас в городе дома? — удивился молодой человек.

— Ты хочешь быть нашим гостем? — спросили три друга. — У каждого из нас свой дом.

— Хорошо, если позволите, я с радостью буду вашим гостем. У каждого из вас я проведу ночь, в общей сложности я проведу три ночи и тогда смогу дать вам свой ответ, — согласился молодой человек.

Молодой человек стал цитировать шлоки из Вед, Упанишад и других священных книг. Он старался казаться величайшим пандитом. Три друга были крайне признательны, что могут заполучить от него знания и мудрость.

Затем два добросердечных парня сказали, указав на своего богатого друга:

— Вот наш самый дорогой друг. Он так богат и так много знает. Мы искренне считаем, что он первым заслуживает принять тебя в гости. Потом ты сможешь остановиться у нас.

Молодой человек согласился с этим предложением и сказал:

— Позвольте сегодня мне остановиться у него, а завтра и послезавтра я приду к вам.

Парень отправился в дом хвастливого человека. Хозяин был очень, очень добр к нему и проявил радушное гостеприимство. Вместе они говорили и говорили до поздней ночи. Увы, хвастливый друг не удержался от искушения порисоваться. Он показал молодому человеку, где держит свой сейф и такие дорогие вещи, как бриллианты и золото.

Молодой человек сказал:

— Я не интересуюсь такими вещами. Меня интересуют только Веды, Упанишады и физическая сила. По-моему, тело и дух должны быть едины. Хорошо, что ты так богат. Бог действительно добр к тебе. Но, к сожалению, меня не интересуют материальные блага. Я интересуюсь только своей физической силой и чтением святых писаний.

Хвастливому было немного грустно, что молодой человек не поинтересовался материальным богатством и не оценил его дорогие вещи. Но он бесконечно наслаждался беседой с молодым человеком. Спустя какое-то время молодой человек заявил, что не намерен в последующие дни останавливаться в двух других местах, поскольку уже решил объявить, что из трех друзей выбрал именно его.

— Ты доставил мне огромную радость, — сказал он. — Я не думаю, что получу такую же радость от двух других. Я готов объявить тебя победителем.

Хвастливый человек был так счастлив, что его выбрали, даже не оценив двух других. Затем гость и хозяин отправились спать.

И вот, молодой человек притворился, что заснул. Он даже захрапел. Богач крепко уснул.

На самом деле этот парень был чистой воды мошенником. Когда он убедился, что богач крепко спит, он опустошил его сейф и забрал все драгоценности.

Уходя из дома, он увидел, что тот все еще крепко спит. Он сказал: «Как можно так спать?» Затем он несколько раз толкнул богатого человека. Если бы жертва проснулась, он был готов убежать. Он подумал: «Я намного сильнее этого глупого человека. Он ничего не сможет сделать». Он еще несколько раз сильно ткнул богача, но тот все равно не просыпался. Тогда он ушел с украденными вещами.

На следующий день богач проснулся рано утром. Он сразу заметил, что молодого человека нет, а дверь сейфа открыта настежь. Богатый человек воскликнул:

— Как же так! Он все забрал!

Он помчался к друзьям и заплакал:

— У меня ничего нет. У меня ничего нет! Этот негодяй все украл. Теперь я банкрот!

Друзья попытались утешить его, говоря ему:

— Мы умоляли тебя не хвастаться. Мы знали, что ты навлечешь какую-то беду, так и случилось!

Богатый человек перестал плакать и сказал:

— Бог действительно благословил меня сегодня. Хотя вы двое были моими друзьями, внутренне я смотрел на вас свысока, поскольку я был намного богаче и умнее вас. Я чувствовал превосходство над вами во всех отношениях. Я говорил этому парню, что, несмотря на изобилие материального богатства, я к нему не привязан. Вы двое сказали, что, с одной стороны, деньги необходимы, а, с другой, они могут создать проблемы. Что касается меня, я рисовался, но разве в глубине души я не был привязан к деньгам? Я так гордился своей силой денег. Бог действительно спас меня от гордыни. Теперь я действительно могу считать вас своими друзьями. Наша дружба доказала, что она бесконечно важнее, чем моя привязанность к богатству.

Часть 7

Лавочник и карлик

Жил как-то лавочник, любивший розыгрыши. Однажды вечером, возвращаясь с работы домой в шутливом настроении, он увидел карлика очень маленького роста, ниже самого низкого, да еще и в очках. Лавочника переполняло желание подшутить над карликом, поэтому он окликнул его:

— Моя жена очень хорошо готовит. Могу ли я пригласить тебя сегодня вечером на ужин?

Карлик принял приглашение лавочника, не подозревая, что лавочник намеревался просто подшутить над ним, и они вместе отправились к лавочнику.

Вначале жена лавочника была очень добра и гостеприимна. Благодаря этому карлик чувствовал себя как дома и поэтому, когда они сели за обеденный стол, он говорил и говорил без умолку. Лавочник был очень доволен и горд собой, поскольку визит карлика складывался удачным, и он почувствовал, что пришло время начинать подшучивать над карликом. Но жене лавочника карлик надоел. Она подумала: «Этот человек так много говорит и почти ничего не ест. Это оскорбление для моей стряпни». Она повернулась к карлику и сказала:

— Разве ты не хочешь есть? Тебе ничего не нравится?

— Я получаю истинное удовольствие от самой беседы, — ответил карлик.

Жена была так расстроена, что просто приказала карлику открыть рот. Он послушался и открыл рот даже шире, чем это было нужно, и женщина положила ему в рот огромный кусок приготовленной ею козлятины. Затем она силой закрыла карлику рот, чтобы ему пришлось это съесть. Ему ничего не оставалось, как проглотить огромный кусок мяса. Но, увы, там оказалась кость. Кость застряла у него в горле, и карлик тут же скончался.

Лавочник почувствовал себя несчастным. Он думал: «Что же мне делать?» Он винил себя в смерти карлика и беспокоился, думая, что у него будут неприятности. Он сказал жене:

— У меня есть идея. Давай завернем его мертвое тело и отнесем к врачу. Ты пойдешь со мной и будешь все это время плакать. Мы скажем врачу, что наш сын болен, и мы боимся, что ситуация очень серьезная.

И лавочник понес мертвое тело карлика в дом врача. Жена шла следом, жалобно плача. Когда они пришли к врачу, врач ужинал наверху со своей женой. Увидев, что к нему пришел пациент, врач собрался немедленно спуститься, но его жена настояла, чтобы он закончил ужин.

— Сядь и доешь! — приказала она. — Я пойду и узнаю, чего они хотят. Жена врача спустилась и сказала лавочнику и его жене:

— Мне жаль, но вам нужно подождать. Доктор осмотрит вас, но вы явились в неурочное время. Вначале он закончит ужин, а затем спустится к вам.

Жена врача поднялась наверх, оставив лавочника с женой ждать за дверью.

Лавочник был поистине удивительным мошенником. Уловив шанс оставить мертвое тело, он сказал жене:

— Давай прислоним труп к двери. Когда врач откроет дверь, тело упадет и покатится по лестнице.

Тихонько лавочник с женой прислонили тело к дверям дома врача, и, пока врач не спустился, преспокойно ушли домой.

Когда врач, наконец, доел свой ужин, он спустился вниз и открыл дверь. В шоке он наблюдал, как тело катится вниз по лестнице. Он побежал за ним и обнаружил, что бедный карлик мертв.

Врач пожалел о случившемся. Он спросил себя: «Как же это случилось?»

Лавочник сообщил жене врача, что случай очень серьезный, поэтому теперь врач безжалостно винил себя за то, что не вышел к пациенту раньше. Он думал: «Теперь у меня будут серьезные неприятности!» Но поскольку была уже ночь, он подобрал мертвое тело и снова поставил у двери. Затем он поднялся наверх. Очки все еще оставались на лице карлика.

Как оказалось, этот карлик был придворным шутом царя. Один из царских охранников много выпил среди дня, уронил очки на землю и не мог их найти. Теперь, случайно проходя мимо офиса врача, он увидел свои очки на карлике. Будучи все еще нетрезв, царский охранник стал безжалостно избивать мертвеца.

Прохожий заметил это и закричал:

— Что ты делаешь?

— Этот человек украл мои очки! — ответил царский охранник. — Смотри! Это мои очки!

— Но зачем ты бьешь мертвое тело? — крикнул человек.

Охранника немедленно арестовали и доставили к царю. Он сказал себе: «Сейчас я буду наказан, я буду казнен». Врач узнал, что охранника собираются казнить, и почувствовал себя совсем несчастным. Он думал, что это он убил карлика, и его ужасно мучила совесть. Поэтому в последнюю минуту перед казнью охранника он подбежал к царю и сознался:

— Это не его вина, — воскликнул он. — это я виноват!

Царь остался доволен признанием врача. Пока он решал, какому наказанию подвергнуть врача, первый преступник, лавочник, узнал о происходящем, и его тоже стала мучить совесть. Он прибежал к царю и сказал:

— Нет, нет, нет! Винить надо меня. Это я виновен в смерти карлика! Я!

— Нет! — закричала жена лавочника. — Я злодейка, я злодейка! Я положила ему в рот кусок козлятины и заставила его есть! В мясе была кость. Она застряла в горле, и он тут же умер!

Таким образом, все преступники сознались. Тогда царь воскликнул:

— Я никогда не думал, что в моем царстве такие искренние люди! Вы все могли избежать ответственности, но все, как один, признались.

Царь был так горд, что провозгласил:

— Я не стану никого из вас наказывать. Вместо этого я всех вас награжу! Вы все заслуживаете награды.

И царь наградил каждого из них. Затем царь сказал:

— Но больше всего заслуживает восхищения придворный шут, поскольку он рассмешил нас даже после смерти. Он рассмешил нас всех даже после того, как оставил этот мир. Какой замечательный шут!

Украденное сокровище царя

Жил когда-то очень богатый царь, который чрезвычайно гордился своим богатством. Никто из его приятелей, царей соседних царств, не был столь богат, как этот царь, и он наслаждался, хвастаясь перед ними своим богатством. Довольно часто он устраивал выставки, на которых демонстрировал свои коллекции бриллиантов и других самых ценных и дорогих сокровищ, выставляя их на всеобщее обозрение.

В один из таких дней все друзья и товарищи царя собрались посмотреть его сокровища, среди которых был и самый дорогой его бриллиант, лежавший на золотом блюдце. И вдруг случилось невероятное: бриллиант исчез. Министр был вынужден доложить царю, что пропал самый ценный его бриллиант. Услышав такую весть, царь опечалился и очень рассердился.

— Я не могу этого понять! — восклицал он. — Я думал, что все собравшиеся — мои друзья! Как они могли украсть у меня?

Царский министр был очень-очень мудрым человеком. Он ответил:

— О царь, давай не будем ставить их в неловкое положение. Давай им просто скажем: «Пожалуйста, пожалуйста, мы не хотим вас обыскивать. Вы наши друзья. Это будет крайне неловко. Поэтому нам лучше всего выключить свет. И тот, кто взял бриллиант, будьте любезны, положите его на блюдце». Эти люди — цари, в конце концов.

Царь согласился с планом министра. Они выключили свет, надеясь, что преступник положит бриллиант назад на золотое блюдце. Но, увы, когда включили свет, к своему огромному удивлению они обнаружили, что пропало и само блюдце!

Царь сказал министру:

— Не могу этому поверить! Тот, кто взял бриллиант, забрал теперь в темноте блюдце и сам исчез!

Большинство царей, присутствовавших на выставке, были очень-очень честными. То, что произошло, привело их в замешательство. Некоторые из них покинули дворец, чтобы попытаться поймать вора. Другие почувствовали, что оставаться в такой компании — ниже их достоинства, и тоже покинули дворец. Но некоторые цари остались из чистого любопытства, надеясь увидеть вора, когда его поймают. Они были такими глупыми! Две группы царей уехали, и преступник ускользнул, но они остались.

Через некоторое время вор был найден и пойман небольшой группой царей.

— Я не откажусь от бриллианта или золотого блюдца, пока вы не заплатите мне за них, — объявил он бесстыдно. Он назвал цену, намного выше той, которую сам царь заплатил за эти драгоценности. Один из царей предложил выплатить эту сумму вору.

— Прекрасно, — сказал вор, — но я отдам бриллиант и блюдце только при условии, что никто из вас меня не выдаст.

Все цари заверили вора, что это останется между ними. Тогда он взял деньги и убежал.

Этот вор был большим негодяем. Он стал рассказывать друзьям, что это не он украл бриллиант и блюдце, но что он видел эти дорогие вещи в руках того царя, который у него их купил. Поэтому все они отправились на поиски того царя.

Тем временем очень богатый царь узнал, кто был первым вором. Он арестовал его и посадил в тюрьму. Вор сказал царю:

— У меня нет ни бриллианта, ни блюдца. Я кое-кому их продал по более высокой цене, чем ты за них платил.

Поэтому царь отправил стражников искать второго преступника.

С большим трудом они нашли царя, купившего драгоценности. К несчастью, у него их больше не было. Его сын, который был очень жадным, забрал и бриллиант, и блюдце и исчез. Отца схватили и посадили в тюрьму, но сына не могли найти.

— Если за неделю твой сын не вернется сам и не вернет мои драгоценности, ты будешь казнен, — объявил богатый царь.

Несчастный человек не знал, где его сын. Он плакал и плакал в тюремной камере. Его жена молилась и молилась Богу о возвращении сына в назначенный день. В противном случае, ей пришлось бы потерять мужа.

Сын находился довольно далеко, но каким-то образом откликнулся на горестный плач матери. Он пришел выручить отца, вернув очень богатому царю бриллиант и блюдце.

— Пожалуйста, пожалуйста, освободите моего отца, — сказал он, — это я украл вашу собственность. Делайте с моей жизнью, что хотите. Отец невиновен!

— Твой отец невиновен? — спросил очень богатый царь. — А кто же купил эти вещи, когда они были у меня украдены? Это правда, твой отец не воровал их, но разве не преступник тот, кто покупает у вора? Он прекрасно знал, что они были моими. Почему же он купил их, вместо того, чтобы сказать мне, где они находятся?

— О царь, я был последним, кому они принадлежали. Поэтому я единственный виновный. Я возвращаю их тебе — и блюдце, и бриллиант. Пожалуйста, пожалуйста, накажи меня так, как ты считаешь нужным, но освободи моего отца, — ответил сын.

Когда очень богатый царь увидел, что его блюдце и бриллиант возвращены в отличном состоянии, он был растроган и счастлив. Он сказал сыну:

— Не волнуйся, я никого не хочу убивать. Я просто хотел вернуть свои самые дорогие сокровища. Ты и твой отец свободны, вы можете идти и делать все, что угодно. Я освобождаю вас обоих. Вы не будете наказаны, поскольку оба сохранили мои драгоценности в таком отличном состоянии.

Человек, разбивавший дорогу

Однажды джентльмен вел машину. Увы, в одном месте машина застряла. Улица была грязной, в больших выбоинах, и машина не могла проехать.

Оказавшийся рядом сильный мужчина увидел, что джентльмен находится в затруднении, и спросил, не нужна ли помощь. В ответ он услышал:

— Конечно, если можете, помогите мне. Я буду вам весьма признателен. Вы выглядите таким сильным!

Сильный мужчина приподнял заднюю часть автомобиля и поставил себе на плечо, демонстрируя свою силу. Затем он толкнул машину вперед и вытащил ее. Теперь джентльмен мог продолжить путь. Но не успел джентльмен тронуться с места, как сильный человек протянул руку, давая понять, что хочет получить за свои труды чаевые. Джентльмен был очень доволен и поэтому согласился:

— О, вы так славно потрудились. Один я бы ни за что ни справился. Вы такой сильный!

Затем он дал сильному мужчине немалую сумму денег. Сильный человек был в восторге. Вдруг к джентльмену подбежала женщина и сказала:

— Да, он очень, очень много потрудился. Мой муж потрудился очень, очень усердно и заслуживает денег. Фактически он заслуживает даже больше, потому что каждую ночь он берет ведро и набирает воду из бассейна, которой размывает дорогу. Вот почему люди ежедневно сталкиваются с трудностями, когда пытаются тут проехать!

Что это была за жена! Муж просто разгневался на нее. «Что же мне делать? — подумал джентльмен. — Как мне изменить природу этого человека?» А тем временем вмешался подросток, сын сильного мужчины. Он услышал слова своей матери и очень рассердился.

— Как ты можешь позорить отца? — закричал он.

— Позорить его? Это оставаться его женой — ниже моего достоинства! Как он смеет так поступать? Каждый день таким образом он зарабатывает деньги, и я не могу мириться с этим. Да, на эти деньги он покупает продукты и все необходимое. Но он такой сильный. Почему бы ему не заняться каким-то честным трудом? — ответила мать

Джентльмен был очень добрым. Он сказал:

— Хорошо, если ваш муж не хочет работать, почему бы вам не поработать у меня? Моя жена будет очень добра к вам. Она немолода, и вы могли бы помогать ей по дому, а я буду платить вам.

Тут сильный мужчина рассердился на джентльмена и вскричал:

— Моя жена будет работать у тебя? Как ты осмеливаешься предлагать такое?

— Я готова работать, — сказала жена. — Я вижу, он очень добропорядочный джентльмен. И добавила, обращаясь к джентльмену:

— Я буду рада работать у вас.

— Нет, я не позволю тебе работать, — сказал жене сильный парень.

Сын принял сторону отца. Он сказал матери:

— Нет, тебе не стоит работать.

И отец, и сын чувствовали, что это будет унижением для них, если она пойдет к кому-то работать. Джентльмен снова задумался: «Что же мне делать? Этот сильный парень не собирается менять свои привычки, а им так нужны деньги». Он сказал мужу и жене:

— У меня есть идея, как решить эту проблему.

Тогда подросток сказал джентльмену: «Я знаю ответ. Если вы дадите отцу очень много денег, он прекратит разбивать дорогу». Но жена вскрикнула:

— Нет, нет! Не верьте моему сыну и не верьте моему мужу!

Жена сама не доверяла мужу и сыну.

— Ладно, кто-то же должен быть смелым, — сказал джентльмен.

Женщина была очень искренней и смелой. Она хотела работать у джентльмена, но ее муж и сын ей этого не позволяли. Мальчик увидел слезы в глазах матери и понял, что она очень глубоко переживает. Поэтому он сказал джентльмену:

— Я могу решить эту проблему. Я буду у вас работать. Я даже могу работать вашим слугой. Я буду делать все, что вы захотите. Тогда, если вы дадите мне много денег за мою работу, я не позволю отцу заниматься вредительством. Каждую ночь он идет с ведром и набирает воду. Затем он намеренно портит дорогу, чтобы получать деньги от таких добрых людей, как вы.

После этих слов отец и сын стали ссориться. Отец шумел:

— Пойми, я не могу это бросить. Я уже привык так жить. Даже если ты пойдешь работать, если ты получишь деньги от этого джентльмена, как я смогу избавиться от этой привычки? Это невозможно! Не в деньгах дело. У меня есть деньги, но я не могу избавиться от своих привычек!

— Давайте я схожу к астрологу, и посмотрим, сможет ли он нам подсказать, как вам оставить это занятие, — разбивать дорогу и лишать покоя водителей, которые тут проезжают, — предложил джентльмен.

Джентльмен уехал и вернулся с астрологом. Астролог тут же составил гороскоп сильного человека и сказал: «Я ясно вижу, что вам осталось жить очень немного. Через месяц вас уже не будет на этом свете». Жена была очень разумной. Она не плакала, сын тоже не плакал. Сильный мужчина возмутился:

— Как же так? Я скоро умру, и даже теперь вы оба не плачете? Как же так? Вы что, не понимаете, что я скоро умру?

— Пожалуйста, не могли бы вы посмотреть, есть ли какой-то способ предотвратить это? — обратилась к астрологу жена.

— Я ясно вижу, — ответил астролог, — ваш гороскоп говорит об этом, что если вы перестанете лишать водителей покоя, то сможете жить очень долго.

— Тогда я оставляю свою привычку прямо с этой минуты! — воскликнул сильный мужчина.

С этого дня сильный человек прекратил свои проделки. Он больше никогда не разбивал дорогу. Так астролог спас семью, дорогу и всех водителей, которые проезжали по ней каждый день.

Так называемый слепой нищий

Жил однажды мошенник, который просил милостыню на углу возле храма. Каждый день, когда сотни людей шли в храм, он расстилал подстилку и садился просить милостыню. Конечно, люди шли в храм не за осознанием Бога, а ради исполнения своих бесчисленных желаний. Они думали, что если подадут милостыню бедным, Бог будет ими доволен, и все их желания будут исполнены. Мошенник это знал, и поэтому каждый день сидел и попрошайничал. Он держал глаза плотно закрытыми, и обращался к каждому прохожему:

— Я слеп. Я вас не вижу. Пожалуйста, помогите мне!

По пути из храма, после молитвы и медитации, люди говорили: «Бедный, беспомощный человек!», - и клали ему на подстилку деньги.

Однажды один очень добросердечный человек проходил мимо и положил на подстилку большую сумму денег. Затем, пройдя метров тридцать, он подумал: «Может, мне следовало дать ему немного больше?». И он вернулся, чтобы дать нищему еще денег.

Вернувшись, он был изумлен, увидев, как мнимый слепой открыл глаза и пересчитывает его деньги! Он явно хорошо видел! Человек не мог поверить своим глазам, наблюдая, как нищий положил деньги в карман и снова стал попрошайничать.

— Так вот как! — воскликнул человек.

Ему было так жаль этого нищего, что он был готов даже просить других подать бедняге милостыню. Как жалобно плакал мошенник, говоря, что у него никого и ничего нет! Как убедительно он играл! Но затем он открыл глаза и стал пересчитывать деньги! Он вовсе не был слепым!

Добросердечный человек был очень огорчен. Он сказал себе: «Он такой плохой, но сегодня я не в силах что-либо с этим сделать. Завтра я преподам ему урок!» Затем он пришел домой и рассказал эту историю своему сыну.

Сын был сильным юношей. На следующий день он пошел в храм и молился и медитировал. Выйдя из храма, он прошел мимо нищего и положил ему на подстилку большую сумму денег. Затем он стал обращаться к каждому проходившему со словами:

— Пожалуйста, пожалуйста, дайте что-нибудь этому нищему! Он беспомощен, абсолютно беспомощен! Пожалуйста, пожалуйста, давайте все будем добры к нему!

Глаза нищего были полностью закрыты. Он был счастлив, поскольку знал, что получит много денег.

Молодой человек сказал нищему: «Я так счастлив, что смог помочь тебе. Как бы я хотел, чтобы Бог вернул тебе зрение! Я буду молиться, чтобы Бог возвратил твое зрение».

Затем он отошел на двадцать-тридцать метров, чтобы спрятаться. Из рассказа отца он знал, что дальше будет делать нищий.

Так же, как и вчера, нищий открыл глаза и стал пересчитывать деньги. Сильный юноша подбежал к нему и закричал:

— Негодяй, негодяй, негодяй! Ты совсем не слепой! Я побью тебя или заберу все твои деньги!

Но он понимал, что нехорошо бить человека возле храма, поэтому забрал все деньги и убежал. Теперь так называемый слепой погнался за юношей, забыв стыд, он бежал с широко раскрытыми глазами! Юноша побежал прямо к заминдару. Нищий знал, что если последует за ним, то будет пойман. Поэтому он прекратил погоню и исчез в толпе.

Когда юноша рассказал заминдару о том, что произошло, заминдар направил своих охранников задержать нищего. Они нашли мнимого слепого и привели его к заминдару.

Юноша сказал заминдару:

— Сэр, я не вор и не лжец. То, что я вам рассказал, — правда. Этот негодяй обманул бесчисленное множество людей, включая моего отца, поэтому я хотел наказать его. Он так долго обманывал людей, что заслуживает наказания. Скажу честно, мне не нужны его деньги. Я сделал это, только чтобы разоблачить его и как следует проучить.

Этот юноша очень, очень порадовал заминдара. Теперь пришло время для вынесения наказания. Заминдар сказал нищему:

— Говори, собираешься ли ты оставить свое занятие? Если нет, сегодня же будешь брошен в тюрьму.

— Я готов бросить его прямо сегодня! — заверил нищий.

— Очень хорошо, — ответил заминдар. Затем он стал делить деньги. Большую часть денег нищего, очень большую сумму, он отдал юноше. Он сказал:

— Ты заслужил их. Сегодня ты поймал этого человека. Никто другой не смог сделать этого. Этот прохвост долгое время дурачил людей, беря у них деньги. Ты разоблачил его, поэтому заслуживаешь деньги как награду.

Затем заминдар взял оставшиеся деньги и отдал их нищему на том условии, что он пойдет и устроится на работу. Слепой человек, который на самом деле не был слепым, должен был найти работу. Заминдар оставил его на свободе с условием, что он выполнит уговор.

Смышленый пес на продажу

Жили два друга. Один был очень богатым, а другой бедный. Бедного звали Абхой. Тот, у кого была сила денег, был до крайности надменным. Он думал, что силой своих денег может купить весь мир. Абхой говорил ему снова и снова:

— Не будь так самонадеян. Ты не можешь купить все.

— Я могу купить все, что угодно, — утверждал богатый друг.

Однажды они встретились по пути на рынок. Абхой на самом деле не был бедным, но в сравнении со своим богатым другом казался бедным. Так или иначе, у Абхоя был пес. Пес был очень красивым и очень-очень смышленым.

Богатый друг Абхоя сказал:

— Твой пес такой славный и смышленый. Давай я куплю его?

— Да, можешь его купить, — ответил Абхой.

Богатый друг предложил двести рупий, но Абхой возмутился:

— Двести рупий? Как я могу продать тебе своего пса за жалких двести рупий?

— Я предложил тебе более чем достаточно, — ответил богатый друг. — Продай мне пса.

— Нет. Этот пес очень предан мне. Я не собираюсь продавать его ни на пайсу меньше, чем семьсот рупий, — сказал Абхой.

В Индии семьсот рупий — все равно, что семьсот долларов. Богатый человек возмутился:

— Семьсот рупий за твоего пса? Кто же захочет купить твоего пса за семьсот рупий?

— Тогда не покупай его, — сказал Абхой. — Разве я просил тебя купить моего пса? Ты сам захотел купить его.

— Будь благоразумен, — продолжал богатый друг. — Я предложил тебе двести рупий, этого более чем достаточно.

— Я в высшей степени благоразумен, — ответил Абхой. — Я всегда благоразумен. Я легко могу продать своего пса за семьсот рупий.

— Я дам тебе двести рупий, если ты сможешь продать кому-нибудь своего пса за семьсот рупий, — сказал богатый друг.

— Ты дашь мне двести рупий? Хорошо, — согласился Абхой. — Я продам своего пса, и ты будешь свидетелем. Тогда тебе придется дать мне двести рупий.

— Я когда-нибудь лгал тебе? Я определенно дам тебе двести рупий, если ты сумеешь продать этого глупого пса за семьсот рупий, — заверил богатый друг.

Они вдвоем пришли на рынок. Абхой привел друга в зоомагазин своего дяди. Внутри была клетка с несколькими очень красивыми попугаями. Абхой сказал хозяину:

— Дядя, дядя, твои попугаи такие красивые! Я никогда в жизни не видел таких красивых птиц. Откуда они у тебя?

Затем Абхой с дядей стали беседовать о жизни попугаев, их расцветке и тому подобном. Наконец Абхой сказал:

— Думаю, ты должен получить не меньше трехсот пятидесяти рупий за каждого попугая.

Дядя посмотрел на него.

— Как я получу триста пятьдесят рупий, — спросил он. — Кто купит птицу за триста пятьдесят рупий?

— Зачем тебе продавать их дешевле? — сказал Абхой. — Это такие красивые птицы. Говорю тебе, кто-то должен купить их по триста пятьдесят рупий за каждую. Хорошо, поскольку мне очень понравились эти птицы, я хотел бы купить у тебя две. Не продашь ли ты их мне за семьсот рупий?

Дядя был поражен. Он тут же сказал:

— Почему нет? Где я еще найду человека, который заплатит такую цену?

Он хотел продать их в ту же минуту.

Перед тем, как дать дяде деньги, Абхой сказал:

— Есть одно условие. Если я куплю твоих птиц за семьсот рупий, купишь ли ты моего пса за семьсот рупий? Мой пес такой смышленый и здоровый.

Его дядя тут же согласился:

— Мне очень нравится твой пес. Конечно же, я куплю его за семьсот рупий. Я очень ценю твоего пса.

— Сейчас давай меняться, — сказал тогда Абхой. — Я дам тебе свои семьсот рупий, поскольку сначала мне понравились твои птицы.

Итак, он дал семьсот рупий дяде, а тот дал ему двух птиц. Абхой был очень рад. Затем он сказал:

— Теперь ты должен сдержать свое слово. Теперь ты должен купить моего пса.

— Конечно, — сказал дядя, — мне и правда нравится этот пес.

Дядя взял пса и вернул семьсот рупий Абхою. Богатый друг наблюдал за этим обменом и видел, что Абхой выполнил условие. Абхой сказал другу:

— Поскольку я сумел продать пса за семьсот рупий, давай мне теперь двести рупий.

Богатому другу пришлось признать, что он проиграл пари. Но это еще не конец истории. Самое забавное в том, что, когда сделка состоялась и Абхой пошел домой с двумя птицами, пес побежал за ним. Дядя Абхоя гнался за ним с криком:

— Теперь я твой хозяин. Ты должен остаться со мной. Вернись!

— Я тебе говорю, теперь ты законный хозяин, — сказал Абхой дяде. — Я этого не отрицаю. Что мне делать? Забирай своего пса и иди домой.

Но пес не хотел идти с новым хозяином. Абхой сказал:

— Что же мне теперь делать? Ты его купил. Я абсолютно не возражаю. Ты заплатил мне за него. Затем он сказал:

— Хорошо, признаюсь откровенно, две твои птицы не стоят и пятидесяти рупий, но я великодушный. Я дам тебе сто рупий за птиц и оставлю себе пса.

Абхой дал сто рупий за двух птиц и сказал:

— Теперь мы оба счастливы. У меня есть птицы, ты получил сто рупий, а я вернул своего пса.

Старая леди побеждает Бирбала

Однажды император Акбар со своими охранниками проезжал через деревню. Все были на конях. Акбар увидел очень пожилую женщину, стоявшую возле своего дома. Она держала в руках очень древний поблекший меч и жалобно смотрела на императора. Император спросил:

— Бабушка, что ты собираешься делать с этим мечом?

— Ничего. Я хотела бы только, чтобы ты прикоснулся к нему и благословил его. Ты император. Для меня большая честь, если ты благословишь мой меч, — ответила старуха.

Акбар принял меч и благословил его. Затем он повернулся к старухе.

Старушка тут же стала плакать и причитать. Акбар был в недоумении. Он спросил:

— Почему ты плачешь? Я не говорил, что собираюсь купить его. Ты не называла цену.

— Нет, я плачу не поэтому, — сказала старушка. — Мне говорили, что если император касается чего-то, вещь превращается в золото, поскольку наш император такой хороший, такой добрый, такой сострадательный. Я дала тебе свой меч. Ты прикоснулся к нему и осмотрел его, но он не превратился в золото.

— Я не могу превратить твой меч в золото, но я могу дать тебе золото, — сказал император.

Он достал из кармана пригоршню золотых монет и протянул их старухе. Затем он сказал охранникам:

— Вот та, которая может перехитрить моего Бирбала.

Бирбал был придворным шутом, и его остроумие и мудрость были известны всем.

— Бирбалу придется признать поражение, — продолжал Акбар.

— Бирбал никогда не признает поражения! — сказал один из охранников. — Он найдет способ перехитрить ее.

— Нет, Бирбал — не ровня этой старухе, — заверил Акбар.

Вернувшись во дворец, Акбар тут же вызвал Бирбала. Охранники сказали Бирбалу:

— Император говорит, что на этот раз тебе придется признать поражение.

— Я никогда не признаю поражения, — сказал Бирбал. — Никто не может меня перехитрить.

Когда Бирбал предстал перед Акбаром, Акбар рассказал ему о случае со старухой.

— Смотри, как легко она заставила меня расстаться с золотом, — сказал Акбар. — Бирбал, а сам ты смог бы сделать это лучше?

— Император, я приведу старуху вместе с мечом ко двору, — ответил Бирбал. — Тогда мы узнаем истину.

— Я не думаю, что старуха придет, — сказал Император.

— Старуха непременно придет, — сказал Бирбал.

— Как же ты приведешь ее? — полюбопытствовал Акбар.

— Я могу доставить ее, просто сказав кое-что, — ответил Бирбал.

— Говори, что хочешь, — согласился Акбакр.

— А ты потом простишь меня? — спросил Бирбал.

— Разве я когда-нибудь не прощал тебя? — сказал Акбар. — Сколько глупостей ты сказал за все время! А я все равно всегда прощал тебя.

— Я скажу старухе, что ты собираешься на ней жениться! — сказал Бирбал.

— Хорошо, поскольку я уже пообещал простить тебя, я тебя прощаю, — сказал Император. — Теперь пойди и приведи ее, если сможешь. Но, говорю тебе, она не придет.

— Император, у меня есть еще одна идея, — сказал Бирбал.

— Какая же? — спросил Акбар.

— Я скажу ей, что император был несправедлив и дал ей мало денег, — ответил Бирбал.

— Я итак дал ей много денег. Как ты можешь такое говорить? — возмутился Акбар.

— Я знаю,— сказал Бирбал. — Я скажу ей, что император не проявил уважения к ее мечу.

— Я не проявил уважения? — спросил Акбар. — Я коснулся его с большим почтением, вдобавок дал ей так много денег.

— Хорошо, — ответил Бирбал. — Я скажу, что меч принадлежал ее прародителям, ее предкам. Когда вещь унаследована от предков, и следующие поколения бережно хранят это, цена возрастает. Когда ты сам говоришь что-то об отце Хумаюне, или о деде Бабуре, ты неизменно проливаешь слезы радости, любви, благодарности и гордости за то, что ты продолжатель их рода. Твои предки были такими великими и добродетельными. Если даже я говорю что-нибудь о них, тебе это доставляет радость. И когда я рассказываю истории твоих предшественников, даже если ты их знаешь, ты всегда так доволен мной, что даешь мне много денег. Думая о них, ты чувствуешь огромную радость в своем сердце. Я скажу ей, что, поскольку этот меч принадлежал ее предкам, он бесценен. Поэтому ты должен дать ей больше денег. Что бы ты ни дал, этого недостаточно. Она может не поверить в то, что ты собираешься жениться на ней. Но ее определенно привлечет мысль, что она заслуживает больших денег. Я уверен, что также, как и ты, она питает большое уважение к своим родителям, прародителям и родственникам. Поэтому она определенно придет. Я уверен, что смогу ее привести.

— Хорошо, если сможешь ее привести, обещаю, что дам ей еще больше денег, — сказал Акбар.

Как только Бирбал ушел из дворца, чтобы привести старуху, Акбар стал молиться: «Аллах, позволь мне в этот раз победить Бирбала. Мне ничего не стоит дать старухе больше денег, но я действительно хочу победить Бирбала».

Тем временем Бирбал был абсолютно уверен, что сможет привести старуху, напомнив ей о ее предках. Он пришел в деревню, где жила старуха, но, увы, она исчезла. Получив золотые монеты, она оставила свой дом и подалась в другие места. Соседи сказали:

— Она ушла. Мы не знаем, куда она направилась.

Бедному Бирбалу пришлось вернуться во дворец и признать свое поражение. И Акбар был очень горд собой, поскольку впервые ему удалось победить Бирбала.

Умный слуга царя

Жили два царя, которые некогда были большими друзьями. Со временем их дружба переросла в соперничество, каждый из них хотел взять верх над другим. Они сражались, и сражались, и сражались, сталкивая свои армии.

Во время одной из таких битв один из царей почти победил другого, но цари из соседних царств направили свои войска, чтобы не позволить ему покорить бывшего друга. Вскоре царю-победителю приснился сон, в котором ему явилась богиня и сказала: «Сражаться недостойно. Ты — мой сын и он — мой сын. Все цари — мои особые дети. Если вы, правители, сражаетесь, как же тогда ваши подданные — все мои дети — смогут стать миролюбивыми? Не ссорьтесь, не сражайтесь, не объявляйте войну».

Царь решил последовать одухотворенной просьбе богини. Он пригласил в свое царство бывшего друга и предложил ему:

— Давай проведем мирные переговоры. Когда-то мы были друзьями. Давай снова вернемся к прежней жизни в гармонии и единстве. Нам нужно наслаждаться дружбой, а не ссорой и сражениями.

Другой царь, который оказался на грани поражения, был удивлен и счастлив. Оба были на седьмом Небе от восторга, что опять стали друзьями.

Случилось так, что в день их встречи было очень, очень жарко. Личный слуга принимавшего царя принес два стакана сока — каждому царю по стакану. Этот слуга был очень предан своему хозяину. Вдруг он испугался. Что ему делать? Кого обслуживать первым: своего царя или гостя? Он подумал, что если предложит сок вначале своему царю, чтобы проявить свою преданность, то царь-гость может обидеться. Он может сказать: «Этот глупый слуга не знает, что гостя всегда надо чествовать первым. Я же гость. Почему же он не оказывает мне почтения? Он не умеет себя вести».

Если он предложит сок царю-гостю, а не своему царю, то обидит своего царя. И тогда тот скажет: «Ты представляешь? Мой слуга совсем меня не уважает. Как он смеет обслуживать первым кого-то, кроме меня? Может, он забыл, кто его кормит, кто его здесь держит?! Это я! Он мой раб. Вот так он проявляет свою преданность мне?»

Такие противоречивые мысли одолевали бедного слугу. Он думал и не находил правильного решения. Он держал поднос, так и не решив, кого обслужить первым.

Вдруг его осенила блестящая идея. Он подошел к своему царю и сказал:

— Мой господин, согласно нашей древней традиции, когда встречаются два царя, царь-хозяин сам предлагает прохладительные напитки гостю. Я только раб, поэтому вам следует предложить это гостю, поскольку он ваш гость.

Итак, царь-хозяин дал первый стакан сока гостю, а второй выпил сам. Сделав это, он сказал своему другу:

— Каким смышленым стал мой слуга! Я просто не могу в это поверить.

Другой царь тоже засмеялся. Они смеялись над разрешением проблемы слугой. Затем царь-гость сказал слуге:

— Теперь скажи откровенно. Ты пришел и дал два стакана сока своему хозяину и попросил его обслужить меня. Но когда ты наливал сок, о ком ты думал? Ты знаешь, какой стакан ты наполнил первым. О ком ты думал в это время? И о ком ты думал, наливая второй стакан сока?

Так царь-гость пытался проверить слугу. Слуга ответил:

— О царь, я знаю все о своем царе. Много лет он был очень добр ко мне, поэтому я, конечно, думал о своем царе, когда наполнял соком оба стакана.

— И ты совсем не думал обо мне? — спросил царь-гость, притворяясь, что крайне удивлен. — Ты же знал, что здесь находятся два царя. Почему ты совсем не думал обо мне?

— Почему я должен думать о вас? Разве я что-то о вас знаю? Только то, что вам довелось быть другом моего царя. Вы были врагами, а теперь вы друзья. Вы его гость. Только это я и знаю о вас. Раз я о вас почти ничего не знаю, то и ваше имя ни разу не пришло мне в голову. Это правда, — сказал слуга.

Тем временем царь-хозяин наблюдал за их разговором, и ему было интересно, чем закончится эта история. Слуга добавил:

— Я всегда ценю того, кто добродетелен, а не того, кто велик.

— Что ты имеешь в виду? — спросил царь-гость.

— Мой царь доказал на поле битвы, что он добродетелен. Он забыл о своем величии. Он легко мог победить вас. Если бы не вмешались другие цари, вы определенно проиграли бы. Но мой царь был добросердечен. Он не только отказался от победы, но и проявил великодушие, пригласив вас сюда. Он поистине добродетелен. А вы воистину велик, потому что приняли его приглашение. Если вы по-настоящему великий человек, вы принимаете приглашение. Но добродетельный человек тот, кто приходит первым в наши сердца. Так что, мой царь добродетелен, а вы великий. Вот что я имел в виду, говоря, что всегда ценю того, кто добродетелен. И потому я думал только о своем царе, когда наливал сок в оба стакана.

Оба царя долго смеялись, потому что получили урок о добродетели и величии от простого слуги.

Ленивый сын и работящий сын

У старого фермера было двое сыновей. У одного из них была репутация бездельника, он был воплощением медлительности и лени. Звали его Самарендра, но можно сказать, что его настоящим именем была «никчемность».

Другой сын всегда усердно трудился. Он помогал отцу пахать поля, растить урожай и выполнять разную работу. Его звали Амарендра.

На закате своей жизни старый фермер разделил свои земли поровну между сыновьями. Ленивому он сказал:

— Я даю тебе половину своих владений. Поэтому, сынок, оставь свою лень. Тебе нужно начать новую жизнь и старательно работать.

— Конечно, конечно, отец. Сейчас я полагаюсь на тебя, но как только ты отправишься на Небеса, я стану очень деятельным и работящим, — пообещал Самарендра..

Отец обрадовался словам сына, но не поверил, что тот сдержит обещание. Он сказал Самарендре:

— Я дал тебе половину земель, но хочу показать место на одном из полей. Когда тебе отчаянно потребуются деньги, просто копай в этом месте. Под землей я спрятал большую сумму денег для тебя. Хотя ты и бестолковый сын, моя отцовская любовь к тебе такова, что я хочу быть уверен, что в будущем ты не будешь беспокоиться о средствах существования.

Хороший сын фермера, Амарендра, получил часть земли, но ничего тайного на его полях спрятано не было. Амарендра знал, что сделал отец для брата, но не завидовал этому. Он сказал: «Отец всегда отличался мудростью. Он знает, что я активный, работящий и прилежный. Что бы ни случилось, я смогу справиться».

Амарендра по-настоящему любил отца, поэтому даже не усомнился в справедливости его решения. Он постоянно восхищался мудростью отца, и хотя младший брат был бестолков и ленив, старший очень любил его и заботился о нем.

Наконец, пришло время отцу удалиться за занавес Вечности. После его смерти младший, как обычно, не взялся ни за какую работу. Старший обрабатывал доставшиеся ему поля и получал хороший урожай, в то время как младший позволял своим полям простаивать.

Однажды младший брат пришел к старшему и сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, пожалуйста, скоро уже будет поздно, брат. Сезон заканчивается. Не поможешь ли ты мне обработать мои поля и сделать все, что нужно? В следующем году я сделаю все сам в положенное время.

— Уже слишком поздно, — сказал Амарендра. — Подходящее время почти закончилось. Я могу тебе помочь, но ты не получишь тех же результатов, что и я.

— Ничего, ничего. Я глубоко ценю любую твою помощь, — заверил Самарендра.

Амарендра стал помогать младшему брату. Но, конечно, собранный с его полей урожай был бесконечно лучше, чем у младшего брата. Самарендра сказал:

— Я вижу, ты собрал намного больше, чем я.

— Я же говорил тебе, когда надо было вспахивать поля и растить урожай, а ты все ждал и ждал. Что я могу поделать? — ответил Амарендра.

— Брат, у тебя талант к фермерству. Все, чего ты касаешься, становится золотым. Ты получил чудесные результаты. А моя земля в запустении. Ничего там не вырастет, от нее нет никакого толку. Очевидно, отец дал тебе действительно хорошую землю, а мне — плохой участок земли, — сказал на это Самарендра.

Посмотрите на это неблагодарное создание! Амарендра запротестовал:

— Нет, нет! Не говори так. Отец был очень, очень добр к тебе. А ты все откладывал обработку земли без причины. Ты не послушался отца, вот почему у тебя плохой урожай.

Тогда Самарендра стал умолять брата:

— Пожалуйста, пожалуйста, Амарендра, не мог бы ты поменяться со мной землей? Я вижу, моя бесполезна. Не мог бы ты взять ее себе?

Старший брат был самим состраданием и согласился. Он сказал:

— Хорошо, я поменяюсь с тобой землей, но тебе нужно будет начинать вспахивать тогда же, когда начну я.

И Амарендра взял тот участок земли, который младший брат считал плохим. Он стал работать на полях и преобразовывать их. Однажды Амарендра шел через то место, где, по словам отца, он зарыл тайник для Самарендры. Амарендра стал копать и обнаружил в земле большую сумму денег, которые предназначались отцом для Самарендры. Он сказал: «Отец всегда был очень мудр. Мой младший брат абсолютно беспомощен. Сейчас ему отчаянно нужны деньги. Отец всегда заботился о нем. Завтра утром я пойду и отдам ему эти деньги. Я знаю, что в своей жизни он не собирается работать ни дня. Я отдам ему деньги, которые выкопал из земли. Они принадлежат ему по праву».

Амарендра пошел к брату, но узнал, что Самарендра, получив его землю, сразу же ее продал и исчез. Конечно, он мог продать эту землю по очень высокой цене, продемонстрировав результаты работы своего брата. Амарендре стало очень грустно оттого, что брат не получил деньги, которые спрятал для него отец. Он искал брата, но тот, продав собственность, исчез навсегда.

Мораль истории такова: хорошие люди — хорошие до конца. Вместе с тем, неважно, насколько добры хорошие люди к плохим, изменить судьбу плохого человека иногда невозможно.

Кто заслуживает денег?

Жили двое крестьян, которые были воплощением простоты и искренности. Их звали Джаду и Мадху. И вот Джаду купил у Мадху участок земли и начал очень старательно его возделывать. Он был чрезвычайно счастлив. Однажды в углу поля он нашел маленький глиняный сосуд с золотыми монетами. Он пошел к Мадху и сказал:

— Я купил у тебя землю, но эти золотые монеты мне не принадлежат. Возьми их. Земля моя, но на эти деньги я не имею права.

— Нет, земля принадлежит тебе, значит, все, что на земле и в ней, тоже твое, — сказал Мадху.

Никто из двух друзей не претендовал на деньги. Они даже поссорились. Джаду настаивал:

— Я хочу быть искренним. Я нашел деньги на твоей земле. Это ты продал мне землю, поэтому они должны быть твоими.

— Ты заплатил мне за землю, — отвечал Мадху. — Как я могу претендовать еще на какие-то деньги? Нет, они твои.

Снова и снова они продолжали.

— Я не возьму их.

— Нет, ты должен их взять! Это твои деньги.

— Нет, не мои. Они твои. Это твоя собственность.

Удивительный поединок произошел между этими двумя хорошими душами. Наконец они оправились к деревенскому старосте и попросили его решить, что им делать. Деревенский староста был очень счастлив, когда узнал, что в его деревне живут такие люди. Он просто гордился ими. Он сказал им обоим:

— Не ссорьтесь, не ругайтесь! Вы оба такие хорошие! Я никогда не видел людей, подобных вам. Я легко могу решить вашу проблему. Затем он спросил Джаду:

— У тебя есть дети?:

— Да, у меня есть сын, — сказал Джаду.

— А у тебя есть дети? — спросил деревенский староста Мадху.

— Да, у меня есть дочь, — ответил Мадху.

Тогда деревенский староста сказал:

— Я решил проблему. Так вот, это мой приказ, чтобы твой сын и его дочь поженились. Я ясно вижу, что оба они получат огромную радость от этого союза. Два крестьянина немедленно прекратили ругаться. Они были довольны, что их сын и дочь поженятся. Как положено, сыграли свадьбу. На свадьбе деревенский староста сказал:

— Деньги, найденные на поле, достанутся молодым.

И обе стороны были очень, очень счастливы. Деревенский староста разрешил их проблему.

День удачной охоты

Эта история о царе и его министре. Царь был человеком средних лет, а министр — пожилым. Министр ценил и уважал царя, и всегда восхищался им. Только одно в жизни царя не вызывало у него восхищения, и это была его любовь к охоте. Царь проводил на охоте немало времени. Он знал, что министр не любит охоту, но терпел это, поскольку министр во многом устраивал его. Он был добрым человеком, любящим и преданным слугой.

Однажды, Бог знает зачем и почему, в день охоты царь пригласил министра сопровождать его, чему министр был крайне удивлен. Однако он не посмел возразить царю. Он стремился всячески радовать царя, поэтому составил ему компанию.

Царь со свитой, включая министра, провели на охоте весь день. К счастью или к несчастью, они не встретили ни одного животного. Царь был крайне опечален. Чтобы утешить его, министр сказал:

— Раньше вам всегда сопутствовала удача. В этот раз с вами был я, и я стал причиной неудачи. Вот почему не встретилось ни одного животного. В будущем, пожалуйста, если вы действительно хотите, чтобы вам везло на охоте, не берите меня с собой.

— Прекрасно! — сказал царь.— Больше я не буду приглашать тебя, если такова твоя воля. Или ты хочешь поехать со мной снова?

— Нет, нет! Я абсолютно уверен. Я предпочитаю оставаться во дворце, — сказал министр.

Вечером, когда министр вернулся домой, жена поинтересовалась, как прошла охота. Она спросила:

— Сколько тигров и львов вы сегодня встретили?

— У меня был замечательный день, просто замечательный день! — ответил министр.

— Расскажи же мне об этом, — потребовала жена. — Сколько животных ты подстрелил?

— Как сколько? — произнес министр. — Разве ты не видишь, что я пришел домой такой счастливый?

— Да, — сказала жена, — Я вижу, что ты просто сияешь от счастья. Вот почему я и спрашиваю тебя об охоте с царем.

— Глупая! — воскликнул министр. — Если бы я увидел льва или тигра, разве я тут же не упал бы в обморок? Я был бы на волосок от смерти! Тогда ты потеряла бы мужа и была бы несчастна. Я просто счастлив оттого, что не видел ни тигра, ни льва, никакого другого животного. Я очень счастлив, и тебе следовало бы тоже быть очень счастливой, что нам не повстречалось ни одно животное. Именно благодаря этому у тебя все еще есть муж.

Кто глупее всех?

Однажды торговец лошадьми привел во дворец царя белого коня. Это был самый прекрасный конь. Он был сильнее самого сильного и изящней самого изящного из коней. Конь очень понравился царю, и он пожелал его немедленно купить. Он сказал торговцу:

— Я предлагаю тебе сто рупий.

— О царь, — шепнул министр, — поскольку тебе так понравился этот конь, в будущем, возможно, тебе понадобится еще несколько. Лучше всего купить у этого человека десять белых коней.

Царь спросил торговца лошадьми:

— У тебя есть еще?

— Да, я могу привести вам столько, сколько пожелаете, — ответил торговец лошадьми.

— Сколько это займет времени? — спросил тогда царь. — Если я дам тебе деньги сейчас, когда ты сможешь привести еще девять коней?

— Я приведу их через три недели или месяц, — ответил торговец лошадьми.

Царь дал торговцу тысячу рупий, чтобы тот привел еще девять коней, и торговец лошадьми ушел. Царь был очень доволен, и министр тоже был очень доволен, но у придворного шута имелись серьезные опасения.

Этот царь очень любил юмор. Через несколько дней он спросил придворного шута:

— Ты не мог бы привести ко двору самого большого глупца в моем царстве?

— Самого большого глупца? Он уже здесь, в твоем дворце, — ответил придворный шут. — Зачем же мне куда-то еще идти?

— Кто же этот глупец? Как его зовут? — спросил царь.

— Несомненно, это ваш премьер-министр. Этот глупец попросил вас заплатить еще за девять коней. Ваш премьер-министр такой глупый, что подтолкнул вас к решению заплатить за них загодя. Торговец лошадьми не собирается возвращаться с девятью конями, это точно, — сказал придворный шут.

Премьер-министр пришел в ярость. Он возмутился:

— Откуда ты знаешь, что продавец лошадей не сдержит свое обещание?

— Это очевидно, что он не собирается возвращаться, — ответил придворный шут.

Затем шут сказал царю:

— Я смогу представить вам самого большого глупца через три недели. Если торговец лошадьми не приведет еще девять коней, то ваш премьер-министр — самый большой глупец в нашем царстве, а если он все-таки их приведет, то он сам — величайший глупец. Зачем ему выполнять свое обещание? Ведь он получил плату авансом!

Царь был немного озадачен. Затем придворный шут продолжил:

— Но есть некто еще, бесконечно глупее, чем премьер-министр или человек, который привел коня.

— Тогда где же он? Приведи его сюда! — приказал царь.

— Он уже во дворце, — сказал придворный шут.

— Не трать мое время, — сказал царь. — Я хочу видеть его. Он потешит меня.

Придворный шут поклонился царю и сказал:

— Ваше Величество, вы и есть тот самый глупец из-за вашего собственного великодушия. Так что теперь можете наслаждаться своей глупостью. Как вы могли довериться министру? Он глупец, раз поверил торговцу лошадьми. А если торговец лошадьми вернется, тогда этот человек тоже настоящий глупец. Но, в первую очередь, вы — самый большой глупец, так как дали ему деньги заранее.

Когда министр услышал речь придворного шута, он разгневался и сказал:

— Если торговец лошадьми приведет-таки еще девять коней, какое наказание ты примешь за свои оскорбительные замечания?

— Я готов принять любое наказание, какое определите вы или царь, — ответил придворный шут. — Но если торговец лошадьми не приведет еще девять коней, как будете наказаны вы, премьер-министр?

— Я попрошу царя, чтобы он меня уволил, — с предельной искренностью сказал премьер-министр.

— Хорошо, — согласился царь, — если торговец лошадьми не приведет коней, министр будет уволен, а я посажу придворного шута на трон на один день. Он будет царем в течение целого дня.

— Каким же будет наказание придворному шуту, если торговец лошадьми действительно приведет коней? — еще раз спросил министр.

— Любым, какое ты выберешь, — ответил царь.

— Мы приведем самого сильного человека, и он тысячу раз ударит придворного шута плетью, — сказал министр. — Таким будет его наказание.

— Я полностью согласен с таким выбором. Придворный шут получит тысячу плетей от самого сильного человека, — сказал царь.

Итак, министр нашел адрес торговца лошадьми и тайно послал за ним. Человек пришел повидаться с министром и был абсолютно искренним. Он сказал:

— Через три недели девять коней прибудут. Возможно, это займет даже меньше времени. Я жду, когда мой сын привезет их. У меня уже есть семь белых коней. Нужно еще только два. Мой сын ведет их из другой деревни. Как только он приведет их, я смогу предстать перед царем со всеми конями.

Торговец лошадьми сдержал свое слово. Через две недели он прибыл ко двору с девятью конями. Царь был удивлен и взволнован. Он сказал придворному шуту:

— Кто теперь глупец? Покажи мне его.

Придворный шут хранил молчание, поскольку знал, что сам оказался в дураках. Тем временем министр все еще был очень разгневан, ведь его грубо оскорбили. Он сказал придворному шуту:

— Теперь пришло время наказать тебя! Ты получишь тысячу плетей.

Исполнить наказание был приглашен самый сильный человек. Бедный придворный шут очень страдал. Каждый удар плетью был сильнее предыдущего. Шут был безжалостно избит.

После пятисот ударов царь пожалел его и попросил самого сильного человека остановиться. Царь сказал:

— Надеюсь, ты получил свой урок. В этом мире мы должны доверять людям. Если мы не станем доверять людям, наступят бедствия и хаос. Даже если другие обманывают нас, мы должны верить им снова и снова. Это единственный способ установить доверие в мире. Я прощаю тебя, но ты всегда должен доверять людям.

Не касайся золота, не касайся женщин

Жил отшельник, который был абсолютно чист. Жители соседней деревни построили ему хижину и относились к нему с глубоким уважением. Они любезно предложили ему ежедневно приносить ему фрукты и другую пищу, но он отказался, сказав при этом:

— Нет, я буду ходить от двери к двери и просить милостыню. Я буду приходить к вам домой, и вы будете давать мне все, что захотите дать.

Жители деревни были очень рады такому уговору и исполняли его с любовью и преданностью. Через какое-то время к отшельнику пришли двое юношей. Они хотели стать его учениками. Отшельник сказал:

— Нет, нет! Вы оба слишком молоды. Молодые люди не предназначены для духовности. Духовная жизнь — это сама аскеза. Я вижу, вы из хороших семей. Если вы примете такой образ жизни, ваши родители придут сюда и у меня будут проблемы. Нет, сейчас я не могу принять вас в ученики.

— Нет, нет, нет, наши родители не будут возражать, мы обещаем. Мы хотим духовной жизни, — сказал Кало, один из юношей.

— Мы отчаянно в ней нуждаемся, — добавил другой, Бхуло.

Наконец, отшельник согласился. Он сказал:

— Хорошо, но вам нужно быть готовыми ко многим трудностям. Вы готовы?

Двое устремленных были очень, очень искренними. Они сказали отшельнику:

— Мы с радостью примем любые наставления, какие ты только дашь.

Отшельник помолчал несколько минут, затем сказал:

— Я даю вам два особых наставления. Никогда не касайтесь золота и никогда не прикасайтесь ни к одной женщине. Это первое наставление. Мое второе наставление — никогда не сближайтесь с людьми. Если вы близки с людьми, они только и ждут от вас чего-то, а вы ожидаете чего-то от них. Поэтому не будьте близки с другими. Просто поддерживайте знакомство, но не сближайтесь с людьми и никогда не касайтесь золота и женщин.

Оба ученика отнеслись к наставлениям отшельника очень серьезно. Каждое утро отшельник и двое его учеников отправлялись за милостыней от дома к дому. Иногда они выходили вместе, но направлялись в разные дома и потом возвращались в хижину. Затем они съедали то, что получили.

Однажды, как обычно, отшельник и ученики разошлись. Они пошли в разных направлениях, но находились в одном районе. Кало пошел в сторону реки. По пути он увидел маленького мальчика, который жалобно плакал. Он спросил мальчика:

— Почему ты плачешь?

— У меня была золотая цепочка, но один человек забрал ее, — всхлипывал мальчик. — Мой Учитель попросил меня отнести ее к ювелиру и продать. Потом я должен был принести Учителю деньги.

— Ты знаешь, кто это сделал? — спросил Кало.

— Нет, — сказал малыш. — Человек просто отобрал ее у меня и ушел.

— В какую сторону он пошел? — спросил Кало.

Мальчик показал в сторону реки.

— Он побежал этой дорогой, — сказал малыш и снова заплакал.

— Хорошо, — сказал Кало. — Пойдем со мной.

Маленький мальчик и Кало побежали к реке. К своему огромному удивлению, они увидели вора, сидящего на берегу реки.

А случилось так, что Кало был физически очень, очень сильным. Поэтому он подошел, толкнул вора и забрал золотую цепочку. Затем он отдал цепочку малышу. Малыш был очень счастлив. Он аккуратно положил цепочку в свой карманчик и пошел к ювелиру.

Кало собирался продолжить свой путь за милостыней, но вдруг увидел, как к нему приближается молодая женщина. Она горько плакала.

— Пожалуйста, скажи мне, почему ты плачешь? — спросил ее Кало.

— Подруга сообщила, что мой муж очень, очень болен, — отвечала она. — Сейчас он на другой стороне реки. Я жду здесь парома, чтобы переправиться туда и позаботиться о муже. Увы, парома нет и следа. Как мне переплыть реку? Я так волнуюсь. Мой муж может не дожить до моего прихода. Я хочу отправиться к нему немедленно.

— Ты умеешь плавать? — спросил Кало.

— Я женщина. В нашей деревне женщинам не разрешают плавать. Думают, что если мы научимся плавать, то станем очень ловкими, а жители деревни не любят ловких женщин. Им нравятся только простые и искренние девушки, — ответила молодая женщина.

И она стала жалобно плакать.

— Хорошо, — сказал Кало — тогда забирайся мне на спину. Я доставлю тебя на другую сторону.

Кало посадил ее к себе на спину и переплыл на другой берег реки. Когда они добрались, женщина была очень благодарна ему. Потом Кало снова вернулся на другой берег реки.

Случилось так, что когда Кало с малышом преследовали вора и когда он переплывал реку с молодой женщиной на спине, Бхуло каким-то образом наблюдал за ним. Бхуло видел оба случая своими глазами. Он не мог поверить, что Кало держал в руках золотую цепочку и, что еще бесконечно хуже, перевозил на спине на другой берег реки женщину.

В этот раз Кало провел немного больше обычного времени, прося подаяния. Затем он вернулся в хижину. Тем временем Бхуло пришел домой и сказал отшельнику:

— Вы не можете представить, что сделал сегодня Кало! Он вас ослушался.

— Он ослушался меня? — удивился отшельник.

— Да, Учитель, — сказал Бхуло. — Вы дали нам наставление не прикасаться к золоту и к женщинам. А что сделал он? Я своими глазами видел, как он снял золотую цепочку с шеи человека и отдал ее маленькому мальчику. И что бесконечно хуже, я видел, как он посадил себе на спину молодую, красивую женщину и перевез ее через реку.

— Это сделал Кало? — удивился отшельник.

— Да, — сказал Бхуло, — он совершил эти ужасные поступки сегодня утром.

Отшельник стал ждать возвращения Кало. Наконец тот вернулся с чашей милостыни, и отшельник спросил у него, все ли в порядке.

— Да, Учитель, — ответил Кало, — все хорошо, но кое-что происходило.

— Я хотел бы услышать подробно об этом немного позже. А сейчас пойди умойся и возвращайся, — сказал отшельник.

Кало пошел искупаться. Отшельник сказал Бхуло:

— Ты такой глупец! Я говорил тебе не сближаться ни с кем. Зачем же ты вникаешь в жизнь Кало? Давай посмотрим, что скажет Кало, когда придет.

Скоро Кало вернулся и начал рассказ:

— Этим утром я видел двух людей. Первым был малыш. Он был очень несчастным. Он плакал и плакал. Потом я видел молодую женщину. Она тоже плакала и плакала.

— А что было потом? — спросил отшельник.

— Я не помню, что происходило на самом деле, — сказал Кало. — Я был там, но даже не могу вспомнить, что я сделал. Я видел жалобно плачущего мальчика и знаю, что помог ему, но я не помню деталей. Еще я помню, что молодая женщина плакала, и я ей помог. Но я не могу вспомнить, что я сделал, просто не могу вспомнить.

— Как это ты не можешь вспомнить, что происходило сегодня утром? Кто прикасался к золотой цепочке? Кто вез красивую девушку на спине? — сказал тогда Бхуло.

И Бхуло описал оба случая в мельчайших деталях. Кало сказал:

— Друг мой, я действительно не могу все это вспомнить.

Он не притворялся. Все буквально стерлось из его памяти.

Отшельник сказал Бхуло:

— Негодник! Кало понял смысл моего послания. Когда я сказал: «Не будьте ни с кем близки», я имел в виду: «Не будьте ни к кому привязаны». Но если кому-то отчаянно нужна ваша помощь, как тем двоим, вам следует помочь им. Кало помог мальчику вернуть золотую цепочку и помог молодой женщине переплыть реку. Он не был привязан ни к мальчику, ни к молодой женщине. Он оказал им огромную помощь и, оказывая помощь, он хранил в уме мое наставление никогда не быть привязанным, никогда не быть привязанным. Когда я говорил: «Не касайтесь золота, не касайтесь женщин», на самом деле я имел в виду: «Не будьте привязаны ни к материальному объекту, ни к человеку». Посмотри на духовную высоту Кало! Он даже не помнит, что случилось! Он не обманывает меня, он не обманывает себя. Когда он увидел, что эти двое опечалены, он почувствовал, что его долг — служить им. И он служил Богу в них. Я внутренне могу видеть, что он не привязан ни к женщине, ни к малышу. Он полностью понял мое послание. В будущем, Бхуло, тебе тоже надо постараться видеть внутренний смысл моих наставлений. Тогда и ты станешь таким же прекрасным учеником, как Кало.

Часть 8

Неспелые фрукты

Жили два царя. Из года в год более могущественный из них получал очень-очень дорогой подарок от слабого царя, особенно ко дню рождения. Пришло время, когда подданные слабого царя сказали ему:

— Ты ничем не уступаешь тому царю. Ты больше не должен посылать ему подарки и не должен ему поклоняться. Мы покажем твое превосходство. Мы будем за тебя сражаться.

И этот менее влиятельный царь стал готовить себя и свою армию к войне против главенствовавшего царя. Когда сильный царь узнал о таком повороте событий, он сказал:

— Этот глупец все еще готовится к войне, в то время как моя армия хорошо подготовлена и вооружена. Я брошу ему вызов, прежде чем он полностью подготовится к войне, и с легкостью уничтожу его армию.

Премьер-министр сильного царя был не согласен со своим господином. Он сказал:

— О царь, не время нападать. Сейчас сезон дождей. В таких условиях нам будет трудно победить противника и уничтожить его армию. Давай подождем благоприятной погоды.

— Почему наша победа должна зависеть от погоды? — разгневался в ответ на такой совет царь. — Подходит любое время. Ты должен выдвинуться сейчас. Это мой приказ.

— Хорошо, мы подготовимся, — вынужден был подчиниться премьер-министр.

На следующее утро царь увидел своего сына-принца стоящим перед огромным манговым деревом. Принц сам поливал манговое дерево. Царь сказал:

— Сын, я думал, ты мудр, но теперь вижу, что ты глупец. Я уже стар, и пришло время мне отойти от дел. Я думал, что смогу передать тебе свое царство, но что же мне делать теперь? У тебя нет мудрости, чтобы царствовать.

— Отец, что здесь такого? — удивился принц. — Я поливаю дерево, чтобы скорее получить плоды.

— Сейчас сезон дождей, — пояснил отец. — Разве ты не видишь, что каждый день льет дождь? Он может начаться в любой момент.

— Да, это правда, сейчас сезон дождей, — сказал принц. — Но если, вдобавок к дождю, я буду еще и поливать дерево, то получу плоды манго раньше.

— Ничего подобного! — возразил отец. — Ты получишь плоды в должное время и не раньше.

— Отец, точно так же сейчас неподходящее время для ведения войны, — сказал принц. — То, что говорит премьер-министр, так мудро. Ты думаешь, что непогода не помешает тебе одержать победу, если ты неожиданно нападешь на врага. Ты ошибаешься. В такую погоду твои солдаты будут очень страдать. Они будут страдать и могут даже проиграть войну, поскольку немногие из них смогут даже дойти до царства противника. Кто знает, возможно, маленькая армия твоего врага сотрет с лица земли твою армию. А если ты, царь, делаешь что-то несвоевременно, почему же и мне не сделать чего-то несвоевременно? Если я зимой пытаюсь ускорить созревание манго, добьюсь ли я успеха, поливая дерево? Нет, это явный абсурд. Точно так же, если ты отправишься воевать, ты не сможешь победить. Наоборот, ты будешь обречен на поражение.

— Сын, сегодня ты показал мне, что такое настоящая мудрость. Я непременно последую твоему совету и отложу нападение. Более того, я очень скоро передам царство тебе. Ты развеял все мои страхи, — сказал царь.

Кто главнее, муж или жена?

Эта история о муже и жене. Как это бывает, у них были «прекрасные» отношения. Каждый пытался доказать свое превосходство. Изо дня в день они ссорились и дрались, ссорились и дрались. Муж всегда говорил, что, женившись, он совершил самую большую ошибку в жизни. Жена говорила то же самое. Затем она добавляла, что если бы она не совершила этой ошибки, то теперь была бы замужем за человеком, который богаче самого богатого. Так продолжалось много лет.

Однажды в их дом пришел очень великий и мудрый ученый. Ему стало жаль эту семейную пару, поскольку супруги все время ссорились и дрались. Они попросили его:

— Не мог бы ты разрешить нашу проблему?

— Вы оба так добры ко мне, — сказал мудрец. — Но как я могу разрешить вашу проблему? Вы деретесь друг с другом, как кошка с собакой, но со мной вы очень любезны. Поэтому я не знаю, чью сторону принять. Я только могу рассказать вам сон, который я видел много лет назад. Этот сон касается вас обоих. Во сне я видел, как муж и жена отправились в далекий путь. Это был дом одного из их родственников. Они шли и шли. В пути они очень устали, особенно жена. Мужу тоже нужно было отдохнуть. В сельской местности, по которой они шли, было много баньяновых деревьев. Они решили отдохнуть в тени одного из них. В этот день жена почему-то была очень добра и щедра. Когда муж заснул под баньяновым деревом, она подняла его голову и положила себе на колени. Затем она тоже задремала. Вдруг она проснулась и увидела, что ветка закачалась и вот-вот упадет на голову мужа. Она подняла руку и сказала: «Остановись, остановись, остановись!», и по ее воле ветка не упала на голову мужа. Она даже не нагнулась. Такова моя история. Теперь вы сами решайте, кто был главнее, муж или жена.

— Вот доказательство! — тут же сказала жена. — Определенно, жена главнее. Она смогла удержать ветку. Иначе ветка убила или серьезно ранила бы мужа. Она была сильнее внутренне. Она главнее во всех отношениях.

— Постой, постой! — сказал тогда муж. — Ты совсем не права. Жена сделала это именно потому, что знала, что муж — глава семьи. Жена должна быть предана мужу. Спасти мужа — ее долг, а вовсе не потому, что она главнее. Спасти главу семьи было ее долгом. Он ее господин.

Каждый из них объяснял сон по-своему. Так великий мудрец сделал их обоих счастливыми.

Дома не для лентяев

Жил как-то добрый, великодушный и щедрый во всех отношениях царь. Он чувствовал себя несчастным, поскольку, хотя он и был царем, в его царстве было много-много бездомных людей. Однажды он сказал премьер-министру:

— Ты должен привести ко двору всех бездомных, а я посмотрю, что смогу для них сделать. Я непременно выделю дом каждому. Каждый получит хотя бы маленький домик.

Премьер-министр ходил от деревни к деревне с объявлением, и в назначенный день во дворец прибыло бесчисленное множество бездомных людей. Когда царь увидел длинную очередь, он сказал:

— Как же мне дать дома стольким людям? О Бог, Ты дал мне сердце, чтобы помогать бедным, но Ты не наделил меня такой способностью. Я дал обещание и хочу сдержать его, но где же мои способности? Я был искренне тронут положением этих бездомных людей, но я никогда и не представлял, что их так много в моем царстве. Что же мне делать? Я не способен дать им всем кров.

Царь был очень, очень опечален тем, что не может сдержать свое слово. Тогда премьер-министр сказал:

— О нет, нет! Ты все же можешь это сделать.

— Как? — спросил царь.

— Я решу твою проблему, — сказал премьер-министр.

— Если ты сможешь решить мою проблему, — сказал царь, — я буду тебе вечно благодарен.

— О царь, выслушай мой план. Ты знаешь, что когда у тебя есть дом, надо выполнять работу по дому. Если у тебя есть дом, ты не можешь все время спать. Тебе нужно делать домашнюю работу или идти покупать продукты или вещи для устройства комнат. Чтобы жить в доме, нужно работать. Поэтому лучше всего попросить каждого бездомного выполнить небольшую работу. Сразу за дворцом есть небольшой холм. Я скажу им, что очень скоро каждый из них получит от тебя дом. Но каждый из тех, кто хочет получить дом, должен только подняться на холм и спуститься вниз. Вот и все. И тебе будет интересно увидеть, кто из них на самом деле стремится получить дом, — сказал премьер-министр.

Царь очень обрадовался предложению премьер-министра. Но у него были опасения, что он все же не сумеет выполнить свое обещание, если на холм поднимутся все пришедшие.

Премьер-министр сделал общее объявление, изложив бездомным задание, которое необходимо выполнить. Затем он сказал:

— Теперь все идите.

Увы, только десять или двадцать человек остались. Остальные разошлись. Царь был просто шокирован. Он не мог понять, почему так много людей ушло.

Премьер-министр сказал:

— О царь, тем бездельникам дом не нужен. Они нежатся в удовольствиях лени. Только десять или двадцать оставшихся действительно хотят жить в доме. Они сделают необходимое.

Царь был очень доволен. Он наделил каждого из оставшихся большим домом. Вот так мудрый премьер-министр решил проблему. Остальным бездомным хотелось иметь дома, но они ничего не хотели делать, чтобы заработать дом. Очень немногие не только нуждались в домах, но и заслуживали их. И они пошли и поднялись на холм.

Если вы чего-то хотите в жизни, вы должны это еще и заслужить. Если вы ничего не делаете, чтобы заслужить это, а просто ожидаете, что оно свалится с неба, вы не оцените его, когда получите. Если вы хотите получить что-то от Бога, вы должны быть полностью готовы к тому, что ваш святой долг — прилагать усилия.

Фермер и священник

Жил некогда очень хороший и благочестивый священник. В одно из воскресений он обратился к собравшимся:

— На следующей неделе я прочту замечательную проповедь. Это будет довольно длинная и всепросветляющая проповедь. Я уверен, она окажет вам всем огромную помощь. Поэтому приходите послушать мою прекрасную проповедь.

В следующее воскресенье он пришел в церковь. Увы, кроме одного пожилого человека, никого не было! Священник не мог поверить своим глазам. Ведь он сообщил всем заранее, что выступит с замечательной проповедью, которая сможет просветлить их. Почему же церковь не переполнена? Он был шокирован.

Он сказал пожилому человеку:

— Я приготовил прекрасную проповедь. А вы здесь единственный, кто может ее послушать. Скажите, стоит ли читать проповедь ради одного человека?

— Что мне ответить? Вы священник, а я глупец. Я пришел сюда, чтобы получить от вас просветление, — ответил пожилой человек.

— Не стоит давать просветление всего одному человеку, — сказал тогда священник.

— Святой Отец, я должен вам что-то сказать, — обратился пожилой человек.

— Что же? — спросил священник.

— Отец, я фермер. У меня много коров. Каждый день я приношу много корма в кормушку для коровы. Но иногда, когда я прихожу с кормом, почему-то подходит всего одна корова. Там много коров, но в этот день есть приходит всего одна. Я все равно делаю свою работу. Я кормлю ту, что пришла. Затем я возвращаюсь домой, — сказал пожилой человек.

Священник понял, что хотел сказать пожилой человек. Это было его первым просветлением: не считать, сколько людей пришло услышать его послание. Даже если пришел всего один искренний человек, к нему следует относиться серьезно.

И священник прочитал длинную проповедь только для одного человека. К несчастью, время от времени фермер крепко засыпал. В конце проповеди священник спросил:

— Вам понравилось?

— Мне очень понравилось, — ответил фермер.

— Расскажите подробней, — настаивал священник.

— Хорошо. Я изложу свою точку зрения. Когда я иду кормить коров с огромным количеством корма и вижу, что пришла всего одна корова, я не заставляю ее съесть весь корм, который принес. Она может умереть. Я принес большое количество, но только от коровы зависит, сколько она съест. Я не заставляю ее съесть больше, чем она может. Что касается вас, вы пришли с большим количеством мудрости, но я был единственным, кто мог ее получить. Вы прочли всю проповедь. Как мне все это усвоить? Как мне все это понять? Это выше моих способностей. Я буквально изнемогал, слушая вашу длинную проповедь. Если совсем откровенно, я ничему не научился, — сказал фермер.

Священник осознал свою ошибку. Это было его второе просветление.

Случилось так, что через несколько лет и священник, и фермер оставили землю в один день. Когда они прибыли на Небеса, их ждал Святой Петр. Святой Петр спросил у них:

— Что каждый из вас делал в жизни?

— Я проповедовал, и проповедовал, и проповедовал, — ответил священник.

— Я занимался фермерством, и фермерством, и фермерством, — ответил затем фермер.

— О, я помню тебя, — сказал священнику Святой Петр. — Ты глупец. Дверь на Небеса закрыта для глупцов. Фермеру же Святой Петр сказал:

— Ты поистине мудрый человек. Дверь Небес всегда открыта для мудрых. Входи.

Затем он еще раз обратился к священнику:

— Отправляйся назад на землю и смени профессию. Я хочу, чтобы ты стал фермером и научился кормить коров. Тогда ты обретешь немного мудрости.

Потом он обратился к фермеру:

— Оставайся на Небесах на несколько лет. Затем я пошлю тебя обратно на землю и сделаю священником, чтобы ты мог распространять свою мудрость. Люди приходят в церковь за мудростью. У того бедняги не было мудрости, но твоя мудрость порадовала меня. Ты вернешься священником и будешь просветлять прихожан своей церкви.

Для жизни на земле нужна сила денег

В одной деревне жили два очень близких друга. Пришло время, когда одному из них по какой-то причине пришлось уехать жить в дальнюю деревню. В душе друзья хранили свою любовь друг к другу, но расстояние разделяло их, и они не могли быть вместе. Наконец через двадцать лет далекий друг вернулся в свою прежнюю деревню с визитом. Оба друга были так счастливы и рады встрече.

— Ах! — сказал один друг. — Ты так хорошо выглядишь! Двадцать лет назад ты не был таким красивым. Ты выглядишь здоровым. Как ты стал таким сильным? Фактически двадцать лет спустя ты выглядишь моложе, чем прежде! Ты выглядишь намного моложе и очень, очень сильным!

— По правде говоря, я так сильно страдал девятнадцать лет, — ответил второй друг. — Только в последний год произошло то, что сделало меня очень счастливым и очень сильным.

— Что же случилось? — спросил первый друг с нетерпением.

— Позволь, я расскажу тебе всю историю, — сказал второй друг и начал свой рассказ. — Я открыл магазин и обанкротился. Я занялся другим бизнесом — и снова неудачно. Я терпел неудачу за неудачей в попытках заработать денег. Тогда я решил больше не думать о деньгах. Я решил вести очень простую жизнь. В ту минуту, когда я отказался от мысли стать богатым, я наполнился покоем. Покой вошел в мой ум и мое тело. Я тут же стал здоровее. Я намного лучше выгляжу, потому что отказался от идеи стать богатым. Если ты оставишь идею стать богатым, у тебя не будет тревог или волнений. Ты станешь очень спокойным, счастливым и сильным.

— Ты блестящий пример! — сказал первый друг. — Мне следует поступить так же. Мне не нужно думать о деньгах и всяких материальных благах. Тогда я буду выглядеть моложе и стану сильнее и счастливее. Сложность в том, что жена не позволит мне вести простую жизнь. Жена хочет быть очень богатой. Теперь, когда я узнал от тебя о преимуществах простой жизни, я тоже хочу так жить. Но я знаю природу своей жены. Она довольна только тогда, когда я зарабатываю много денег. Как бы я хотел, чтобы мне не нужно было зарабатывать так много!

— Я искренне тебе сочувствую, — сказал второй друг. — Я оставил идею стать богатым, но жена хочет, чтобы мы занялись новым бизнесом. Она хочет стать очень-очень богатой. Я знаю, что, в отличие от меня, простая жизнь не принесет ей покой и счастье.

— Наши жены хотят стать богатыми, а мы хотим только простоты, — сказал первый друг. — Что же нам делать?

Затем его посетила блестящая идея, и он сказал:

— У меня есть решение! Пусть жены останутся вместе. Поскольку нам не нужны деньги, ты и я тоже будем жить вместе. Мы будем счастливы и умиротворенны по-своему, а они могут быть счастливы по-своему.

Итак, два друга пошли сообщить женам о своем замечательном предложении, и жены с радостью согласились. Обе женщины были довольно сообразительны, и они чувствовали, что без мужей смогут управляться намного лучше. Поэтому женщины поселились вместе, и мужчины тоже поселились вместе.

У мужей почти ничего не было. Они жили, тратя очень небольшую сумму денег, но были очень счастливыми и имели покой ума, в то время как их жены сгибались под тяжестью текущих дел.

Со временем мужья состарились, и их стали беспокоить всякие недуги. Наконец, возникла необходимость лечь для лечения в больницу. К сожалению, их не хотели брать в больницу. Администрация больницы и врачи сказали:

— Пока вы не заплатите, мы не сможем вас лечить.

— У нас нет денег, — ответили два мужа. — Мы бедны. У нас нет даже страховки. Что же нам делать?

Но больничное начальство было непреклонным, их не хотели принимать. Затем начальство спросило:

— А есть ли у вас родственники?

— У нас есть жены, — ответили два мужа.

— Чем же занимаются ваши жены? — спросило начальство. — Можете ли вы принять от них помощь?

— О нет, — возразили мужчины. — Мы хотели стать счастливыми, оставаясь в бедности. Поэтому мы отделились от жен.

— Но счастливы ли вы сейчас? — спросило начальство. — У вас всевозможные болезни. Вам непременно требуется лечение, а вы не в состоянии оплатить его.

— Мы знаем, что нам нужно лечение, но что мы можем поделать? Мы беспомощны, — сказали мужчины.

Тогда врачи обратились к их женам и сказали:

— Ваши мужья так сильно страдают. Не чувствуете ли вы себя обязанными помочь им?

— Они глупцы, — сказала одна жена.

— Они нас не интересуют, — сказала другая жена. — Они оставили нас. Они сказали, что хотят иметь покой. Пусть у них будет покой! Почему мы должны отвечать?

— Но сейчас они оба страдают от болезней. Они крайне нуждаются в вашей помощи, — сказали врачи.

Наконец у женщин появилась жалость к мужьям, и они решили посетить их. Увидев своих бедных мужей, они сказали:

— Глупцы! Кому хотелось, чтобы вы были очень-очень богатыми? Мы не хотели! У вас сложилось неправильное впечатление, поэтому вы нас оставили. Теперь у вас ничего нет. Жадным быть нехорошо, но пока мы живем на земле, нам нужны деньги для основных ежедневных нужд. Сейчас нам нужно вас спасать. Вас могут лечить, только если мы заплатим за медицинское обслуживание.

Итак, жены заплатили за мужей и вылечили их. После этого мужья возвратились к своим женам, и обе семьи снова стали жить нормальной жизнью.

Жены сказали:

— Мы будем давать вам столько денег, сколько вам необходимо, а вы будете помогать нам вести дела. Нам нужны деньги не только для того, чтобы вы оставались в живых, но чтобы обе наши семьи оставались живы. Мы не просим вас быть очень богатыми, но у каждого из нас должны быть деньги, необходимые нам для жизни на земле.

Вот так мужья получили просветление от своих жен. Вначале обе жены действительно хотели стать очень богатыми. Поэтому они оставили мужей. Но затем у них зародилась мудрость. Они поняли, что слишком большие деньги создают в жизни проблемы. Сила денег нужна для жизни на земле, но не следует постоянно молить о большем богатстве.

На что способен гнев

Жил однажды очень строгий босс. Люди, работавшие под его руководством, боялись его. Обычно он говорил: «Я не хочу, чтобы в моем офисе работали лентяи. Они будут уволены!» Если кто-то проявлял медлительность, босс приходил в ярость. Если кто-то ленился, он устраивал лентяю разнос.

Однажды этот босс увидел одного из своих сотрудников слонявшимся по коридору. Более того, сотрудник с удовольствием жевал жевательную резинку. Босс рассердился, подошел к этому человеку и сказал:

— Я терпеть не могу такое поведение. Я хочу, чтобы мои сотрудники были очень-очень активны и динамичны. А чем занят ты? Ты никуда не годишься. Я больше не собираюсь держать тебя в офисе. Между прочим, сколько ты получаешь? Мне немного жаль тебя и твою семью. Скажи мне, сколько денег ты получаешь?

— Я получаю сто рупий в месяц, — сказал работник.

— Хорошо, — сказал босс, — я даю тебе сто рупий. Пойди и подыщи работу где-нибудь в другом месте. Я дал тебе месячную зарплату. Мне жаль тебя, но я не могу оставить тебя здесь, поскольку ты показываешь дурной пример остальным сотрудникам. Будь любезен, оставь мой офис и больше никогда-никогда сюда не возвращайся.

Человек ушел, и босс был очень, очень доволен, что в его офисе никто не тратил время впустую. Затем босс отправился на обед. Еда была замечательной, и он вернулся в офис через два часа.

Как только он вошел в офис, он увидел, как ему показалось, что тот же человек стоял в коридоре и что-то ел. Босс вспыхнул от гнева. Он послал за своим помощником и сказал ему:

— Этот человек такой неблагодарный! Я дал ему деньги на целый месяц. Я сказал ему: «Уходи и найди другую работу. Я даю тебе сто рупий, чтобы ты и твоя семья не нуждались». И что сейчас здесь делает этот сотрудник? Он разрушает атмосферу в моем офисе. Другие последуют его примеру и тоже станут ленивыми. Его надо наказать! Приведи его сюда.

И помощник привел человека к боссу. Босс был так разгневан, что не мог даже взглянуть на этого человека. Он взорвался:

— Ты невыносим! Увольняя тебя, я дал тебе столько денег! Почему ты все еще здесь? Что ты делаешь?

Человек молча достал из кармана письмо и протянул его боссу. Письмо пришло от друга босса, приглашавшего его прийти на ужин этим вечером. Прочитав письмо, босс посмотрел на человека поближе и понял, что это был не тот сотрудник, которого он уволил. Это был сотрудник из офиса его друга.

Вот что может сделать гнев. Сначала босс был очень строг. Он не хотел, чтобы люди ленились или тратили время попусту. Затем, увольняя ленивого сотрудника, он проявил некоторую щедрость и сострадание. Наконец, увидев, что кто-то праздно разгуливает, он так разгневался, что даже не посмотрел на него внимательно. Он принял его за уволенного сотрудника. Его гнев был таким сильным, что он не мог даже ясно видеть. Гнев не позволил ему узнать человека и поступить адекватно.

Заядлые курильщики

Двое деревенских жителей были очень, очень хорошими друзьями. Однажды, возвращаясь с базара, они нашли прямую дорогу к дому и были очень счастливы. По пути один из них сказал:

— Я должен перекурить. В самом деле, мне это очень нужно.

— Я тоже хочу покурить, — сказал второй друг.

Первый вытащил из кармана индийскую сигарету. Мы называем их «бидис». Затем он сказал:

— О, у меня нет спичек.

— У меня есть спички, но их всего две, поэтому нам надо быть очень внимательными, — сказал второй друг.

Второй друг чиркнул спичкой по коробку. Увы, огня совсем не было! Огонь добыть не удалось. Он бросил спичку на землю. Теперь оставалась всего одна спичка. Он закрыл глаза и стал молиться Богу, чтобы в этот раз спичка зажглась. В течение двух минут он очень интенсивно молился. Он молился, молился и молился с закрытыми глазами. Первый был так счастлив, что его друг молится Богу. Он был уверен, что в этот раз Бог непременно даст спичке загореться. В первый раз его друг не молился, вот почему спичка не зажглась, но в этот раз он поступал правильно.

Помолившись, второй друг открыл глаза. Он был убежден, что в этот раз все получится. Увы, не получилось. Несколько минут оба они были так опечалены. Затем они рассмеялись. Первый сказал:

— Я так искренне верил в тебя! Как же получилось, что второй раз, когда ты молился, Бог не услышал твою молитву?

— Вот почему я не хочу молиться Богу, — сказал второй друг. — Бог никогда не слышит моих молитв. Он просто их игнорирует.

— Это верно! — согласился первый друг. — Мои молитвы Бог тоже не слышит. Много лет я пытался бросить курить. Я молюсь, чтобы Бог помог мне, но Бог не слушает. Сегодня ты захотел покурить, а Он не послушал. Вот доказательство, что Бог не слышит наших молитв.

— Давай прекратим молиться, — сказал второй друг. — Давай станем атеистами.

— Прежде чем оставить свою жизнь-молитву, давай сходим к деревенскому священнику. Может, у священника найдется для нас какой-то совет, — предложил первый друг.

И прежде чем оставить молитвы, они отправились к деревенскому священнику за советом. Увидев священника, первый друг сказал:

— Годами я молился Богу, чтобы Он помог мне бросить курить, но Бог не слушал. Я так и продолжаю курить.

— Я молюсь Богу о возможности курить всегда, когда захочу, но постоянно что-то происходит, — сказал второй. — Или у меня нет силы денег, или появляется какое-то другое препятствие. Вот доказательство: сегодня мне захотелось курить, но Бог не услышал мою молитву.

Священник сказал второму другу:

— Ты говоришь, что Бог не слышит твоих молитв. Я тебе говорю, Бог слышит тебя. Я докажу тебе это. В любое время ты можешь прийти покурить со мной. Мы будем наслаждаться курением вместе. И не беспокойся об оплате. У меня здесь много бидис. Просто приходи всегда, когда захочешь покурить со мной. Видишь, Бог слышит твою молитву. Я тебе говорю, в будущем у тебя никогда не будет никаких проблем с курением.

Первому другу священник сказал:

— Что касается тебя, кажется, Бог не слышит тебя. Но я напишу Святому Петру, чтобы он посмотрел, что он сможет сделать для решения твоей проблемы. Приходи повидать меня через недельку.

Этот друг был так счастлив, что священник поговорит от его имени со Святым Петром. Через неделю он вернулся, надеясь получить хорошие новости. Обратившись к священнику, он спросил:

— Скажи, пожалуйста, что сказал Святой Петр?

— Святой Петр сказал, что он очень занят. У него есть дела поважнее, чем забота о твоем курении, — ответил священник.

Первый друг был так разочарован и обескуражен. Он спросил:

— Значит, я не смогу бросить курить?

— Ты сможешь, — сказал священник.

— Но как же я смогу бросить, если Святой Петр не прислушался к моей просьбе? — спросил первый друг.

— Я дам тебе хороший совет, — сказал священник. — Твоему другу я уже дал хороший совет, который прекрасно работает. Он может приходить и курить со мной в любое время. Я всегда свободен. Что касается тебя, кури так часто, сколько сможешь, и так долго, сколько сможешь, и столько раз в день, сколько возможно.

Человек был ошеломлен. Он сказал:

— Я же хочу бросить курить, а не наоборот! Как я брошу, если буду курить так часто?

— Просто кури и кури, сколько угодно. Потом ты заболеешь. Когда ты заболеешь, как же ты тогда сможешь курить? — сказал священник.

Твоя проблема — это моя проблема

Двое друзей были исключительно близки друг другу. В силу разных обстоятельств они долгое время не виделись. Однажды совсем неожиданно они повстречались на улице. Один друг сказал другому:

— Я так понимаю, ты стал очень-очень богатым. Это правда?

— Да, чистая правда, — сказал второй друг. — Я нажил очень много денег. Но что могут сделать одни деньги? Многие месяцы я страдаю от боли в спине. Я потратил так много денег, обращался то к одному врачу, то к другому, но ни один врач не может меня вылечить. Деньги не могут излечить от боли в спине, и я невообразимо страдаю.

— Я могу приготовить очень эффективную священную мазь, секрет которой хранится в строжайшей тайне. Если ты будешь регулярно пользоваться ею в течение трех месяцев, ты полностью исцелишься. Но в состав ее входят редчайшие компоненты, которые очень трудно достать. К тому же они очень дорогие. Мне нужно обойти много мест, чтобы их собрать. Но если ты согласишься дать мне необходимые деньги, я готов сделать это, несмотря на все трудности. Твоя проблема — это моя проблема, а моя проблема — твоя проблема. Если один из нас сможет решить свои проблемы, мы избавимся как минимум от половины наших проблем. Я не могу гарантировать, что ты полностью излечишься, но уверяю, ты получишь значительное облегчение. Я рад узнать, что деньги не являются твоей целью. Если ты будешь присылать мне сто рупий в месяц, я буду присылать тебе мазь. Тогда половина наших проблем решится, — сказал первый друг.

И богатый друг стал отсылать по сто рупий в месяц, а в ответ получать мазь. Он так верил в своего друга. Увы, увы, прошло три месяца, а со спиной никаких улучшений не наблюдалось. Он очень опечалился и рассердился. Он спрашивал себя: «Что это за обман?»

Однажды два друга опять повстречались на улице. Богатый человек был очень разгневан. Он сказал:

— Ты взял у меня деньги, но все равно меня мучат жестокие боли в спине. Твоя мазь бесполезна.

— Разве я не говорил тебе, что половина наших проблем разрешится? — спросил друг.

— Что ты подразумеваешь под половиной наших проблем? Я не понимаю, — сказал богатый.

— Я отчаянно нуждался в деньгах, — продолжал его друг, — и таким образом я получал их от тебя в течение трех месяцев. Я говорил тебе, что твоя проблема — это моя проблема, а моя проблема — это твоя проблема. Сейчас моя проблема разрешилась, что означает окончание половины твоих проблем. Чтобы решить другую половину проблем, я советую тебе пойти к хорошему врачу.

Богатый человек был просто потрясен. Он решил наказать своего друга за то, что тот оказался таким негодяем. У этого богача были также и другие болезни, которые уже лечил прекрасный врач.

Благодаря лечению у доктора, состояние богача понемногу, но все-таки улучшалось. Богач не винил врача за медленный прогресс. Он знал, что врач старался изо всех сил, и, кроме того, врач никогда не обещал, что сможет вылечить богача полностью.

Богач пошел к этому врачу и поведал ему всю печальную историю. Врач сказал:

— Я знаю этого человека. Он тоже мой пациент. Он такой негодник. Не волнуйся, я проучу его.

Через некоторое время друг-негодник заболел. Теперь, когда его финансовая проблема разрешилась, он, не раздумывая, отправился на консультацию к прекрасному врачу. Врач осмотрел его и прописал лекарства. Когда пациент получил счет, он обнаружил, что сумма вдвое больше обычной. При следующем визите он сказал врачу:

— Почему плата за лечение такая высокая? Вы неожиданно подняли цену?

— Теперь все дороже. Просто оглянись. Есть ли что-либо по такой цене, как прежде? Даже на рынке все стоит дороже. Мне нужно больше денег, чтобы оплачивать свои счета. Если не хочешь вносить плату, иди к другому врачу. Все говорят, что я — самый лучший врач. Но если ты этому не веришь, иди к другому врачу. Мне все равно. Как пациент ты мне не нужен, — ответил врач.

Оказалось, что лекарства врача действовали, и пациенту становилось немного лучше. И поскольку ему становилось лучше, он согласен был платить врачу вдвое больше.

Итак, врач получал денег намного больше обычного, взимая с этого пациента двойную плату. Когда врач собрал с этого пациента триста рупий сверх положенного, он сообщил ему:

— С завтрашнего дня моя плата будет снижена. Я буду взимать с тебя половину суммы.

— Почему? — спросил пациент.

— Ты такой негодник, — сказал врач. — Ты взял триста рупий со своего друга за какую-то бесполезную мазь, и теперь я возвращаю ему деньги.

Врач отдал триста рупий богатому человеку и сказал:

— Пожалуйста, возьми свои деньги. Ты искренний человек, а твой друг — настоящий негодяй.

Негодяи в конце концов будут пойманы. Сегодня они могут обманывать нас, но завтра они непременно попадутся.

Врач, излечи себя!

Жил великий врач по имени Рам. По мнению многих, он, без сомнения, был самым лучшим врачом. Но он был очень скромным. Обычно он говорил своим пациентам и почитателям: «Вас вылечила именно ваша вера. Я знаю, есть много врачей таких же хороших, как я, и даже гораздо лучше меня». Его почитатели и пациенты не верили ему. Они чувствовали, что он просто скромен.

В одну из зим Рам заболел. Родственники пытались лечить его, но он слабел и слабел день ото дня. Ему явно становилось гораздо хуже, дело было очень серьезным. В Индии, как и повсюду, врачи не принимают лечения от своих близких. Если они врачи, то предпочитают обращаться к другим врачам.

Сложилось так, что зять Рама был врачом. Но как мог Рам принять помощь от своего зятя, который был ему так дорог? Зять сказал:

— Я знаю, ты не примешь мое лечение, поскольку я твой близкий родственник, но я посоветую другого врача. Его зовут Шьям. Он очень хороший врач.

— Я сразу подумал о нем, как только заболел. Я довольно часто думаю о нем, и сейчас мне нужно повидаться с ним, — ответил Рам.

Зять Рама отвел его к этому врачу. К несчастью, Шьяма не было дома. Рам спросил:

— Куда же он ушел?

— Он очень серьезно заболел, — ответили члены его семьи. — Десять дней назад он отправился в ближнюю деревню повидаться с другим врачом. Имя того врача Раби. Он отправился к нему, поскольку очень верит в этого врача и не хочет лечиться сам.

— Тогда мы тоже пойдем к Раби. Доктор Раби, конечно же, великий врач. Возможно, он самый лучший. Даже доктор Шьям отправился к Раби, — согласились Рам и его зять.

Они отправились в деревню Раби. Там они увидели, что все жители деревни плачут. Рам сказал: «Ах, это значит, что умер кто-то из пациентов».

Они стали расспрашивать жителей деревни и те сказали:

— Нет, нет, не пациент. Это умер сам врач.

Рам и его зять почувствовали себя несчастными. Они поняли, что все эти люди были друзьями Раби, пришедшими утешить его сына. Сын Раби был опечален, просто убит горем. Он сказал двум посетителям:

— Вы пришли сюда? Всего два дня назад отец сказал нам, что через день-другой отправится повидать вас, чтобы попросить медицинского совета. Он готовился, чтобы мы отвезли его к вам. Затем он совсем неожиданно умер.

Рам сам умирал, а Раби хотел прийти к нему за советом! Он сказал зятю:

— Отвези меня домой. Я не пойду ни к какому другому врачу.

— Что же ты теперь будешь делать? — спросил его зять.

— Я собираюсь себя лечить сам. Я потерял веру в себя. Вот почему я хотел знать мнение другого врача. Мы всегда должны верить в себя. Индийская теория такова, что если человек — твой родственник, то нехорошо принимать от него лечение. Я не согласен с этой теорией. Я вновь обрел веру в себя. Ты увидишь, что через несколько дней я полностью выздоровею, — сказал Рам.

И Рам действительно излечил себя.

Пробуждение царя

Жил очень, очень богатый царь. Он проводил время, нежась в удовольствиях роскоши. Все удовольствия мира были в его распоряжении. До некоторой степени он пренебрегал заботами о своем царстве, но он накопил столько богатства, что это его не беспокоило. Он был ужасно жадным. Несмотря на то что у него было столько богатства, он хотел стать бесконечно богаче.

Однажды к нему во дворец пришел молодой человек и сказал:

— Ваше величество, вы так добродетельны, так велики, так добры. Репутация вашего величия и добродетели распространилась по всей стране из края в край. Но я хочу вам сообщить, что есть еще три таких же царя, как вы. Конечно, они уступают вам во всех отношениях, но у них есть некое богатство. Возможно, они не так богаты, как вы, но однако довольно богаты. В настоящее время они пренебрегают заботами о своих царствах, они все разрушают. Не хотели бы вы завладеть их богатством, покорив их? Вы легко сможете победить этих троих царей.

Поскольку царь был жадным, он сказал:

— Конечно, конечно! Я попрошу командующего как можно скорее приготовиться к войне. Он отправится с армией, нападет на эти три страны и завоюет их. Тогда все они станут моими.

— Это прекрасная идея, — сказал молодой человек. — Но вам может понадобиться несколько дней для подготовки.

— Да, конечно, мне потребуется несколько дней, — ответил царь. Тогда молодой человек сказал ему:

— Когда будете готовы, пришлите за мной. Позовите меня, и я приду и покажу, где находятся эти три царства.

Затем молодой человек исчез. Спустя несколько дней командующий армией царя был полностью готов. Он пришел к царю и сказал:

— Теперь, пожалуйста, скажите нам, кто этот молодой человек и где он живет.

— Я совсем забыл спросить его имя и адрес, поскольку был в большом возбуждении. Что же мне делать? Я никогда не думал, что я такой глупец, — сказал царь.

Министр царя и командующий стали утешать его. Они сказали:

— О, это случается с каждым. Все мы совершаем ошибки. Все мы люди, в конце концов. Мы сами совершали ошибки много-много раз.

Они сочувствовали царю и утешали его. Царь сказал:

— Сейчас вам нужно пойти и найти его. Я уверен, он из моего царства. Вы должны выяснить, кто этот парень.

Министр и командующий отправились на поиски. Они повсюду искали молодого человека, который приходил к царю. Никто не осмеливался выйти и сказать, кто был тот парень, который принес новости о других странах, и их поиски были тщетны.

Царь загрустил. Как он мог оказаться таким глупцом? Министр и командующий переубеждали его. Они говорили: «Когда-нибудь этот человек обязательно вернется. Возможно, он думает, что тебе требуется больше времени. Поэтому и не приходит. Но мы все готовы. Когда бы он ни появился, мы возьмем твою армию и завоюем эти три страны».

Царь был настолько грустным и печальным, что заболел. Он не мог прекратить думать о тех трех странах, которые собирался завоевать и о богатствах, которые мог бы обрести.

День ото дня ему становилось все хуже, и уже казалось, что дни его сочтены.

Тогда во дворец пришел очень пожилой человек и сказал: «Я смогу вылечить царя». Никто ему не поверил. Все думали, что он просто слабоумный старик. Придворные стали расспрашивать его:

— Ты врач?

— Нет, я не врач, — отвечал старик.

— Тогда как же ты можешь вылечить его? — спросили они с насмешкой.

— Я человек молитвы, — сказал он.

— Человек молитвы?! — стали они смеяться, — У тебя есть оккультная сила? У тебя есть духовная сила?

— Нет, у меня нет оккультной или духовной силы, — сказал старик.

— Тогда как же ты собираешься его вылечить? — спросили они. — У тебя нет ни оккультной, ни духовной силы, ты не врач. Как же ты его вылечишь?

— Я знаю, что могу вылечить царя, — настаивал старик.

Царь был безнадежно болен. Когда он услышал, что старик собирается его вылечить, он сказал: «Забудьте о том, что ему недостает оккультной или духовной силы. Поскольку он говорит, что сможет меня вылечить, я даю ему шанс, пока я жив. Вы приводили ко мне всех докторов, но никто не смог меня вылечить».

Старика привели к постели царя. Он сказал:

— Я смогу вылечить тебя, мой царь, но сначала ты должен ответить на несколько вопросов. Если ты правильно ответишь на мои вопросы, я сразу же смогу тебя вылечить.

— Да, я отвечу на твои вопросы, пока жив, — согласился царь.

— О царь, — сказал старик, — у тебя есть кровать, самая удобная кровать, царская кровать. Ценишь ли ты свою кровать?

— Обычно она мне нравилась, но не сейчас, — сказал царь. — Сейчас я так болен, что все мне кажется неудобным. Все в моей жизни бесполезно, бесполезно. Было время, когда годами и годами я наслаждался своей кроватью. Она была такой удобной. Но сейчас я ужасно болен. Мне ничто не мило.

— Хорошо, — сказал старик. — Если бы в это время, когда ты был очень доволен своей кроватью, я принес еще три такие же кровати, как твоя, смог бы ты пользоваться одновременно четырьмя кроватями?

— Ты глупец! — сказал царь. — Зачем же мне тогда четыре кровати?

Старик стал раздражать министров и командующих. Что за глупые вопросы он задает?

— Сейчас на вас какая-то одежда, — продолжал старик. — Скажи мне, если бы я принес сейчас три комплекта точно такой же одежды, смог бы ты их надеть одновременно?

— Что за абсурдные вопросы ты задаешь? — сказал царь. — Как я могу пользоваться четырьмя комплектами одежды одновременно?

— Хорошо, хорошо, — сказал старик. — О Царь, это мой последний вопрос. У тебя есть корона. Это самая красивая корона, какую только видели люди на земле. Допустим, я дам тебе еще три точно такие же короны. Сможешь ли ты одеть эти четыре короны одновременно?

Царь разозлился.

— Ты идиот! — закричал он. — Что за вопросы ты мне задаешь? Как я могу надеть четыре короны одновременно?

Убирайся прочь! Убирайся прочь из моего дворца! Я здесь на смертном одре, а ты задаешь мне абсурдные вопросы.

— Я не задаю тебе абсурдных вопросов. Хочу сказать, что ты ответил на мои вопросы очень правильно. Ты не можешь наслаждаться одновременно четырьмя кроватями. Ты не можешь одновременно надеть четыре комплекта одежды. Ты не можешь надеть четыре короны сразу. Точно так же, если бы ты завоевал те три страны, неужели бы ты насладился всеми ими так, как наслаждаешься своей страной? Ты бы не смог находиться в четырех странах одновременно. Ты можешь быть только в одной стране — либо в своей собственной, либо в какой-то другой. Ты бы не смог одновременно находиться в четырех странах, чтобы наслаждаться их богатством, — сказал старик.

Затем старик поклонился и исчез. А царь тем временем все понял. С этой минуты здоровье царя стало улучшаться, и наконец он полностью выздоровел. Все это случилось потому, что он осознал, что не сможет наслаждаться четырьмя странами одновременно. Когда царь восстановил здоровье, его оставила жадность и стремление к жизни удовольствий. Он сказал, что с этого времени сможет довольствоваться своим царством, своей страной и будет уделять особое внимание своим подданным.

Подруга, которая просветлила целый мир

Жил невообразимо любопытный искатель. У него было огромное желание иметь оккультную силу, чтобы он мог порисоваться. Он молился Богу только об оккультной силе — не о покое, радости или ином духовном качестве — только об оккультной силе. Духовная сила его не интересовала совсем.

Наконец к нему пришел Бог и спросил:

— Какая оккультная сила тебе нужна?

— Оккультная сила, которая изумит людей. Иисус Христос воскрес через три дня, но Иисус был мертв. Я был бы счастлив, если бы смог быть похороненным заживо, чтобы доказать, что у меня больше оккультной силы, чем у Иисуса Христа. Я хотел бы быть погребенным в землю на много часов, — ответил искатель.

Поскольку он молился Богу об оккультной силе, Бог сказал:

— Хорошо. Я даю тебе оккультную силу.

Искатель немедленно захотел продемонстрировать свою только что обретенную оккультную силу. Он подготовил все к захоронению заживо на двенадцать часов. Через двенадцать часов жители деревни откопают его, и он сможет явиться живым. Полиция присутствовала, чтобы зафиксировать, что в случае какой-то неудачи за него никто не будет отвечать. Многие-многие жители деревни пришли посмотреть на это зрелище. Некоторые оставались, чтобы все увидеть. Им было интересно, сможет ли он выбраться живым. Мать, отец, брат и другие родные и близкие искателя тоже наблюдали. Поскольку они не могли оставаться все двенадцать часов, то уходили домой на короткое время и затем снова возвращались. Им тоже было очень небезразлично, сможет ли он выбраться живым.

Через двенадцать часов люди раскопали землю и освободили молодого человека. Ко всеобщему изумлению, с ним было все в порядке. Все пожимали ему руку. Буквально сотни жителей деревни аплодировали ему и восхищались им. Но он высматривал и высматривал кого-то в толпе. Его бедная мать, которая волновалась и волновалась часами, была счастлива, восторженна и взволнована, увидев сына живым. Она была абсолютно уверена, что он искал ее, поэтому она подбежала к нему и вскрикнула:

— Я знала, что ты ищешь меня, сынок!

Затем она обняла сына с любовью и нежностью. Сын сказал:

— Нет, нет, я ищу кое-кого другого.

Мать была шокирована.

— Кого же? — спросила она.

— Я ищу свою подружку, — сказал он.

Мать была расстроена и рассержена, узнав, что сын ищет не ее. Она сказала:

— Что же это? Я посвятила тебе всю свою жизнь, я родила тебя, а ты такой неблагодарный! Ты любишь ее больше, чем меня. Я пожертвовала всей своей жизнью ради тебя, а ты больше любишь свою подружку!

Она так огорчилась, что пошла домой.

Молодой человек продолжал искать, но подружки не было. Днем она там была, но подумала, что бедняга не выйдет живым. Она была абсолютно убеждена, что он умрет в земле, а кто хочет смотреть, как вытаскивают мертвое тело? Она боялась, что если с ним что-то случится, люди начнут жалеть ее. Они могут сказать: «Бедная девушка, она потеряла своего друга!» Она не хотела этого, поэтому ушла всего несколько часов назад.

Вот как бывает, когда мы молимся Богу только об оккультной силе. Бог может дать нам оккультную силу, чтобы мы могли порисоваться. Вокруг было так много людей, но молодой человек был недоволен. Эти люди не интересовали его. Он думал только о том, что если придет так много людей, его поступок впечатлит его подружку. Тогда она скорее захочет выйти за него замуж.

Увы, увы, он не видел своей подруги. Когда он пришел к ней, она сказала, что не хочет выходить за него замуж. Он удивился:

— Но я продемонстрировал свою оккультную силу. Тебя это не впечатлило?

— Нет, я не хочу за тебя замуж. Я хочу замуж или за очень богатого, который сделает меня счастливой здесь, на земле, или за того, кто от всего отрекся ради Бога, — ответила подружка.

Через какое-то время подружка повстречала очень-очень богатого и вышла за него замуж. Увы, увы, она обнаружила, что семейная жизнь полна ссор, ругани и непонимания. Это был очень несчастный опыт жизни. Она сказала: «Я совершила серьезную ошибку, выйдя замуж за богатого человека!»

И она оставила своего мужа. Затем она захотела выйти замуж за того, кто отрекся от мира. Но если человек отрекся от мира, зачем ему жениться? Скорее всего, он отрекся от мира, пройдя через такие же страдания из-за ссор и непонимания между мужем и женой.

Девушка отправилась к одному из отрекшихся и спросила:

— Ты счастлив?

— Да, я по-настоящему счастлив, поскольку отрекся от мира. Я прошел через семейную жизнь, — сказал отрекшийся. — По правде говоря, жена сделала мою жизнь несчастной. Каждый день мы ссорились и нападали друг на друга. Ссоры не прекращались. Я был несчастным, поэтому отрекся от мира. Теперь я абсолютно счастлив.

— Я тоже хочу быть счастливой, — сказала молодая девушка. — Мой опыт семейной жизни такой же, как и твой. Она принесла мне только страдание. Сейчас я хочу отречься от мира.

— Не совершай снова ту же ошибку. Отрекись от мира, молись и медитируй. Ты найдешь настоящее счастье, — сказал отрекшийся.

Итак, молодая девушка больше не искала мужа. Поскольку она не нашла никого, кто бы искренне интересовался духовной жизнью и отрекся от мира и в то же время хотел бы на ней жениться, она сама оставила мир желания. Она больше не хотела иметь друга или мужа. Она хотела только молиться Богу, чтобы осознать Его. Она приняла твердое решение: ни друга, ни мужа — только Бог.

Отрекшись от мира, она стала очень счастливой. Той же ночью Бог пришел к ней во сне и сказал: «Я твой Друг. Я твой Муж. Я твой Отец. Я твоя Мать. Я все для тебя».

В один день она получила просветление. Бог пришел к ней во сне и стал реальностью ее жизни.

Природа же оккультиста нисколько не была преобразована случившимся. Божественной стала его подруга. Со временем мать оккультиста узнала, что бывшая подруга ее сына получила просветление, поэтому мать пошла к ней и увидела, что та действительно совершенно изменилась. Мать знала, что ее сын интересовался только оккультной силой. И когда она увидела духовный свет, струившийся от девушки, которая могла бы стать женой ее сына, она была глубоко тронута. Она стала молиться и медитировать вместе с бывшей подругой своего сына. Мать стала очень духовной, и девушка помогала матери совершать внутренний прогресс.

Когда оккультист увидел столько изменений в своей матери, он тоже захотел стать учеником своей бывшей подруги. Его подруга сказала:

— Я ни за кого не могу принять ответственности. Бог — мой Отец, моя Мать, — Он для меня Все.

— Я не хочу быть твоим мужем, — сказал молодой человек. — Я хочу, чтобы ты стала моим Гуру. Ты получила просветление. Для меня больше не существует оккультной силы. Я прекращаю жизнь хвастовства и хочу, чтобы ты была моим Гуру.

— Нет, я не могу быть твоим Гуру. Мой Гуру — это твой Гуру. Если ты примешь Бога своим Гуру, я помогу тебе. Но если ты принимаешь меня как своего Гуру, я не смогу тебя принять. Когда-то мы дружили. Теперь Бог — мой Друг, мой Гуру. Если ты примешь Бога своим Возлюбленным, тогда я приму тебя, — сказала она.

Молодой человек согласился принять Бога своим единственным Возлюбленным, и все трое стали вести очень духовную жизнь.

Итак, подруга осознала Бога первой. Затем Бога осознали ее парень и его мать. Все трое осознали Бога. Именно бывшая подруга сына дала ему и его матери осознание Бога. Так подруга просветлила целый мир.

Лев без цепи

Жил некогда великий художник. Слава о нем распространилась в самые отдаленные уголки страны. Все восхищались им. Он был самым великим художником в стране. И вот в город приехал цирк, и несколько человек рассказали владельцу цирка о великом художнике. Они решили, что этот художник может нарисовать льва, который будет совсем как живой. Ничего не подозревавшие люди испугаются, увидев нарисованного льва, поскольку он будет просто как живой.

Владельцу цирка очень понравилось это предложение, поэтому он пришел к художнику и сказал:

— Не можешь ли ты нарисовать для меня живого льва?

— Да, я могу это сделать, но предупреждаю, люди примут моего льва очень серьезно. Дети будут пугаться, увидев его, — сказал художник.

Владелец цирка был очень доволен и возбужден. Он сказал:

— О! Это замечательно! Сколько ты запросишь?

— Я возьму две тысячи рупий, — сказал художник. — Но сначала я должен спросить, хочешь ли ты, чтобы лев был с цепью?

— Да, цепь будет хорошо смотреться, — ответил владелец цирка. — Сколько возьмешь за цепь? Это сверх платы?

— С цепью это будет четыре тысячи рупий, — сказал художник.

— Без цепи две тысячи рупий, а с цепью будет четыре тысячи? За цепь еще две тысячи? — удивился владелец цирка.

— Да, — сказал художник. — Это очень трудно объяснить. Чтобы нарисовать все тело, требуется немного времени, но когда дело доходит до цепи, это занимает очень много времени. В цепи так много деталей. Но если ты готов заплатить на две тысячи больше, я это сделаю.

— А если цепи не будет, он все равно будет выглядеть как настоящий лев? — спросил владелец цирка.

— Конечно, он будет выглядеть как лев! — сказал художник. — Кого интересует, есть цепь или нет, если он выглядит как живой лев?

— Тогда я готов заплатить тебе две тысячи рупий за льва без цепи, — сказал владелец цирка.

И художник нарисовал картину. Результат был необыкновенным. Лев был совсем как живой. Все, кто его видел, испытывали сильное впечатление. Единственная проблема заключалась в том, что хотя большинство взрослых были очень рады видеть рисунок у входа в цирк, некоторые дети пугались, увидев льва, и не хотели заходить внутрь. На расстоянии лев казался совсем живым. Малыши, увидев его, умоляли родителей отвести их домой. Поэтому иногда цирк посещало больше людей благодаря тому, что у входа был «живой» лев, а иногда цирк оказывался в проигрыше из-за того, что дети боялись и не хотели заходить внутрь.

Однажды ночью разразился ужасный ураган. Пошел очень сильный ливень. Некоторые цирковые палатки были сломаны, другие стали протекать. Увы, дождь полностью уничтожил рисунок. Видны были всего лишь несколько линий, оставшихся от первоначального изображения. Льва больше нельзя было узнать. Владелец цирка рассердился. Он пришел к художнику и сказал:

— Ты дал мне живого льва, а теперь лев полностью исчез.

— Лев исчез? Что же я могу поделать? Я нарисовал то, что ты хотел, — сказал художник. — Я не в ответе за то, что произошло потом.

— Нет, я не принимаю твои отговорки, — сказал владелец цирка. — Ты должен нарисовать еще одного.

— Произойдет то же самое, — сказал художник.

— Ты можешь нарисовать такого, который никогда не исчезнет, даже если пойдет дождь? — спросил владелец цирка.

Тогда художник сказал:

— В этом твой просчет. Я говорил, что тебе нужна цепь для льва, чтобы привязать его. Ты сказал: «Нет, мне цепь не нужна, поскольку это на две тысячи рупий дороже». В этом твой промах, поскольку ты не захотел, чтобы я нарисовал цепь. Если бы я нарисовал цепь на льве, то лев не смог бы исчезнуть. Он остался бы.

— Хорошо, — сказал владелец цирка. — Я готов заплатить тебе за цепь дополнительно. Пожалуйста, нарисуй еще одного льва.

— Тогда тебе следует заплатить мне четыре тысячи рупий, — сказал художник.

— Я готов заплатить деньги, если смогу сохранить льва, — сказал владелец цирка.

Художнику стало грустно оттого, что он обманул доверчивого человека. Первый раз художник использовал акварельные краски. В этот раз он воспользовался масляными. Он нарисовал еще одного льва, и на этот раз лев был даже более сильным и свирепым, чем первый. К тому же на шее его была мощная цепь. Владельцу цирка очень понравился лев с цепью, и художник получил всю сумму. И, поскольку рисунок был нарисован масляными красками, лев навсегда остался у входа в цирк.

Украденные буйволы

Один фермер годами копил деньги, чтобы купить двух очень сильных и крупных буйволов. Наконец у него собралась необходимая сумма, и он был так счастлив, что сможет купить пару буйволов, чтобы распахивать свои поля. Ранним утром на следующий день после покупки фермер запряг их в плуг и два часа пахал поле. Затем он устал и распряг буйволов, позволив им бродить поблизости. А сам тем временем присел отдохнуть под деревом. Увы, через несколько минут фермер крепко уснул.

Тут мимо проходил вор. Он увидел двух прекрасных буйволов и решил увести их с собой. Вдруг фермер проснулся и закричал:

— Это мои буйволы! Что ты делаешь?

— Это мои буйволы! Они свободно бродили, а я первым их нашел, — сказал вор.

Затем они начали скандалить. Вор заявлял, что он хозяин двух буйволов, а фермер говорил: «Это мои буйволы! Я за них заплатил». Фермер закричал во весь голос, и к ним сбежались все жители деревни.

Вор сказал:

— Два дня назад я купил этих буйволов. Сейчас я веду их домой.

— Нет, это не правда! — сказал фермер. — Я купил их! Они мои! Только прошлым вечером я их купил.

— Если они принадлежат тебе, ты должен это доказать, — сказал пожилой крестьянин.

— Как мне это доказать? — спросил фермер.

— Кто-нибудь видел, как ты пришел с этими буйволами? — спросил пожилой крестьянин.

— Вчера вечером я купил их, а сегодня рано утром привел сюда пахать поля, — сказал фермер. — Увы, никто не видел, как я привел их сюда.

Тогда вор сказал:

— Я купил этих буйволов два дня назад и веду их домой, в свою деревню. Если вы пойдете со мной, я смогу это доказать.

— Где ты живешь? — спросили жители деревни.

— Я живу довольно далеко отсюда, но если вы пойдете со мной, я смогу представить свидетелей, которые подтвердят мои слова, — ответил вор.

Вор знал, что он легко сможет обмануть жителей деревни. Он отведет их на какое-то расстояние, а ночью убежит, прихватив буйволов. Такой план созрел у него в уме.

Поскольку жители деревни не могли разрешить спор, пожилой крестьянин сказал:

— Давайте пойдем и приведем нашего деревенского доктора. Он очень, очень мудрый. Возможно, он сумеет решить проблему.

И они привели на поле деревенского доктора. Доктор сказал вору:

— Поскольку ты хозяин, я уверен, ты покормил буйволов.

— О да, я хорошо забочусь о своих животных, — сказал вор.

— Что ты давал им этим утром? — продолжал доктор.

— Я дал им вареный рис, сладости и много другого, — сказал вор. — Я даже дал им жареную картошку.

Затем врач спросил фермера:

— А что давал им ты?

— Я очень бедный фермер. С огромным трудом я собрал деньги, чтобы купить этих двух буйволов, — сказал фермер. — Утром я дал им только траву. У меня нет ничего дорогого, чтобы им предложить. Я давал им только траву.

— Теперь дайте я посмотрю, кто говорит правду, — сказал доктор.

Он достал какой-то порошок и развел его в воде. Затем, взболтав бутылку, доктор сказал:

— Хорошо. Пусть сейчас буйволы немного попьют.

Как только доктор влил жидкость в рот буйволов, у них открылась рвота

Фермер очень огорчился. «О мой Бог! Мои буйволы умрут!» — забеспокоился он. Он был в панике оттого, что у буйволов открылась рвота. Тем временем все увидели, что буйволы рвали одной травой. Не было ни риса, ни картошки. Поэтому они тут же объявили:

— Фермер говорит правду. А тот человек — вор!

У фермера отлегло от души. Он взял своих буйволов и повел прочь, а жители деревни принялись бить вора. Они безжалостно били его, поскольку он оказался таким бессовестным обманщиком. Они хотели наказать его за преступление.

Доктор сказал:

— Послушайте меня. Этот мир не единственный. Есть другой мир. В этом мире он солгал, и за это мы все наказываем его. Но подождите, пока он отправится в иной мир. Когда он умрет, в том мире его накажут намного беспощаднее, чем вы это делаете сейчас. Поэтому лучше всего оставить его для наказания в ином мире.

— Он и вправду будет наказан? Ты уверен? — спросили жители деревни.

Доктор был самым мудрым человеком в деревне, и все его уважали. Он сказал:

— Я говорю вам, есть другой мир. Люди, которые поступают на земле неразумно, получают наказание в двух местах. Здесь вы так безжалостно наказали его, что он остался едва живым. Но когда он умрет, будет еще одно наказание, и то наказание будет даже более жестоким. Поэтому не наказывайте его больше. Пусть возвращается домой.

Жители деревни послушались доктора и позволили вору уйти. Они были счастливы, что в другом мире он тоже будет наказан за ложь.

Часть 9

Лампа казначея

Жил очень добросердечный царь. Подданные почитали, любили, ценили его и восхищались им во всех отношениях.

К несчастью, он получил жалобу, в которой говорилось о том, что два офицера очень высокого ранга берут взятки. Эти офицеры были так близки ему, что он не мог в это поверить.

Тогда он сказал: «Как же я могу доверять какому-то? Многие годы эти двое были так близки мне. Сейчас они поступают плохо. Я не знаю, как решить эту проблему. Мне будет очень больно уволить их сейчас. Они долгое время были со мной, и это доставит мне много неприятностей».

Затем он сказал: «Хорошо. Немного потешу себя. Говорят, мой казначей — самый честный человек в моем царстве. Посмотрю, правда ли это и действительно ли казначей такой честный. Двоих я поймал. Я так им верил. Посмотрю, принадлежит ли казначей к их компании».

Царь тайно отправился к казначею. Он был одет как обычный гражданин. Он сказал казначею: «Мне срочно нужен твой совет». Казначей не смог узнать царя. Он ответил:

— Пожалуйста, подождите, подождите.

Казначей был занят работой, поэтому царь присел в ожидании. Через некоторое время казначей сказал:

— Извините, что заставил вас ждать. Но, как вы знаете, я работаю для царя, и к завтрашнему дню мне нужно представить царю отчет.

Царь заметил, что казначей не пользовался электрическим светом. У него была только керосиновая лампа. «Как же так? — подумал царь. — Очевидно, он бережет мои деньги?

Он так добросердечен».

Это было еще не все. Прямо перед царем казначей зажег второй керосиновый светильник и погасил тот, которым пользовался до этого. Царь спросил:

— Почему ты зажег другую лампу?

— Та лампа принадлежит царю. Когда я делаю работу для царя, я пользуюсь той. Но сейчас вы пришли сюда за личным советом. Как же я могу пользоваться той лампой, которой пользуюсь, работая для царя? Вы пришли по личному вопросу. Моя лампа для моего личного пользования, и вы пришли сюда за личным советом. Я с радостью поделюсь с вами тем немногим, что мне известно. Но для таких вопросов неоправданно пользоваться лампой царя, — ответил казначей.

Царь был очень доволен казначеем. Прямо перед ним царь снял маскировку и все, что делало его неузнаваемым. Затем царь обнял казначея и сказал:

— Ты и вправду самый честный человек в моем царстве. Теперь я знаю, что могу доверять людям.

Богиня истины торжествует

Один царь был очень, очень добр к своим подданным, особенно к бедным. Он подумал: «Я царь. Я обладаю материальным богатством, но у меня множество подданных, о которых нужно заботиться. Что я могу поделать? Говорят, что царь может все что угодно, но это неправда. Я готов отдать все, что у меня есть, но даже тогда не смогу улучшить благосостояние царства.

Поскольку царь чувствовал, что не сможет помочь всем подданным, он решил, что каждый день рано утром он будет стоять у дворца. Он станет покупать что-то у первого встречного. Каждый день будут проходить другие люди, поскольку царь оповестил всех.

Так продолжалось изо дня в день годами. Царь выходил из дворца и что-то покупал у первого встречного. Если за ним следовали другие, на них это не распространялось — только самый первый встреченный. Неважно что тот принес или какую цену запросил, царь соглашался. Он никогда не спорил. Царь говорил: «Я должен быть добросердечным. Чего бы мои подданные ни попросили у меня, это на их совести. Я дам им все, что они просят».

Так продолжалось месяц за месяцем, год за годом. Однажды пришел очень, очень бедный человек. Он был совсем старым. У него не было ничего важного или ценного для продажи. Он подумал: «Я отчаянно нуждаюсь в деньгах. Я так обеднел к старости. Посмотрим, насколько добр царь». Ранним утром он с огромным трудом пришел и стал первым в очереди. Его сандалии и одежда были в грязи. Единственное, что у него было для царя — это грязная, перепачканная одежда.

Царь спросил:

— Ты пришел продать это?

— Да, такова моя судьба, — сказал старик. — Это все, что у меня есть для продажи, поскольку я очень беден. Если вы не дадите мне денег, я вскоре умру.

— Нет, я не хочу, чтобы ты умирал, — сказал царь. — Назови мне цену.

Старик назвал непомерную цену.

Царь возразил:

— Цена слишком высока!

— Да, это правда, — ответил старик. — Но если вы дадите мне денег, я смогу купить необходимые вещи и поесть.

— О, ты прав, ты прав, ты прав! Я даю тебе все, о чем ты просишь, — сказал царь.

Царь дал ему деньги и был очень рад, что сумел помочь бедному человеку. Царь был очень счастлив и горд своей щедростью. Той же ночью царь увидел сон. Во сне к нему пришла Богиня Лакшми и сказала:

— Я оставляю тебя! Ты растрачиваешь свое богатство, отдавая его бедным людям. Я сделала тебя очень богатым, а эти люди просто обманывают тебя. Поэтому я оставляю тебя.

— О Богиня! — сказал царь. — Что я могу поделать? Таково обещание, данное мною. Я хочу сдержать свое обещание покупать у первого встречного то, что он принесет. Я дал также и другое обещание, что приму любую цену, какую он попросит. Этим утром бедный человек назвал непомерную цену. Я знал, что его одежда ничего не стоит, но должен был сдержать свое обещание.

— Исполняй свое обещание, — сказала Богиня Лакшми, — раз это так для тебя важно, но я не хочу с тобой оставаться.

И Богиня Лакшми, мать богатства, ушла. Затем пришла другая богиня. Богиня сказала ему:

— Сынок, если ты будешь продолжать делать глупости в том же духе, ты потеряешь все. Если ты утратишь материальное богатство, ты не покроешь себя славой. Сейчас ты богат. Вот почему ты известен. Как только ты потеряешь богатство, твое имя и вся твоя слава исчезнут. Поэтому я не хочу с тобой оставаться.

И она тоже исчезла. Третья богиня пришла и сказала:

— Я богиня честности, но я вижу ясно, что ты очень глуп. Из-за твоей глупости люди только обманывают и используют тебя в своих интересах.

— Что же мне делать? — спросил царь. — Я не могу нарушить своего обещания.

— Я знаю, поэтому я и оставляю тебя, — сказала богиня.

Третья богиня тоже ушла. Затем пришла богиня истины. Эта богиня стала неистово ругать царя, говоря:

— Истина — это одно, но где же твоя мудрость? Ты очень добросердечен, и у тебя так много хороших качеств. Но люди будут обманывать и обманывать тебя, если ты не воспользуешься своей мудростью. Что же это тогда за истина? Ты только ты только помогаешь им себя обманывать.

Богиня истины продолжала ругать царя. Наконец царь сказал:

— Мать, ты богиня истины. Если ты не ценишь меня, кто же тогда оценит? Оставаясь верным своим обещаниям, я стараюсь быть правдивым. Если истина не будет цениться в этом мире, что будет цениться?

Богиня истины подарила царю улыбку и щедро благословила его. Она сказала:

— Я проверяла тебя, мой сын. Ты мой самый дорогой сын. Если бы у меня было больше таких людей как ты, земля была бы полна истины. Не волнуйся. Я никогда не оставлю тебя. Продолжай исполнять свое обещание, и я всегда буду рядом, чтобы помогать тебе. Всегда нужно отстаивать истину любой ценой.

Когда богиня истины решила остаться навсегда, вернулись и остальные богини. Они сказали: «Мы знаем, что нас никогда не будут ценить постоянно. Какое-то время богатство и честность будут в цене, но не навсегда. Но в конечном счете истину будут ценить все. Истина восторжествует».

Девиз Индии: «Окончательная победа за истиной — Satyam eva jayate». Истина всегда будет побеждать, поэтому самое лучшее — оставаться с истиной.

Вопросы отца

Жил очень богатый человек, который к тому же был добросердечным филантропом. Он подавал милостыню неимущим и был очень щедр даже к обеспеченным. Он всегда давал, давал и давал. Однажды вечером к нему пришел очень хорошо одетый пожилой человек. Он сказал богачу:

— Уже темнеет, а я еще не добрался к месту назначения. Не могли бы вы посоветовать мне подходящую гостиницу, где я могу остановиться?

— Нет, нет, я не знаю гостиницы в этом районе, — сказал богач.

— Поскольку нет возможности попасть в гостиницу, пожалуйста, заходите, — сказала жена богача. — Вы можете провести ночь у нас.

— Да, да, оставайтесь у нас, а завтра утром сможете продолжить путь, — согласился добросердечный богач.

Они накормили пожилого человека, и у них состоялась приятная беседа. В его обществе они чувствовали себя довольно уютно, и он рассказал все о своей семье и тому подобном. В какой-то момент гость сказал:

— У меня очень хорошо образованный сын, и я вижу, что ваша дочь очень красива и мила. Я хотел бы, чтобы мой сын женился на ней. Надеюсь, вы примете это предложение.

Жена очень обрадовалась, поскольку ей очень понравился этот старик. Но муж сказал:

— Сначала вы должны ответить на мои вопросы.

— Я отвечу на них со всей искренностью, которой располагаю, — согласился старик.

— Есть ли у вас крысы? — продолжал муж. — Есть ли кошки? Есть ли у вас в доме собаки?

Старик был удивлен и немного обижен. Он сказал:

— О нет, у меня нет крыс. У меня нет кошек. У меня нет собак.

— Тогда я не позволю вашему сыну жениться на моей дочери, — сказал богач.

Жена рассердилась. Она сказала мужу:

— О чем ты говоришь? Зачем тебе крысы, кошки и собаки?

— Я не могу это объяснить. Ты не поймешь, — сказал муж.

Гость был крайне разочарован, но, тем не менее, выразил благодарность богачу и его жене за предоставленный ночлег. Он поблагодарил их от души и сказал, что ему грустно оттого, что его сын не сможет жениться на их дочери.

Когда гость отправился спать, жена сказала мужу:

— Я так сержусь на тебя за то, что ты все испортил! Скажи мне сейчас же, к чему ты приплел этих крыс, кошек и собак?

— Постарайся понять. Я хочу, чтобы дочь вышла замуж за богатого человека. Если бы этот человек был богатым, у него были бы поля и было бы зерно. Если б в его доме было зерно, там были бы крысы. Если бы он сказал, что у него есть кошки, это означало бы, что в доме есть молоко. Итак, даже молока нет в его доме. Иначе, если бы там было молоко, определенно, там были бы кошки, которые приходили бы пить молоко. И он сказал, что у него нет собак. Что же это за человек? Разве бывают богатые люди, у которых нет собак? Поэтому очевидно, что он небогат, и я не собираюсь отдавать нашу дочь за его сына, — сказал муж.

Брамин и дочь фермера

В одной деревне жила семья брамина. Старший сын очень хорошо знал Веды, Упанишады и другие священные писания Индии. Все жители деревни восхищались этим юношей. Со временем сын брамина влюбился в дочь фермера. Он знал, что у его отца будут серьезные возражения против их брака ввиду кастовых различий. Друг сказал ему:

— Ты в самом деле глупец! Просто представь эту девушку отцу и скажи, что она, как и ты, из семьи брамина.

— Разве я стану лгать отцу? — спросил юноша.

— Скажи откровенно, — ответил друг, — что тебе важнее в жизни: не солгать отцу или эта девушка, которую ты любишь всем сердцем и душой?

— В моей жизни эта девушка бесконечно важнее одной незначительной лжи, — сказал юноша.

Юноша привел девушку на встречу с отцом и сказал:

— Отец, ты знаешь, мы брамины, и эта девушка из браминов. Я бы хотел жениться на ней. У тебя нет каких-то возражений?

— Нет, нет, нет! — тут же сказала девушка. — Я не дочь брамина, и даже не кшатрия. Я принадлежу к четвертому классу. Я дочь фермера.

— Ты солгал мне? — рассердился отец. — Брамину не полагается лгать. Ты мой сын, и ты солгал мне. Я никогда и не ожидал, что ты можешь мне солгать. Дочь фермера не принадлежит даже к третьему классу, а все же именно она делает шаг и говорит истину.

Старик сказал девушке:

— Я умоляю тебя выйти замуж за моего сына, поскольку здесь ты — настоящий брамин. Ты сказала истину, а мой сын брамин по рождению, но не по сути. Он бессовестно солгал мне. И теперь я прошу тебя выйти замуж за моего сына, поскольку ты принадлежишь к более высокому классу. Ты показала нам, как следует себя вести настоящему брамину. Пожалуйста, согласись выйти за него замуж.

— Да, я выйду за него замуж, но сначала мне надо получить разрешение у своего отца, — сказала девушка.

Старый брамин пришел в дом фермера и стал упрашивать его дать разрешение на свадьбу. Фермер сказал:

— О нет, нет, нет! Если я позволю этот брак, люди возненавидят меня. Они скажут, что я лицемер. Я принадлежу к четвертому классу. Как я могу возвыситься до первого класса? Люди будут очень недовольны, если я так поступлю.

Отец юноши сказал сыну:

— Ты все испортил. Я хочу, чтобы ты женился на ней, поскольку вижу, что ты относишься к низкому классу, а она — к первому классу. К несчастью, ее отец не желает, чтобы она выходила за тебя замуж. Что мне делать?

Затем он сказал фермеру и его дочери:

— Прошу вас, пожалуйста, подумайте еще раз. Я приму всю ответственность на себя. Если жители деревни станут плохо отзываться об этой молодой девушке из-за того, что она вышла замуж за брамина, я скажу им: «Нет, это именно я попросил их пожениться, поскольку хотел поднять уровень своей семьи. Мой сын оказался лжецом, но у дочери фермера нашлось мужество сказать мне правду. Поэтому фермер и его дочь — настоящие брамины, а мой сын и я — шудры, четвертый класс. Пожалуйста, возложите вину на меня. Я хотел, чтобы они поженились, поскольку увидел в этой девушке дух настоящего брамина. Многие молодые люди лгут, но родители не могут их поймать. Когда они влюблены, парни говорят, что они брамины, или девушки говорят, что они из семьи брамина. Но в вашей дочери я увидел настоящего брамина. А если люди станут плохо отзываться обо мне или моей семье, меня это не беспокоит. Я хочу, чтобы дети поженились.

Фермер был так тронут словами отца-брамина, что позволил дочери выйти замуж за брамина-сына.

Своевременная помощь

Как-то раз совсем неожиданно разразилась страшная буря, причинившая огромный ущерб. На полях все было уничтожено, и в результате пострадало много-много людей. Когда царь услышал об опустошительных последствиях бури, он несколько дней обдумывал проблему. Затем он сказал: «Я должен что-то сделать. Я довольно богат. Я помогу своим подданным».

У царя был очень мудрый министр. Министр пришел к царю и сказал:

— Ваше величество, я уверен, вы слышали, сколько людей пострадало от бури.

— Ты думаешь, я трачу время впустую? Я уже направил офицеров высшего ранга выяснить, в чем нуждаются мои подданные. Они сообщат мне, нужны ли пострадавшим деньги, рис или и то и другое, — сказал царь.

Офицеры возвратились во дворец спустя несколько дней и сказали царю:

— Пострадавшие хотят от вас денег.

— Тогда возьмите из казны столько, сколько нужно, и отдайте все без остатка, — сказал царь.

Офицеры взяли солидную сумму денег и раздали всем нуждавшимся людям.

Теперь царь захотел услышать от подданных о своей доброте, он хотел слышать, как они поют ему славу за то, что он дал им столько денег. Поэтому, переодевшись, чтобы его не узнали, царь отправился в ту часть царства, жителям которой была оказана помощь. Он поговорил со многими крестьянами и подслушал много их бесед, но, увы, он ни разу не услышал, чтобы кто-нибудь упомянул его имя. Складывалось впечатление, что все крестьяне говорили только об одном торговце.

Когда только прошла буря, причинившая большой ущерб, этот торговец прислал крестьянам много риса и солений. Он немедленно доставил готовый рис и соления, поскольку все их печи были разрушены. Он дал готовую к употреблению еду. Его дом не пострадал, поскольку был хорошо защищен.

И все говорили об этом торговце. Куда бы царь ни отправился, он слышал одно и то же: «Какой торговец добрый! Он дал нам столько риса. Он действительно спас нас. Скоро мы восстановим свои печи и сможем готовить сами. Но мы навсегда останемся благодарны ему за помощь, оказанную тогда, когда она была нужна больше всего».

Никто не говорил о деньгах, подаренных царем. Он подумал: «Какие эти люди неблагодарные! Я дал каждому столько денег, а никто не говорит о моем подарке. Они говорят только о том человеке, который сразу же после бури дал им рис и соления».

Царь возвратился во дворец и сказал министру:

— Я так разочарован и огорчен. Как неблагодарны эти люди! Через офицеров они получили от меня столько денег. Я уверен, что они действительно получили деньги, но они вообще не говорят о деньгах. Они говорят только о готовом рисе и солениях, которые дал им один торговец. Что это за дар по сравнению с моим?

— О царь, всему свое время. Когда случилась буря, разрушившая все, они отчаянно нуждались в пище, чтобы выжить. А ты отреагировал на их беду с опозданием. Ты начал им помогать спустя столько дней. Человек испытывает наибольшую благодарность, когда получает помощь своевременно. Сейчас кризис миновал, и они в состоянии справиться. У них есть пища, и они начали восстанавливать разрушенное. Твоя сила денег поможет им, это правда, но их жизни она не спасет, поскольку ты опоздал на много дней. Когда они отчаянно нуждались в помощи, именно торговец проявил себя и дал им пищу — рис и соления. Ты должен оказывать помощь своевременно. Если сегодня я крайне голоден и не получаю пищу, я могу умереть. Даже если я знаю, что через несколько дней мне устроят пир, это ничего не меняет. Я могу умереть и не дождавшись того дня. Все, что я получу сегодня, я буду есть, пусть это всего лишь рис и соления. Таким образом эти люди были спасены. Им своевременно дали рис, — сказал министр.

Царь был смущен и в то же время просветлен словами министра. Нам всегда нужно служить другим своевременно. Если мы предоставляем помощь не в нужную минуту, а несколькими днями или несколькими неделями позже, то нам не будут благодарны так же, как тем, кто помог своевременно. Время — великий фактор. Когда человек голоден, он будет есть самую простую пищу. Иначе, если ему придется ждать три дня, пока кто-то явится со своей силой денег и купит деликатесы, он может к тому времени умереть. Если вы добры, проявите свою доброту как можно быстрее. Только в этом случае люди получат от вас настоящую помощь.

Непослушный буйвол

Фермер купил двух буйволов, чтобы пахать свои поля. Он был очень рад такому капиталовложению.

К сожалению, один из буйволов оказался очень своенравным. Он был ужасно ленивым и не слушался фермера. Стараясь изо всех сил, фермер все равно не мог его приручить.

К счастью, другой буйвол был очень послушным. Он не создавал никаких проблем. Но из-за непокорного буйвола фермер был совсем несчастным. Чтобы тянуть плуг, нужны два буйвола, но один был очень хорошим, а другой очень плохим.

Как-то к нему пришел другой фермер и попросил:

— Ты можешь меня выручить? Один из моих буйволов заболел, и у меня остался всего один для работы на мельнице. Пожалуйста, одолжи мне одного из своих.

— Вот, бери этого, — согласился первый фермер. И он избавился от небожественного буйвола.

— Я так тебе благодарен, — сказал второй фермер. — Я возьму его только на два дня и затем верну.

— Не торопись, — разрешил первый фермер.

Тот фермер взял буйвола для работы на мельнице. Там буйволы ходили круг за кругом, чтобы вырабатывать масло. Из кокосов делается кокосовое масло, и машина постоянно создает громкий стучащий шум.

Непослушного буйвола запрягли в мельницу. Буйвол начал упрямиться, и тогда фермер ударил его очень-очень сильно. Если буйвол продолжал вести себя плохо, фермер безжалостно бил его.

Через два дня буйвол, принадлежавший фермеру, выздоровел, и он вернул непослушного буйвола хозяину. Буйвол тут же вернулся к своему прежнему поведению, и фермер опять не мог с ним справиться.

Спустя несколько дней другой приятель пришел к фермеру и сказал:

— Мне нужен буйвол, чтобы тащить повозку. Один из моих буйволов заболел. Не мог бы ты одолжить мне одного из своих?

— Бери этого буйвола и держи у себя сколько хочешь, — сказал фермер.

Возничий этой повозки, запряженной буйволами, был добросердечным человеком. В то же время его огорчало плохое поведение этого животного. Оно не слушалось никакой команды. Поэтому возничий стал сильно бить его палкой.

Наконец непослушный буйвол подумал: «Если со мной будут обращаться так и дальше, я умру. Если на этот раз я вернусь к своему хозяину, я буду плакать и плакать. Тогда хозяин меня пожалеет. Может, он даст мне еще один шанс пахать поле».

Через неделю буйвола вернули. Он был в жалком состоянии. Слезы катились из его глаз. Хозяин почувствовал жалость к животному и сказал: «Дам-ка я ему еще один шанс».

К его огромному удивлению, когда он стал пахать поле с этими двумя купленными буйволами, непослушный стал очень послушным.

Наказание иногда работает. Этот испорченный, капризный, непослушный буйвол нуждался в таком наказании, чтобы стать хорошим. В жизни тоже иногда, в редких случаях, людям нужна встряска, и они ее заслуживают. Тогда они могут открыть новую страницу. Нам всегда следует стараться преобразовывать природу других любовью, но иногда любовь терпит поражение.

Шри Кришна всегда показывал вначале свой аспект сострадания. Перед битвой на Курукшетре он проявлял только сострадание, сострадание, сострадание. Он давал небожественным силам лимит времени. Он говорил: «Измените свою природу, измените свою природу».

Но они не меняли свою природу, его высота-сострадание не работала, и тогда он применил свой свет-справедливость. Вначале он проявлял сострадание. Затем, если сострадание не работало, он находил другой способ. Ему приходилось прибегать к справедливости.

Такой была философия Шри Кришны.

Два великих поэта

Жили два великих поэта. Один из них все время хвастался, что он самый лучший поэт в стране. Царь, конечно, ценил его поэзию, и многие-многие менее известные поэты были его большими почитателями. Второй поэт был абсолютно святым, поэтом-провидцем. Его совсем не интересовали имя и слава. Он чувствовал, что его стихи может читать любой, кого они вдохновляют. Он писал только для Бога, для радости внутренней жизни.

Царь захотел провести фестиваль поэзии, и министр порекомендовал, чтобы первый поэт председательствовал на нем, поскольку тот был хорошо известен. Царь вызвал известного поэта и стал задавать ему множество вопросов. Известный поэт был таким сообразительным и умным, что, к удовольствию царя, ответил на все вопросы. Тогда царь официально назначил его руководить фестивалем поэзии.

Фестиваль длился неделю. Многие менее известные поэты тайно дали взятку известному поэту, чтобы получить возможность прочесть свои стихи. Царь постоянно присутствовал на фестивале и был очень рад обнаружить, что в его царстве так много поэтов. Он отдал всю заслугу известному поэту, руководившему фестивалем, и наградил его тысячей рупий.

Поскольку известный поэт опасался поэта-провидца и завидовал ему, он не пригласил поэта-провидца участвовать в фестивале. Царь просил его пригласить всех поэтов, которых он знал, но поэт-провидец приглашен не был, поскольку известный поэт опасался, что, услышав стихи поэта-провидца, царь может сказать: «Он, безусловно, лучший поэт».

Спустя несколько дней после фестиваля известный поэт из чистого любопытства пришел к поэту-провидцу и сказал:

— Извини, я совсем забыл тебя пригласить. У нас был такой большой поэтический фестиваль. Пожалуйста, прости меня. Когда в следующий раз будет состязание поэтов или поэтический фестиваль, я непременно приглашу тебя. Между прочим, знаешь ли ты, что я руководил фестивалем? Царь назначил меня, поскольку я самый лучший поэт.

— Да, я обо всем этом слышал, — сказал поэт-провидец. — Но, говоря по правде, пока ты не получишь рекомендацию или слова признания от соседнего царя, я не смогу считать тебя величайшим поэтом. Этот царь — самый лучший ценитель поэзии.

— И что же ты сделаешь, если я получу его признание? — спросил известный поэт.

— Если ты получишь его признание, я буду считать тебя величайшим поэтом, — ответил поэт-провидец.

— Я с легкостью получу ее. Если же я не получу его похвалы, я дам тебе тысячу рупий, — сказал известный поэт.

Поэт-провидец одарил его улыбкой, но больше ничего не сказал. Он пребывал в своем мире. У известного поэта было много льстецов среди второсортных поэтов. Они сказали ему:

— Ты легко заслужишь похвалу этого царя! Ведь наш царь так высоко ценит тебя, а того царя никто не знает. Наш царь намного более велик, чем этот.

Известного поэта буквально переполняла уверенность. Он и его последователи пришли в соседнее царство и узнали только то, что царь отсутствует. Они ждали и ждали часами. Наконец царь вернулся во дворец. Он сожалел, что гости прождали долгое время, и дал знак жене, чтобы та предложила им что-нибудь поесть. «Этим бездельникам? — воскликнула царица. — У меня есть дела поважнее, чем подавать им».

Что оставалось делать бедному царю? Ему пришлось идти на кухню и самому готовить для них еду, поскольку они были его гостями. С точки зрения царицы, они были бесполезными людьми. Но у царя было большое сердце. Поэтому он пошел на кухню, приготовил и накормил гостей.

После еды известный поэт стал читать свои стихи. После каждого стихотворения он ожидал какой-то реакции от царя, но царь не давал никаких комментариев. Одно, второе, третье, четвертое стихотворение, а царь все молчал. Тогда известному поэту пришло в голову, что если этот царь узнает, что эти стихи очень ценит его царь, он тоже их оценит. Поэтому он сказал:

— Сейчас я прочту стихотворение, о котором мой царь сказал, что оно достигло высочайших вершин.

Соседский царь по-прежнему ничего не говорил. Он только улыбнулся. Известный поэт был разочарован. Он не получил никаких слов признательности от этого царя. Вернувшись к поэту-провидцу, он сказал:

— Я хочу быть искренним с тобой, поскольку там было много свидетелей. Я был у царя, о котором ты говорил, и он не оценил меня и не сказал ничего хорошего о моих стихах. Поэтому я даю тебе тысячу рупий, как и обещал. Ты выиграл пари.

Известный поэт был очень несчастен. Он потерял тысячу рупий и к тому же не получил признания, которого, как ему казалось, заслуживал.

Однажды несколько почитателей известного поэта решили пойти спросить этого царя, почему он не оценил стихи их кумира. Сначала они стали умолять его о нескольких словах признания. Когда их уговоры не возымели действия, они стали дерзить царю. Но царь все хранил безмолвие. Тогда царица начала ругать их и кричать:

— Уходите, уходите, уходите! Не беспокойте моего мужа!

Когда почитатели известного поэта собрались покинуть дворец, к ним подошел добросердечный министр и сказал:

— Я видел все, что произошло. А разве вы не знаете, что наш царь немой?

Поэт-провидец намеренно послал известного поэта к этому царю, поскольку знал, что царь не мог говорить. Каким умным был поэт-провидец!

В поисках честного казначея

Жил очень добросердечный царь. Его министры и офицеры высокого ранга были довольно честными людьми, но, к несчастью, казначей был негодяем чистой воды. Этот казначей регулярно крал деньги из казны. Когда министры обнаружили, что недостает большой суммы денег, они пожаловались царю, и царь очень и очень опечалился. Он сказал:

— Я честный человек. Я полагаю, что в моем царстве всем следует быть честными. Я никому не позволю быть нечестным. Я должен заменить этого казначея исключительно честным человеком.

— О царь, одному Богу известно, где мы найдем вам такого честного человека, — сказал министр.

— Хорошо. Пока я буду подыскивать кого-то, я сам буду выполнять эту работу. Поскольку это мои деньги, я сам все буду считать их. Я буду казначеем, — сказал царь.

Итак, царь принял обязанности казначея. После того как он выполнял эту работу в течение недель, месяцев, и, наконец, целого года, он почувствовал, что работа эта ему надоела. Кроме пересчитывания денег, ему нужно было делать еще много важных вещей.

Царь спросил премьер-министра:

— Что же мне делать? Я столько времени трачу на эту рутинную работу. Я царь. Я должен править страной со всей своей заботой и мудростью. Не мог бы ты выполнять эту работу?

— О нет, нет! — быстро сказал премьер-министр. — Я не верю в себя, вдруг что-то пойдет не так.

— Тогда что же мне делать? — спросил царь.

— Давайте поищем для этой работы кого-то подходящего, — посоветовал премьер-министр. — У меня есть идея, если вы, конечно, ее одобрите.

— Ты самый мудрый человек в нашем царстве, — сказал царь. — Я всегда ценю твои советы.

— Завтра утром я сделаю объявление, — продолжил премьер-министр. — Я скажу, что царю нужен казначей, и тот, кто хочет занять этот пост, должен подать заявку и документы на рассмотрение.

На следующее утро премьер-министр пришел в совет, где находилось двадцать офицеров очень высокого ранга, и сделал объявление. Потом он сказал:

— Я надеюсь, все вы подадите заявку на этот желанный пост.

Девятнадцать из двадцати офицеров подали на рассмотрение свои документы. На следующий день, в присутствии премьер-министра, царь зачитал рекомендации всех девятнадцати офицеров. Он сказал:

— Я никогда не знал, что в моем царстве столько квалифицированных людей! Мне следует предложить им даже более высокий пост.

После этих слов премьер-министр обратился к царю:

— Сейчас скажи мне, о царь, что ты будешь делать со всеми этими анкетами? Тебе нужен кто-то, кому ты сможешь доверять. Тебе нужен только один человек. Тебе не нужно девятнадцать.

— Да, это правда, — ответил царь, — мне не нужно девятнадцать, но я в замешательстве. У каждого из них высокая квалификация. Кого же мне принять?

Царь читал и перечитывал анкеты. Наконец, он выбрал одну и, обратившись к премьер-министру, сказал:

— У тебя больше мудрости, чем у меня. Я выбрал подходящего человека?

— Сожалею, о царь, — сказал премьер-министр. — Вы должны простить меня.

— Почему? — спросил царь.

— Вы не смогли выбрать подходящего человека, — последовал ответ.

— Я не смог выбрать подходящего человека? — повторил царь. — Но ты же сам читал их документы. Каждый из претендентов был достоин. Как я мог ошибиться?

— О царь, я хочу с уверенностью заявить, что все эти люди — мошенники, — сказал премьер-министр. — Подходит только один человек, который не подал анкету.

— Как же он может быть подходящим человеком? — удивился царь. — Ведь он даже не подал документы.

— Когда я делал объявление, я сказал, какую зарплату будет получать тот, кто станет казначеем, — пояснил премьер-министр. — Я назвал сумму равную той, какую они получают, будучи офицерами. Я немного знаю человеческую натуру. Эти девятнадцать такие проходимцы, любой из них, получи он пост, будет воровать. Деньги такая опасная вещь, что он будет искушен. Поэтому, как и прежний, который воровал твои деньги, любой из них, кто станет казначеем вместо него, тоже будет красть деньги, поскольку зарплата предполагается такая же, какую они получают сейчас. Такая зарплата их не устроит. Они только и рассчитывают на то, что будут красть деньги.

— Тогда как насчет того человека? — спросил царь с любопытством.

— Офицер, который не вызвался подать анкету, рассуждал так: «Какая польза от этой работы? Зарплата такая же, как и теперь. Мне не нужна эта работа, поскольку царь не даст мне более высокую зарплату. У меня нет привычки воровать, а я не получу более высокую зарплату, поэтому за эту работу не стоит браться», — сказал премьер-министр.

Царь увидел мудрость в рассуждениях премьер-министра и вызвал офицера, не претендовавшего на пост. Он сказал этому человеку:

— Ты подходишь на должность моего казначея. Премьер-министр доверяет тебе, поскольку ты безразличен к тому, что в твоих руках будут огромные суммы денег. Иначе ты претендовал бы на эту должность. Если бы я выбрал кого-то другого, он стал бы красть деньги. Так сказал премьер-министр, а я ему верю.

Итак, царь назначил этого человека, и он никогда не крал. Премьер-министр сказал: «Видите, я был прав».

Царь был так доволен, что значительно поднял зарплату казначею за его честность. Этот человек оставался казначеем долгие годы и никогда ничего не воровал.

Тайный мотив царя

У одного царя был очень, очень мудрый премьер-министр довольно пожилого возраста. При дворе служил также высокопоставленный офицер, дворянин. Царь имел обыкновение показывать этому дворянину черновики, прежде чем издать какой-либо указ. Дворянин безумно гордился тем, что царь показывал черновики ему, а не премьер-министру.

Когда премьер-министр умер, этот дворянин, хотя и был по рангу значительно ниже премьер-министра, все же надеялся, что будет назначен новым премьер-министром. Увы, царь назначил другого. Дворянина это очень опечалило. Он сказал: «Царь не показывал своих указов никому другому, даже премьер-министру. Он показывал их только мне. Хотя бы только поэтому я должен был стать премьер-министром».

Дворянин считал, что с ним обошлись крайне несправедливо. Поэтому он отправился к царю и сказал:

— О царь, как ты мог так поступить? Даже премьер-министр не знал заранее, какой указ ты собираешься издать. Я был единственным, кому ты показывал свои черновики. Я очень, очень огорчен тем, что ты не назначил меня премьер-министром. Это несправедливо.

— Несправедливо? Тебе назвать настоящую причину, почему я показывал тебе черновики? Мой прежний премьер-министр был очень хорошо образован и к тому же обладал огромной мудростью. В смысле знания и мудрости ты не ровня ему. Почему же в таком случае я всякий раз показывал черновики своих объявлений тебе, а не ему? Настоящая причина в том, что ты глупец. Я показывал свои объявления тебе, поскольку знал, что если сумеешь их понять даже ты, тогда их поймут все мои подданные. Если ты сумеешь понять, что я хотел сказать, в моем царстве не будет ни одного человека, который не смог бы это понять, — разъяснил царь.

Последние слова отца

Жили два брата — Сунил и Анил. Сунил был очень добросердечным, мудрым и душевно щедрым, а Анил был глупым. Во всех отношениях он был позором семьи. Пришло время отцу Сунила и Анила умирать. Прежде чем испустить последний вздох, отец что-то шепнул Сунилу на ухо. Слабеющим голосом он сказал:

— Я хочу, чтобы ты позаботился о младшем брате. Я знаю, он не способен поддерживать свою жизнь без твоей помощи. Если он захочет оставить тебя, пожалуйста, не позволяй ему уйти. Он совсем погибнет. Я постоянно держал его под своей опекой и заботой, поэтому, пожалуйста, всегда поступай так же. Ты будешь играть мою роль.

Сунил кивнул, и отец был счастлив. Он спокойно умер.

В то время жене Анила случилось быть рядом с умирающим свекром. Ей было очень любопытно, что сказал ее свекор. Через несколько часов домой пришел Анил, и они провели похоронную церемонию.

На следующий день жена Анила сказала ему:

— Перед самой смертью отец сказал твоему брату что-то очень, очень важное. Я уверена, это связано с какой-то тайной. Он что-то скрыл. Он шепнул это так, что мы, женщины, не могли услышать. Но я уверена, это касается денег или имущества.

— Я не могу попросить брата рассказать мне. Брат так любит меня, — сказал Анил. — Он никогда-никогда не обманывал меня, поэтому я не хочу спрашивать.

Но его небожественная жена не могла просто так оставить это. Она постоянно напоминала об этом мужу, говоря:

— Ты такой глупый! Когда дело касается денег, все становятся небожественными. Смотри, он не говорит тебе, что сказал отец. Столько дней прошло, а брат ничего тебе не говорит. Вот доказательство.

Жена ворчала и ворчала, поэтому Анил наконец согласился: «Хорошо, я спрошу брата». Он совсем не хотел этого делать, но его вынудила жена. Он сказал Сунилу:

— Жена говорила мне, что перед смертью отец что-то тебе шепнул. Ты можешь сказать, что?

— Отец попросил меня заботиться о тебе, — ответил Сунил.

— И это все? — удивился Анил.

— Да, — сказал Сунил, — такова была его предсмертная воля.

Тогда Анил сказал жене:

— Ничего особенного. Отец попросил его заботиться обо мне, и он согласился. Отец был прав. Сунил такой мудрый, а я такой бестолковый.

Жена отказалась принимать такое объяснение. Она сказала:

— Нет, это не правда. Там было что-то другое, что-то очень тайное и серьезное. Он скрывает это от тебя.

Она подозревала, что Сунил не рассказал брату все правды. И она стала распускать сплетни, что свекор перед смертью сказал Сунилу по секрету что-то очень важное. Сама она не могла слышать сказанного, а теперь ее зять скрывает это от своего младшего брата.

Это было слишком для жены Сунила. Она, также как и муж, была очень добросердечной. Хотя она на самом деле и не знала, что свекор сказал ее мужу, но была уверена, что муж сказал брату правду, поэтому чувствовала себя несчастной. Она сказала мужу:

— Ты должен что-то сделать. Это абсурд. Это полная ложь.

— Что же мне делать? — спросил Сунил. — Я хочу мира, мира и мира.

Наконец он сказал:

— Хорошо. Если Анил думает, что я что-то скрываю от него, что отец назвал мне тайное место, в котором он спрятал деньги, тогда я кое-что сделаю.

Он попросил жену:

— Ты должна меня спасти. Дай мне все свои драгоценности, все украшения. Я пойду к ювелиру и отдам ему драгоценности. А у него возьму деньги под залог. Когда я заработаю денег, я выкуплю твои украшения.

— Что ты намерен сделать? — спросила потрясенная жена.

— Я хочу только немного покоя, — сказал Сунил. — Если ты тоже хочешь покоя, то дай мне все свои украшения.

— Хорошо. Я тоже хочу покоя. Бери их и делай все что нужно, — согласилась жена.

Итак, Сунил взял все украшения жены и пошел к ювелиру, который был его большим другом. Он сказал:

— Оставь, пожалуйста, эти драгоценности в залог и займи мне десять тысяч рупий.

Он рассказал ювелиру, что деньги ему нужны, чтобы решить проблему с братом.

Друг-ювелир сказал:

— Я с радостью дам тебе деньги взаймы, но ничего не хочу брать у тебя в залог.

Он был, действительно, настоящим другом. На следующий день Сунил сказал брату:

— Мой дражайший Анил, я должен сказать тебе что-то особое. Но сначала ты должен простить меня.

— Я должен тебя простить? — спросил Анил.

— Да, видишь ли, я солгал тебе о том, что сказал отец, — ответил Сунил. — Прошлой ночью отец пришел ко мне во сне и безжалостно ругал меня.

— За что же отец ругал тебя? — спросил Анил.

— Во сне отец спросил, почему я скрываю от тебя тайну, — сказал Сунил. — С предсмертным вдохом отец сказал мне, что в одном месте нашего двора он спрятал для тебя большую сумму денег. Он просил рассказать тебе об этом в свое время. Но я колебался и колебался, поскольку отец просил рассказать только тогда, когда наступит должное время. Я не знал, что он имел в виду. Прошлой ночью он сказал мне, что время уже пришло. Он сказал: «Тебе давным-давно надо было рассказать брату Анилу». Отец ругал меня за гордыню, вот почему я сейчас пришел к тебе. Умоляю тебя, пожалуйста, прости меня. Пойдем, выкопаем деньги, и ты заберешь их. Все они для тебя.

— Отец пришел и ко мне прошлой ночью, но ко мне он обратился с другим, — сказал Анил.

— Что он сказал? — очень удивился Сунил.

— Отец меня тоже безжалостно ругал, — сказал Анил. — Он сказал, что ничего не говорил тебе о деньгах. Его единственной просьбой к тебе была забота обо мне. Он сказал, что у меня совсем нет мудрости, и если я оставлю тебя, то меня ждет верная гибель. И отец сказал мне, что умолял тебя не позволять мне уйти.

— Странно, — сказал Сунил. — Отец спросил меня, почему я не даю тебе денег.

— Отец пришел и оскорблял меня за подозрения к тебе, — сказал Анил.

— Не знаю, что и делать. Что я могу сейчас сказать? Кто из нас говорит правду? — сказал Сунил.

Внезапно младший брат разрыдался и рухнул к стопам старшего брата. Он сказал:

— Я не знаю, кто к тебе приходил. Но я знаю, кто приходил ко мне. Прошлой ночью ювелир приходил повидаться со мной и рассказал, что ты сделал. Твой друг отругал меня и сказал, что ты никогда ничего от меня не прятал, что ты никогда не обманывал своего брата. Давай теперь пойдем и возвратим деньги. Впредь я никогда-никогда не стану слушать жену. Я хочу оставаться здесь в мире с тобой. Всегда направляй меня, направляй мою жизнь.

Похищение ожерелья Матери Кали

Жил очень, очень благочестивый священник. Все его любили и восхищались им. У него было так много божественных качеств. Он был абсолютно простым и честным. Во всех отношениях он был очень хорошим, и жители деревни гордились, что у них такой священник. Но, увы, его жена не была такой же божественной. Она всегда пыталась соперничать с другими деревенскими женщинами. Священник проводил дни, поклоняясь Матери Кали в храме. Но жена всегда беспокоила его. Она настаивала, чтобы он покупал ей то и это.

— Как я могу? — говорил он. — Ты знаешь, что я простой человек, бедный человек. Как может священник быть богатым? Я не в состоянии приобрести вещи, о которых ты просишь. Вместо того чтобы желать материальных вещей, нам следует молиться Богу. Радость только в молитве.

Чем больше священник говорил о духовной жизни, тем больше злилась жена. Она и слушать не хотела его духовную философию. Бедный священник во всем остальном изо всех сил старался радовать жену, но не мог исполнить ее материальных желаний.

Однажды она сказала мужу:

— Хочу, чтобы ты принес мне ожерелье, которое носит Мать Кали. Поскольку ты не в состоянии покупать мне никаких драгоценностей, то должен принести ожерелье Матери Кали.

— Это богохульство! — воскликнул священник. — Как ты смеешь просить о такой святыне? За что мне досталась такая жена? Как я могу воровать у своей самой близкой Матери Кали? Я вообще не смогу украсть ни у кого, кем бы он ни был. Как ты можешь просить меня украсть ожерелье с шеи Матери Кали? Я не сделаю этого. Это невозможно.

— Ты не сделаешь этого? — спросила жена. — Тогда я даю тебе два дня, чтобы ты изменил свое решение. Если в течение двух дней ты не сможешь принести мне ожерелье, я совершу самоубийство.

Священник изучал шастры индуизма и знал, что самоубийство — самое тяжкое преступление по отношению к душе. Он столкнулся с серьезной дилеммой. Как он мог допустить, чтобы его жена совершила самоубийство? Но в то же время, как он мог украсть что-то у своей Матери Кали, которая была его дыханием жизнью? Он не знал, как решить эту проблему. Поэтому он отправился в храм и стал молиться перед статуей Матери Кали:

— Мать Кали, спаси меня! Я слышал, что самоубийство — самый тяжкий грех и воровство тоже ужасное преступление. Как я могу взять драгоценное украшение с твоей шеи только для того, чтобы доставить радость жене?

В тот же миг Мать Кали появилась перед ним и сказала:

— Ты сам решай, мой сын, как поступить.

— В таком случае самое лучшее для меня — умереть у твоих стоп в этот же миг, — сказал бедный священник. — Я не смогу решить эту проблему. Пожалуйста, позволь мне умереть у твоих стоп.

— Нет, нет, ты не должен умирать, — сказала Мать Кали. — Можешь взять мои драгоценности. Можешь снять все мои украшения и отдать жене.

Священник был шокирован. Он спросил:

— Как я могу совершить такой ужасный поступок? Что обо мне подумают люди?

— Никто не подумает о тебе плохо, — сказала она.

Вдруг стали появляться другие космические боги и богини. Они сказали Матери Кали:

— Что ты делаешь? Ты позволяешь этому священнику осквернить твою статую.

— Таково мое решение, — сказала Мать Кали. — Он мой величайший преданный, поэтому я хочу, чтобы он взял мои драгоценности. Я разрешаю. Вы не вправе осуждать его.

Мать Кали отругала их всех. Тогда космические боги и богини согласились:

— Хорошо. Что мы можем поделать? Но этот священник очень плохой человек.

— Он совсем не плохой человек, — сказала Мать Кали. — Он в серьезном затруднении, и я пытаюсь помочь ему решить проблему. Он очень предан мне. Он очень, очень радует меня.

Затем она обратилась к священнику:

— Мой сын, у меня будет одно условие.

— Мать, любое условие, которое ты поставишь, я готов принять, — сказал он. — Ведь ты спасаешь мою жизнь. Но я все равно не знаю, как смогу смотреть людям в глаза.

— Тебе не нужно об этом беспокоиться. Я хочу, чтобы ты сказал жене, что если мои драгоценности носить больше трех дней, то тот, кто их надел, умрет после третьего дня. Один день, два дня, даже три дня — все хорошо. Ничего не случится. Но на четвертый день тот, кто будет носить их, умрет, — сказала Мать Кали.

Священник был смущен, но его вера в Мать Кали была непреклонна. Он очень осторожно снял прекрасное ожерелье Матери Кали и отнес домой жене. Она была в восторге. Затем он рассказал жене об условии Матери Кали. Теперь жена оказалась в серьезном затруднении. Она не хотела умереть через четыре дня.

Священник сказал:

— Ты хотела иметь это ожерелье, и я тебе его принес. Теперь тебе нужно решить, что делать. Я сыграл свою роль.

Глупая жена стала носить ожерелье Матери Кали. В душе священник обливался слезами: «Это богохульство! О моя Мать, о всевышняя Богиня, моя жена носит то, что по праву принадлежит Тебе». Но он утешал себя, говоря: «Все в порядке. Моя Мать разрешила. Что я могу сказать?»

На ночь, отходя ко сну, жена священника не надевала ожерелье. Она оставляла его возле самой кровати. Случилось так, что на вторую ночь в дом священника вздумал пробраться вор. Священник и его жена крепко спали. Вор увидел ожерелье и похитил его. Он не знал, что это было ожерелье Матери Кали.

По пути домой вор увидел, что дверь в храм Матери Кали была немного приоткрыта. Он удивился: «Что происходит? Почему дверь открыта?» Он вошел в храм и заметил, что за статуей Матери Кали кто-то прячется. Вор подкрался к статуе сзади и обнаружил прячущегося там другого вора. Первый вор начал бить второго вора. Он сказал:

— Ты что-то украл у Матери Кали, я в этом уверен. Раньше у Матери Кали было прекраснейшее ожерелье. Ты украл его!

— Нет! — сказал второй вор. — Я ничего не крал!

— Ты где-то его прячешь! — воскликнул первый вор и начал безжалостно бить беднягу, прятавшегося за статуей.

Пока воры дрались, наступил третий день. Никто не мог носить ожерелье Матери Кали больше трех дней. На четвертый день что-то должно было случиться.

Когда священник на следующее утро пришел в храм, воры все еще дрались. Он увидел их и не знал, что с ними делать. Мать Кали явилась перед ним и сказала:

— Иди домой!

— Мать, я еще не провел богослужение тебе. Как я могу идти домой? — удивился священник.

— Нет, нет. Иди, иди, иди! Приходи завтра, — сказала Мать Кали.

На следующий день священник пришел и увидел двух воров лежащими замертво. Он сказал:

— Я знаю, что за эти смерти ответственна моя жена. Мать Кали предостерегала меня, что кому-то придется умереть через три дня — и вот что произошло. Потворство жене — это моя ошибка.

Затем он пошел, лег между двумя ворами и стал умолять Мать Кали забрать также и его жизнь.

Мать Кали сказала:

— Поднимайся, поднимайся! Ты абсолютно не виноват. Эти двое были очень плохими. Поэтому они мертвы. Ты найдешь мое ожерелье в кармане одного из воров. Теперь ты можешь снова надеть его мне на шею. Оно сыграло свою роль.

Священник сделал так, как просила Мать Кали. Затем он убрал тела из храма и отправил их на кремацию. Наконец с тяжелым сердцем он пошел домой. Слезы катились из его глаз.

Жена увидела, в каком он состоянии, и воскликнула:

— Что сегодня произошло?

— Чтобы доставить тебе радость, я украл ожерелье Матери Кали, и теперь в результате этого умерли два человека, — сказал священник.

И он поведал всю историю. Жене стало очень стыдно. Она сказала:

— Я больше никогда так не сделаю. Я буду достойной тебя женой. Отныне я буду вести очень, очень простую жизнь. Я никогда не попрошу тебя покупать мне дорогие вещи. Я буду довольна тем, что ты мне приносишь. Я никогда не нарушу свое обещание. Я буду тебе самой верной и преданной женой.

И с тех пор она оставалась верной своему слову.

Искатели, монахини, учители — и привидения!

Эта история произошла десять тысяч лет назад, не меньше! Жила духовная искательница по имени Вивиан. Она была очень, очень искренней, и у нее был духовный Учитель высшего ранга. У этой искательницы была подруга-монахиня. Звали ее Линда. Эта подруга была очень предана Спасителю Христу. В религиозной общине, где жила Линда, жила другая монахиня, которая всегда говорила то, что противоречило мнению других. Ее имя было Гаил.

Вивиан регулярно посещала свою подругу Линду и всегда возвышенно говорила о своем духовном Учителе. Она рассказывала о своих вдохновляющих делах и о высоких внутренних переживаниях.

Бедная Линда не получала никаких переживаний от своей христианской веры. Она очень интенсивно молилась Иисусу Христу, но не была так счастлива в духовной жизни. Ей чего-то не хватало. Постепенно ее убеждения слабели, поскольку Вивиан убеждала ее оставить свой путь и присоединиться к пути Вивиан. И Линда серьезно намеривалась последовать ее совету.

Однажды Вивиан пришла навестить Линду и обнаружила, что все тридцать монахинь смеются и смеются. Они просто ревели от хохота. Линда была одной из них. Только одна монахиня не смеялась, и это была Гаил. Она намеренно не присоединялась ко всем остальным. Поэтому Вивиан спросила:

— Почему все вы смеетесь и смеетесь, и что случилось с Гаил? Почему она такая серьезная?

— С Гаил ничего не произошло. Просто она никогда нам не верит. Все мы придерживаемся одной точки зрения в отношении некоторых вещей, но она довольствуется другим мнением, — ответили они.

Все это время Гаил оставалась очень серьезной. Вивиан спросила Линду:

— Скажи, пожалуйста, не случилось ли чего-то, что огорчило Гаил?

Тогда Линда объяснила, что произошло. Из окон монахинь было видно кладбище. Там они каждый вечер наблюдали блуждающих привидений и пугались. Это происходило каждую ночь без исключений. Но Гаил никогда этому не верила. Она всегда говорила: «Нет, это не привидения». Остальные видели, что это привидения, но Гаил всегда посмеивалась над их мнением. Прошлой ночью Гаил сказала им:

— Докажите! Докажите, что это привидения.

— Мы их видим. Они шумят, они плачут и вскрикивают. Разве ты сама их не слышишь? — сказали ей остальные.

Но Гаил их не слышала. Она просто смеялась над остальными. Затем она сказала:

— Я могу доказать, что привидений не существует. Я иду туда! Дайте мне три гвоздя и молоток. Если привидения существуют, то я вобью в них гвозди и, вернувшись, принесу показать вам кровь. А если я не вернусь с кровью привидений, это будет доказательством, что их не существует.

И Гаил пошла в полночь на кладбище с молотком и тремя гвоздями. Сначала она ничего не увидела и поэтому выбросила один гвоздь, а затем второй. Она собиралась выбросить и третий и тут увидела белое мраморное надгробие. Это было не привидение, но в темноте выглядело как привидение. Она подумала: «Может, этот надгробный камень обманул сестер. Он очень бледный и необычно светится».

И Гаил начала забивать третий гвоздь в надгробие. По неосторожности, забивая гвоздь, она прибила краешек своей одежды и оказалась в ловушке. Вдруг она стала паниковать. Она стала плакать и кричать, поскольку подумала, что ее держит настоящее привидение.

Поскольку она не возвращалась домой, сестры пошли посмотреть, что с ней произошло. Когда они увидели, как она перепугана, все они стали смеяться и смеяться.

Бог почему-то захотел доказать Гаил, что привидения существуют. Остальные сестры говорили:

— Нет, нет, это не привидение.

— Нет, на меня напали привидения. Я их видела, — настаивала она.

Затем она стала принимать других сестер за привидения. Она кричала:

— Вы все привидения!

Так продолжалось несколько часов. Им не удавалось убедить ее, что они не привидения и что привидения на этом кладбище все-таки есть. Бедная Гаил! Вначале она думала, что привидений там нет. Затем она стала принимать всех за привидения.

Итак, все стали молиться Иисусу Христу, чтобы он просветлил ее. Конечно, у Иисуса Христа есть дела поважнее. Он взял на себя заботу о бесчисленном множестве других людей. На Небесах много-много вдов, потерявших мужей, и они молятся Иисусу Христу, чтобы он подарил их мужьям радость. Также на Небесах много мужей, которые потеряли своих жен, и они тоже молятся Иисусу Христу, чтобы он дал радость их женам. Поэтому Иисус Христос был занят, стараясь порадовать мужей и жен. Он не мог прийти на помощь сестрам. Они почувствовали себя несчастными, особенно Гаил. Их смутило, что Спаситель Христос не внял молитвам сестер.

Как я сказал прежде, вера Линды становилась слабее и слабее, поскольку Вивиан рассказывала ей о своем духовном пути. Вивиан сказала Линде:

— Я знаю, как нам решить эту проблему. Скажи всем сестрам, чтобы они пошли и навестили моего духовного Учителя.

И по просьбе Вивиан все они, включая Гаил, пошли навестить ее духовного Учителя.

Как ни странно, когда монахини пришли навестить духовного Учителя Вивиан, сама Вивиан впервые увидела Учителя совершенно по-другому. Она не видела его лица таким, каким видела прежде. Она увидела лик Иисуса Христа. Она не могла поверить своим глазам. Она как будто видела совершенно другого человека.

Теперь наступил черед удивляться Вивиан. Как мог ее Учитель быть Иисусом Христом? Тем временем ее подруга Линда и все остальные монахини стали кланяться, поскольку впервые увидели Иисуса Христа. Годами они молились и медитировали о Христе, но не видели его. Сейчас он впервые предстал перед ними.

Вивиан смутилась. Как она могла молиться Иисусу Христу? Столько лет она молилась своему Учителю. Ей было трудно принять тот факт, что человек, который был ее Учителем, каким-то образом стал Иисусом Христом. Она привела этих людей с мыслью, что они вдохновятся и последуют за ее Учителем. Теперь оказалось, что она сама была ученицей их прежнего Учителя! Она не знала, как победить свое смущение.

Вивиан и монахини вернулись в религиозную общину, в которой они жили. Там, в часовне, была большая статуя Иисуса Христа. Вивиан пошла туда помолиться и получить руководство. Она плакала и плакала, глядя на статую. Она сказала: «Я потеряла своего Учителя. Мне так трудно чувствовать его присутствие. Я привела нескольких его учениц на встречу с ним. Они увидели моего Учителя как Иисуса Христа, а я совсем не смогла увидеть своего Учителя».

Неожиданно Вивиан посмотрела вверх и увидела там лицо своего Учителя. Она не могла этому поверить. Переживание было таким явным. Когда ее подруги молились этой статуе, они ничего не получали. Но когда она пришла туда молиться статуе, то явно увидела там своего Учителя.

Теперь Вивиан была действительно удивлена. Монахини увидели Иисуса Христа в ее Учителе, а она увидела своего Учителя в Иисусе Христе. Смятение никак не заканчивалось! Вивиан и все монахини стали молиться и молиться о просветлении.

Однажды они пришли к осознанию, что Учитель и Иисус Христос были едины. Затем все монахини стали ученицами Учителя, поскольку у них всех были сны, в которых Иисус Христос пришел и попросил их следовать пути духовного Учителя. Он сказал им, что духовная жизнь всегда легче, когда следуешь за живущим духовным Учителем, поскольку живой Учитель — это мост между землей и Небесами. Его легко можно видеть и идти по нему. Даже атеист может перейти на другой берег по мосту. Этот мост видят даже те, кто полностью духовно слеп.

Поэтому иногда духовные Учители, которые не находятся в физическом теле, приходят к своим самым дорогим преданным и просят их идти к духовному Учителю, который еще жив. По сути, все духовные Учители едины, но совершать самый быстрый прогресс легче, следуя за живым духовным Учителем.

Многие люди приходят к духовному Учителю и потом оставляют его, поскольку смущены посланием Библии и посланием Учителя. Они не признают, что послания всех Учителей одинаковы по сути: любовь к Богу. Если можешь осознавать, что все духовные Учителя приносят только одно послание — любовь к Богу, — тогда не может быть конфликта между любыми настоящими Учителями.

Полисмен

Четыре полисмена играли в карты в полицейском участке. Им просто было нечем заняться. Они наслаждались карточной игрой и играли уже довольно долго. Затем им надоело. Все они стали жаловаться:

— Жизнь такая скучная! За всю неделю ни драк, ни убийств, ни аварий — ничего, ничего, ничего. Нам абсолютно нечем заняться. Иногда, когда нам нечего делать, мы наслаждаемся бездельем. Но сейчас это продолжается столько дней, что мы чувствуем беспокойство.

— Подождите, подождите! — сказал услышавший их беседу капитан. — Человеческая природа никогда не меняется. Через день-другой нам снова придется спешить на помощь людям.

Как только капитан закончил говорить, зазвонил телефон. Затем начали происходить одна беда за другой. Где-то случилась квартирная кража. Где-то убили человека. Где-то произошла групповая драка. Телефон звонил не переставая.

Капитан сказал:

— Видите, я же говорил вам, человеческая природа никогда не меняется. Поэтому давайте спешить, давайте быстро действовать как положено.

И все полисмены разошлись выполнять свои неотложные обязанности.

Капитан был поистине мудрым: человеческая природа никогда не меняется. Вот почему ее всегда сравнивали с собачьим хвостом. Вы можете держать хвост и пытаться его выпрямить. Но как только вы его отпускаете, он скручивается.

Три юриста

Жила очень известная семья юристов: дедушка, сын и внук. Дедушка основал практику и научил сына, как стать великим юристом. Теперь сын учил своего сына, как стать юристом.

Когда-то дедушка сказал сыну:

— Самое главное — любой ценой получить деньги. Всегда говори клиенту, что с его делом очень легко справиться, и ты имел дело с бесконечно более серьезными случаями, поэтому его дело — ничто, ничто, ничто. Всегда демонстрируй абсолютную уверенность. Если потом ты проиграешь, скажи: «Что я мог сделать? Я очень усердно пытался, очень усердно. Я думал, это будет очень легко, но там были некоторые скрытые сложности».

— А если случай действительно сложный, если он очень серьезный, как я могу солгать клиенту? — спросил сын.

— Тогда ты не предназначен для этой профессии. Ты хочешь стать адвокатом и не лгать? Мой единственный совет — оставь эту профессию и займись чем-то другим, — ответил дедушка.

— Я изо всех сил буду стараться немного лгать, но не могу обещать, что буду лгать каждый раз, когда буду браться за дело, — быстро сказал сын.

Сейчас в этом месте я, с вашего позволения, хотел бы отклониться от повествования.

Мой дядя по материнской линии, старший брат матери, был адвокатом. Он написал Шри Ауробиндо: «Бывает ли хоть один день, когда я в своей профессиональной деятельности не лгу?! Что мне теперь делать? Я хочу практиковать духовную жизнь. Пожалуйста, посоветуйте мне».

Шри Ауробиндо написал в ответ: «Ты знаешь, сколько ты лжешь ежедневно. Старайся уменьшать количество. Твоя Йога будет в том, чтобы уменьшать количество лжи, которой ты пользуешься. Потом, когда ты почувствуешь себя несчастным оттого, что солгал всего один раз, я советую тебе оставить эту профессию».

Адвокат, который спас жизнь Шри Ауробиндо, Ч. Р. Даш, был глубоко вовлечен в политику. Шри Ауробиндо тоже находился в сфере политики. Затем Шри Ауробиндо оставил политику и начал духовную жизнь. Этот адвокат оставался очень, очень близок Шри Ауробиндо. Пришло время, когда он захотел последовать за Шри Ауробиндо и практиковать духовность.

Шри Ауробиндо написал ему: «Если ты искренне хочешь Бога, если ты действительно хочешь серьезно практиковать духовность, тебе нужно сменить профессию. Быть юристом, заниматься политикой и быть настоящим искателем — это три несовместимые вещи».

Возвратимся к моей истории.

Сын сказал деду, что изо всех сил будет стараться немного лгать. Со временем квалификацию юриста должен был получить внук. Тогда отец начал давать ему некоторые советы, основанные на личном опыте. Он сказал:

— Тебе не нужно все время лгать, но устанавливай очень высокую плату. Если другие просят тысячу рупий, тебе следует запросить четыре тысячи. Все хотят выиграть дело. Кто не хочет выиграть дело? Поэтому ты должен дать им надежду. Не обещай ничего, но дай очень сильную надежду на то, что ты сможешь выиграть дело. И не забудь установить очень высокую плату.

— Хорошо. Поскольку вы с дедушкой такие успешные, я буду поддерживать семейную традицию и просить очень высокую плату, — согласился внук.

Внук сдал все экзамены. Он стал юристом. Теперь он собирался заняться практикой и сгорал от нетерпения применить на практике совет отца. Он был полностью готов к тому, чтобы установить высокую плату. В самый первый день он пришел в офис, надеясь принять каких-нибудь клиентов. Как только он вошел в офис, сразу кто-то обратился.

— Присядьте, пожалуйста, — предложил он человеку.

Затем он поднял трубку и стал кричать, будто бы разговаривая с клиентом: «Сколько раз я должен вам говорить? Я не для вас. Я не собираюсь браться за ваше дело. Я не уступлю ниже десяти тысяч рупий. Можете пойти к другому юристу, если хотите. Их так много. Вы говорите, что моя плата слишком высока, но вы хотите выиграть дело или нет? Больше не беспокойте меня!»

Молодой юрист положил трубку и обратился к пришедшему:

— Теперь, пожалуйста, скажите, чем я могу помочь вам? Что вам нужно?

— Мне, собственно, ничего не нужно. Я здесь только затем, чтобы подключить вам телефон, — ответил человек.

Часть 10

Смерть скряги

Жил скряга, каких мало. В этом ему не было равных. Он прожил до старости и однажды умер. Когда соседи услышали о его кончине, они стали проливать крокодиловы слезы. У него совсем не было друзей, но те, кто знали его, пришли и внешне выразили свою скорбь. Каждый проявлял признаки печали и горя, хотя это было совсем неискренне. Но, к их полному изумлению, жена скряги не плакала, не рыдала, не проливала слез.

Один из соседей подошел к ней и спросил:

— А ты почему совсем не плачешь?

Жена не ответила. Она оставалась тихой и спокойной. Затем кто-то из соседей сказал:

— Мы не знаем, где скряга хранил деньги, а его жена молчит. Мы должны собрать деньги на его похороны. Теперь это вопрос благотворительности.

Когда соседи стали собирать деньги как благотворительные пожертвования, жена скряги неожиданно разрыдалась. Она очень жалобно стала причитать о потере мужа. Один из соседей спросил:

— Что заставило тебя так неожиданно расплакаться? Ты была такой тихой, спокойной и невозмутимой. Ты совсем не страдала от своей потери. Что же сейчас стало причиной столь разительной перемены?

— Слово «благотворительность», которое вы упомянули, обычно прогоняло моего мужа прочь. Как только он слышал слово «благотворительность», он буквально бежал прочь. Сейчас я вижу, как вы произносите это слово «благотворительность», а мой муж не убегает. Он лежит и не шевелится — значит, он действительно мертв. Поэтому сейчас я страдаю. Раньше я не верила в его смерть, но теперь я точно знаю, что он мертв, иначе слово «благотворительность» прогнало бы его прочь, — ответила жена.

Обманывая Мать Лакшми

Крестьянин был достаточно богатым и преуспевающим. Он знал, что добрая удача пришла к нему благодаря его поклонению Матери Лакшми. Эта богиня приносит богатство и процветание, поэтому он был очень благодарен ей. К несчастью, по какой-то причине Мать Лакшми стала проявлять недовольство им. Он совершил много небожественных поступков, поэтому Лакшми пришла к нему во сне и сказала:

— Я покидаю тебя.

Крестьянин подумал: «Если Мать Лакшми оставит меня, я потеряю свою удачу. Я буду полностью разорен».

Он стал просить Мать Лакшми:

— Мать, Мать, пожалуйста, не уходи! Но если ты решила уйти от меня, то, пожалуйста, позволь мне последний раз в жизни совершить поклонение тебе. Я покрою золотом твою статую. Я истрачу тысячи и тысячи рупий и приглашу всех своих друзей, соседей и родственников участвовать в моем поклонении тебе. Пожалуйста, пожалуйста, останься.

— Хорошо, если такова твоя последняя воля, — ответила Мать Лакшми.

— Да, это мое самое последнее желание. Но пока я не совершу такого поклонения, пожалуйста, обещай остаться, — сказал человек.

Увы, этот красный день календаря никак не наступал. Мать Лакшми все ждала и ждала. Прежде этот мошенник был довольно регулярен в своих утренних поклонениях. Теперь же он полностью оставил поклонение. Он больше не поклонялся Богине Лакшми.

Богиня Лакшми вновь явилась ему. В этот раз она сказала:

— Ты негодяй! Ты даже не поклоняешься мне, не говоря уже о приготовлении к особому поклонению. Прежде ты довольно регулярно поклонялся мне, но теперь прекратил. Что с тобой? Как я могу оставаться здесь? Я ухожу.

— О Мать, я всего лишь обычный человек. Лгать — в моих привычках, — ответил крестьянин. — Но кто бы мог подумать, что лгать может верховная Богиня Лакшми? Ты пообещала, что пока я не совершу грандиозного поклонения, ты будешь оставаться со мной. Правда, я тяну время. Но раз ты пообещала, то должна ждать моего времени.

— Ты негодяй! Хорошего понемногу! Я не собираюсь больше оставаться с тобой, — сказала Мать Лакшми.

Так она ушла, и почти тут же этот проходимец стал очень, очень бедным — полным банкротом.

Тогда он начал молиться и молиться о возвращении Богини Лакшми.

Наконец Богиня Лакшми пришла к нему во сне еще раз. Она сказала:

— Возможность дается только раз в жизни. Я не дам тебе другого шанса. Тебе придется оставаться бедным до конца своей жизни.

Лесть ловит злодея

В одной деревне жили два хороших друга. У одного из них была хорошая корова.

Однажды этот друг сказал своему приятелю:

— Я уже стар и чувствую, что больше не смогу позаботиться о своей корове. Думаю, лучше всего продать ее, так что сегодня я собираюсь на базар.

— Мне нравится твоя корова, — сказал другой. — Почему бы тебе не продать ее мне? Я моложе тебя, поэтому смогу заботиться о ней еще многие годы.

— Хорошо, я готов дать тебе такую возможность, — ответил первый друг.

Цена оказалась вполне приемлемой: двести рупий. Корова выглядела очень сильной и здоровой. Младший друг заплатил двести рупий, и хозяин отдал корову другу. Сделку заключили утром. Увы, вечером того же дня корова сдохла.

Друг, купивший корову, был в ярости. Он сказал прежнему хозяину коровы:

— Что-то было не так с коровой. Я уверен, у нее была какая-то болезнь.

— Нет! Откуда мне знать, была ли у нее болезнь? — ответил первый друг.

Оба они спорили и спорили. Дружбы их как ни бывало. Наконец они пришли со своим спором к деревенскому старосте. Друг, потерявший двести рупий, сказал деревенскому старосте:

— Я уверен, что он скрыл от меня болезнь своей коровы. Он хотел продать ее на базаре, но я настоял, чтобы он продал ее мне. А через несколько часов она умерла. Теперь он в выигрыше, а мне не повезло!

— Ты не подозревал, что корова была больна? — спросил деревенский староста прежнего хозяина коровы. — Я спрашиваю не для того, чтобы наказать тебя, просто хочу узнать правду от тебя. Похоже, ты очень искренний человек. В этой деревне я так много слышал о твоей честности. Я не поверю никому другому, но тебе поверю.

Когда деревенский староста таким образом польстил ему, прежний хозяин коровы признался:

— Да, корова была больна. Как я могу лгать тебе?

— Смотрите, я был прав! — закричал друг, купивший корову. — Когда он продавал мне корову, он прекрасно знал, что она была больна.

— Вот доказательство, что я был прав, — сказал деревенский староста первому владельцу. — Ты такой искренний человек. Ты сознался в том, что твоя корова была нездорова, поэтому я глубоко восхищен твоей искренностью.

— Я знал, что мой друг — глупец, — сказал человек.

— Почему же он глупец? — спросил деревенский староста.

— Он поверил мне, — продолжил человек. — Он думал, что я не смогу ему солгать.

Тогда деревенский староста сказал:

— Как бы я хотел быть таким же искренним и таким же умным, как ты.

Прежний хозяин был очень взволнован лестью о его искренности и уме. Но деревенский староста стал серьезным и сказал:

— Ты негодяй! Пусть ты не знал, что корова умрет в тот же день, но ты определенно знал, что корова была больна.

— Да, я знал, — признался человек старосте.

— Если ты знал, что твоя корова больна, то как ты осмелился обмануть своего близкого друга? — продолжил староста. — Почему ты продал ему корову? Почему ты сразу не сказал ему правду? Я восхищаюсь твоей искренностью. Ты сказал мне правду, что корова болела. Но твоей плутоватой натурой я не могу восхищаться. Ты не отвечаешь за смерть коровы, но ты в ответе за то, что скрыл, что корова была больна.

Деревенский староста приказал человеку немедленно вернуть деньги своему другу. Что оставалось делать прежнему хозяину коровы? В присутствии деревенского старосты ему пришлось вернуть деньги. Затем деревенский староста сказал:

— Лесть может поймать кого угодно.

Судья наказывает хозяина коровы

Еще одна история о корове. Эта корова была в полном здравии. Хозяину потребовались деньги, поскольку его дочь собралась замуж. В этой же деревне у него был довольно богатый друг. Другу нравилась корова, так как она была сильной и умной и давала очень много молока. Друг захотел купить корову и решил, что сможет купить ее очень дешево, поскольку знал, что хозяин коровы нуждался в деньгах.

Хозяин сказал:

— Нет, я не могу отдать тебе корову по такой низкой цене. Ты должен сделать более выгодное предложение.

Так закончилась их дружба.

Спустя несколько месяцев хозяин повел продавать корову на базар. Несколько человек вели с ним торг, чтобы купить ее, как вдруг вперед вышел юноша и сказал:

— Моему отцу нравилась эта корова. Я должен подарить ее отцу, неважно, какую цену вы просите.

Хозяин назначил высокую цену, но сумма совсем не шокировала юношу. Он купил корову, чтобы сделать счастливым своего отца. Увы, когда он вел корову домой, ей как-то удалось сбежать. Корова забрела на рисовое поле и полностью вытоптала его. Хозяин рисового поля рассердился. Он притащил корову в деревенский совет. Совет состоял из пяти-шести судей. Каждый день главный судья менялся. Случилось так, что в этот день главным судьей был друг, который хотел купить корову по низкой цене. Он все еще чувствовал себя оскорбленным бывшим другом, потому что друг не продал ему корову.

Когда он услышал, что такая-то корова вытоптала рисовое поле, он тут же понял, что это та корова, которую хотел купить. Он сказал хозяину рисового поля:

— Я приказываю владельцу коровы заплатить две тысячи рупий. Он такой плохой хозяин. Он знал, что его корова пользуется дурной славой, поэтому я штрафую его на две тысячи рупий. Тысяча пойдет тебе на восстановление рисового поля, и тысяча — на благотворительность. Нам нужны деньги на благоустройство нашей деревни.

Судья был таким мошенником! Он знал, что корова принадлежала его бывшему другу, вот почему он установил такой высокий штраф.

Остальные судьи совета спросили:

— Не слишком ли жесток ваш приговор? Не могли бы вы снизить штраф?

— Нет! — сказал главный судья. — Если бы моя корова такое натворила, я бы с радостью заплатил две тысячи рупий.

Затем главный судья потребовал вызвать хозяина коровы. Вдруг в комнату вбежал юноша и сказал:

— Это моя корова. Я купил эту корову, и я искал ее. Я вел ее домой, чтобы осчастливить своего отца. Я слышал, что мой отец проявлял большой интерес к этой корове, поэтому купил ее на рынке, чтобы порадовать своего отца.

Главный судья увидел, что перед ним стоял его сын. Он вскричал:

— Что я наделал!

Другие судьи сказали:

— Вы не можете поменять свое решение просто потому, что это ваш сын. Вам надо следовать своему решению.

Итак, отцу и сыну пришлось заплатить две тысячи рупий штрафа. Фермер, чье поле уничтожила корова, получил тысячу рупий, а вторая тысяча была распределена судьями на благоустройство деревни.

Требующий совершенства от других

У одного помещика была жена, трое сыновей и довольно много слуг, но никто не мог ему угодить. Как бы его близкие и слуги ни старались, даже если это было безукоризненно, он придирался к ним. Никто ни в чем его не устраивал.

Как-то раз к нему пришел молодой человек и сказал:

— Мой отец серьезно болен, а в вашей деревне есть очень хороший доктор, поэтому мы приехали сюда. Теперь он останется у доктора. Как только отец поправится, мы с ним вернемся в свою деревню. Вы помещик, и, говорят, очень добрый, сострадательный и гостеприимный. Не позволите ли мне остановиться в вашем гостевом доме?

Помещику было приятно, что этот заезжий человек так откровенно льстил ему.

Он сказал:

— Да, ты можешь остаться в моем гостевом доме, но я ничего не даю бесплатно. Хотя это гостевой дом, я рассчитываю, что гости поработают по двору хотя бы полчаса в день. Если ты согласен на это условие, можешь оставаться до тех пор, пока твой отец будет в нашей деревне.

— Конечно! Меня вполне устраивает работать полчаса в день, — согласился молодой человек.

Итак, помещик дал ему совсем нетрудную работу. Она была очень, очень простой, и молодой человек выполнял ее. Помещик чувствовал, что поскольку молодой человек не был ни слугой, ни родственником, ему не стоит быть строгим с ним. Поэтому он не придирался к его работе, как обычно поступал с остальными. Так или иначе, молодой человек устраивал помещика.

Случилось так, что помещику понадобилось ехать в другую деревню по делам. Чтобы уладить дела и вернуться, ему могло потребоваться две недели. Поэтому он сказал молодому человеку:

— Меня не будет две недели. Я бы хотел, чтобы ты оказал мне большую услугу.

— Конечно, я сделаю все, что пожелаете, ведь вы так добры ко мне, — ответил молодой человек.

— Вот маленький домик, — продолжал помещик. — Он принадлежит мне. Цвет стен мне совсем не нравится. Я хочу, чтобы ты изменил цвет. Я даю тебе коробку для образца. Цвет коробки и цвет стен должен быть абсолютно одинаковым.

— Я с легкостью сделаю это, — сказал молодой человек. Затем он спросил:

— Если я закончу работу за неделю, а не за две, должен ли я ждать вашего возвращения?

Помещик подумал: «Этот молодой человек очень искренен, а я не уверен, что вернусь через две недели». И он сказал:

— Хорошо. Я доверяю тебе. Ты сделаешь работу, а я заплачу тебе за нее до отъезда. Почему-то ты мне очень нравишься, и я заплачу тебе деньги заранее, прежде чем ты сделаешь работу.

И помещик уехал в другую деревню.

Отец молодого человека поправился, и им пришло время оставить деревню. Молодому человеку не хотелось тратить две недели на покраску дома, поэтому он придумал простое решение. Цвет маленькой коробки был красным, а стены были желтого цвета. Вот что сделал молодой человек: он купил немного желтой краски и покрасил коробку в желтый цвет. Помещик не сказал, что стены должны быть такого цвета, как коробка. Он просто сказал, что цвет стен и коробки должен быть одинаковым. Поэтому молодой человек перекрасил коробку, а на сэкономленные деньги отвез отца домой.

Через две недели помещик вернулся. Он был в восторге, что цвет стен и коробки одинаков. Он стал хвастаться жене своим прекрасным работником. Он сказал:

— Наконец-то я нашел человека, который смог мне угодить. Смотри, коробка и стены одного цвета!

Его жена рассмеялась.

— Почему ты надо мной смеешься? — спросил он.

— Ты глупец! Разве коробка была такого цвета? Твоя коробка была красной. Смотри, он одурачил тебя! Он просто изменил цвет коробки под цвет стен, — сказала она.

Помещик пришел в ярость. «Как этот человек осмелился одурачить меня?» — думал он.

В поисках молодого человека он отправился в дом врача. Доктор сказал:

— Вы опоздали. Пациент поправился. Они вернулись домой.

Тогда помещик спросил доктора, не знает ли тот, где находится их деревня. Доктор рассказал ему. А тем временем жена помещика все смеялась и смеялась.

Помещик отправил слуг в ту деревню, и они привезли молодого человека. В этот раз помещик не мог сдержать гнева. Он вскричал:

— Негодяй! Верни мои деньги! Ты обманул меня!

— Я потратил их, — сказал молодой человек

— Как ты мог их потратить? — возмутился помещик.

— Вы помните, о чем вы меня просили? — спросил молодой человек.

— Я-то помню, — ответил помещик.

— Тогда повторите, что вы сказали мне, — сказал молодой человек.

— Я говорил тебе, что стены и коробка должны быть абсолютно одного цвета, — сказал помещик.

— Итак, вы сказали, что они должны быть одинаковыми? — повторил молодой человек. — Вы не сказали мне, что стены должны быть цвета коробки. Вы просто сказали, что они должны быть одного цвета. Поэтому я нашел самый удобный для себя способ и воспользовался им. Я изменил цвет коробки.

Помещик продолжал злиться, поскольку его одурачили. Тогда его жена сказала:

— Он не дурачил тебя. Ты сам глупец. Ты не сказал ему точно, что он должен был сделать.

Сын помещика принял сторону матери: Он сказал:

— Отец, это правда. Это твоя ошибка.

Когда жители деревни узнали о проделке молодого человека, они смеялись и смеялись. Они сказали: «Наконец-то этот перфекционист получил урок. Он всегда требовал совершенства от других. Никто никогда не мог ему угодить, поэтому Бог наказал его. Если вы постоянно находите у всех недостатки, будьте уверены — однажды кто-то одурачит вас, и это будет невыносимо.

Буханка хлеба

Один царь постоянно приглашал к себе на день рождения других царей. Он приглашал также своих друзей и практически всех, кто хотел прийти. Он объявлял, что очень рад, когда гости приносят с собой подарки. Тому, кто дарил самый ценный подарок, позволялось сидеть возле трона царя в течение всего дня рождения. Так продолжалось много лет подряд. Однажды во дворец царя отпраздновать его день рождения пришел его Гуру. Царь был счастлив присутствием своего Гуру. Он сказал:

— Никто не может дать мне более ценного подарка, чем мой Гуру. Его присутствие — это величайший дар. Он будет сидеть рядом со мной на троне. К тому же, он будет говорить, что мне следует делать. Вначале я усажу его возле себя. Затем я попрошу его наставлять меня. Кого бы он ни выбрал сесть следующим после него, или чьи бы подарки он ни выбрал для вручения мне в первую очередь, я послушаюсь его с радостью.

После этого царь очень молитвенно пригласил своего Гуру сесть возле себя, но Гуру сказал:

— Нет, я не могу сесть там, поскольку не являюсь самым ценным подарком.

— Разве вы — не самое ценное? — удивился царь. — Само ваше присутствие — величайшая ценность моей жизни. Вы пришли сюда из своего бесконечного сострадания и любви.

— Нет, нет, нет, — сказал Гуру. Потом продолжил:

— Сейчас я расскажу тебе, чей подарок ценнее. Я бы хотел объявить о нем и показать его всем. И я хотел бы, чтобы ты от всего сердца поблагодарил этого человека.

— Я от всего сердца поблагодарю этого человека, кем бы он ни был, и я буду самым искренним образом признателен ему, — немедленно согласился царь. — Я подарю ему свиток с записью моей благодарности.

Затем Гуру царя вручил ему большую буханку хлеба и попросил написать несколько слов признательности за подарок. Все рассмеялись. Как могла буханка хлеба оказаться самой большой ценностью? Гуру сказал:

— О царь, позволь мне поведать тебе историю, а затем ты решишь. Этим утром очень, очень бедный человек пришел сюда с этим хлебом. Он побоялся вручить его тебе, поэтому отдал его мне, так как я простой человек. Я сказал, что я — твой Гуру и смогу передать его тебе. Он очень обрадовался, потому что поверил мне.

Потом он собрался уходить. Я попросил его остаться на празднования, но он сказал: «Нет, нет, нет. Я не ровня важным гостям царя, но у меня столько любви, уважения и восхищения к моему царю. Вот почему я захотел принести ему свой скромный подарок. Чтобы купить этот хлеб, я не ел два дня».

Я умолял его: «Останься, останься здесь. Я покормлю тебя».

Бедный человек сказал: «Нет, нет, нет. Я хочу уйти. Там все очень, очень важные люди, и я не чета им. Я не могу остаться. Я возвращаюсь в свою деревню сегодня же. Вернувшись домой, я смогу поесть».

Царь был искренне тронут рассказом своего Гуру. Он показал хлеб своим друзьям и по просьбе Гуру прочитал особое послание признательности пожилому человеку.

Затем Гуру сказал:

— Бедолага! Он отправился в дорогу. Я уверен, что он очень слаб. Возможно, ему не удастся далеко уйти. О царь, пошли, пожалуйста, своих охранников найти его и привести сюда, чтобы мы могли его хорошо накормить.

Царь немедленно выслал охранников на поиски бедняка. Они помчались верхом к его деревне. Проскакав две мили, они увидели человека, лежащего на обочине, и были потрясены, обнаружив, что он умер от истощения. С тяжелым сердцем они вернулись с мертвым телом и осторожно возложили его к стопам царя.

Гуру сказал царю:

— Ты должен оказать этому человеку особую честь. Его тело ты должен похоронить не как обычно, а организовав грандиозные похороны. Он заслуживает высших почестей.

— Да, я сделаю все, что ты просишь. Ты — мой Гуру, — согласился царь.

Гуру осмотрел присутствующих и сказал:

— Все они твои друзья. Они дарят тебе подарки от избытка. Они ничем не жертвуют. Большинство из них очень, очень богаты, и они дают соразмерно своему богатству и благополучию. С точки зрения истинной возможности, они не дают тебе практически ничего. Но этот пожилой человек отдал тебе все — свой последний кусок хлеба. Если бы он съел этот хлеб сам, сегодня у него были бы силы, он бы не умер.

— Мое сердце разрывается при мысли об этом бедном человеке, — сказал царь. — Я буду хранить этот хлеб на своем троне до тех пор, пока он не станет очень-очень черствым, и только тогда, когда он станет совершенно бесполезным, выброшу его.

— Нет! Ты должен хранить этот хлеб возле себя до тех пор, пока ты жив. Этот хлеб раскроет тебе смысл жертвы. Ты видишь, этот бедный человек пожертвовал своей жизнью. Он хотел принести тебе подарок и отдал жизнь, чтобы исполнить это желание. Ты хочешь признания, уважения и восхищения со стороны своих друзей и соседей-царей. Я хочу, чтобы ты привнес что-то хорошее в свою жизнь, и это — понимание смысла жертвования. Итак, моя воля состоит в том, чтобы ты хранил этот хлеб в коробке здесь, на своем троне, постоянно. Этот хлеб воплощает идею жертвы. Старик, принесший его, отдал жизнь, потому что очень любил тебя. Ты тоже можешь совершить самую значительную жертву, показывая отныне гражданам своего царства, как сильно ты любишь их. Такова моя воля, — сказал Гуру.

Царь выслушал слова своего Гуру с величайшей преданностью. Затем он поклонился Гуру и сказал:

— О Гуру моего сердца и души, я сделаю, как ты желаешь. Я буду верен твоей одухотворенной просьбе.

Искусство быть жадным

Один джентльмен пожелал быть посвященным в тонкое искусство жадности тем, кто сам был великим скрягой. Хотя у этого джентльмена было чувство скупости, великий жадина был бесконечно лучше его в этой «профессии». Однажды джентльмен отправился к величайшему скряге и стал умолять, чтобы тот обучил его, как стать великим скрягой. Величайший скряга спросил:

— Что ты мне дашь, если я сделаю тебя таким же великим, как я сам?

— Я дам все, что пожелаешь, — ответил джентльмен.

— Если ты готов отдать мне все, что угодно, тогда я сделаю тебя даже более великим, чем я сам в жадности, — сказал великий скряга.

Скряга-учитель повел скрягу-ученика в продуктовый магазин. Скряга-учитель захотел купить фунт муки. Он спросил хозяина:

— Хорошая ли эта мука?

— Да, да! — ответил владелец магазина. — Вы сами можете убедиться. Она выглядит как чистое масло. И когда вы попробуете, вы почувствуете, что по вкусу она как чистое масло.

— Мы еще вернемся, — сказал скряга-учитель.

Затем они с учеником отправились в другой магазин, где продавалось масло. Скряга-учитель сказал хозяину:

— Я слышал, ваше масло самое лучшее.

— Да, оно, безусловно, лучшее, — сказал хозяин. — Вы видите, какое оно нежное, прямо как оливковое масло.

— Ах да, оно действительно похоже на оливковое масло. Хорошо, мы скоро вернемся, — сказал скряга-учитель.

Затем скряга-учитель повел своего ученика в магазин, где продавалось разное масло. Скряга-учитель спросил хозяина:

— У вас есть оливковое масло?

— Да, да, — сказал хозяин.

— Покажите мне самое лучшее оливковое масло, которое у вас есть, — сказал скряга-учитель.

Хозяин вынес банку оливкового масла и сказал:

— Это масло самое лучшее. Видите, оно выглядит как чистая вода. Оно такое чистое и прозрачное как вода.

— Посмотрю, правду ли вы говорите. Мы вернемся, — сказал ему скряга-учитель.

Затем скряга-учитель отвел ученика к себе домой. Ученик-скряга сел возле учителя-скряги, с нетерпением ожидая слов мудрости. Скряга-учитель сказал ему:

— Знаешь ли ты, что является самым ценным? Это вода. Мы начали с муки, которая выглядела как масло. Потом мы нашли масло, подобное оливковому. Наконец мы обнаружили, что оливковое масло подобно воде. Итак, видишь, вода важнее всего. Вода символизирует саму жизнь. Платим ли мы что-то за воду? Нет, она бесплатна. Другие вещи нам приходится покупать, и они стоят довольно дорого, в то время как воду нам покупать не нужно. Видишь, сколько денег мы сэкономили за одно утро. Я преподнес тебе урок. Самое ценное, по мнению всех торговцев, — это вода, а в доме у нас много воды. Поэтому давай пить воду.

Скряга-Учитель и скряга-ученик наполнили стаканы водой и вместе выпили. Затем скряга-учитель сказал:

— Я очень рад твоей преданности. Ты следовал за мной все утро и уловил саму суть моего учения. Я уверен, что теперь ты будешь суперпревосходным скрягой.

— Пожалуйста, попросите меня о чем-то в ответ, — сказал ученик-скряга. — Я дам это вам.

— Я говорил тебе, что ты сможешь обойти меня в нашей «профессии», — сказал скряга-учитель.

— Как я могу обойти вас? — сказал ученик-скряга. — Вы дали мне такой добрый совет сегодня.

— Как ты обойдешь меня? У меня прекрасная дочь, а у тебя очень умный, хорошо образованный сын. Я хочу, чтобы твой сын женился на моей дочери. Тебе не придется давать мне ни единой монеты, а я должен буду дать тебе тысячи рупий в качестве приданного своей дочери. Разве я сейчас не доказал тебе, что ты в скупости более велик, чем я? — сказал скряга-учитель.

Бронзовая статуя

Один крестьянин умел нырять в колодец. Если что-то случайно падало в колодец, он нырял и доставал это. Царь был очень доволен его усердием и наградил его. Это была бронзовая статуя греческого воина. Ныряльщик чрезвычайно обрадовался статуе и отнес ее домой.

Деревенский староста прослышал, что ныряльщик получил от царя что-то особое, и стал ему завидовать. Он спросил ныряльщика:

— Не продашь ли ты мне статую? Она так прекрасна. Это такая ценная вещь.

— Нет, я не могу ее продать, — ответил ныряльщик. — Сам царь подарил ее мне, и она так много для меня значит. Я действительно дорожу ею.

— На следующей неделе я приглашаю к себе друзей на вечеринку, — сказал деревенский староста. — Я хочу поставить статую на стол для украшения. Вот почему я прошу продать мне ее.

— Я не могу вам ее продать, но я могу дать ее на короткое время, — предложил молодой человек. — На неделю или около того я могу одолжить ее вам, но потом вам придется ее вернуть. Вы сможете ее вернуть, когда разъедутся ваши гости.

— Конечно, конечно, я верну ее тебе. Ведь я беру ее у тебя только на время, — пообещал деревенский староста.

Молодой человек принес деревенскому старосте статую, а деревенский староста попросил работников изготовить ее точную глиняную копию.

Прошла неделя, и молодой человек пришел к деревенскому старосте, чтобы забрать статую. Он так доверял ему, что даже ничего не заподозрил. Статуя была упакована в специальную коробку, и деревенский староста вернул эту же коробку молодому человеку и поблагодарил его.

Молодой человек сказал:

— Я так счастлив, что смог помочь вам.

Затем великий ныряльщик пошел домой и там обнаружил, что в коробке не было бронзовой статуи. Она стала глиняной. Ныряльщик воскликнул: «Негодяй! Он обманул меня!»

Он поспешил к деревенскому старосте домой и обвинил его в подмене бронзовой статуи на глиняную.

Деревенский староста сказал:

— Нет, нет! Все, что ты давал, я вернул в том же состоянии.

— Как же так? — спросил ныряльщик. — Как может бронза стать глиной?

— Это так просто! Я несколько раз помыл твою статую. Возможно, поэтому она изменила свой цвет. Бронзовое покрытие смылось. Теперь она больше не бронзовая, она глиняная, — ответил деревенский староста.

Не сказав ни слова, молодой человек проклял деревенского старосту, но, увы, что можно было сделать? Он вернулся домой очень печальным.

Несколько месяцев спустя жена деревенского старосты набирала воду из колодца. Она пользовалась очень дорогим бронзовым кувшином. Увы, он упал в воду и немедленно пошел ко дну. Деревенский староста ходил от человека к человеку, умоляя нырнуть в воду. Несколько крестьян попытались, но у них ничего не получилось, потому что колодец был очень глубоким. Только один наш ныряльщик был способен сделать такое. Наконец деревенский староста был вынужден обратиться к молодому человеку, получившему приз от царя.

Когда деревенский староста приблизился к нему, молодой человек сказал:

— Не сегодня. Уже слишком поздно. Завтра утром я приду сюда, к колодцу, и помогу вам.

— Ты все еще помнишь неприятный инцидент со статуей? — спросил деревенский староста.

— Нет, нет, я не верю в то, что воспоминания о таких неприятных случаях могут быть полезны, — ответил ныряльщик. — Я простил вас. Я обо всем забыл. Сейчас я вполне счастлив. Пока я давал приют этим воспоминаниям, я страдал, но сейчас я полностью вас простил. Вот почему я буду очень-очень рад помочь вам.

— Как бы я хотел, чтобы в нашей деревне было больше таких людей, как ты, — совершенно успокоился деревенский староста.

Предполагалось, что молодой человек придет нырять за бронзовым кувшином на следующее утро. Ночью он тайно наведался к колодцу. Никто не мог видеть его там. Он нырнул в воду, нашел бронзовый кувшин и отнес его домой.

На следующий день, как было договорено, он пришел к колодцу. Он подошел к деревенскому старосте и сказал:

— Вот я и пришел выполнить вашу работу. Я сделаю то, что нужно.

Деревенский староста, его жена и дети были очень счастливы. Они были уверены, что молодой человек сможет справиться. На глазах у них он нырнул на дно колодца. Увы, глиняный кувшин — вот все, что он вытащил. Деревенский староста вскрикнул:

— Нет, нет! Он не был глиняным. Он был бронзовым!

— Что я могу поделать? Это единственный кувшин, который я смог найти. Если вы недовольны, можете попросить нырнуть кого-то другого, или я могу нырнуть еще раз, если вам угодно, — сказал молодой человек.

Жена деревенского старосты плакала и плакала. А деревенский староста был озадачен. Он недоумевал: «Как такое могло произойти?»

Молодой человек сказал:

— Это так неожиданно, но, если вы хотите, чтобы я еще раз нырнул, я могу.

— Хорошо, хорошо, попробуй еще. Я уверен, что на этот раз ты достанешь другой кувшин, — сказал деревенский староста.

Молодой человек нырнул в колодец, но на этот раз он вернулся с пустыми руками. Он сказал:

— Я пытался и пытался, но не смог найти больше ничего на дне колодца. Глиняный кувшин, найденный в первый раз, — это все, что там было.

Деревенский староста и его жена были так несчастны, что потеряли бронзовый кувшин!

Той же ночью деревенский староста тайком пришел в дом великого ныряльщика и прошептал:

— Пожалуйста, возьми назад свою бронзовую статую. Он вернул настоящую награду молодому человеку. А ныряльщик сказал смеясь:

— Возьмите, пожалуйста, свой бронзовый кувшин.

Вы можете сказать, что смысл этой истории — «зуб за зуб», но в результате оба, наконец, стали счастливыми.

Дружба проверена — дружба потеряна

Муж и жена были очень добры и преданны друг другу. Тем не менее, что-то беспокоило жену. Почему муж приходил домой поздно ночью? Он был очень хорошим человеком. Иногда он говорил, что работал в офисе, и это было правдой. В другие дни он говорил, что посещал друзей. Это породило у жены неприятные подозрения, хотя он был таким хорошим мужем. Жена постоянно думала о том, почему он приходит домой поздно.

Однажды жена попросила:

— Пожалуйста, расскажи мне искренне, что заставляет тебя приходить так поздно домой? Сколько же у тебя друзей?

— Друзей? — сказал муж. — Если в этой жизни находится хоть один друг, этого достаточно.

— Тогда где же ты ходишь? — спросила она. — Иногда ты говоришь, что работаешь в офисе допоздна. В другие дни ты возвращаешься поздно без всяких объяснений. Почему, почему?

— Я посещаю знакомых и друзей, — ответил он.

— Нет, это нехорошо, — сказала она. — Тебе нужно возвращаться домой.

— Ладно, — сказал, наконец, муж. — Я буду приходить домой сразу же после окончания работы в офисе.

Жена все еще была недовольна. Она спросила:

— Не скажешь ли ты, сколько у тебя друзей на самом деле?

— У меня всего двое друзей, — сказал он.

— Только двое друзей? — удивилась она.

— Да, — сказал он.

— Что это за друзья? — спросила она.

— Один друг никогда не позволит мне обнищать. Он очень богат и очень добр ко мне, — ответил муж. — Если что случится, он окажет мне финансовую помощь. А другой — военный офицер. Он сделает для меня все. Он даже отдаст за меня жизнь.

— О, один отдаст жизнь, а другой даст тебе денег. Позволь мне увидеть этих двух друзей, — сказала жена.

Теперь настоящее подозрение вошло в ум и сердце жены. Неуверенность и подозрение безраздельно правили в ней. Вначале муж повел ее в дом очень богатого друга. Этот друг и вправду был очень богатым и добросердечным. Богатый друг представил свою жену, и жены завели очень милую беседу.

Жена друга сказала:

— Теперь, когда мы познакомились, вам следует почаще приходить в наш дом, и мы сможем стать очень близкими друзьями.

Начало темнеть. Богатый друг спросил мужа:

— Куда вы планируете уйти от нас?

— Я намерен повести жену к другому приятелю, — ответил муж.

— Бери мою машину. Можешь вернуть ее завтра утром, — предложил богатый друг.

Итак, муж с женой отправились посетить друга-военного офицера. К несчастью, этот друг был занят игрой в настольный теннис с другими друзьями. Он проигрывал, поэтому не мог уделить внимания своим новым гостям. Они наблюдали за ним стоя, но военный друг даже не поприветствовал мужа.

Жена сказала мужу:

— Что это за друг у тебя? Он даже не сказал «здравствуй», когда увидел, что ты ждешь его. Я вижу, как сильно он интересуется тобой.

— Он проигрывает, поэтому не проявил дружелюбия, — сказал муж. — Он концентрируется на игре. Во всем остальном он мой настоящий друг.

— Настоящий друг! — сказала жена. — Он не может сказать тебе «здравствуй», а ты веришь, что он готов отдать за тебя жизнь. Мне нравится твой богатый друг. Он был любезен со мной, и его жена была в высшей степени любезной. Но этот друг-военный плохой. Ты сказал, что первый друг готов пожертвовать денег, если тебе понадобится. Я увидела, что он добросердечен. Он дал тебе пользоваться своей машиной. Но я никогда не поверю, что этот второй готов пожертвовать жизнью ради тебя.

— Подожди. Давай поглядим, кто прав, а кто нет. Завтра я пойду повидаться с друзьями. Ты будешь сопровождать меня. Я буду откровенно лгать своим друзьям, а ты должна быть очень, очень серьезной. Если ты засмеешься, это все испортит, поэтому тебе надо быть очень серьезной, — сказал муж.

На следующий день, когда они отправились повидать богатого друга, муж сказал ему:

— Можешь себе представить? Один человек в нашем офисе завидует мне. Этот работник наговорил обо мне всякие мерзости, и босс разозлился на меня. Босс даже не смотрит на меня теперь. А прежде он так любил меня! Теперь мой босс меня уволил. Как мне теперь содержать жену и себя? Я неожиданно стал нищим.

— Не обижай меня! Разве я тебе не друг? Надо ли тебе беспокоиться? Я не хочу, чтобы ты волновался. Возьми эти деньги. Тебе не нужно работать на этого человека. Я бесконечно богаче твоего босса. Я даю деньги — и тебе не надо выполнять никакой работы. Только не говори своему боссу, что я дал тебе так много денег. Иначе он, как нищий, придет ко мне просить взаймы. Поэтому я не хочу, чтобы он знал. Но ты не должен возвращаться к нему на работу. Не спеши и подыщи работу получше, — сказал богатый друг.

Жена не могла поверить своим глазам и ушам. Богатый человек доказал, что он настоящий друг.

Затем муж и жена отправились в дом второго друга. В этот раз друг опять играл в настольный теннис. Муж вошел очень поспешно, почти в панике, поэтому друг прекратил играть и спросил:

— Что случилось? Что с тобой происходит?

Муж рассказал ту же историю. Он сказал:

— Один человек в моем офисе сказал очень мерзкие, плохие вещи обо мне. Мой босс пришел в ярость и уволил меня. Теперь я без работы.

— Без работы? Кто говорил плохо о тебе? — спросил друг-военный.

Он немедленно бросил ракетку на стол и выбежал в ту комнату, где он держал пистолет. Он сказал:

— Я убью его! Никому нельзя говорить плохо о моем дорогом друге!

Он схватил пистолет и побежал к выходу.

Муж закричал:

— Стой, стой, стой!

— Нет, — сказал друг-военный, — я никому не могу позволить безнаказанно говорить плохо о тебе. Я накажу этого негодяя. Я безусловно убью его.

Муж сказал жене:

— Посмотри на это! Разве он не рискует? Если он убьет человека, его тоже убьют. Разве я не говорил, что один друг даст мне денег, если что случится, а второй друг готов отдать за меня жизнь? Вот доказательство.

Муж и жена упросили военного офицера ничего не предпринимать, и все вернулись домой. И муж, и жена начали смеяться и смеяться.

Затем муж и жена пригласили к себе на обед военного офицера и богатого человека. Оба друга пришли к ним домой, и вечер прошел просто прекрасно.

Увы, жена не сохранила тайну. Жена рассказала друзьям мужа, как все было на самом деле. Она расхохоталась, перебирая все события того вечера. Два друга были шокированы. Каждый из них поражался, как их друг мог так поступить с ними.

В конце рассказа муж сказал:

— Я хотел показать своей жене, что один из вас готов отдать за меня жизнь, окажись я в опасности, а другой непременно даст мне денег, если я окажусь в финансовом затруднении.

К несчастью, оба друга совсем не нашли эту историю забавной. Они стали очень грустными и серьезными. Богатый друг сказал:

— Если ты додумался так одурачить нас, как мы сможем в будущем доверять тебе? Если теперь тебе на самом деле понадобятся деньги, я не захочу тебе их давать.

— И когда ты сможешь оказаться в настоящей опасности, я не смогу тебе помочь. Я не хочу, чтобы ты второй раз меня одурачил, — сказал друг -военный офицер.

Итак, дружба мужа с богатым другом и военным офицером закончилась, потому что эти друзья были очень искренними людьми. Они никогда не думали, что друг сможет их обмануть.

Действительно, муж сумел доказать своей жене, что у него было два настоящих друга. Но в истории случается поворот: если лжешь своим друзьям, ты можешь их потерять.

Величайший борец

Два человека из одной деревни были смертельными врагами. Они постоянно говорили друг о друге гадости. Они всячески старались опорочить один другого. Однажды в деревню прибыл величайший борец той местности. Один из двух врагов, который был богаче, пригласил борца остановиться в своем доме почетным гостем. Борец принял приглашение, и хозяин относился к нему с искренней заботой, любовью, радостью и гордостью.

Как-то хозяин спросил своего гостя:

— Не мог бы ты сделать мне одолжение?

— Конечно! — ответил борец. — Ты был так добр ко мне. Я, конечно же, сделаю тебе одолжение.

— Я дам тебе двести рупий и назову имя своего злейшего врага. Тебе нужно будет хорошенько побить его, — сказал хозяин. — Только не убивай. Если ты убьешь его, могут возникнуть определенные проблемы. Оставь его в живых, но избей до синяков.

— Это очень простое поручение. Я охотно выполню его, — сказал борец.

Он принял предложение и взял двести рупий.

Через день-другой хозяин пошел на рынок за покупками и возвращался домой вечером. Он надеялся вскоре услышать новости от борца о том, что тот избил до синяков его врага. Эти мысли полностью заняли его ум. Вдруг, откуда ни возьмись, появился борец и начал безжалостно бить его.

Человек закричал:

— Что ты делаешь? Ты ошибся! Это я дал тебе деньги. Ты не должен меня бить. Разве ты не видишь, кто я? Я — твой хозяин, а ты — мой гость».

— Я знаю, что ты — хозяин. Я все помню, — сказал борец.

— Тогда что же с нашим уговором? — спросил хозяин. — Почему ты бьешь меня, а не моего врага?

— По двум причинам. Я отправился к твоему врагу и сказал ему, что ты дал мне двести рупий, чтобы я избил его. Твой враг немедленно дал мне четыреста рупий, чтобы я побил тебя! Поскольку он заплатил больше, я бью тебя, а не его, — ответил борец.

Продолжая бить бедного человека, он говорил:

— Теперь я назову тебе вторую причину. До моего появления здесь я был честным человеком. Я был сильнейшим борцом, но никогда и не подумал бы избивать невинного. В поединке все по-другому. Если борцы бросали мне вызов, я, естественно, побеждал их, ведь я лучший борец, я сильнейший. Но ты прельстил меня деньгами. Ты научил меня бесчестию. Ты втянул меня в мир искушения. Это вторая причина, по которой я бью тебя. Ты просил меня не бить твоего врага до смерти, поэтому я не собираюсь бить тебя до смерти. Но я хочу быть уверен, что ты запомнишь этот день!

Богатый и скупой фермер

Жил богатый и жадный фермер. Все знали его как богатого человека, и все знали, что он ужасно скупой. Эта история случилась в пору уборки урожая. Скупой и соседи-фермеры работали на своих полях. Они убирали рис. Вечером какие-то деревенские мальчишки пришли и хотели помочь фермерам. Другие фермеры из сострадания, любви и заботы давали немного риса маленьким деревенским мальчишкам, но богатый фермер никогда ничего им не давал. Деревенские мальчишки знали о его репутации, поэтому даже не приближались к нему.

В этот раз фермера обуяла зависть. Он подумал: «Другие фермеры — мои соседи. Их уважают, ценят и любят деревенские мальчишки. Я тоже заслуживаю симпатии, любви и благодарности от этих маленьких мальчишек». Поэтому он решил расщедриться. Он пригласил нескольких мальчишек на свои поля и сказал им:

— Сегодня я передумал. Вы поработаете на меня, и я дам вам даже больше риса, чем дают другие фермеры.

Мальчишки охотно взялись за работу. Тем временем богатый фермер приготовил для них корзину риса, но очень хитрым способом: вниз насыпал много шелухи, а сверху положил очень хороший рис. По окончании работы фермер отдал корзину мальчишкам. Маленькие мальчики были очень довольны. Они получили больше, чем получали у других фермеров. Они пошли домой, им очень хотелось поскорее рассказать своим близким, что сегодня они изменили характер фермера. Благодаря им фермер стал таким добрым!

Родственник одного из мальчишек предложил: «Давай посмотрим, какого риса дал тебе богач». Когда он проверил корзину, то обнаружил, что внизу была сплошная шелуха. Хороший рис был только сверху. Маленькие мальчишки и члены их семей рассердились. Они решили пойти и побить фермера.

Самый старший и сообразительный крестьянин сказал:

— Нет, не делайте этого. У меня есть план. Послушайте меня. Положите рис назад в корзину, как было. Под низ положите шелуху, а наверх рис. Потом пойдите к жене этого фермера и скажите: «Посмотрите, у нас много риса и мы хотим очень дешево его продать».

Итак, маленькие мальчики отправились в дом скупого. Жена спросила:

— Как вы можете продавать так много риса так дешево?

— Это потому, что нам его дали бесплатно, — ответили мальчишки.

— Кто же дал его вам бесплатно? — спросила она.

— Да, — сказали они, — мы работали у разных фермеров, и кто-то дал его нам в качестве платы. Мы не знаем кто.

— Вы не знаете имен этих фермеров? — уточнила жена жадного фермера.

— Фермеров так много, — сказали мальчики. — Один из них был очень добр сегодня. Он дал нам это бесплатно за то, что мы поработали для него. Не хотите ли купить? Мы продадим это вам по очень низкой цене. Скажите, пожалуйста, вы хотите купить или нет? У нас мало времени, потому что уже поздно. Если вы не хотите покупать, мы пойдем и продадим кому-то другому.

— О, такое прекрасное зерно! Не уходите, не уходите!

Я дам вам деньги, — сказала жена.

Так жена жадины дала деньги маленьким мальчишкам. Она купила весь рис по низкой цене.

Через некоторое время муж пришел домой, и она сказала:

— Смотри, смотри! У меня хорошие новости.

— Какие? — спросил он.

— Посмотри сюда! Такой прекрасный рис! Он просто отличный! Приходили какие-то мальчишки, они были так добры. Они сказали, что получили его бесплатно, поэтому хотели продать его мне по очень низкой цене. И я купила его для тебя. Я уверена, что завтра ты сможешь продать его по очень высокой цене, — сказала она.

Фермер сразу же узнал рис, который он дал мальчишкам. Он подумал: «Что я наделал!» Он был таким несчастным!

Это было плохой кармой фермера — потерять деньги из-за шелухи, которую он подложил, чтобы обмануть мальчишек. Он ничего не выиграл. Более того, именно он по-настоящему проиграл.

Когда друзья становятся соперниками

Эта история о двух друзьях, которые к тому же были серьезными соперниками. В один момент они были друзьями, в другой — соперниками, а в следующий момент становились хуже заклятых врагов. Будучи друзьями, они звали друг друга сходить за покупками и многое делали вместе. В такое время они были на седьмом небе от восторга-единства. Но в другое время они проявляли свое соперничество. Один мог пригласить к себе домой десять друзей, включая своего худшего соперника, и устроить великолепный пир. Все ценили хозяина и восхищались им. Потом его соперник сгорал от зависти. Спустя несколько дней этот соперник приглашал тридцать друзей и хвастался, устраивая им великолепнейший банкет.

Так выглядело их соперничество. Затем, когда это соперничество доходило до вражды, они даже не могли ходить по одной улице. Да еще каждый нанимал людей клеветать о другом.

Как-то один из них зашел еще дальше. Он сказал: «Я должен наказать этого человека. Он невыносим. Мне прямо тошнит от него».

Он пошел на рынок и увидел человека, продававшего обезьян. И тогда ему в голову пришла блестящая идея. Он сказал продавцу обезьян:

— Я хочу купить самую энергичную, самую непоседливую и самую сильную обезьяну, которая у вас есть. Неважно, какую сумму вы запросите, я немедленно заплачу ее вам.

Так он купил самую сильную и агрессивную обезьяну, которую нашел, и унес ее с собой. К тому времени наступил вечер. У обоих соперников были огромные сады с множеством разных цветов и фруктов. Он зашел в сад друга и выпустил обезьяну. Слуга соперника увидел его, окрикнул и погнался за ним. Затем он увидел, что это друг хозяина, и поэтому не стал продолжать погоню и решил не поднимать шум и гам.

За день-другой эта обезьяна уничтожила все цветы, побеги и нежные фрукты в саду. Хозяин был несчастным. Он знал виновника этого погрома. Тем временем соседи были напуганы тем, что обезьяна может забраться в их сады и устроить то же самое. Поэтому владелец сада сказал: «Почему все мы должны страдать? Я ему покажу. Услуга за услугу!»

Он отправился на рынок и подошел к тому же торговцу обезьянами. Он попросил:

— Дайте мне самую сильную, самую энергичную, самую неугомонную и самую агрессивную обезьяну, какая у вас есть. Я заплачу за нее очень высокую цену.

Так он купил очень большую пугающего вида обезьяну за высокую цену. Затем он принес обезьяну в сад своего соперника и выпустил ее. За очень короткое время обезьяна уничтожила в саду все.

Теперь оба соперника были счастливы и несчастны одновременно. Они были довольны тем, что сад другого был уничтожен, и опечалены тем, что уничтожены были их собственные сады. Тем временем соседи обоих боялись, что их прекрасные сады тоже могут быть разгромлены этими дикими обезьянами. Поэтому соседи пошли к деревенскому старосте и подали серьезную жалобу на обе стороны.

Деревенский староста вызвал обоих соперников и предъявил им обвинение в использовании обезьян для разорения садов друг друга. Вначале оба отвергали претензии. Они ничего не знали об обезьянах.

Тогда деревенский староста рассердился. Он сказал:

— Говорите правду! Иначе я обоих брошу за решетку!

Тогда оба признались, что были виновными.

Деревенский староста сказал:

— Теперь вы услышите мой приговор. Прежде всего, я посылаю за торговцем обезьянами.

Торговец обезьянами явился и предстал перед деревенским старостой. Тогда деревенский староста сказал:

— Вот мой окончательный приговор. Они вернут тебе обезьян, которых ты должен держать под присмотром. Но они должны заплатить очень высокую цену, чтобы ты взял обезьян назад.

Все были крайне удивлены. Два обвиняемых уже купили обезьян. Они уже раз заплатили. Теперь от них потребовали платить второй раз. Больше того, деревенский староста сказал продавцу обезьян:

— Можешь установить самую высокую цену, какую только можно.

— Четыре сотни рупий за каждую, — сказал продавец обезьян.

Староста был очень счастлив и сказал двум соперникам:

— Верните ему своих обезьян. Затем каждый заплатит по четыреста рупий за то, что вы были такими плохими. Эти обезьяны — животные, но я хочу сказать, что вы — обезьяны-люди.

Итак, наказание состояло в том, что соперники должны были не только вернуть обезьян, но еще и заплатить штраф. Обычно, когда вы возвращаете купленное ранее, вам возвращают деньги. Но в данном случае им пришлось вернуть обезьян, да еще и заплатить большую сумму в наказание.

Когда люди плохие, они навлекают на себя такую же плохую карму и затем страдают. Поэтому будьте осторожны! Если вы имеете дело со своими внутренними обезьянами, у вас будут серьезные последствия!

Наследство свекрови

Мать жила со своим сыном и невесткой. Мать была неграмотной. Она не умела читать и не могла написать даже своего имени. Но она хотела, чтобы невестка была образована, поскольку ее сын был хорошо образован. Поэтому она была очень рада, что нашла хорошо образованную жену для своего сына.

Со временем невестка стала очень гордой и высокомерной. Она чувствовала свое превосходство, поскольку была образованной, а ее свекровь неграмотной. Обычно свекрови мучают невесток. В этом случае все было совсем наоборот. Невестка всегда рисовалась, оскорбляя свекровь и посмеиваясь над ее необразованностью. Дошло до того, что она стала даже ругать свою свекровь. Бедная свекровь очень страдала. Как она ошиблась! Она хотела образованную невестку. И теперь она зависела от милости невестки.

Сын очень печалился и был недоволен. Он был искренне предан своей матери и ругал жену за то, что она так плохо относится к матери. Поэтому супруги серьезно ссорились. Он не знал, как прекратить страдания матери. Так продолжалось несколько лет.

Однажды пришло письмо, адресованное матери. Мать была очень счастлива. Но, к сожалению, она не могла прочесть письмо. Поэтому она попросила невестку прочесть его. Невестка тут же стала оскорблять свекровь. Она сказала:

— Ты такая бестолковая, что не можешь прочитать письмо! Для всего тебе нужна я!

Когда невестка открыла письмо и начала его читать, ее как молнией ударило. В письме говорилось, что очень-очень далекий родственник завещал свекрови огромную сумму денег. Условие было таковым, что получить завещанное она могла только после того, как научится читать и писать. В письме также упоминалось, что в течение трех месяцев или около этого свекровь должна добиться успехов в обучении чтению и письму. Письмо было проникнуто чувством истинного воодушевления. Дальний родственник сказал в своем волеизъявлении: «Я действительно хочу, чтобы мои деньги достались тебе».

Когда невестка узнала, о каком огромном наследстве идет речь, немедленная перемена произошла с ней.

— Речь идет о такой огромной сумме денег! — сказала она. — Вы должны выполнить условие. Дадите ли вы мне денег, если я обучу вас?

Свекровь была так счастлива, что наконец-то ее невестка стала говорить с ней деликатно. Она сказала:

— Конечно, я дам тебе денег. На самом деле, я отдам половину тебе и половину сыну. Пожалуйста, научи меня.

Теперь неожиданно все изменилось. Невестка стала проявлять нежность, любовь и внимание к свекрови. Иногда она учила ее дважды в день. Муж не мог поверить своим глазам и ушам! Какой доброй и нежной стала его жена! Ему доставляло огромную радость видеть, что свекровь и невестка стали лучшими друзьями. Невестке нужны были деньги, чтобы покупать в дом вещи, и свекровь, определенно, держала свое обещание.

Через три месяца свекровь могла читать книги и легко могла написать свое имя. Они ждали, что в любой день может придти следующее письмо свекрови от юриста усопшего. Наконец-то письмо пришло. В этот раз упоминалось имя человека, оставившего деньги, и этим человеком был ее сын. Он пошутил.

Жена пришла в ярость. Она почувствовала, что ее провели. Тогда свекровь сказала:

— Да, мой сын действительно обманул нас, но я должна сдержать свое обещание.

Тем же вечером, когда сын пришел с работы, мать сказала:

— Сейчас ты должен взять кредит в банке. Я хочу выполнить свое обещание и дать деньги твоей жене.

— Хорошо. Теперь, когда вы с моей женой в прекрасных отношениях, я чувствую, что стоит это сделать, — сказал бедный сын.

Он взял деньги в кредит и отдал их матери. Она дала деньги своей невестке, и все были довольны.

Тогда мать обратилась к сыну с другой просьбой. Она сказала:

— Я хочу открыть школу для неграмотных людей моего возраста. Я хочу, чтобы для пожилых людей проводились вечерние занятия. Я умоляю тебя дать мне на это деньги. Я знаю, как я страдала от своей невестки, когда была неграмотной. Я уверена, что другие свекрови тоже страдают и будут страдать также, как я. Поэтому самое лучшее — обучить пожилых женщин грамоте, чтобы они не зависели больше от милости своих невесток.

Ее сын согласился, и добросердечная пожилая леди открыла школу.

Невестка была счастлива, получив так много денег. Сын был счастлив, поскольку отношения между его матерью и его женой наладились. Все закончилось счастливо, благодаря изобретательности сына.

Золотые ожерелья

Жили очень-очень хороший муж и очень-очень плохая жена. Изо дня в день жена ворчала на мужа, требуя купить то и это.

— Разве ты не видишь, как я беден? — отвечал муж, — я еле свожу концы с концами.

— Ты не бедный. Ты жадный, вот и все, — отвечала жена.

Так продолжалось до тех пор, пока мужу это окончательно не надоело. Казалось, что жена только и знает, что выпрашивать дорогие вещи.

Наконец жена сказала:

— Если ты дашь мне всего одну вещь, я больше не буду тебе надоедать. Я хочу настоящее золотое ожерелье.

Муж отправился к ювелиру и сказал:

— Честно говоря, у меня совсем мало денег, но жена умоляет меня купить ей золотое ожерелье. Что мне делать? Пожалуйста, посоветуйте мне что-нибудь.

— Это просто, — сказал ювелир. — Возьмите поддельное золотое ожерелье.

— Но жена обнаружит это, — сказал муж.

— Нет, нет, нет! Только ювелир сможет сказать, подделка это или нет. Другим почти невозможно распознать подделку. Просто скажите своей жене белую ложь. Вы в полной безопасности, — сказал ювелир.

Муж заплатил за ожерелье и принес его домой. Его искренность боролась с его неискренностью. Он сказал себе: «Моя жена так меня любит, и, хотя она ворчит и ворчит на меня, я должен признать, что глубоко и искренне люблю ее. В таком случае, как я могу ей солгать?» Он подарил ожерелье жене и со слезами на глазах сказал:

— Пожалуйста, прости меня. То, что я дарю тебе, — не золотое ожерелье — просто подделка. С этого дня я буду копить деньги и очень скоро смогу купить тебе настоящее.

Жена была глубоко тронута искренностью и любовью мужа. Через несколько минут она спросила его:

— Можно я скажу людям, что оно настоящее?

— Говори что хочешь, но я откровенно признаюсь тебе: оно не настоящее, это подделка. Я искренен, — ответил муж.

Через день-другой жена пошла в дом своих родителей, надев ожерелье. Как только ее невестка увидела золотое ожерелье, она стала очень и очень завидовать. Она сказала своему мужу:

— Видишь, они только недавно поженились. Прошло всего несколько месяцев после их свадьбы, а она уже получила золотое ожерелье. Я вышла за тебя замуж пять лет назад, и что я получила? Ничего! Какой ты плохой!

— Что я могу поделать? — сказал ее муж. — Я всего лишь очень бедный человек. У меня нет денег, чтобы купить тебе золотое ожерелье.

— Я знаю, все это из-за твоей скупости, — продолжала она. — Вот почему ты вынужден увиливать, придумывая оправдания.

И она стала ругать и бранить его. Наконец бедный муж сказал:

— Хорошо, хорошо. Я подарю тебе такое же. Не чувствуй себя несчастной.

Он пошел к ювелиру и сказал:

— Моя жена хочет настоящее золотое ожерелье, но у меня не хватает денег, чтобы купить его. Пожалуйста, скажите, что мне делать.

Случилось так, что это был тот же самый ювелир, которого посетил другой муж. Он снова дал тот же совет:

— Глупец! — сказал он. — Ты легко можешь обмануть жену. Возьми это поддельное ожерелье. Она не заметит разницы.

Этот муж не был таким честным, как предыдущий. Когда он принес ожерелье домой, он сказал своей жене:

— Это настоящее золотое ожерелье.

Она преисполнилась радости. Как и невестка, она теперь могла похвастаться, что у нее есть настоящее золотое ожерелье.

Она надевала его ежедневно и гордо красовалась перед всеми друзьями и соседями. Однажды искренность мужа вышла вперед, и он сказал:

— Я должен признаться, что это — подделка.

Жена пришла в ярость. Почему муж обманул ее? Первая жена посочувствовала, когда муж сказал ей, что ожерелье было поддельным. Она знала, что он был беден, и он обещал ей, что накопит денег и купит настоящее. Этот муж тоже сказал своей жене, что соберет деньги и определенно купит ей настоящее.

Теперь обе жены знали, что их ожерелья — подделка, но все равно продолжали хвалиться, говоря друг другу, что ее ожерелье из чистого золота. И ни один из мужей не решался открыть истину.

Каждый день обе жены ходили купаться на один и тот же деревенский пруд. Однажды утром одна из женщин зашла в воду искупаться, а другая проходила мимо пруда. И она заметила, что купавшаяся оставила свое ожерелье на каменной плите. Невестка быстро подменила ожерелье. Она сказала себе: «Поскольку муж признался по секрету, что мое ожерелье поддельное, я заменю его. Они выглядят совсем одинаково. Моя невестка никогда не заметит разницы».

Позже, тем же утром, вторая тоже решила выкупаться. История повторилась: та же идея пришла в голову и первой. Она сказала: «Я знаю, что мое ненастоящее. Это только подделка». После чего заменила свое ожерелье другим. Теперь обе они были так счастливы, поскольку каждая верила, что теперь у нее настоящее золотое ожерелье.

Но этому счастью суждено было разбиться. Первый муж, который был очень искренним или очень глупым, захотел, чтобы его жена соответствовала ему. Поскольку он был искренним, он ожидал искренности и от жены. Поэтому он объявил на семейном собрании:

— Ожерелье, которое я купил жене — подделка.

Тогда другой муж вышел вперед и сказал:

— Ожерелье моей жены — тоже подделка.

Вот так два мужа разрушили счастье двух жен.

Часть 11

Совершенство во лжи

Жил некогда весьма процветающий человек, который хотел, чтобы его сын получил прекрасное образование. Он обратился к великому ученому со словами:

— Я хочу, чтобы за три года мой сын стал первоклассным ученым. Может, он не будет таким великим, как вы. Вы — величайший ученый, и вы всю жизнь учились. Но я хочу, чтобы мой сын был прекрасным ученым. Пожалуйста, учите его три года любым предметам, каким посчитаете нужным. Я буду платить вам ежемесячно.

И он пообещал ученому очень высокую зарплату.

Сын начал ежедневно ходить к ученому и проводить с ним многие часы, изучая всевозможные предметы. Три года он занимался с величайшим ученым. Иногда, вернувшись домой, он использовал мудреные слова, которых его семья никогда прежде не слышала, и рассказывал о философии, религии, науке, литературе, поэзии и математике. Отец был очень доволен прогрессом сына, и мать очень гордилась, что у нее такой образованный сын.

По истечении трех лет богач спросил ученого:

— Выучил ли мой сын все, что надлежало выучить?

— Да, он выучил многое, — сказал ученый. — Он прекрасный студент. Я очень, очень доволен им и очень им горжусь.

— Я тоже очень горжусь своим сыном, — сказал отец. — Он стал именно таким, каким я надеялся его видеть. По-моему, он совершенен. Есть ли, на ваш взгляд, что-то несовершенное в его жизни или его природе?

— Со всей искренностью хочу сказать, что никогда не видел таких, как он. Тысячи студентов прошли через мои руки, но я и представить себе не мог, что в моей жизни появится такой хороший, сообразительный, по-настоящему интеллигентный студент, — ответил ученый.

Отец был в восторге от таких хвалебных слов и вручил ученому большое вознаграждение. Ученый был очень рад получить столько денег. Затем отец повторил вопрос. Он спросил:

— Скажи мне откровенно, мой сын совершенен?

— Не могу сказать, что он на сто процентов совершенен. Ни один человек не совершенен. Возможно, у него есть один или два недостатка. Все-таки, все мы люди. В любом найдешь один-два недостатка, но в сравнении с другими, он бесконечно лучше нас всех, — ответил ученый.

Отец был очень, очень доволен. Он сказал:

— Хорошо. Позволь, я задам ему несколько вопросов.

— Сынок, — спросил отец, — ты когда-нибудь пренебрегал учебой?

— Нет, отец, нет, — ответил сын.

— Ты когда-нибудь курил?

— Нет, я никогда не курил.

— У тебя были отношения с какой-нибудь девушкой?

— Нет, все свое время я посвящал учебе.

— Ты ходил в кино или в ночной клуб?

— Нет, нет, нет!

Тогда богач сказал ученому:

— У моего сына нет подружки. Он не курит. Он не пренебрегал учебой. Он не ходил ни в один ночной клуб. Мой сын совершенен, совершенен. Что ты думаешь? Разве он не совершенен во всех отношениях?

— Да, твой сын совершенен, — сказал ученый, опустив глаза.

— Тогда говори мне раз и навсегда, можешь ли ты сказать что-то против моего сына? — настаивал богач.

— Мне нечего сказать против него, — отрезал ученый.

Богач жаждал услышать еще похвалу в адрес сына. Он продолжал:

— Ты разделяешь мое мнение? Ты согласен со мной в том, что мой сын абсолютно совершенен?

Внезапно ученый поднял глаза и сказал изменившимся голосом:

— Да, твой сын абсолютно совершенен. Но я должен кое-что добавить. Он абсолютно совершенен во лжи! С тех пор, как он ко мне пришел, он никогда не учился. Я упрашивал и упрашивал его учиться. Мне с сожалением надо сообщить тебе, что все его ответы на твои вопросы — ходил ли он в бары, курил ли он, смотрел ли фильмы — ложь. Я много раз пытался склонить его к учебе, но он никогда ничему не учился. Теперь ты и сам можешь видеть, что он совершенен. Совершенен в чем? Совершенен во лжи. Я рад, что ты забираешь своего сына, поскольку последние три года были для меня настоящим мучением. Что я должен был делать? Я не мог ничего сказать. Я боялся, что ты станешь ругать и оскорблять меня за то, что я не учу его надлежащим образом. Я отчаянно пытался его учить, но он решительно ничего не учил.

Отец был сбит с толку. Он спросил:

— Как же так? Ведь, приходя домой, он говорил иногда о религии, науке, духовности и других предметах?

— Пожалуйста, пожалуйста, прости меня. Ты богатый человек, но ты человек совсем не мудрый. Ты не изучал этих предметов. Ты разбираешься в вопросах бизнеса, но когда дело касается более высокого знания, ты глупец. Все, что твой сын говорил, неверно. В этом нет истины. Он просто говорил наугад. Если бы ты попросил людей, разбирающихся в философии или религии, или науке, проверить то, что он говорит, они бы смеялись и смеялись. Но ты необразован, поэтому ему было легко обмануть тебя, используя мудреные слова или факты, которые он придумывал на ходу. Поскольку ты хочешь видеть совершенство в своем сыне, то я только и могу сказать, что он совершенен в том, чтобы ежеминутно лгать, — сказал ученый.

Как старик доказал ученому существование Бога

Один очень хороший человек считал себя ученым. Он читал лекции тут и там. Поскольку он был очень, очень богат, он мог покупать все, что хотел. По этой причине в него вошла гордыня. Он сказал:

— Я могу получить все, что хочу. Тогда зачем мне Бог? Все мне подвластно.

Постепенно-постепенно он перестал верить в Бога, поскольку чувствовал, что сможет справляться без Бога. Однажды вечером он читал лекцию и ему захотелось доказать, что Бога не существует. Он объявил с трибуны:

— Прежде у меня была абсолютная вера в Бога. Теперь я очень-очень богат и обрел немало мудрости. Я осознал, что Бога нет.

Люди в аудитории были просто шокированы этим категоричным высказыванием. Затем говоривший сказал:

— Я могу это доказать. Говорю вам, Бога не существует. Если Бог существует, я дам Ему пять минут. В течение пяти минут Он должен забрать мою жизнь. Я открыто провозгласил себя атеистом. Я не верю в Бога. Теперь давайте посмотрим, какое наказание Бога обрушится на меня, если Он действительно существует. В это я не верю. Я даю Ему пять минут. Придет ли Он сюда лично или нет, Он должен найти способ убить меня. Если Он не сможет убить меня в отведенный лимит времени — пять минут — это будет доказательством того, что Бога нет.

Прошло пять минут. Затем десять минут и пятнадцать минут, но Бог не появился, чтобы убить говоруна. Он сказал:

— Видите, вот доказательство. Я даже дал Богу дополнительное время. Бога не существует, поэтому мы больше не должны Ему молиться.

В аудитории присутствовал очень старый человек. Он встал и сказал:

— О ученый, твоя глупость не поддается описанию. Ты провозгласил, что Бога нет. Я сейчас же могу доказать тебе, что Бог есть.

— Докажи, докажи! — сказал ученый. — Не думаю, что у тебя получится!

— У тебя случайно нет сына? — спросил старик.

— Да, у меня трое сыновей, — ответил ученый.

— Теперь предположим, один из твоих сыновей плохо отзывается о тебе и публично тебя оскорбляет, а второй очень добр к тебе, очень предан и полон любви к тебе, — продолжал старик. — Он огорчен и разочарован тем, что брат так недостойно ведет себя. Что если хороший сын принесет пистолет и попросит тебя застрелить брата? Ты это сделаешь?

— Застрелить своего сына? Неважно насколько он плохой, он мой сын. У него есть право говорить плохо обо мне, — сказал ученый. — Все же он мой сын, поэтому кто воспримет его речи всерьез? Если он плохо говорит обо мне, даже если он не хочет общаться со мной, я всегда буду думать о нем и, когда умру, оставлю ему огромную сумму денег просто потому, что он мой сын.

— Знаешь ли ты, что все мы — дети Бога? Сейчас ты плохо говоришь о Боге, пытаясь доказать, что Бога нет. Бедный Бог! У Него столько сострадания к тебе, ко всем своим детям. Если бы Он захотел убить тебя, Он мог бы это сделать в мгновение ока. Ему не нужен пистолет. У тебя, обычного человека, столько любви и сострадания к своему сыну. Ты не смог бы убить его, даже если бы он плохо говорил о тебе и публично оскорблял тебя. Вот и Бог, как может Он убить тебя? У Бога столько любви к тебе! В этом зале очень много людей, которые хотели бы дать Богу пистолет, чтобы Он убил тебя сию же минуту, но Бог никогда не сможет убить тебя из-за Своей Любви к тебе. Любовь Бога к нам бесконечно более велика, чем любовь отца к своему сыну, — сказал старик.

После этих слов великий ученый прослезился. Он достал из кармана большую сумму денег и сказал:

— Я пойду от человека к человеку. Я раздам все свои деньги. Как я мог говорить, что Бог не существует? Простите меня. Возьмите мои деньги.

Он отдал все деньги, которые у него были при себе, а потом плакал и плакал прямо перед аудиторией. Он сказал:

— Умоляю вас всех, пожалуйста, простите меня. Я больше никогда, никогда не буду плохо говорить о Боге. Бог действительно существует. Я отец. Я знаю, сколько любви у меня к своему сыну. Любовь Бога ко мне бесконечно более велика, чем моя любовь к сыну, поэтому вы все должны простить меня.

Доктор спешит вылечить заминдара

Деревенский доктор был очень, очень хорошо известен. Он был исключительно добросердечным и сострадательным человеком. В то же время он очень гордился своими медицинскими способностями. Однажды он готовился к поездке в город. Ему нужно было кое-что уладить к свадьбе сына, и он ужасно торопился. Как только он собрался выходить, к нему пришел слуга деревенского заминдара со словами:

— Доктор, доктор, моему хозяину очень плохо. Он ужасно страдает. Пожалуйста, придите и вылечите его.

Доктор подумал: «Что же мне теперь делать? Я должен идти туда».

Дом заминдара находился довольно далеко. Доктор подумал, что если воспользоваться паромом, это займет меньше времени, чем пеший путь. Он поспешил на берег небольшой речушки и попросил паромщика перевезти его. Паромщик заметил, что доктор очень торопится, поэтому этот ловкий человек сказал:

— У меня нет желания сегодня гонять свою лодку.

— Как? — удивился доктор. — Заминдар болен. Это вопрос его жизни и смерти.

Паромщик схватился за желудок и произнес:

— Я нехорошо себя чувствую, я нехорошо себя чувствую.

— А что, если я дам вдвое больше обычной суммы? — предложил доктор.

— О, нет, — сказал паромщик. — Я не намерен ехать.

Наконец, доктор достал сумму, в десять раз превышающую обычную плату, и сказал паромщику:

— Возьми это и веди себя хорошо. Иначе, если ты меня не отвезешь, я расскажу заминдару, какой ты плохой. Тогда он позаботится о тебе по-своему.

Паромщик взял деньги и перевез доктора на другой берег. Едва достигнув берега, доктор бегом кинулся в дом заминдара и стал давать ему всевозможные лекарства. Вскоре люди узнали, что доктор дал паромщику десятикратную плату, и стали отзываться о нем очень высоко. Это произвело на них сильное впечатление. Насколько он любит заминдара! Говорили, что паромщика следует наказать за то, что он такой плохой человек. Каким-то образом эти разговоры достигли ушей новой невестки доктора.

Невестка пришла к доктору и сказала:

— Я не знала, насколько вы велики и добродетельны! Все высоко отзываются о вас. Я так счастлива, что мой свекор такой добросердечный человек. Вы отправились лечить деревенского заминдара и заплатили столько денег паромщику, чтобы он перевез вас.

— Глупышка! — сказал доктор. — Ты не знаешь всей истории. В этом году заминдар очень, очень тяжело болел уже дважды. Он был буквально на волосок от смерти. Кто вылечил его тогда? Природа. Когда я приходил к нему, природа уже сделала свою работу, и его состояние улучшалось. Так случалось дважды. На этот раз я спешил к нему, потому что хотел получить репутацию великого доктора. Я знал, что если сумею вылечить его, во все стороны разлетится весть, что я вылечил нашего деревенского заминдара, и у меня появятся тысячи клиентов. Вот почему я спешил к его кровати.

— Так вы сделали это не по велению своего сострадательного сердца? — спросила невестка.

— У меня действительно сострадательное сердце, я испытываю сострадание к больным. Вот почему я доктор. Но в то же время я мудр. Я знал, что если его выздоровление будет моей заслугой, то я смогу улучшить свой бизнес. Как я ненавижу Природу! До этого дважды, когда он болел, Природа излечивала его. Я не мог сыграть свою роль. Но в этот раз я прибыл до того, как вмешалась Природа. Именно я вылечил его. И наградой послужит то, что отныне у меня будет очень много пациентов, — ответил доктор.

Доктор был прав. Когда распространилась весть о том, что он вылечил деревенского заминдара, пациентов у него стало намного больше.

Почитатель меняет характер придворного поэта

При дворе служил великий поэт. Царь искренне восхищался им, но, к несчастью, у поэта был скверный характер. Он был очень недружелюбным. Он не разговаривал и не общался с другими. Все считали его грубым и безразличным. Они не понимали, что он был крайне стеснительным. Всякий раз, когда царь просил его читать свои стихи, он читал, и его стихи были просто замечательными. Именно поэтому царь был очень, очень им доволен. Но его характер никому не нравился, и царя просили заменить поэта.

Один большой почитатель его творчества работал во дворце. Он печалился и расстраивался оттого, что люди плохо отзывались о поэте. Он чувствовал, что должен что-то для него сделать. И он решил: «Я должен изменить его характер, умоляя и умоляя его быть более дружелюбным и общительным».

Дни придворный поэт проводил во дворце, а ночью возвращался домой. Однажды вечером, когда дворцовые обязанности поэта были исполнены, почитатель отправился к нему домой. Жена поэта сказала:

— Мужа нет. Он ушел. Я понятия не имею, когда он вернется.

Она только защищала своего мужа. На самом деле он был дома.

На второй день почитатель снова пришел и сказал:

— Я хотел бы поговорить с вашим мужем всего несколько минут.

— Муж занят чрезвычайно важным делом и говорит, что не может с вами встретиться, — сказала жена поэта.

На третий вечер почитатель вновь постучал в дверь поэта. В этот раз вышел сам поэт и стал возмущаться.

Он сказал:

— Зачем тебе приходить и беспокоить меня? Ты видишь меня во дворце. Почему ты приходишь сюда? Я прихожу сюда за покоем. Это мой дом. Немедленно оставь это место. Если ты не уйдешь от моих дверей, я завтра пожалуюсь на тебя царю. Я расскажу ему, что ты без надобности меня беспокоишь. Ты уже третий вечер приходишь ко мне. Я не хочу иметь с тобой никаких дел.

Великий поэт был очень груб с этим молодым человеком, искренним почитателем. Он зашел в дом и хлопнул дверью.

Бедный почитатель почувствовал себя глубоко несчастным. Он подумал: «Я отчаянно стараюсь изменить его характер, чтобы все во дворце его полюбили, а он только ругает и оскорбляет меня. Что же мне теперь делать? Возможно, люди правы, отзываясь о нем плохо. Похоже, он действительно плохой человек. Но я должен изменить его характер. Как же мне это сделать?»

Однажды этот молодой почитатель отправился в другой город и организовал там чтение стихов. Люди в этом городе не знали, как выглядит великий придворный поэт. Молодой человек остановился в отеле и при регистрации написал имя поэта. Все были так рады узнать, что в их город приехал величайший поэт. Слова распространяются, как пожар!

Случилось, что в это же время придворный поэт получил неожиданное известие о смерти своего брата. По случайности, брат жил в том самом городе, где лже-поэт собрался читать стихи. И придворный поэт поехал в этот город. По пути он подумал: «Уже темнеет. Зачем в такое время беспокоить близких? Завтра утром я увижу их. А сейчас сниму комнату в отеле».

Он пришел в тот же отель и хотел зарегистрироваться под своим именем. Люди за стойкой стали смеяться над ним. Они сказали:

— Мест нет. Можешь оставаться на улице.

— Знаете ли вы, кто я? — сказал он. — Я придворный поэт. Каждый день я хожу в царский дворец. Завтра я пожалуюсь на ваш отель. Царь лично это услышит!

— Иди и жалуйся! — сказали они. — Ты просто жулик. Для тебя здесь нет комнаты. Можешь спать на веранде. Мы можем дать тебе подушку. Ты говоришь, что ты величайший поэт. Ты лгун!

— Я лгун? — спросил он.

— Да, ты лгун, — ответили они.

Придворный поэт был возмущен. Он сказал:

— Как вы смеете называть меня лгуном? Я величайший поэт царства.

— Величайший поэт уже здесь, в нашем городе, а ты воруешь его имя. Сегодня вечером он будет читать стихи. Он остановился в этом отеле, поэтому тебе не удастся нас обмануть, — сказали они.

Они были готовы побить известного поэта.

Поэту было интересно разобраться в этом деле, поэтому он сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, простите меня. Я хочу видеть настоящего поэта.

Они привели почитателя, и придворный поэт спросил:

— Что ты здесь делаешь?

— Я собираюсь сделать то, что тебе поможет, — ответил молодой человек.

— Что ты собираешься делать? — спросил придворный поэт. — Зачем ты воспользовался моим именем?

— Сегодня вечером множество людей соберется послушать твои стихи, — ответил молодой человек. — Я буду читать их от всей души. Большинство людей не знает, как ты выглядишь, они подумают, что я автор. Затем в конце я предложу каждому пришедшему съесть что-нибудь вкусное просто за то, что они потрудились прийти сюда послушать твои стихи. Я буду общаться со всеми. Я буду проявлять столько доброты, сострадания и любви ко всем, сколько смогу.

— Зачем ты это делаешь? — спросил придворный поэт.

— После этого повсюду разойдутся вести о том, что ты изменил свой характер, что ты больше не грубый, черствый и безразличный человек. Я так люблю тебя. Я восхищен тобой и хочу, чтобы остальные испытывали то же. Я хочу, чтобы вся страна знала, что ты не плохой человек. Ты очень хороший, но прячешь свои хорошие качества, — ответил молодой человек.

Тогда настоящий поэт заплакал. Он обнял своего почитателя и сказал:

— Ты изменил мою жизнь. С завтрашнего дня по отношению к любому, кого встречу, я стану настолько добрым, насколько это возможно. Я всегда буду добрым к своим дорогим, к друзьям и почитателям. Я сумею преобразовать свою внешнюю природу.

Царь выбирает самого сильного человека

Однажды царю захотелось, чтобы на него работал самый сильный в царстве человек. Премьер-министр сказал:

— Очень сильных людей трое. Кто из них самый сильный, не могу сказать.

Всем трем премьер-министр приказал предстать лично перед царем. Премьер-министр объявил:

— Кажется, что они в равной степени сильны. Кто-то скажет, что первый самый сильный, кто-то скажет, что второй, а кто-то скажет, что третий. О царь, пожалуйста, реши, кто из них самый сильный.

Царь сказал трем силачам:

— Мои охранники отведут каждого из вас в разные места в пустыне. Расстояние от каждого из этих мест до дворца одинаковое. Вас доставят туда на повозке, а назад вам нужно вернуться пешком. Вы должны доказать свою силу. Тому, кто первым достигнет дворца, я дам три тысячи рупий. Второй получит две тысячи рупий, а последний — одну тысячу рупий. Теперь идите.

— Если мне нужно туда отправляться, то дайте мне обувь, — сказал первый силач. — Я буду идти по раскаленному песку, поэтому мне понадобится обувь. Вы дадите мне пару обуви?

Царь удивился дерзости этого человека.

— Хорошо, — сказал он. — Я обеспечу тебя обувью.

Тогда второй сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, позвольте мне взять с собой вашего сына, принца. Если ваш сын пойдет со мной, то, я уверен, вы отправите меня в самое ближайшее отсюда место. Вы не позволите ему терпеть изнуряющее испытание.

Все засмеялись. Одному захотелось обувь, чтобы он мог идти по песку. Другой захотел, чтобы его сопровождал принц, чтобы ему не пришлось идти слишком далеко.

Царя это немного позабавило. Он сказал третьему:

— Теперь, что хочешь ты? Тебе нужно что-то особое?

Или ты готов идти?

— Я не готов, поскольку я не иду, — сказал третий силач.

— Почему? — спросил царь.

— Думаю, не стоит рисковать в пустыне жизнью за три тысячи рупий. Пусть один из тех двоих будет победителем. Я не возражаю. О царь, мне не нужны твои три тысячи рупий. Я знаю, ты далеко меня завезешь. Если мне нужно будет быстро идти по палящему зною, я погибну. Деньги того не стоят. Я не пойду, — ответил человек.

Царь был удивлен. Он никогда не сталкивался с таким непослушанием. У него было множество солдат. Он легко мог приказать им убить этого человека.

Царь сказал премьер-министру:

— Что за мужчин ты привел? Они такие высокомерные!

Я только и пытаюсь решить, как их наказать.

— Разве я знал, какой у них характер? — сказал премьер-министр. — Ты попросил меня привести самых сильных в царстве, а я сомневался, кто же действительно сильнее всех. Люди говорили, что эти трое очень, очень сильны, поэтому я привел их всех. Но разве я знал, что они будут так высокомерны? Пожалуйста, прости меня, о царь. Я не знал, что они окажутся такими плохими!

— Я думал над этим. Я недооценил их. То, что они продемонстрировали, — не высокомерие, это что-то другое. Мне нужны именно такие яркие люди. Я нуждаюсь в такой независимости, — сказал царь.

И царь наградил первой премией в три тысячи рупий того, который отказался идти. Второй приз в две тысячи рупий он отдал тому, который сказал, что ему требуется обувь. И третий приз в тысячу рупий он подарил тому, кто захотел, чтобы его сопровождал принц.

Принц выбирает премьер-министра

Однажды царь внезапно заболел. С каждым днем его состояние все более ухудшалось, и врачи были встревожены. Премьер-министр посоветовал царю:

— Поскольку вы не можете заниматься государственными делами, пусть в ваше отсутствие страной руководит ваш старший сын.

Царь согласился с предложением премьер-министра. Он понимал, что ему становится все хуже и хуже. К всеобщему удивлению, месяца через четыре состояние царя стало неожиданно улучшаться. За это время царь запрашивал отчеты о том, как его сын справляется со своими обязанностями, и знал, что у сына все получалось очень, очень хорошо. Все говорили, что принц был очень добр и справедлив к людям. Все граждане высоко ценили принца, поэтому царь был очень доволен и горд своим сыном.

Но случилась неприятность. Внезапно заболел и за два-три дня умер премьер-министр. Царя очень, очень опечалила потеря советника, которому он доверял. Поскольку говорили, что принц был очень добродетельным, мудрым и добросердечным, царь попросил сына выбрать нового премьер-министра. Сын привел ко двору трех человек и попросил отца выбрать одного из них.

Царь сказал:

— Нет, я просил тебя сделать выбор. Проверь их по-своему и скажи, кого я должен назначить премьер-министром.

— Сколько будет пять умножить на два? — спросил принц первого.

— Это легко, — ответил первый. — Пять умножить на два — десять.

— Сколько будет пять умножить на два? — спросил принц второго.

— Десять, — ответил и второй.

Третьему он сказал:

— Теперь ты дай свой ответ. Все говорят десять. Ты согласен?

— Пять умножить на два — это семь, — сказал третий.

Все рассмеялись, но принц был в восторге от нового ответа.

— Все мы знаем, — сказал он, — что пять умножить на два — это десять. Но вот мы получаем что-то новое, новое открытие. Мы должны идти вперед с новыми открытиями. Зачем нам следовать старым установкам и всегда говорить, что пять умножить на два — десять? Это новое открытие. Пять умножить на два теперь стало семь.

— О, мой сын, — запричитал царь. — Что ты делаешь? Как я буду смотреть людям в глаза?

— Нет, отец, мне нравится этот человек, — сказал принц. — И я скажу тебе кое-что еще. Наш прежний премьер-министр был очень слаб в математике.

— Откуда ты знаешь? — спросил царь.

— Я проверял его, когда правил страной в твое отсутствие, и обнаружил, что он был ужасно слаб в математике, хотя хорош в других предметах, таких как политика и литература, — ответил принц.

— Ты лжец! — сказал царь. — Я так много раз имел с ним дело на протяжении многих лет, и я знаю, что он прекрасно разбирался в математике. Ты лжешь. Ты позоришь его доброе имя.

— Нет, нет, нет! — сказал сын. — Я говорю тебе, отец, он совсем не смыслил в математике.

Потом добавил:

— Я чувствую, что его душа будет очень счастлива, если ты назначишь кого-то, кто, как и он, слаб в математике.

— Я знаю, он разбирался в математике. Я так много раз имел с ним дело в финансовых вопросах, — сказал царь.

Царь и принц серьезно поспорили. Люди были поражены, что царь сам не смог принять решение. Он все еще зависел от своего сына. Наконец, царь рассердился на сына и сказал:

— Теперь я знаю истину. Мне все говорили, что ты правил страной в мое отсутствие, но теперь я вижу, что на самом деле правил премьер-министр. Он был очень мудр и добросердечен. Он давал тебе советы по каждому делу, а ты просто слушался его. Вот почему наше царство так хорошо управлялось. Это делал премьер-министр.

— Нет! — возразил принц. — Премьер-министр был идиотом!

— Я просил тебя править за меня, пока я был болен, — сказал царь. — До этого много сотен раз я имел дело с премьер-министром.

— Ты не знаешь, отец, но я говорю правду, — сказал сын.

— Хорошо, — сказал, наконец, царь, — давай положим этому конец. Хотя я знаю, что имею дело с неисправимым глупцом, я должен угождать тебе, поскольку ты мой сын. Угождая тебе, я получаю хоть какую-то радость, хотя твой выбор премьер-министра абсурден. Чтобы осчастливить тебя, я назначаю этого полоумного твоим премьер-министром.

Царь подумал: «Прежде всего, я хочу сделать счастливым сына. Позже я назначу кого-нибудь обучать премьер-министра арифметике».

Затем царь сказал новому премьер-министру:

— Скажи мне правду. Ты на самом деле веришь, что пять умножить на два равно семи, или ты в действительности знаешь, что пять умножить на два — это десять?

— Я знал, что пять умножить на два равно десяти, но я хотел сказать нечто новое. Двое других кандидатов сказали десять, поэтому я подумал: «Зачем мне говорить то же самое?» Конечно, я знал, что мой ответ неправильный. Но я хотел быть независимым от противоположных мнений, — ответил новый премьер-министр.

— Ты посещал школу или колледж? Можешь предоставить дипломы? — спросил царь.

Новый премьер-министр сходил домой и принес дипломы, свидетельствующие о том, что он высокообразованный человек. Он прекрасно подходил на этот пост.

Затем царь сказал:

— Чтобы осчастливить сына, мне пришлось стать глупцом и признать его абсурдный выбор. Теперь я вижу, что сын неосознанно выбрал подходящего человека. Чтобы оправдать свой выбор, он немного солгал о моем прежнем премьер-министре, но теперь я вижу, как он мудр. Этот премьер-министр принесет большую пользу для нашего царства. Я от всего сердца одобряю выбор сына.

Оккультная сила отшельника

Отшельник был в высшей степени духовным человеком. В своем роде он был воплощением духовности. Неудивительно, что, в конце концов, даже принц узнал об отшельнике. Однажды он пришел в хижину отшельника и сказал:

— Пожалуйста, не откажи, я хочу, чтобы ты обучал меня духовным вопросам.

— Ты принц. Ты будешь только спорить со мной, — сказал отшельник. — Поскольку твой отец царь, я уверен, ты не привык слушаться других. Я смиренный человек. Ты только будешь создавать мне проблемы.

— Нет, я не создам тебе никаких проблем, — пообещал принц. — Я говорю с предельной искренностью: я пришел учиться у тебя.

— Хорошо, — сказал отшельник. — Я буду учить тебя.

Затем добавил:

— Знаешь ли ты, что я обладаю огромной оккультной силой?

— Я еще не начал свое духовное путешествие, а ты хочешь, чтобы я обладал оккультной силой? — сказал принц. — Я сегодня впервые пришел к тебе учиться. Я даже алфавита не знаю, а ты хочешь дать мне курс магистра? Как я пойму это?

— О нет, это вполне возможно, — сказал отшельник. — Я могу дать тебе всевозможную оккультную силу — у меня есть такая способность. Хочешь услышать, какой оккультной силой я обладаю?

— Если ты хочешь, чтобы я слушал об этом, я буду слушать, — сказал принц. — Но я чувствую, что это только задержит мое путешествие. Я должен учиться первым шагам. Тебе нужно научить меня молиться, а затем медитировать. Я должен повторять Имя Бога. Я слышал, что есть первостепенные вещи, которым нужно научиться, если хочешь войти в духовную жизнь.

— Это ты пришел у меня учиться, или я должен учиться у тебя? — спросил отшельник.

Тогда принцу стало грустно. Он боялся, что обидел отшельника. Он сказал:

— Хорошо, если ты хочешь дать мне расширенный урок за один день, я не возражаю. Я постараюсь научиться у тебя. Прости меня, прости меня. Больше я не хочу с тобой спорить. Я пришел к тебе с предельным смирением, уважением и любовью.

— Я очень, очень доволен твоим смирением. Теперь позволь мне рассказать о том, какой оккультной силой я обладаю, — сказал отшельник.

Принц оставался абсолютно безмолвным. Он хотел вести себя хорошо. Он больше не хотел спорить со своим Учителем.

Отшельник продолжал:

— Я могу пять часов оставаться под землей! После этого я смогу выйти, и ты увидишь, что я в полном порядке!

Принц выказал огромное удивление.

Отшельник продолжил:

— Подойди ближе! Я расскажу тебе секрет.

Принц подошел ближе. Отшельник прошептал:

— Я могу оставаться под водой десять часов или даже больше!

Принц снова показал, что он крайне удивлен.

Затем отшельник шепнул:

— Подвинься еще ближе! На этот раз я скажу тебе кое-что по секрету.

Принц придвинулся к отшельнику совсем близко, и отшельник тихо произнес:

— Я могу летать по небу!

Терпению принца пришел конец, и он воскликнул:

— Что я здесь делаю? Я думал, ты самый духовный человек, сокровище отречения. А ты просто кудесник!

Отшельник совсем разгневался. Он сказал:

— Я знал, что от тебя можно было ожидать такого поведения. Вот почему я не хотел принимать тебя в ученики. Я отказываюсь тебя учить!

— Хорошо. Ты не будешь меня учить. Пожалуйста, прости меня, что я забрал твое драгоценное время. Прежде, чем уйти, я хотел бы дать тебе несколько уроков, — сказал принц.

Тут отшельник действительно рассердился. Он сказал:

— Я должен учиться у тебя?

— Да, у меня, — сказал принц.

— Какой ты высокомерный! — сказал отшельник. — Расскажи же мне, какие уроки мне надо выучить у принца.

Принц увидел рядом на земле червяка. Он выкопал ямку и положил червяка в землю. Затем он засыпал ямку землей и сказал отшельнику:

— Ты можешь оставаться под землей только пять часов, но этот червяк может годами жить под землей!

Затем он сказал:

— Ты можешь оставаться под водой десять часов, но рыба проводит под водой всю свою жизнь.

После этого принц поднял глаза на птицу в небе и сказал:

— Посмотри, как летает птица! Ты говоришь, что освоил искусство полета, но для птиц летать вполне естественно. Зачем нам молиться Богу о том, что легко могут червяк, рыба и птица? С точки зрения эволюции, это движение вспять. Наша цель всегда должна быть впереди нас.

— Я знал это, я знал! — воскликнул отшельник. — Ты пришел сюда не для того, чтобы учиться. Какой ты негодяй!

Возвращайся в свой дворец. Только очень-очень искренним людям будет позволено приходить и учиться у меня.

Принц поклонился и сказал:

— Как я молю Бога послать тебе несколько действительно искренних учеников.

Кашмирская шаль

Торговец приехал в Кашмир. Он занимался закупкой и продажей кашмирских платков. Среди прочих товаров он приобрел очень дорогую расшитую шаль и привез ее домой в Калькутту. Когда он назвал жене цену шали, жена удивилась:

— Какая она дорогая! Кто же ее купит? Ты же еще должен получить какую-то прибыль!

Случилось, что там был и брат жены. Он сказал:

— Что ты наделал? Ты потратил столько денег! Кто же купит у тебя эту шаль? Я думал, ты толковый торговец, но это чудачество доказывает обратное.

— Хватит, хватит! — перебил его торговец. — Ты идиот и твоя сестра — еще одна идиотка. Я между двумя идиотами.

— Скоро будет понятно, кто настоящий идиот, — сказала жена.

— Нетрудно понять, кто в семье настоящий дурак, — поддержал ее брат.

Тогда торговец сказал своему зятю:

— Смотри, тебе просто надо делать то, что я скажу. И ты увидишь, что я правильно вложил деньги.

— Хорошо, — согласился зять, — я сделаю все, что ты захочешь, но я абсолютно уверен, что ты не вернешь тех денег, которые заплатил за эту шаль.

— Хорошо, слушай меня, — сказал торговец.

И он шепнул что-то зятю.

Через несколько минут мимо дома проходил деревенский ювелир. Ювелир был довольно богат и, как это бывает, очень жаден. Торговец окликнул его:

— Пожалуйста, пожалуйста, подойди сюда.

— Мне некогда подходить, — сказал ювелир. — Ты знаешь, меня не интересуют твои товары.

— Пожалуйста, зайди хоть на минуту, — продолжал упрашивать торговец. — Хочу показать тебе очень красивую шаль.

— Мне некогда заниматься такой ерундой, — сказал ювелир. — Я должен открыть магазин и начать сегодняшний бизнес. Не трогай меня.

— Обещаю, что больше не буду тебя беспокоить, если ты просто зайдешь на минутку, — сказал торговец.

— Ладно, ладно, — нехотя согласился ювелир. — Не повезло же мне встретить тебя сегодня!

Торговец очень осторожно развернул шаль и показал ее ювелиру. Ювелир сказал:

— Это что такое? Зачем мне шаль? Ты знаешь, я очень экономный. Я не трачу денег на предметы роскоши.

— Я знаю, но это такая прекрасная вещь, — сказал торговец.

— Нет, не хочу, — повторил ювелир.

Тогда умный торговец накинул шаль на плечи ювелира и сказал:

— О, ты так прекрасно выглядишь! Пожалуйста, пожалуйста, сделай мне одолжение. Тебе не нужно платить ни единой рупии. Куда бы ты сегодня ни пошел, одевай, пожалуйста, эту шаль, и в конце дня, будь добр, принеси ее назад. Или я сам зайду завтра к тебе в магазин и заберу ее. Я ничего с тебя не возьму. Обещаю тебе. Ты мне ничего не должен.

Ювелир посмотрел на себя в зеркало и сумел заметить, что выглядит он довольно изящно.

— Хорошо, — сказал он, делая вид, что ему все равно. — Я поношу ее.

— Можешь отдать мне ее вечером по пути домой, — сказал торговец, — или все же будет лучше мне зайти к тебе в магазин и забрать ее. Зачем тебе беспокоиться и приходить ко мне снова?

И ювелир продолжил свой путь в магазин, надев шаль. Он прошел только пятьдесят метров, когда неожиданно с другой стороны подошел зять торговца и упал на колени перед ювелиром. Ювелир спросил:

— Что ты делаешь?

— Что я делаю? — ответил зять. — Мне так повезло, что я сегодня вас встретил, премьер-министр! Вы идете из дворца?

— Разве ты не знаешь меня? — спросил ювелир.

— Я знаю вас, премьер-министр, и я так много слышал о вас, — ответил зять.

— Почему ты подумал, что я премьер-министр? — спросил ювелир.

— Только премьер-министр мог надеть такую дорогую шаль, — ответил зять. — Больше никто не осмелился бы купить такое великолепие, и я должен сказать, что она прекрасно смотрится на вас!

— Я не премьер-министр, — сказал ювелир. — Я всего лишь ювелир.

— Нет, нет, только премьер-министр мог купить такую шаль, — крикнул зять. — Ни на одном другом человеке она не выглядела бы так прекрасно. По какой-то причине вы не раскрываете, кто вы на самом деле.

После этого зять поклонился ювелиру с величайшим смирением и пошел своей дорогой.

Ювелир немедленно вернулся назад к магазину торговца и спросил:

— Сколько ты хочешь за эту шаль?

Торговец назвал цену намного выше той, которую заплатил сам.

— О, это пустяки! — воскликнул ювелир. Он немедленно вытащил из кармана необходимую сумму и отдал ее торговцу. Лесть, придуманная торговцем, дала результат: ювелир был готов заплатить торговцу любую сумму, какую бы тот ни пожелал. И ювелир продолжил свой путь, гордо надев шаль. Тем временем торговец пошел к жене и зятю и сказал:

— Теперь вы видите, кто настоящие глупцы в семье?

Говоря слишком много, говоря слишком мало

Муж и жена были как Южный и Северный Полюс. Муж говорил слишком много, а жена говорила слишком мало. Муж был добросердечным человеком, но он всегда много говорил. Друзья просили: «Довольно, довольно! Не говори больше. Мы не можем спокойно поразмышлять». Но муж не мог удержать свой болтливый язык.

Однажды жена получила приглашение. Ее школьная подруга выходила замуж и захотела видеть ее на своей свадьбе. Жена сказала мужу:

— Подруга пригласила меня на свадьбу.

— В жизни так важно иметь друзей! Разве много людей может похвастаться, что у них есть хорошие друзья? Она твоя хорошая подруга, и всем нам нужны друзья для жизни на земле. Бог наш настоящий Друг, но Он не может приходить все время, поэтому посылает нам на земле друзей, чтобы помочь нам жить счастливо, — сказал муж.

И он начал читать долгую лекцию о дружбе.

Терпение жены заканчивалось. Наконец она сказала:

— Все, стоп, стоп! Хватит проповедовать!

Муж по-настоящему любил жену и не хотел ее огорчать. Он сказал:

— Тебе следует пойти. Вот очень дорогое ожерелье. Я купил его для тебя пару дней назад, но забыл тебе отдать. А вот конверт с крупной суммой наличных. Иди и наслаждайся на свадьбе подруги.

Наступил день свадьбы, и жена отправилась в церковь. Все бывшие одноклассники были очень рады видеть ее, но она поклялась, что будет немногословной. Друзья, с которыми она училась в школе, были удивлены. Почему она говорила так мало? Казалось, что друзья ей безразличны. Все остальные общались, вспоминая прошедшую школьную жизнь, то и это, но она почти ничего не говорила. Все были на седьмом небе от счастья, но только не она.

Друзья заподозрили, что между ней и мужем что-то произошло. Поэтому они начали критиковать ее мужа. Они говорили ей, какой он плохой и какая хорошая она. Но даже тогда она не казалась довольной.

Вечером, когда свадьба закончилась, жена захотела вернуться домой. Она увидела, что двое ее школьных друзей уезжали домой на собственном экипаже, запряженном лошадью. Но она не захотела просить, чтобы они ее подвезли, а они не захотели ее брать. Поскольку она так себя вела, они не хотели делать ей одолжение. Они полагали, что она слишком гордая, поэтому уехали прочь.

Затем жена увидела других гостей, которые разъезжались на своих экипажах. Увы, никто не хотел ей помочь. Она ожидала, что кто-нибудь остановится и подвезет ее домой, но все они оставили ее на произвол судьбы. Наконец жена увидела такси. Она спросила водителя:

— Вы можете отвезти меня? — и назвала адрес.

— Мне не по пути, — сказал водитель. — Я еду в другую сторону.

— Я заплачу четыре цены, — сказала жена со слезами на глазах.

— Хорошо, — согласился водитель.

Она села в машину, и они поехали. Не проехав и половины расстояния, водитель остановил машину и сказал:

— Выходи! Выходи! Я не доверяю тебе. Ты не разговариваешь. Бедная жена вышла из машины. Тогда водитель сказал:

— Этого не достаточно. Отдавай все свои деньги!

— Мои деньги? — удивленно спросила она.

Со слезами на глазах она достала конверт, и водитель забрал все деньги. Затем он попытался забрать ее ожерелье, и она стала сопротивляться. В этот момент откуда ни возьмись сзади подъехала другая машина, поэтому таксист прыгнул за руль и умчался на полной скорости. Ожерелье упало на землю и разбилось. Деньги она потеряла. Она была совсем в растерянности.

— Пожалуйста, пожалуйста, помогите! — крикнула она водителю второй машины, но он не обратил на нее никакого внимания. Он уехал. Бедная женщина оказалась в отчаянном положении. Она была вынуждена идти до самого дома пешком. Домой она пришла в ужасном состоянии. Мужу было очень горько слышать о том, что произошло с женой. Ему было так жаль ее. Он сказал:

— Это все моя вина, моя вина!

— Как это может быть твоей виной? — спросила жена.

— Я виноват, что дал тебе так много денег, — сказал он. — И я дал тебе золотое ожерелье и советовал идти на свадьбу к подруге. Это все моя вина, абсолютно моя вина. Пожалуйста, прости меня. Я больше не буду советовать тебе, как поступать.

— Это не твоя вина, — сказала жена.

У этих бедных супругов была старая служанка. Она знала все об их семейных проблемах. В этом месте их беседы она тихонько кашлянула и сказала:

— Простите меня, пожалуйста. Вы оба очень хорошо образованы, а я неграмотная, я не ходила в школу. Могу ли я дать вам совет?

— Да, ты нам как родная, — сказал муж. — Что за совет ты хочешь дать?

— Вам обоим надо измениться, — сказала она. — Тот, кто совсем не говорит, должен говорить больше, а тот, кто слишком много говорит, должен говорить меньше. Во всем должна быть мера. Говорите все, что нужно, но не переходите границы.

Она обратилась к жене и продолжила:

— Твой муж слишком много говорит. Вот почему ты поклялась быть немногословной. Чтобы компенсировать его болтливость, ты почти не разговариваешь. Так не следует делать.

Затем она сказала мужу:

— Продолжай говорить, но должен быть предел твоей разговорчивости. Не доходи до крайности. Поскольку ты дошел до одной крайности, она дошла до другой — и вот что случилось.

Итак, муж с женой получили прекрасный совет от старой служанки и последовали ему.

Пишем Богу о деньгах

Бедный крестьянин находился в ужасном положении. Ему отчаянно требовались деньги, но никто не давал ему никаких денег. Даже в долг ему не давали, поэтому он был совершенно несчастен. Однажды он написал письмо Богу о своем бедственном положении. Он отнес письмо на почту и отправил его. На конверте не было адреса. Было только имя адресата: Бог.

Почтмейстер подумал: «Что мне делать с этим письмом?» и отнес его к премьер-министру. Премьер-министр сказал:

— Я не Бог. Я не уполномочен открывать письмо. Но надо что-то делать, поскольку я премьер-министр.

И он спросил царя, следует ли открыть письмо или нет. Царь сказал:

— Да, ты должен открыть его и посмотреть, что там написано.

Премьер-министр был рад, что царь разрешил открыть письмо. Письмо гласило: «Я очень бедный человек. Тут некому мне помочь. Дорогой Бог, не дашь ли Ты мне двадцать рупий?»

Царя и министра очень позабавила эта невинная просьба. Царь сказал премьер-министру:

— Всего двадцать рупий? Добавь еще один ноль и отошли их!

Бедный крестьянин написал на письме обратный адрес. Поэтому премьер-министр положил в конверт двести рупий и отослал их крестьянину.

Бедный человек был очень-очень счастлив получить дар-благословение от Бога, но заметил на конверте обратный адрес премьер-министра. Поэтому он написал еще одно письмо Богу. В этот раз он написал: «Дорогой Бог, я так благодарен Тебе за деньги. Всегда, когда мне понадобятся деньги, я буду писать Тебе, но, пожалуйста, не привлекай к этому членов правительства, поскольку я уверен, что они будут брать комиссионные».

Жадный оказывается в проигрыше

Жил очень, очень богатый человек. Как вы можете догадаться, он был ужаснейшим жадиной. У него было много-много работников, но он почти ничего им не платил. Иногда он и вовсе не давал им никакой зарплаты, но что они могли поделать? Найти работу было так трудно. Все ненавидели этого жадного босса. Все на него жаловались.

Однажды утром пришел наниматься на работу новый сотрудник. Жадина сказал:

— Да, я дам тебе работу, но хочу заранее предупредить, что я выплачиваю зарплату работникам только раз в месяц. Если ты ожидаешь ежедневной или еженедельной оплаты, то это место не для тебя.

Выплачивая деньги только раз в месяц, жадина находил способ обманывать работников с зарплатой. Он всегда придирался к их работе и по истечении месяца не выплачивал полагающуюся им сумму в полном размере. Если им полагалось сто рупий за месяц, он говорил: «Ты допустил такую и такую ошибку, поэтому я удерживаю пятьдесят рупий. В этом месяце я дам тебе только пятьдесят рупий». Что могли сделать эти бедные работники? Им приходилось мириться с этой несправедливостью. Но они проклинали босса и не хотели на него работать.

Жадина сказал новому работнику:

— Если ты будешь хорошо работать, я заплачу полную сумму плюс премию. Но если ты не будешь хорошо справляться с работой, то тебя постигнет участь других людей. Зарплата будет снижена.

— Нет, — сказал новый работник, — я постараюсь хорошо справляться с работой.

Весь месяц он работал очень-очень усердно, лучше всех остальных. Но богач был очень плохим человеком. Он намеренно пытался дать такое задание, которое не сумел бы выполнить этот бедный работник, чтобы не пришлось выплачивать всю зарплату за месяц.

К богачу пришла блестящая идея. Он сказал:

— У меня для тебя есть последняя в этом месяце работа. До сих пор ты прекрасно со всем справлялся. Если ты сумеешь выполнить эту работу, я дам тебе премию в сто рупий или даже больше. Вот две бутылки — одна маленькая, другая намного больше. Я хочу, чтобы ты поместил большую внутрь меньшей.

— Внутрь меньшей? — спросил работник. — О, я могу это сделать. Это очень просто.

— Очень просто? — удивился богач. — Тогда сделай это в присутствии многих свидетелей.

Работник ударил большую бутылку о землю и разбил ее на кусочки. Затем он собрал осколки и положил их в меньшую бутылку.

Богач вышел из себя.

— Что ты делаешь? — закричал он.

— Разве ты не велел мне положить большую бутылку внутрь меньшей? — спокойно спросил работник.

— Да, я говорил, — сказал богач.

— Но ты не сказал, что мне нельзя ее разбивать, — добавил работник. — Ты просил меня только положить большую в меньшую. Я сделал это. Я собрал все осколки и положил их внутрь.

— Наконец меня постигло поражение, — сказал богач.

Затем на глазах у всех он дал работнику сто рупий плюс еще сто рупий премии.

Не в силах совладать со своей жадностью, он сказал:

— Можешь забрать деньги, но я не смогу оставить тебя на работе. Ты уволен. Если я найму тебя, то каждый месяц мне придется выплачивать тебе всю сумму или даже больше. Остальные работники идиоты. Если я дам им трудную работу, они не сумеют ее выполнить. Тогда мне не придется платить им полную зарплату.

Тайное письмо премьер-министра царю

У царя был очень старый и надежный премьер-министр. Пришло время, когда премьер-министр сказал царю:

— О царь, я служил тебе многие годы. Сейчас я слишком стар, чтобы выполнять свои обязанности. Мне нужна замена.

— Мне так горько это слышать, — сказал царь. — Не знаю, что я буду делать без тебя. Ты будешь недалеко от меня?

— Да, если тебе понадобится мой совет, я буду здесь, — сказал премьер-министр. — Но я уже не в состоянии справляться с другими обязанностями. Пожалуйста, назначь кого-то другого.

— С огромной неохотой я соглашаюсь на твою просьбу, — сказал царь. — Но ты должен будешь регулярно приходить, чтобы давать мне советы.

Премьер-министр поклонился царю. А царь сказал:

— Я прошу тебя выбрать того, кто заменит тебя.

— Хорошо, — сказал премьер-министр. — Я разработал тест, чтобы сузить круг поиска. Это поможет тебе выбрать самого подходящего кандидата.

Премьер-министр искал себе замену. Он нашел двух молодых людей очень высокой квалификации и сказал им:

— Послушайте, я выбрал вас двоих из большого числа кандидатов, желающих заменить меня. Но я не могу сказать, кто из вас получит пост. Царь лично выберет одного из вас. Вы оба предстанете перед ним. Я даю вам лист бумаги. Это письмо царю, которое вы должны ему доставить. Каждый пронесет его только половину дистанции. Когда прибудете ко двору, пожалуйста, отдайте его царю. Но не открывайте письмо, поскольку оно очень личное.

Первый, кто нес письмо, прошел некоторое расстояние. Он был совсем один, поскольку другой кандидат ехал к месту их встречи впереди. Еще до половины расстояния ему стало любопытно узнать, что содержалось в письме. Он открыл его и прочитал: «Ваше Величество, тот, кто передаст вам это письмо, должен быть убит».

Тогда человек подумал: «Поскольку мне досталась первая половина пути, вручать письмо царю я не буду, и будет казнен другой. Пройдя половину пути, я отдам ему письмо. Пусть он передаст его царю. По крайней мере, не я буду убит. Старый премьер-министр большой негодник. Мне не нужна такая работа. Я не хочу с ним иметь ничего общего. Одному Богу известно, что со мной будет, если я впутаюсь в такое». Поэтому он заклеил письмо и, достигнув половины пути, отдал второму кандидату, не сказав ему ни слова.

Второй кандидат был очень искренним, верным и преданным. Он не вскрыл письмо, поскольку премьер-министр просил не делать этого. Когда он прибыл ко двору, его поджидал придворный шут. Молодой человек спросил:

— Вы случайно не меня ждете?

— Да, премьер-министр прислал царю сообщение, что идет молодой человек, который передаст ему письмо, — сказал придворный шут. — Если хочешь, я могу передать письмо или можешь отдать его сам.

— Премьер-министр просил нас передать письмо царю лично, — сказал молодой человек. — Я не знаю, где второй кандидат, но чувствую, что мне следует отдать письмо царю в руки. Я должен послушаться премьер-министра.

— Хорошо. Иди и отдай его царю лично, раз ты такой послушный. Иначе, я сам легко мог бы отдать его царю, — сказал придворный шут.

Придворный шут привел молодого человека к царю, и молодой человек вручил ему письмо. Царь открыл письмо и сказал:

— Премьер-министр написал, что тебя надо казнить!

— Премьер-министр велел нам принести письмо и не открывать его по пути. Я глупец. Теперь я буду казнен! — сказал молодой человек.

Царь долго смеялся. Он сказал:

— Мой премьер-министр так мудр! Ты подходящий кандидат ему на замену. Ты так послушен. Второй парень исчез. Я уверен, он тайком прочитал письмо. Теперь я назначаю тебя своим новым премьер-министром.

Придворный шут тоже рассмеялся. Он сказал:

— Я спасен. Иначе, если бы ты дал мне письмо, то мне пришлась бы отнести его царю, и царь должен был бы меня убить. Мне так повезло!

Царь улыбнулся придворному шуту. Потом сказал молодому человеку:

— Я так тобой доволен. Ты заслуживаешь быть премьер-министром. Я уверен, ты будешь таким же великим и мудрым, как и прежний премьер-министр.

Статуя царя

Жил очень хороший царь, но у него был один недостаток. Он всегда ожидал понимания, восхищения и благодарности от граждан. Он был очень добрым и щедрым, но в ответ требовал признательности. Граждане по-настоящему любили царя, и их признательность была искренней. Они воздвигли огромную статую царя, и царь был очень доволен. Каждый день они украшали статую гирляндой цветов и клали к ней подношения.

В один из сезонов в царстве не хватало воды. Царь был очень милосердным и посылал ее крестьянам в большом количестве. Но даже тогда воды было недостаточно, чтобы обеспечить их потребности, и они стали искать воду с помощью лозоходца.

Обнаружилось, что есть только одно место, где можно найти воду, и это место находится под статуей царя. Когда они сообщили об этом царю, он сказал:

— О нет, вы поклоняетесь моей статуе. Это то, чего я хочу. Вам следует быть благодарными мне. Каждый день я посылаю вам огромное количество воды. Нет необходимости беспокоить статую.

Однажды царь отправился навестить статую. Он был поражен, увидев, что она полностью заброшена. Цветов возле нее совсем не было. Вокруг рос только кустарник. Все было пыльным и грязным. Царь был возмущен:

— Как эти люди неблагодарны! Я регулярно посылаю им воду. Даже если этого недостаточно, чтобы обеспечить их потребности, разве им не следует быть благодарными мне? Почему они так бессовестно пренебрегают моей статуей?

— О царь, вы должны знать, что вода — это жизнь. Они ценят свою жизнь больше, чем вашу статую, — сказал премьер-министр. — Это вполне естественно. Вы добры к ним, и они благодарны, действительно благодарны. Но речь идет о жизни. Разве им собственная жизнь не бесконечно важнее вашей статуи?

— Все твои слова истинны. Пусть они уберут мою статую и установят ее в другом месте. А на том месте пусть будет колодец, — сказал царь.

Крестьяне были счастливы. Они переставили статую в другое место, где не было воды. Затем они вырыли колодец и получили достаточно воды, чтобы полностью обеспечить потребности деревни.

Когда царь отправился к своей статуе на новое место, он увидел, что она украшена гирляндой, а вокруг нее крестьяне посадили прекрасный сад. Они жгли благовония и поклонялись царю. Он был очень рад и горд.

Пока царь не позволял крестьянам брать воду из-под его статуи, они забыли о поклонении ей, и статуя обветшала. Когда же царь позволил крестьянам получить так необходимую им воду, они были искренне благодарны ему. Они буквально боготворили его.

Счастливое дынное семечко

Ростовщик был очень-очень богатым и при этом очень-очень плохим. Он был старым, но невыносимо плохим. Однажды к нему пришел бедняк, чтобы попросить взаймы. Он сказал ростовщику:

— Не знаю, смогу ли я когда-нибудь вернуть тебе деньги. Я надеюсь на неожиданный приход денег. Но я буду благодарен, если ты сможешь дать мне взаймы. Я надеюсь, что мои обстоятельства изменятся, и однажды у меня появятся деньги.

— Не волнуйся, не волнуйся, — сказал ростовщик. — Бог с тобой. Однажды Бог даст тебе деньги, и ты сможешь со мной расплатиться.

И ростовщик дал ему ту сумму, о которой он просил. Бедняк был очень благодарен ростовщику за то, что тот согласился дать в долг, хотя ему неоткуда было ждать скорого прихода денег. Он взял деньги и потратил их на семейные нужды.

Через два месяца ростовщик пришел к бедняку домой и спросил:

— Тебе сейчас нужны еще деньги?

— Я смущен, — сказал бедняк. — Не знаю, когда я смогу отдать тебе деньги, которые уже взял. Как я могу принять от тебя еще?

— Нет, нет, тебе нужны деньги, так что бери. Расплатишься, когда сможешь. Забудь о процентах, мы придем к другому соглашению. Дело в том, что тебе отчаянно нужны деньги. У тебя есть сын, есть дочь, есть жена, поэтому я сочувствую тебе. Всю жизнь я был очень небожественным в денежных вопросах. Теперь, на закате своей жизни, я хочу быть добрым и щедрым к людям, так что, пожалуйста, возьми деньги, — сказал ростовщик.

Бедняк взял деньги, и вся его семья была очень благодарна ростовщику.

Однажды ночью ростовщик пришел и стал стучать в двери бедняка. Он кричал:

— Негодяй! Я занял тебе столько денег, а ты не вернул мне ни единой рупии. Ты должен сейчас же отдать все мои деньги. Иначе я подам на тебя в суд.

— Первый раз я пришел в твою контору, чтобы попросить у тебя денег, но второй раз ты сам пришел, чтобы дать деньги мне, — сказал бедняк.— Ты сказал, что хочешь быть очень добрым. Всю жизнь ты не был добр к людям, ты требовал от них очень высокие проценты. Сейчас ты одолжил мне деньги без процентов, и мы искренне благодарны тебе.

— Нет, я не хочу, чтобы ты меня эксплуатировал. Ты должен немедленно вернуть мне все деньги. Вот счет, подтверждающий, в какой день и сколько денег я тебе дал, — сказал ростовщик.

Бедняк посмотрел на огромный счет и сказал:

— Что же мне делать? Я в полной растерянности.

— Если у тебя нет денег, у тебя есть только один способ избежать оплаты. Я хочу жениться на твоей дочери, — сказал ростовщик.

Бедняк был в ужасе. Он воскликнул:

— Ты же старик!

— Ну и что из этого? Я буду относиться к твоей дочери как к принцессе, как к царевне, — сказал богач.

Жена бедняка заплакала. Сын разгневался. Он крикнул:

— Вот почему ты занял нам денег! Ты с самого начала планировал взять мою сестру в жены!

— Я не хочу спорить с вами. Или отдавай мне деньги, или отдавай свою дочь, — сказал ростовщик.

Дочь горько расплакалась. Тогда старый ростовщик сказал:

— Хорошо. У меня есть решение. Давай разрежем дыню и извлечем из нее два семечка: одно белое и одно черное. Мы положим эти два семечка в сумку. Затем твоя дочь опустит туда руку и возьмет одно семечко. Если она вытащит черное, ей придется выйти за меня замуж, и ты не должен ничего мне платить. Если она вытащит белое, то ей не нужно выходить за меня замуж, и ты не должен ничего мне платить. Я хочу быть щедрым. Согласен?

Мать плакала. Что будет, если ее дочери попадется черное семечко? Ей придется выйти замуж за этого старика, сообразительного мерзавца. Дочь сказала:

— Я готова принять эти условия. Сейчас мой отец сильно страдает. Я знаю, что какое бы семечко мне ни досталось, отцу не придется выплачивать деньги. Поэтому лучше всего мне пожертвовать собой.

— Ты знаешь, я скоро умру. Тогда ты получишь все мои деньги и имущество, — сказал старик.

Девушка была готова вытащить семечко из сумки. Довольно много людей собралось посмотреть. На виду у всех бедняк положил в сумку одно черное и одно белое семечко. Затем неожиданно ростовщик сказал:

— Нет, нам нужен свежий воздух.

Он забрал сумку и пошел к двери. По пути он ловко вытащил белое семечко и заменил его еще одним черным. Теперь в сумке было два черных семечка. Когда все собрались на улице, ростовщик сказал:

— Давайте молиться, чтобы случилось так, как угодно Богу.

— Да, давайте молиться, — сказала девушка. — Я готова выйти за тебя замуж, если получу черное семечко, потому что не хочу, чтобы отец и дальше страдал. Ты будешь только мучить его и потащишь в суд.

— Да, тебе выбирать. Пусть все стоят в стороне, — сказал старый ростовщик.

Он глядел по сторонам, поскольку был уверен, что девушка вытащит черное семечко. Он очень гордился тем, что эта девушка скоро станет его женой.

Так вот, разрезав дыню, девушка тихонько спрятала в ладошке белое семечко. И когда она увидела, что вытащила черное, она тут же выбросила его и достала белое. Она держала белое семечко и показывала его всем:

— Смотрите, оно белое, — объявила она с огромной радостью.

Все были взволнованы ее удачей. Теперь ей не нужно было выходить замуж за старого ростовщика, и отцу не нужно было возвращать деньги.

Старый ростовщик рассвирепел. Он спрашивал:

— Как это могло случиться? Как это могло случиться?

Он шел домой, проклиная себя:

— Это доказывает, что я стар. Что я наделал? Я думал, что положил в сумку два черных семечка. Вместо этого я положил одно черное и одно белое. Это мое безумие. Мне нужно было быть внимательнее, удостовериться в том, что я положил два черных семечка. Теперь я потерял не только девушку, но и большую сумму денег!

В то же время бедняк с женой чувствовали себя очень счастливыми оттого, что их дочь оказалась такой везучей. Она рассказала им, что сделала, и они были горды ее умом и сообразительностью.

Часть 12

Акт милосердия богача

Жил очень, очень богатый человек. Он был скупым до крайности. Но несмотря на жадность, он был хорошим рассказчиком и всех убеждал, что он очень добросердечный человек. В старости этот проходимец умер. За всю свою жизнь он не совершил ни одного хорошего поступка, и никто не оплакивал его уход.

Оставив тело, этот негодник каким-то образом оказался у Небесных врат, а не у ворот ада. В Христианском мире Небесный привратник — святой Петр. Богач был уверен, что святой Петр пропустит его, поскольку он совершил на земле акт милосердия.

— Как ты здесь оказался? — спросил у его святой Петр, — Ты ведь очень плохой человек! Я знаю, что на земле ты не сделал ничего хорошего. Как ты посмел прийти сюда?

— Разве я плохой? — спросил богач.

— Да, конечно! — ответил Святой Петр. — Скажи мне, сделал ли ты хоть что-то хорошее в жизни?

— Я, определенно, творил добро, — сказал богач.

— Приведи пример, — попросил Святой Петр.

— Однажды, идя по улице, я увидел дряхлую старушку, — сказал богач. — Она была очень-очень бедной, и я дал ей монету. Это милосердие, не так ли?

— Я не могу тебе поверить, — сказал Святой Петр. — Ты придумал это. Ты ужасный человек. Я уверен, что ты не сделал ничего хорошего.

Затем Святой Петр послал ангела поискать старушку на Небесах. Ангел привел старушку, и она сказала Святому Петру:

— Да, сказанное этим человеком — правда. Я собиралась перейти дорогу, и он дал мне монету. К несчастью, сразу после того, как он дал мне монету, я попала в аварию и умерла.

— Где же сейчас эта монета? — спросил Святой Петр.

— Она все еще при мне, — ответила старушка.

Потом она достала монету и показала ее Святому Петру. Это была маленькая, ничего не стоящая монета, совсем старая, грязная и затертая.

Старушка сказала:

— Не гневайтесь на него. Он пытался мне помочь. Он дал мне деньги, но я попала в аварию, переходя дорогу, поэтому умерла. Я знаю, он хороший человек.

Теперь Святой Петр по-настоящему разгневался. Он сказал старушке:

— Какая ты глупая! Разве ты не видишь, что он схитрил с тобой? Никто не принял бы у тебя эту монету, поскольку она совсем испорчена!

— Отправляйся в ад! — велел он богачу.

Минуту богач мог оставаться у Небесных врат, поскольку сказал, что совершил акт милосердия. Но затем Святой Петр отправил его в ад.

Богач был возмущен:

— Что же это такое? Ты отправляешь меня в ад без моих денег? Если хочешь, чтоб я пошел в ад, то отдай мои деньги. Почему я должен идти без денег?

Святой Петр бросил в него монету, и богач поднял ее и пошел в ад.

Бог разбивает гордыню образованного человека

Жил очень, очень праведный священник, которого все очень любили.

Некий молодой устремленный пришел в хижину священника и выразил желание практиковать духовность. Священник сказал ему:

— Нет, нет, ты слишком молод. Я не хочу, чтобы ты был моим учеником.

— Правда, что я молод, — сказал парень, — но если я начну в таком раннем возрасте, то со временем стану очень-очень духовным.

— Я восхищен твоей философией, — сказал священник. — Я принимаю тебя в ученики и благословляю на то, чтобы ты стал очень духовным.

И священник стал давать мальчику уроки.

Со временем мальчик повзрослел, он изучал священные писания и под руководством своего Гуру прочитал много религиозных книг. Люди узнали, что этот великий ученый хорошо разбирался в Упанишадах, Ведах и многих других текстах. Гуру обучил его, но вся слава досталась молодому ученому. Слух о его репутации достиг ушей царя.

Однажды царь вызвал этого ученого ко двору. Ученый сказал:

— Нет, я не собираюсь идти к нему. Он должен быть моим преданным.

— Что ты говоришь?! — воскликнул Гуру.

— Царь мне не нужен. Если я нужен ему, пусть сам придет сюда. Он хочет получить от меня знание. В таком случае, зачем мне к нему идти? Он должен прийти ко мне, — пояснил молодой ученый.

От потрясения Гуру почти потерял речь. Наконец он сказал:

— Царь зовет тебя. Не игнорируй его. Знание означает смирение. Я умоляю тебя пойти к царю.

— Нет, нет. Все наоборот, — сказал молодой ученый. — Жаждущий знания должен прийти к дающему знание. Царь жаждет знания, поэтому он должен прийти сюда.

— Ты мне надоел! — вспыхнул Гуру. — Разве этому я учил тебя? Я ухожу один. Оставайся здесь. Можешь позаботиться о моей хижине или можешь идти домой — как хочешь. Царь так добр. Все любят его. Теперь он захотел что-то узнать о религии. Тебе следует пойти к нему. Если бы царь попросил меня, я бы пошел. Я всему учил тебя, поскольку меня не интересовали имя и слава. Но ты заботишься об имени и славе. Вот почему ты так горд и высокомерен. Тебе следует идти к нему, но ты не идешь. Я больше не хочу оставаться здесь. Я отправляюсь в паломничество.

Гуру взял посох и опечаленный ушел.

Несколькими днями позже молодой ученый изучал книги, когда заметил приближающуюся пожилую супружескую пару. Их сопровождала красивая молодая девушка. Пожилые супруги сказали ему:

— Наша дочь хочет изучать Веды и Упанишады. Вы известны как глубоко духовный человек. Есть ли у вас ученики, которые учатся у вас так же, как вы учились у своего Гуру? Мы уверены, что ваша духовная дисциплина не позволит вам лично обучать нашу дочь. Все-таки она девушка.

— Я выше всего этого, — сказал молодой ученый. — Для меня не имеет значения, девушка это или парень. Это не затрагивает мою духовную высоту. Если ваша дочь хочет у меня учиться, я буду учить ее.

— Но вы же праведный человек, — сказали пожилые супруги. — Вы уверены, что для вас приемлемо учить нашу дочь?

— О да. И я буду учить ее бесплатно. Вы не должны платить мне никакого священнического гонорара, — сказал молодой ученый.

Пожилые супруги попрощались с дочерью, и ученый стал ее учить. Произошло неизбежное. Через две недели ученый влюбился в девушку. Родители были шокированы. Они подозревали, что нечто подобное могло произойти. Но они так почитали молодого ученого, что доверились ему. Вскоре они узнали, что их дочь тоже влюблена в него. Вскоре ученый и красивая девушка поженились. Все пошло не так, как ожидалось.

Со временем у молодых супругов появился ребенок. Прежде у ученого были и другие ученики, которых он обучал, но теперь никто к нему не приходил, поскольку он пал. Его друг пришел к нему и сказал:

— Ты не можешь содержать семью на свои скудные заработки. Теперь у тебя есть сын, о котором надо думать. Почему бы тебе ни пойти к царю и не передать ему свое знание?

Ученый пошел к царю и сказал:

— Когда-то вы просили меня прийти и обучать вас священным писаниям. Сейчас я в большом финансовом затруднении. Не наймете ли вы меня?

— Да, я жажду учиться, — сказал царь. — Как часто ты хочешь приходить?

— Я буду приходить раз в месяц и раскрывать вам мудрость Вед, Упанишад и других писаний, — сказал ученый.

На следующий год у молодых супругов появился еще один сын. Тех денег, которые ученый получал от царя, не хватало. Он спросил царя:

— Можно я буду приходить два раза в месяц, чтобы получать у вас в два раза больше? С появлением второго сына мне нужно больше денег, чтобы покрывать все расходы.

Увы, царь согласился с этим новым предложением.

Через год у супругов появился еще один ребенок. Ученый снова пошел к царю. В этот раз он спросил:

— Могу ли я приходить каждую неделю, чтобы я мог получать от вас дополнительные деньги?

Со временем, у него появилось еще больше детей, поэтому, чтобы содержать семью, он должен был приходить во дворец царя ежедневно.

Спустя много лет из паломничества возвратился старый Гуру и увидел, что хижина заполнена детьми. Он сказал:

— Что случилось? Это было такое духовное место! Сейчас здесь царит хаос. Вот что ты сделал в мое отсутствие?

Уходи, уходи, уходи!

— Нет, мы не уйдем, — сказал ученый. — Это место было твоим, а ты оставил его нам. Мы сделали его прекрасным. Мы заставили его мебелью и пристроили дополнительные комнаты. Поэтому уходи ты.

— Такова моя судьба, — сказал старый Гуру. — Я не хотел учить тебя, когда ты пришел ко мне молодым мальчиком. Я сказал: «Нет, нет, я не хочу обучать таких молодых. У тебя нет жизненного опыта». Но ты упрашивал и упрашивал меня, и я сдался. И вот результат. Я умолял тебя пойти к царю, но ты не пошел. В то время гордыня не позволила тебе идти. Но Бог всегда находит способ разбить гордыню. Тогда идти к царю было ниже твоего достоинства. Теперь ты, как попрошайка, ходишь каждый день. Ты ходишь туда, чтобы поддерживать семью.

Ученый с женой отказались вернуть Гуру его жилище. Он сказал:

— Нужны ли мне эти внешние вещи? Тебе нужна жена, нужны дети, тебе все нужно. Мне нужен только Бог. Я еще раз оставляю это место. Я буду религиозным монахом, странствующим повсюду. Мое физическое существование будет зависеть от милостыни. Я буду есть то, что дадут мне люди, а спать буду под деревьями. Я проведу остаток жизни так же, как начал — только думая о Боге и молясь Богу.

Мистические золотые розы

У пожилых супругов был прекрасный сад. В одном уголке сада они посадили розовый куст. На этом кусте росли золотые розы. Старики работали в саду очень, очень усердно, и люди искренне восхищались их золотыми розами.

Однажды мимо сада проезжал на лошади старший сын деревенского старосты. Он заметил золотые розы и не мог поверить своим глазам. Поэтому он нагнулся с лошади и схватил несколько роз. Когда он срывал розы, весь куст выдернулся из земли.

Он не понял, как это могло случиться. Внезапно розовый куст выпал из его рук, и он не смог его удержать. Это было невероятно. Поскольку он не мог понять, что происходит, он повернул лошадь и приблизился к кусту. Он увидел тот же невредимый куст со всеми золотыми розами. Еще раз он сорвал розы с куста. Затем, обернувшись, он увидел, что розового куста на земле не было.

Он почувствовал, что ему нужно раскрыть эту тайну. Он съездил домой и на этот раз привел слуг, чтобы они разорили участок земли. Он сказал:

— Какие-то крестьяне смеются надо мной.

Поэтому он разорил весь участок земли. Куст и все остальное было уничтожено, полностью уничтожено. После этого сын деревенского старосты почувствовал себя очень-очень счастливым. Он пошел домой и стал хвастаться происшедшим. Он рассказал друзьям о мистическом опыте, через который он прошел, и который, как он был уверен, больше не повторится. Его отец тоже удивился, услышав эту историю. Отец попросил объяснения у друзей, но они не смогли найти никакого подходящего ответа. Поэтому молодой человек опять вернулся на то же место. В этот раз он привел друзей и родственников, чтобы показать участок земли, который он полностью разорил.

Увы! Когда он прибыл на место, то увидел сад и розовый куст с золотыми розами, растущий на прежнем месте. Как это могло случиться? Сын деревенского старосты был расстроен. Он не смог похвастаться друзьям, что разорил это место.

По дороге домой ему повстречалась старушка. Он сказал ей:

— Вы старая, очень старая. Вы должны обладать мудростью. Не могли бы вы рассказать, как это произошло? Я разорил весь участок земли. Как же там опять растет розовый куст с золотыми розами?

— Я не могу ответить на этот вопрос, но я знаю того, кто сможет ответить, — сказала старушка.

— Кто это? — спросил сын деревенского старосты.

— Я знаю карлика, который действительно мудр, — сказала старушка. — Я не могу сравниться с ним. Он объяснит тебе настоящую причину того, что произошло.

— И этот карлик даст нам знание? — спросил с сомнением молодой человек.

— Если идти к карлику — ниже твоего достоинства, тогда не ходи. В этом случае ты останешься невеждой, поскольку я знаю, что не могу ответить на этот вопрос. Но если ты искренне хочешь просветления, ты должен идти к карлику, — сказала старушка.

И сын деревенского старосты с большой неохотой отправился к карлику. Он думал, что теперь услышит какой-то глупый ответ карлика, и полностью был к этому готов.

Молодой человек пригласил нескольких друзей, и они вместе пошли к карлику. Молодой человек во всех подробностях объяснил ему суть проблемы. Выслушав это, карлик сказал:

— Ты не можешь решить эту проблему? Ты ходил в школу и в колледж. Ты изучал много книг. Ты должен был бы иметь знание, а не знаешь такой простой вещи?

— Не занимай наше время! — сказал молодой человек — Ради Бога, если тебе есть что сказать, пожалуйста, говори.

— Это так просто! Супруги, которым принадлежит этот участок земли, очень, очень тяжело трудились. Они посадили этот розовый куст и выращивали различные культуры. Бог всегда доволен людьми, которые очень, очень усердно трудятся. А что сделал ты? Просто ради удовольствия ты сорвал золотые розы. Богу не нравится такое поведение. Богу нравятся только люди, которые очень, очень усердно трудятся. Бог проявляет к ним Свое бесконечное Сострадание и Любовь и дарит им Свою Гордость. Поскольку они так усердно трудились, Бог захотел сделать их очень счастливыми. Поэтому Он создал этот прекрасный розовый куст с золотыми розами. Но что ты сделал? Ты просто пришел туда и разорил его. Бог не любит людей, которые разрушают Его творение. Он любит людей, которые что-то создают. Поэтому в будущем тебе нужно трудиться очень, очень усердно. Если ты будешь работать очень усердно, как эти пожилые супруги, ты получишь поразительные результаты от своих усилий, — сказал карлик.

Молодой человек и его друзья немедленно признали мудрость слов карлика. Они поблагодарили его и вернулись домой.

Благодарность спасителю

Царь заметил, что жители одного города уже два года не платили налогов. Он разгневался и обвинил в халатности сборщиков налогов.

Он вызвал сборщиков налогов и спросил:

— Почему вы два года не собирали налоги с этого города?

— Несмотря на наши частые визиты в этот город, граждане не могут платить никаких налогов. Они очень бедны. Поэтому-то мы не могли быть с ними строгими, — объяснили сборщики налогов.

Царь не прислушался к объяснениям сборщиков налогов. Он уволил их всех и послал для сбора налогов в том городе премьер-министра. На всякий случай царь дал ему в сопровождение большую армию.

Когда люди в городе увидели приближающуюся огромную армию во главе с премьер-министром, они испугались. Все они оставили город, поскольку поняли, что попали в серьезную переделку. Они почувствовали, что безопасней вернуться в свои деревни. В городе остался только один старик с женой. Когда премьер-министр прибыл и увидел только эту пару стариков, он спросил:

— Вы единственные, кто живет в этом городе?

— Нет, остальные испугались, — ответил старик. — Много людей живет здесь, но, когда они увидели приближающихся солдат, они подумали, что их могут убить, поэтому ушли. Но мы с женой подумали: «Мы оба старые. Да, мы не делали того, что полагалось, не платили налоги. Мы заслуживаем наказания, но если мы умрем в этом возрасте, не беда. Очевидно, пришло время нам умереть».

— Пойдите и скажите всем людям, что мы не будем их наказывать и даже спрашивать с них налоги. Пусть они возвращаются, — сказал премьер-министр.

Когда граждане вернулись, они принесли с собой бумаги, чтобы показать, что они не платили налоги два года. Премьер-министр даже не спросил о налогах, но они подумали, что поскольку премьер-министр такой добрый, они покажут ему бумаги, чтобы доказать, что они знают точно, сколько налогов они задолжали.

Премьер-министр сказал:

— Что? Разве я просил вас приносить эти бумаги?

— Нет, ты не просил их показывать. Нам сказали, что ты не станешь нас наказывать, поэтому мы очень тебе благодарны. Мы принесли бумаги, чтобы показать, что мы точно знаем, сколько мы задолжали, — сказали они.

— Говорите мне правду, — сказал премьер-министр. — Все вы фермеры. Почему же вы не платили налоги? Из-за того, что ваши поля не давали хорошего урожая? Или это стало вашей привычкой избегать налогов, разными способами обманывая царя?

— Откровенно говоря, мы получали очень хороший урожай от своих полей, но все мы первоклассные лгуны, — сказали граждане. — Когда приходили сборщики налогов, мы лгали им.

— Хорошо, — сказал тогда премьер-министр. — Дайте мне бумаги.

Он взял все бумаги и порвал их.

Граждане спросили:

— Что теперь будет?

— С вами ничего не произойдет, — сказал премьер-министр. — Я прошу вас только об одном: будьте благодарны царю. Вы были очень плохими, но я вам говорю: теперь вы должны быть благодарны.

— О, мы очень благодарны царю, — сказали они. — Мы всегда будем оставаться благодарными ему. Мы сделаем все, о чем он попросит. Если царю понадобится наша помощь, мы предоставим ее.

— Это вы поможете царю? — засмеялся премьер-министр — Вы два года обманывали его, а теперь предлагаете прийти к нему и сделать все, что ему понадобится?

— Это наше твердое обещание. Если когда-нибудь царю понадобится какая-то помощь, мы сделаем все, что потребуется. Конечно, мы всего лишь обычные люди. У царя так много солдат. Возможно, ему никогда не потребуется наша помощь. Но мы хотим, чтобы вы знали, что это не пустые слова, — сказали они.

Премьер-министр вернулся во дворец, и царь спросил его:

— Ты собрал деньги?

— Нет, не собрал, — ответил премьер-министр.

— Почему нет? — спросил царь.

— Я собрал что-то намного более важное, — сказал премьер-министр.

— Что это за важная вещь, которую ты собрал? — спросил царь.

— Я собрал их благодарность, — ответил премьер-министр.

— Что я буду делать с их благодарностью? — запротестовал царь. — Мне нужны деньги от их налогов. О министр, что же ты наделал? Я считал тебя мудрейшим человеком. Я уволил сборщиков налогов, потому что они не справлялись с работой. Теперь и ты принял их сторону.

— Мой царь, пожалуйста, дай мне немного времени, — сказал премьер-министр. Я смогу показать тебе силу благодарности.

— Хорошо, хорошо. Я очень огорчен, но я подожду и посмотрю, — согласился царь.

Премьер-министр был уверен, что однажды что-то случится, и его слова оправдаются.

Через несколько месяцев пришли враги царя и напали на дворец. Они привели с собой огромную армию. Когда солдаты царя увидели, какое огромное количество вражеских солдат надвигается на них, все мужество покинуло их. Они оставили дворец и царя на произвол судьбы.

Тем временем граждане города получили известие, что царь в серьезной опасности. Немедленно все они собрали свое нехитрое оружие и сельские орудия труда и двинулись во дворец. Царь просто не мог поверить своим глазам, когда увидел такое количество обычных граждан, идущих ему на помощь с неимоверной готовностью и решимостью. Армия его граждан очень энергично напала на врага и сумела прогнать его за границы царства.

В тот день царь был очень счастлив, взволнован и растроган. Он сообщил премьер-министру, что его предсказание сбылось.

Увы, премьер-министр умер в тот самый день. Царь был очень-очень опечален. Он сказал:

— Мудрое предсказание премьер-министра сбылось.

И в память о премьер-министре, который научил его тому, что сила благодарности ни с чем несравнима, он воздвиг ему большой памятник.

Слон и лягушка

Стоял мост. На одной стороне моста находился слон, а на другой — лягушка. Лягушка сказала слону:

— Подожди, пожалуйста. Позволь мне перейти мост первой. Потом сможешь перейти ты.

— Почему? — спросил слон

— Если мы пойдем вместе, мост станет безудержно раскачиваться, — сказала лягушка. — Он может даже рухнуть.

— Я слон. Я такой тяжелый. Я пойду первым. Твой вес ничтожный, так что ты можешь перейти после меня, — сказал слон.

Когда слон пошел по мосту, лягушка тоже попыталась перейти. Но когда они встретились на середине моста и прошли мимо друг друга, мост начал раскачиваться. Он мог вот-вот рухнуть.

Лягушка сказала:

— Это из-за тебя! Ты огромный, но мозгов у тебя нет. Разве ты не видишь, что происходит? Это все потому, что ты меня не послушал. Я собираюсь проклясть тебя.

— Что ты можешь сделать? — спросил слон. — Ты же просто лягушка.

А лягушка прыгнула с моста в воду.

Слон весь дрожал. Он знал, что вот-вот может случиться что-то очень серьезное, но не знал, что делать.

Лягушка окликнула его:

— Ты огромный, но безмозглый. Если бы ты послушался меня, если бы я пошла первой, то ничего бы не случилось.

Так лягушка продолжала оскорблять слона.

Слон сказал:

— Сейчас ты в воде, поэтому в безопасности. Но если ты подойдешь сюда и бросишь мне вызов, я докажу, кто сильнее.

— Зачем мне бросать тебе вызов? — спросила лягушка. — Ты уже проиграл. У тебя нет мозгов. Ты не послушал меня. Из-за того, что ты меня не послушал, мост рушится.

Как только лягушка это сказала, мост развалился, и слон свалился в быструю реку.

Ростовщик и бриллианты

Жил очень, очень плохой ростовщик. Он всегда требовал от своих клиентов высокий процент. Каждый день к нему стал приходить старик, который отчаянно нуждался в деньгах на свадьбу дочери. Каждый день бедняга посещал ростовщика с надеждой, что тот снизит процент, но вместо этого процент только рос и рос. К несчастью, этот ростовщик был единственным на всю деревню, кто давал деньги в долг.

Однажды ювелир увидел, как старик шел к ростовщику. Ювелир сказал старику:

— Каждый день я вижу, как ты идешь к ростовщику. Сколько денег ты занимаешь у него?

— Я еще не занял денег, — сказал старик. — Каждый день я прихожу к нему в лавку с надеждой, что он займет мне. Он готов одолжить мне столько, сколько мне требуется, но под очень высокий процент. Я не в состоянии выплатить долг с таким высоким процентом.

— Если я пойду и попрошу его снизить процент, это не поможет, — сказал ювелир. — Но не волнуйся. Я решу твою проблему. Приходи завтра ко мне в магазин, прежде чем идти к нему. Я обещаю помочь тебе.

На следующий день старик пришел в магазин ювелира. Ювелир дал ему четыре кусочка стекла, которые выглядели в точности как очень дорогие бриллианты. Ювелир сказал:

— Теперь пойди и скажи ростовщику, что ты нашел их в глиняном кувшине, закопанном под землей, и ты абсолютно уверен, что это бриллианты.

Старик пошел к ростовщику и сказал:

— Сегодня у меня есть кое-что, чтобы вам показать.

— Что же это? — спросил ростовщик

— Мне приснился сон, — сказал человек. — Во сне я увидел, что в одном месте под землей есть глиняный кувшин. Когда я пришел на место и раскопал землю, то нашел кувшин с этими четырьмя бриллиантами.

— А это действительно бриллианты? — спросил ростовщик

— Думаю, это бриллианты, — сказал человек. — Если вы мне не верите, я отнесу их ювелиру. Вы точно не знаете, и я не знаю, но я уверен, что это настоящие бриллианты. Если они вам не нужны, я пойду к ювелиру.

— Нет, нет, останься, — поспешно сказал ростовщик.

После того как ростовщик внимательно рассмотрел кусочки стекла, он убедился, что это бриллианты.

Старик сказал:

— Оставьте бриллианты у себя. Я прошу понизить процент моего займа и увеличить срок возвращения денег. Если я не смогу вернуть деньги, оставьте себе бриллианты.

— Я дам тебе деньги, и процент будет очень низким, — сказал ростовщик.

Ростовщик был ужасно жадным. Он подумал, что сможет продать бриллианты за очень высокую цену. Поэтому он одолжил старику деньги на свадьбу его дочери, и процент был почти нулевой. Вечером ростовщик тайно пришел к ювелиру и сказал:

— Ты не мог бы сказать, это бриллианты?

— Сейчас я очень занят, — сказал ювелир. — Я не могу выделить время на осмотр. Приходи через две недели.

— Ты можешь уделить несколько секунд, просто чтобы сказать, это на самом деле очень дорогие бриллианты? — спросил ростовщик.

— Я не могу сразу дать верную оценку, но выглядят они как бриллианты. Но я не смогу быть уверенным на сто процентов до тех пор, пока не проверю их, — сказал ювелир.

Ювелир улыбнулся, и ростовщик принял это как знак того, что это действительно бриллианты. Он забрал их домой и был просто счастлив, что через две недели сможет получить точную оценку их стоимости.

Тем временем старик, занявший деньги, справил свадебную церемонию дочери. На свадьбе многие люди подарили ему денежные подарки. Когда празднование свадьбы закончилось, он пошел к ростовщику.

Ростовщик спросил:

— Как тебе удалось выдать дочь замуж так быстро? Мы с тобой виделись всего неделю назад.

— Это так просто. Вы одолжили мне деньги. Вот почему дочь смогла выйти замуж. Сейчас я хочу вернуть долг и забрать свои бриллианты, — сказал старик.

За это время ростовщик сделал точные копии тех четырех кусочков стекла, чтобы обмануть старика. Будучи уверенным, что бриллианты он оставил себе, он с радостью отдал старику поддельные кусочки стекла. Он думал, что ловко провел старика.

Когда прошли две недели, ростовщик пошел к ювелиру и попросил его проверить бриллианты.

— Хорошо, — согласился ювелир, — сегодня я очень внимательно их осмотрю.

После долгого осмотра под разными углами, ювелир объявил:

— Все они — кусочки стекла.

Ростовщик был в ярости. Он спросил:

— Тогда почему ты говорил, что это бриллианты?

— Я не говорил, что это бриллианты. Я просил тебя прийти через две недели. Я сказал тогда, что у меня нет времени проверить их и что через две недели я смогу тщательно их осмотреть. Сейчас ты вернулся, и я сделал свою работу. Я четко вижу, что все это — кусочки стекла. Они не стоят даже одной пайсы, — сказал ювелир.

Так что, обманывая других, мы получаем по заслугам.

Дровосек и золотой браслет

Жил очень, очень бедный дровосек, который многие годы ужасно тяжело работал. Но даже при этом ему было трудно сводить концы с концами. Случилось так, что он также был настоящим духовным искателем. Однажды он всей душой молился Матери Кали о силе денег. Хотя Мать Кали богиня силы, ей подвластно все. За быстротечную секунду она может сделать для нас то, на что другим богам и богиням понадобится пятьдесят, шестьдесят или сто лет. Она Мать скорости. Она обладает всеми возможностями, включая богатство.

Во сне Мать Кали явилась простому дровосеку и сказала: «Хотя меня обычно не призывают ради силы денег, я помогу тебе, поскольку ты мой великий преданный».

На следующий день рано утром дровосек ушел из своей хижины, чтобы поработать в лесу. Прямо у дома он увидел на траве мужской браслет из чистого золота. Он был очень взволнован. Он сказал:

— Мать Кали, ты услышала мою молитву. Я смогу продать его и получить большую сумму денег.

Он тут же предложил всю свою благодарность Матери Кали.

Когда дровосек присмотрелся к браслету внимательнее, он заметил, что в одном месте тот был украшен небольшим бриллиантом. Он был вне себя от радости. Со своим сокровищем он поспешил в лавку ювелира. Когда ювелир увидел браслет, он стал осматривать его в мельчайших деталях. Сначала он удивился, но затем хитро скрыл свое удивление.

Ювелир сказал дровосеку:

— Не думаю, что это такой уж дорогой браслет. Выглядит он очень красиво, но я уверен, что в него вставлено стекло. Я готов купить его у тебя, но сегодня у меня в лавке совсем нет денег. Принеси его, пожалуйста, завтра. Тогда я куплю его за ту цену, которую ты назовешь. Поскольку он не очень дорогой, не думаю, что ты много запросишь за него, но, сколько захочешь, столько я тебе дам.

Дровосек был очень рад, что на следующий день получит деньги и, возможно, ему несколько месяцев не нужно будет работать.

Той ночью ювелир нанял хулиганов, чтобы они крепко побили дровосека. Беднягу избили до синяков. Хулиганы требовали: «Покажи, где ты прячешь браслет». Дровосек показал, где он спрятан. Тогда хулиганы связали дровосека и забрали его вместе с браслетом.

На следующий день ювелир привел дровосека к царю. Он сказал:

— Я поймал вора. Этот человек пришел вчера в мою лавку. У меня было неотложное дело, поэтому я не мог уделить ему внимание. Я только на миг отвернулся, а он убежал с этим дорогим браслетом. Он украл его из моей лавки. Мы с помощниками поймали его и наказали. Сейчас вы можете решить, какого еще наказания он заслуживает. Он украл у меня такую дорогую вещь!

— Я не крал его. Выходя из своей хижины, я нашел его на земле, — сказал бедный дровосек.

Царь был очень, очень серьезен. Царь сказал:

— Ты думаешь, мы поверим, что ты нашел такую вещь на земле?

Казалось, царь на сто процентов принял сторону ювелира. Он продолжал:

— Мне определенно надо посетить твою хижину, дровосек, если у тебя там валяются такие красивые и дорогие вещи.

— Да, да, пожалуйста, пожалуйста, приходите ко мне. Мне нужно ваше благословение, о царь, — сказал дровосек.

Дровосеку было очень грустно. Он подумал: «Что это за царь? Я говорю простую истину, а он не принимает мою сторону. Он принимает сторону ювелира». Его заполонила печаль.

А царь сказал ювелиру:

— Поскольку браслет продавался в твоей лавке, я твердо знаю, что у тебя есть к нему пара, не только один этот браслет. Я уверен, у тебя есть еще один такой же.

— О да, вы абсолютно правы, у меня есть еще один, — сказал ювелир.

— Что же случилось с тем вторым? — поинтересовался царь.

— О, только три или четыре дня назад его украли, — сказал ювелир.

— Еще одна кража! — воскликнул царь. — Ты хочешь сказать, что кто-то другой украл второй браслет?

— Да, кто-то другой украл его, — сказал ювелир. — Мне так жаль. Я забыл сказать вам, о царь, что один браслет украл этот негодяй, а второго вора мне поймать не удалось. Я не знаю, кто его украл.

— О, я вижу. Тебе очень не повезло. Мне жаль тебя, — сказал царь.

Царь сделал минутную паузу. Затем он сказал ювелиру:

— Готовься к наказанию.

Ювелир был в ужасе. Он спросил удивленно:

— Что? За что же мне получать наказание? Ведь грабитель он.

— Четыре дня назад я отправился в небольшое путешествие. Я взял придворных, чтобы поохотиться с ними. Когда мы возвращались ночью во дворец, я случайно обронил свой браслет. Вернувшись домой, я обнаружил пропажу, но не знал, где я его потерял. Теперь я вижу, что, должно быть, это случилось неподалеку от жилища бедного дровосека. Это определенно мой браслет. Второй все еще у меня, — сказал царь.

Царь попросил своего человека принести второй браслет. Он показал его ювелиру и сказал:

— Вот второй. Ты можешь видеть невооруженным глазом, что они одинаковые. Это означает, что именно я украл другой браслет из твоей лавки!

Затем царь сказал:

— Пришло время наказания. Твоей первой ложью было то, что якобы этот дровосек, такой безобидный человек, украл браслет. Твоей второй ложью было, что браслет этот из твоей лавки. Третьей ложью было, что второй браслет тоже у тебя украли. Три лжи! За каждую ложь я посажу тебя в тюрьму на пять лет, поскольку чувствую, что ты обманул подобным образом многих и многих людей. Итак, пять лет, пять лет, пять лет — пятнадцать лет ты проведешь в тюрьме.

Царь был очень-очень разгневан.

Тем временем сыновья ювелира узнали о том, что происходит, и побежали во дворец. Они спросили царя:

— О царь, если мы заплатим тебе, ты пересмотришь свое решение?

— Разве мне нужны деньги от таких людей, как вы? Я вынес приговор. Он окончательный, — сказал царь.

Прибыла жена ювелира. Она сказала:

— О царь, пожалуйста, оставь моего мужа в тюрьме на полные пятнадцать лет.

Царь не мог поверить своим ушам.

Сыновья ювелира были буквально шокированы. Они недоумевали:

— Что ты говоришь, мама? Что же ты за жена?

— Ваш отец делал такие вещи многие годы, и его природа должна измениться. Только самое суровое наказание изменит его природу. Я совсем не против. Пожалуйста, держите его в тюрьме пятнадцать лет, или дайте ему пожизненное заключение, — сказала она.

Царь был очень доволен женой, и в то же время ее поведение его позабавило. Всем было интересно, как поступит царь. Царь сказал:

— Хорошо, поскольку ты такая замечательная жена, такая хорошая жена, я буду держать твоего мужа в тюрьме только пять лет.

— Нет, нет, нет! — сказала тогда жена. — Только пять лет? Тогда он вернется и опять будет делать то же самое.

— Я вижу твою искренность, но что-то подсказывает мне, что пяти лет достаточно. Я буду молиться Богу от твоего имени, и ты молись Богу. Через пять лет твой муж будет освобожден. Давай вместе молиться Богу, чтобы он перевернул новую страницу и стал хорошим человеком. Я уверен, что Бог услышит наши молитвы, — сказал царь.

Итак, ювелир отбыл пять лет в тюрьме и вернулся к семье. После возвращения он посочувствовал жене и был благодарен царю за его доброе сердце. И ювелир оставил прежнюю небожественную жизнь и стал очень хорошим человеком.

Два мудрых премьер-министра

У царя неожиданно появилось желание свергнуть соседнего царя. Случилось так, что этот соседний царь был его другом. У первого царя появилось желание победить друга и забрать все его богатство.

Итак, царь рассказал о своем желании премьер-министру. Затем он спросил:

— Какого ты об этом мнения?

— Он твой друг, — сказал премьер-министр. — Как ты можешь даже думать о том, чтобы так поступить с ним?

— Нет, это желание укоренилось во мне, — сказал царь. — Я хочу быть сильнее его. Я хочу быть могущественнее, чем он. Дружба — одно, но это выходит за пределы дружбы. Если я смогу превзойти его во всем, я буду по-настоящему счастлив и горд.

— Что я могу сказать? Ты царь. Ты можешь принять решение, — ответил премьер-министр.

— Говори откровенно, — попросил царь. — Ты думаешь, я смогу победить?

— Как я могу сказать, сможешь ты победить его или нет? Прежде всего, о царь, твое намерение нехорошее, — ответил премьер-министр. — Твой друг ничего тебе не сделал. Он не противостоял тебе и ничем не оскорбил тебя. Похоже, он твой друг, и ты всегда считал его своим другом. Как ты можешь так поступить со своим другом? Но если у тебя есть желание победить его, то я могу сказать только одно: сначала давай проверим, насколько умен его премьер-министр.

— Какое же испытание ты предлагаешь? — спросил царь.

— Давай я проверю его по-особому. Исходя из того, насколько умен премьер-министр, я скажу тебе, как поступить, — сказал премьер-министр.

Царь согласился направить посыльного с самым дорогим подарком другому царю и с сообщением, продиктованным премьер-министром. Премьер-министр сказал:

— Посыльный, иди и скажи царю, что наш царь будет очень счастлив и благодарен, если тот сможет прислать двух человек. Один должен будет доказать, что он живет ради смерти, а второй — что он живет ради жизни.

— Что за глупый вопрос я прошу передать царю? — спросил царь.

— Пожалуйста, пожалуйста, послушай меня. Пусть посыльный отнесет послание твоему другу, и посмотрим, примет ли он твою просьбу. Если он выполнит твою просьбу, я скажу, что делать, — ответил премьер-министр.

Посыльный прибыл ко двору соседнего царя. Царь был очень, очень рад получить такой прекрасный подарок от своего дорогого друга. Затем посыльный сказал:

— О царь, у меня для тебя есть еще и особое послание. Мой царь просит тебя прислать из своего царства двух человек: одного, живущего ради смерти, и другого, живущего ради жизни.

Премьер-министр этого царства был очень сообразительным, очень проницательным. Он сказал:

— Не волнуйся, о царь, я знаю ответ.

Он тут же вызвал доктора и священника. Премьер-министр сказал посыльному:

— Вот два наших представителя: доктор и священник. Доктор живет ради жизни. Он пытается сохранить жизнь на земле. Повсюду умирают люди, но доктора пытаются победить смерть. Так что это человек, живущий ради жизни. Он хочет, чтобы люди оставались на земле так долго, сколько это возможно. Священник живет ради смерти. Когда кто-нибудь умирает, священник сопровождает похороны и исполняет положенные церемонии. Когда кто-то умирает, он должен исполнить свою службу. Поэтому священник живет ради смерти, а доктор живет ради жизни.

Священник и доктор вместе с посыльным прибыли в его царство, и он привел их к царю. Премьер-министр первого царя увидел их и сказал:

— Ваше Величество, не пытайтесь воевать с этим царем. Его премьер-министр чрезвычайно умен. Говорю вам, если вы попытаетесь покорить своего друга, вы проиграете, поскольку его премьер-министр очень сообразителен. Так что не делайте этого.

Царь принял совет премьер-министра и решил не пытаться покорить друга.

Тем временем, такое же желание вошло в другого царя. Он захотел покорить первого царя. Желание не находится в одном месте. Как обезьяна, оно прыгает с места на место. Теперь второй царь обсуждал это желание со своим премьер-министром, который был очень сообразительным. Этот премьер-министр сказал:

— Давай зададим им тот же самый вопрос. Ты пошлешь другу очень дорогой подарок, и посыльный попросит его выполнить твою просьбу. Нам нужны два человека, живущих один ради жизни, второй ради смерти. Но они не могут прислать нам людей с подобным же родом занятий. Они должны прислать двух людей абсолютно другой профессии.

Этот премьер-министр думал, что другой премьер-министр не сможет выполнить их просьбу, поскольку загадка уже была решена. Он не видел возможности по-другому ответить на этот вопрос.

В надлежащее время посыльный от второго царя прибыл с самым прекрасным и дорогим подарком. Затем он передал послание, в котором первого царя просили прислать одного человека, живущего ради жизни, и другого, живущего ради смерти.

Первый премьер-министр сказал:

— Это так просто. Пошлите за могильщиком. Могильщик живет ради смерти. Когда кто-то умирает, его задача — позаботиться о теле.

Затем первый премьер-министр сказал:

— Теперь приведите мне духовного искателя, того, который очень глубоко медитирует. Это и будет живущий ради жизни. Искатель все время молится Богу об исполнении Его Воли. Здесь на земле все преходяще. Даже человеческая жизнь скоротечна. Но настоящий духовный искатель молится о Бессмертии, о бессмертной жизни.

Таким образом, премьер-министр нашел очень праведного человека и могильщика и послал их обоих к другому царю. Премьер-министр второго царя сказал:

— О царь, этот премьер-министр очень сообразителен. Его разум одержал победу над нами. Советую вам не воевать с тем царем, поскольку мы непременно проиграем.

Итак, два мудрых премьер-министра посоветовали своим царям не воевать. Каждый царь оставил намерение победить другого, когда услышал, что поражение неизбежно.

Друг царя становится премьер-министром

Однажды царь попросил своего самого дорогого друга сопровождать его. Царь сказал:

— Я хочу отправиться на длительную прогулку. Пойдем со мной. Мы пройдемся не спеша.

Друг с радостью принял приглашение, и двое друзей отправились погулять вместе. Гуляя, они заметили, что метрах в двадцати перед ними кто-то идет. Царь сказал другу:

— Ты все знаешь. Я так в тебя верю. Ты не мог бы сказать, кто по профессии этот человек?

— Да, я с легкостью тебе скажу, — ответил друг. — Он дровосек.

— Откуда ты знаешь, что он дровосек? — поинтересовался царь.

— Я вижу, что он смотрит на то и это дерево, — ответил друг. — Он рассматривает все деревья, растущие вдоль дороги, должно быть, он дровосек.

— Должно быть, он дровосек, — сказал царь. — Поскольку тебе все известно, не мог бы ты назвать его имя?

— С легкостью могу назвать тебе его имя, — сказал друг.

Царь был поражен. Он спросил:

— Тогда как же его зовут?

— Его зовут Салим, — ответил друг.

— Откуда ты знаешь? — спросил царь.

— Это очень просто, — ответил друг. — Меня зовут Салим. Когда ты назвал меня по имени, он тут же обернулся. Он подумал, что ты обратился к нему.

— Ты уверен? — спросил царь. Он подумал, что друг просто с ним шутит, и добавил:

— Можешь ли ты сказать, что он ел полчаса назад?

— Да, я легко могу ответить на твой вопрос, — сказал друг.

— Откуда тебе знать? — спросил царь. — Ты его раньше видел?

— Никогда! — твердо ответил друг.

— Ты никогда его не видел, никогда с ним не разговаривал? Тогда почему ты так уверенно об этом говоришь? — продолжал царь.

— Это же очевидно, — сказал царю друг. — Последнее, что он ел, был мед.

— Мед? — усомнился царь. — Друг, уж не шутишь ли ты со мной? Почему я должен верить, что он ел мед? Это уж слишком надумано!

— Я знаю, что это так, — сказал друг, — поскольку вижу, что у его губ кружатся пчелы. Он определенно ел мед. Поэтому он пытается рукой отогнать пчел.

— Хорошо. Теперь я хочу узнать правду, — сказал царь.

Он попросил своего друга Салима пойти вперед и попросить человека остановиться. Салим догнал человека и сказал:

— Подожди, пожалуйста. С тобой хочет говорить царь.

Когда бедный человек услышал слово «царь», он задрожал от страха. Он испугался, не сделал ли он чего-то плохого. Но царь говорил с ним очень по-доброму и с состраданием. Царь сказал:

— У меня к тебе несколько простых вопросов.

Человек только кивнул. Он был очень-очень скромным.

Царь спросил:

— Прежде всего, назови свое имя.

— Меня зовут Салим, — ответил человек.

— Чем ты занимаешься? — спросил царь.

— Я просто скромный и бедный дровосек, — ответил человек.

Затем царь спросил:

— Что последнее ты ел?

— Я ел только немного меда, — ответил дровосек.

Все, что говорил друг царя, было правильным. Тогда царь дал дровосеку большую сумму денег и сказал:

— Не волнуйся. Ты ничего плохого не сделал. Наоборот, я очень тобой доволен.

Своему другу царь сказал:

— Сегодня ты действительно доказал мне, каким умным может быть человек! Тебе надо работать со мной. Я хочу заменить премьер-министра. Именно ты будешь моим премьер-министром. Ты должен принять мою просьбу. С этого дня ты будешь моим премьер-министром.

Премьер-министр решает задачу Гуру

У царя был Гуру. Царь не делал ничего, не спросив совета Гуру, и его Гуру был так добр, что давал советы по очень широкому кругу вопросов. На самом деле, на внутреннем уровне, царством правил Гуру, и в результате все шло мирно и благополучно.

Как-то случилось, что при дворе появилась вакансия. Царю требовался офицер высокого ранга для особых поручений, и он умолял Гуру, чтобы тот дал знать, кого принять. Царь попросил премьер-министра представить двух кандидатов, которые, по его мнению, обладают и знанием, и мудростью. После этого он хотел отправить обоих кандидатов к своему Гуру и попросить Гуру выбрать одного из двух.

Премьер-министр подобрал двух образованных высокого ранга офицеров, и оба они отправились к Гуру на собеседование. Одному Гуру дал сито, а другому веер. Гуру ничего не объяснил. Он просто сказал отнести эти предметы царю.

Оба они предстали перед царем со своими предметами. Царь сказал:

— Что это за головоломка? Как мне узнать, кого же выбрал Гуру? Я в серьезном затруднении.

Он спросил премьер-министра:

— Ты можешь сказать, что означают сито и веер?

— О царь, это очень трудный вопрос! Пожалуйста, позволь мне об этом подумать, — сказал премьер-министр.

Затем он подумал: «Надеюсь, что низойдет кто-то, кто поможет мне решить проблему — ангел или космический бог. Понять символический смысл веера и сита — за пределами моих способностей».

Когда премьер-министр пришел домой, он обратил внимание, что жена воспользовалась веером, а затем ситом. Он отметил разницу между этими предметами. Он заметил, что когда жена пользовалась ситом, что-то хорошее проходило через сетку. Оно просеивалось, а плохое оставалось наверху. Но когда она пользовалась веером, хорошее оставалось, а плохое разлеталось. Вдруг смысл жеста Гуру стал ему ясен. Он понял, что получивший веер будет оставлять хорошее и отвергать плохое, в то время как получивший сито будет пренебрегать хорошим или упускать хорошее и принимать плохое.

На следующее утро премьер-министр поспешил во дворец и сказал:

— О царь, твой Гуру хочет, чтобы ты предоставил работу тому, кто принес веер.

И он объяснил царю, почему он выбрал этого офицера.

Таким образом, жена просветлила премьер-министра. Ему больше ни к кому не пришлось идти в поисках мудрости. Она решила его проблему.

Одна из сестер радует старого фермера

Фермер с женой возвращался из дома родственников. Им нужно было пройти пешком немалое расстояние. По дороге к ним подошел пожилой человек и попросил:

— Куда вы идете? Не могли бы вы сделать мне большое одолжение?

Они сказали название деревни, в которую направлялись. Пожилой человек сказал:

— Мне нужно направить в эту деревню троих своих дочерей. У нас там родственники. Неотложные дела требуют, чтобы я оставался здесь. Не будете ли вы так добры ко мне, не возьмете ли вы моих дочерей в свою деревню? Как только вы приведете их туда, они найдут дорогу к дому родственников.

Фермер и его жена были очень добросердечными людьми. Они сказали:

— Мы непременно возьмем ваших дочерей. Им небезопасно идти самим.

Итак, три сестры стали попутчиками фермера и его жены. Вместе они прошли большое расстояние. Поскольку сестры были молоды и энергичны, в одном месте они опередили фермера и его жену. Жена фермера шепнула:

— Пожалуйста, пожалуйста, я, правда, очень хочу, чтобы ты выбрал одну из этих девушек в жены нашему сыну. Все они красивы и с хорошим характером. Я полагаюсь на тебя. Выбери одну, и я буду очень благодарна, если ты сделаешь приготовления к свадьбе.

Как многие матери с незапамятных времен, жена фермера все время думала о свадьбе сына! Фермер ответил:

— Как мы можем так поступить? Этот пожилой человек полностью доверился нам. Не время думать о женитьбе сына.

И он строго отругал жену. Но жена настаивала:

— Пожалуйста, пожалуйста, согласись со мной. Я вижу:

все трое — очень миловидные девушки. И они так хорошо воспитаны. Это не значит, что мы злоупотребим доверием пожилого человека, если попросим одну из них выйти замуж за нашего сына.

Наконец фермер сказал:

— Хорошо. Я посмотрю, которая из них лучше ему подходит.

С большой неохотой он ускорил шаг и приблизился к троим девушкам. Он сказал:

— Могу я задать вам два вопроса?

— Да, да! — согласились они. — Вы так добры к нам. Чем мы можем вам помочь?

— Прежде всего, вы готовили когда-нибудь в деревянном котелке? — спросил он

— Нет, нет, — ответила первая девушка. — Мы никогда не готовили в деревянном котелке. Родители не разрешают нам готовить.

— У нас есть слуги, которые готовят, — добавила вторая.

— Я не знаю, как готовить в деревянном котелке, но сделать такой котелок я могу, — сказала третья девушка.

— Как ты можешь его сделать? — спросил из любопытства фермер:

На обочине росло дерево. Девушка сказала фермеру:

— Просто срежьте небольшую ветку. Я смогу сделать из нее котелок.

У фермера был нож, он срезал ножом небольшую ветку и дал ее девушке. Затем она попросила нож, и они продолжили путь. На ходу она резала и строгала дерево. Она вырезала из дерева трубку. Фермер сказал:

— Это только трубка!

— Да, но вы дали мне всего лишь маленький кусочек дерева. Если бы вы дали мне кусок побольше, возможно, я смогла бы сделать деревянный котелок, — ответила девушка.

Фермер был очень доволен девушкой, поскольку она умела работать с деревом. Они продолжили путь. Пройдя значительное расстояние, они подошли к дереву. Фермер сказал девушкам:

— Моя деревня все еще далеко отсюда. На дорогу потребуется еще много времени. Можем ли мы как-то сократить расстояние?

— Как мы можем сократить расстояние? Расстояние, какое есть, такое есть, — сказала первая девушка.

— Здесь только одна дорога, — сказала вторая девушка. — Если бы к деревне вели три или четыре дороги, мы могли бы сказать, что одна самая короткая. Но есть всего один путь. Как мы можем его сократить?

— Нет, — сказала третья девушка, — способ сократить расстояние есть.

Фермеру было очень интересно знать, как она предложит решить проблему.

Девушка сказала:

— Я говорила вам, что у меня очень нежный голос. Если хотите, я могу петь по дороге. Когда я буду петь, вы станете слушать песни и восхищаться моим голосом. Увидите, что расстояние покажется пустяковым.

Она стала петь, и они продолжили путь. Когда они пришли в деревню, фермер сказал:

— Ты оказалась права. Пока ты пела, время пролетело.

Фермер и его жена совсем не чувствовали усталости. При обычных обстоятельствах они сильно уставали после долгого путешествия.

Фермер ничего не сказал, но внутренне он был очень доволен девушкой. Фермер и его жена проводили девушек к дому их родственников.

После, по пути домой, жена попросила:

— Теперь скажи, какая из сестер тебе понравилась?

— Глупая! — сказал фермер. — Ты не знаешь, какая лучше всех? Та, которая правильно ответила на оба вопроса. Она одна для моего сына.

— Тогда ты должен забрать ее, — сказала жена.

— Как мне это сделать? — спросил фермер.

Через несколько дней фермер пошел туда, где остановились три девушки, и спросил, не мог бы он повидаться с их отцом. Так как фермер был очень добр с ними, они дали ему адрес. Фермер пошел к их отцу и сделал предложение. Отец увидел, что фермер был очень искренним и хорошим, поэтому он согласился. Со временем сын фермера и эта девушка поженились, и обе стороны были очень счастливы.

Пассажиры лодки отвергают богача

Однажды река вышла из берегов и случилось неожиданное наводнение. Поток воды уничтожил все на своем пути:

деревья, дома, фермы — все было сметено. Одна маленькая деревня оказалась в ужасном положении. Все крестьяне решили отправиться в ближнюю деревню, где поток не был так разрушителен. Лодка оказалась только одна, и все они забрались в эту лодку. Но лодка выдерживала только сто человек. Они знали, что если не отплывут немедленно, то их накроют волны и они утонут.

Когда они уже собирались отплыть, они заметили двух опоздавших, приближавшихся к пирсу. Один из них был самый богатый в деревне человек. У него была очень плохая репутация. Он был очень жадным и одалживал беднякам деньги под очень-очень высокие проценты. Второй опоздавший был нищим.

Лодочник сказал:

— Сожалею. Я могу взять еще только одного пассажира.

Богач был очень высокомерен. Он сказал:

— Поскольку я такой важный, выбор безусловно в мою пользу.

Но пассажиры лодки не хотели брать на борт богача. Они хотели взять нищего. Богач разгневался. Он сказал:

— Я так богат и влиятелен, а вы хотите спасти жизнь никчемного уличного попрошайки?

— Да, — сказали пассажиры. — Мы хотим взять нищего. Мы не хотим брать тебя по двум причинам. Первая — в том, что ты такой богатый. Если ты настоишь на том, чтобы взять с собой все богатство, то лодка может утонуть. Вторая причина в том, что ты очень корыстен и жаден, а нищий очень добросердечен. Бог сделал его бедным. Что он может поделать? Если мы возьмем его, он оценит наше милосердие. Он нуждается в нашем милосердии и заслуживает его. Ты никогда не проявлял к нам никакого сочувствия. Зачем нам проявлять сочувствие к тебе?

Лодочник взял нищего и затащил его в лодку. Богач был шокирован до глубины души. Он сказал:

— Я всех вас проклинаю! Когда вы вернетесь, то обнаружите, что все ваши дома уничтожены потоком. Вам негде будет жить. Потом, когда вы придете ко мне за деньгами, я назначу очень-очень высокие проценты.

— Смотри! Теперь проявилась твоя настоящая природа. Какой ты плохой! Мы не придем к тебе занимать деньги. Ты очень, очень плохой человек, — сказали пассажиры.

Через несколько дней, когда вода спала, крестьяне вернулись и увидели, что их дома полностью разрушены. Дом богача тоже был разрушен, а сам богач утонул. Его единственный сын оплакивал смерть отца. Сын сказал:

— Отец скопил так много денег. Что мне теперь с ними делать? Увы, я потерял отца. Нет никого, кто направлял бы меня в этих делах.

— Ты веришь в иной мир? — спросил один из крестьян.

— Да, я верю в иной мир, но отец не смог взять туда деньги, — сказал сын.

— Да, хотя твой отец был так привязан к деньгам, он не смог взять их с собой, — сказал крестьянин. — Ты тоже не сможешь взять деньги в иной мир.

— Тогда где же сейчас мой отец? Знает ли это кто-нибудь? — жалобным голосом спросил сын.

Один человек шагнул вперед и сказал:

— Я знаю. Я человек молитвы. Твой отец блуждает между Небесами и адом.

— Что вы имеете в виду, говоря «блуждает между Небесами и адом?» — спросил сын.

— Твоему отцу нужны наши молитвы, чтобы он мог пойти на Небеса, — продолжил человек. — Иначе он совсем потеряется. В настоящий момент он не нужен даже аду, потому что на земле он был таким плохим, и Небесам он не нужен, поскольку вел бесполезную жизнь. Он не сделал для человечества ничего хорошего.

— Хорошо, — сказал сын. — Если я отдам вам все деньги, вы будете молиться за моего отца?

Все крестьяне оживленно кивнули. Сын сказал:

— Я хочу разделить деньги поровну.

Но сын не смог этого сделать, потому что некоторые плохие люди взяли больше, чем другие. Тогда крестьяне стали ссориться и драться. Все они совсем забыли молиться. Они просто взяли деньги и построили новые дома.

А богач тем временем скитался между Небесами и адом. Его душа не нашла места для упокоения.

Который из сыновей должен стать царем?

У царя было трое сыновей. Все они были очень красивыми, умными и добросердечными. Царь был очень, очень доволен всеми сыновьями. Вопрос был в том, кто станет царем после него? Обычно, когда отец умирает, царем становится старший сын, но царь так любил всех троих! Он спросил премьер-министра:

— Как мне назвать коронованным принцем одного, а не других? По традиции, выбор должен пасть на старшего сына, но как мне отвергнуть двух остальных? Они опечалятся, если я не буду относиться к ним одинаково. Есть ли какой-то способ определить, кто же из троих на самом деле лучший?

— Это очень трудный вопрос. Откуда мне знать, что посоветовать? Обычно царем становится старший сын, но вы всех одинаково любите и поэтому хотите знать, кто же из троих самый достойный. Хорошо, позвольте мне попытаться подумать, смогу ли я чем-нибудь вам помочь, — сказал премьер-министр.

На следующий день премьер-министр облачился в одеяние мудреца. Он надел охряные одежды и скрыл лицо бородой. Никто не мог узнать его, даже царь. «Святой» шепнул царю:

— Я ваш премьер-министр. Не говорите сыновьям, кто я. Таким образом, я смогу увидеть, кто из троих лучший.

Царь вызвал всех троих сыновей и сказал:

— Пришел почтеннейший мудрец. Если у вас есть какие-то вопросы, любое желание или проблема, пожалуйста, используйте золотую возможность обсудить это с ним. Он сможет дать вам бесценный совет.

Принцы сказали, что они очень рады видеть мудреца, но никаких вопросов к нему у них нет. Тогда царь сказал мудрецу:

— Если у вас есть какой-то совет для моих сыновей, или если вам нужно что-нибудь им сказать, пожалуйста, говорите.

Святой сказал старшему сыну:

— Предположим, ты стал царем после того, как отец оставил этот мир. Что ты будешь делать?

— Я буду стараться творить добро, — сказал старший сын. — Я постараюсь быть хорошим и добрым во всех отношениях, и надеюсь, что подданные тоже будут ко мне добры.

— Прекрасно, — сказал святой. — Но если ты станешь царем, дашь ли ты мне небольшую часть своего царства?

— Я, конечно, дам вам небольшую часть царства, поскольку вы потрудились прийти и дать нам совет, — сказал старший сын.

Затем мудрец задал тот же вопрос второму сыну:

— Что ты будешь делать, если станешь царем?

— Если я стану царем, я буду очень внимательным и добросердечным к подданным, но я ничего не буду от них ждать, — сказал второй сын. — Если они не захотят быть отзывчивыми ко мне — не беда. Я не буду на них гневаться. Я буду делать свое дело. Я постараюсь стать хорошим человеком. Если они тоже захотят стать добродетельными — хорошо и прекрасно, если нет — я ничего не стану ожидать.

— Дашь ли ты мне небольшой кусочек своего царства? — снова спросил мудрец.

— О да, непременно, непременно, я дам вам землю, — сказал второй сын.

Затем мудрец подошел к третьему сыну. И третьему сыну был задан тот же самый вопрос:

— Что ты будешь делать, если станешь царем?

— Если я стану царем, я буду отзывчив ко всем, но не буду против, если подданные не будут отзывчивыми ко мне, — ответил он. — Но если возникнет какой-нибудь спор, конфликт или ссора, я всегда буду справедлив. Я буду отзывчив к ним и не буду возражать, если они не будут отзывчивыми, но я буду справедлив. Я совсем не буду предвзятым.

Затем мудрец спросил:

— Ты дашь мне небольшую часть своих владений?

— Нет, я не дам вам никакой собственности, — сказал младший сын.

— Почему нет? — спросил мудрец.

— Прежде всего, мой отец-царь еще жив. Пока отец жив, где мое царство? Одному Богу известно, кого выберет отец. Мы понятия не имеем, будет это мой старший брат или средний. Я самый младший. Мой шанс минимальный. Но так как мы это обсуждаем, если бы я был справедлив, я пожелал бы спросить, на каком основании я должен отдать часть царства. Что вы для меня сделали? Вы просто разговариваете со мной. К чему эта дискуссия? Пусть отец решит, кого он хочет сделать царем, — сказал принц.

Царь безмолвно слушал все происходящее. Теперь он сказал:

— Сыновья, я так рад, что вы втроем пришли сюда и у вас была такая просветляющая беседа с этим мудрецом. Я счастлив и рад. Теперь можете идти.

Когда принцы ушли, премьер-министр убрал длинные волосы, бороду и усы, и они с царем рассмеялись. Затем премьер-министр сказал:

— Теперь надо ли мне говорить, кто из них будет лучшим?

— Нет, я сам все видел и слышал, — сказал царь. — Определенно, это мой младший сын. Он будет творить хорошие дела, но ничего не будет от других ожидать. С другой стороны, он будет действительно справедлив. Просто из-за того, что ты проявил любезность и поговорил с ним, почему он должен чувствовать себя обязанным и вознаградить тебя частью царства?

— Вы абсолютно правы. Ваш третий сын добродетелен и в то же время справедлив. Ему надлежит быть следующим царем, — сказал премьер-министр.

Смерть крестьянского сына

Крестьянского сына поразила суровая болезнь. Отец был безутешен. Он ходил от одного деревенского доктора к другому в поисках лекарства для сына, но никто не мог его вылечить. Наконец отец привез сына к лучшему доктору в город. Этот доктор пробовал различные методы лечения, но состояние сына не улучшалось. После всего доктор сказал отцу:

— Не думаю, что я смогу вылечить вашего сына. Вам остается только одно — молиться Богу.

— Я молился и молился, — заплакал отец. — Неужели вы думаете, что я не молился?

Отец чувствовал, что сын может умереть в любой день, в любую минуту. Это был его единственный сын. Жена умерла много лет назад, поэтому он был своему сыну и отцом и матерью.

Каждый день отец приходил в больничную палату сына и становился у кровати на колени. Затем он начинал рыдать. Поздней ночью он уходил домой, а утром опять приходил в больницу. Доктор был по-настоящему опечален тем, что не может вылечить пациента. Он знал, что через день-другой пациент умрет. Наконец час смерти пробил. Это случилось в полночь, и отец уже ушел домой. Смерть пришла и унесла сына.

Хотя доктора привыкли видеть смерть, этот доктор был очень опечален. Как он мог сказать бедному отцу, что сына больше нет? Он чувствовал, что это разобьет его сердце. Доктор в мыслях часами готовился сообщить об этом отцу.

Наконец, в больницу пришел отец. Доктор заметил, что в этот день, в отличие от остальных, отец был очень счастлив. И в таком счастливом настроении ему нужно было услышать самое тяжелое известие. С предельной добротой и сочувствием доктор сказал:

— Я рад, что сегодня вы счастливы. Я не знаю, почему вы счастливы, но я, к сожалению, должен сообщить вам плохую новость. Пожалуйста, пожалуйста, присядьте. Мне горько сообщить вам, что ваш сын умер.

Доктор посмотрел на отца, но старик совсем не проливал слез. С виду он был в полном порядке. Доктор сказал ему:

— Возможно, вы шокированы. По другому я не могу понять вашу реакцию. Если хотите, вы можете зайти и увидеть тело сына. Ваш сын умер, а вы совсем не плачете!

Старик пошел повидать тело сына. Но даже тогда он не заплакал. Доктор не мог разгадать эту тайну. Как отец мог быть таким безразличным к смерти сына? Он подумал: «Отец плакал неделю за неделей. Наверное, у него не осталось слез». И доктор стал расспрашивать отца:

— Как это получается? Как отец может не оплакивать своего сына?

— Прошлой ночью, — сказал отец, — я видел очень значительный сон. Во сне я был царем и моя царица была так прекрасна. У меня было пятеро сыновей. Молодые принцы были очень красивыми, статными, образованными и добросердечными. Все ценили меня, все возносили до небес красоту моей жены и все восхищались моими детьми. Как и подобает царю, я был великим и могущественным. Затем во сне я увидел, как друг за другом умерли жена и все сыновья. Я был так счастлив с пятью сыновьями, но когда они умерли, я не плакал. Почему? Потому что я знал, что это был только сон. Почему я теперь должен оплакивать всего лишь одного сына? Эта жизнь — тоже только сон. Когда мы в невежестве, то плачем по всякому незначительному поводу. Но во сне один за другим умерли все мои родные. В то время я не плакал. Зачем же мне плакать сейчас? Просто оттого, что это реальность? Сон и реальность — одно и то же. В эту минуту мы называем что-то реальностью, а в следующую минуту мы называем это же сном.

Так доктор получил высочайший духовный урок от отца пациента.

Борцы-учителя

В юности царь увлекался борьбой и стал прекрасным борцом. Получив царство, он поддерживал борцов и гимнастов. Он держал во дворце двух очень сильных борцов и просил их обучать борьбе молодых парней своего двора. Царю было очень, очень приятно знать, что эти молодые парни развивают физическую силу.

Однажды этот царь посетил дворец другого царя и там увидел, что хозяин уделяет огромное внимание образованию. Девушки и парни там изучали множество предметов. Царь сказал:

— Мне тоже надо уделять внимание образованию.

Он рассказал об этом премьер-министру, и премьер-министр согласился:

— Конечно! Образование абсолютно необходимо. Давайте пригласим хорошо образованных ученых для занятий с детьми.

— Мне говорили, что двое наших борцов не только сильны, но и хорошо образованы. Утром в течение нескольких часов они проводят занятия по борьбе, а потом весь день свободны. Я полагаю, что им следует проводить занятия и по другим предметам. Так мы сможем сэкономить деньги, — сказал царь.

Два борца начали проводить занятия через день. Довольно много учеников посещали их занятия. По истечении года царь сказал премьер-министру:

— Пойди и посмотри, какой прогресс совершили ученики.

Премьер-министр пришел и увидел, что учитель находится в другом мире. Он спал и храпел, опустив голову на стол. Ученики просто игрались. Премьер-министр подошел к одному малышу и спросил:

— Скажи мне, кто написал Рамаяну?

— Нет, я просто нарисовал линию, — сказал ученик. — Я ничего плохого не сделал!

Премьер-министр спросил другого ученика:

— Кто написал Рамаяну?

— Я ничего не писал! — заплакал ученик.

Тогда премьер-министр спросил третьего ученика:

— Кто написал Рамаяну?

— Я уверен, это сделал один из нас, но я этого не делал. Я не виноват, — ответил ребенок..

— Мне ясно, как много всего вы выучили! — сказал премьер-министр.

Затем он подошел к учителю и потряс его за плечо. Когда бедняга проснулся, премьер-министр спросил:

— Что ты делаешь? Тебе полагается учить детей. Как это так, что никто из них не знает, кто написал Рамаяну?

— Они не знают? — удивился учитель. — Они лгут. Наверняка они знают.

Затем он поиграл своими мускулами и сказал:

— Я уверен, это сделал один из них. Я вышибу из них мозги, если никто не выйдет и не признается!

— Да, да. Вот чему ты их научил, — сказал премьер-министр.

Опечаленный премьер-министр пошел к царю и сказал ему:

— О царь, за целый год наши дети ничему не научились. Учитель сам не знает, кто написал Рамаяну.

— Как такое могло случиться? — спросил царь. — Ведь всем известно, кто написал Рамаяну.

— Ваше Величество, только один этот факт доказывает, что для всего, что нам надо изучать, нужен подходящий учитель. Эти двое учителей знают о борьбе все и очень хорошо ей обучают, но что им известно о религии, истории, науке и других предметах? — сказал премьер-министр.

Царь осознал, что для обучения детей ему нужно было нанять квалифицированных ученых.

Отдавай заслугу тому, кому положено

Мальчик очень болел, и родители были серьезно обеспокоены. С каждым днем ему становилось хуже. Бедная мать была почти убита горем. Наконец она сказала:

— Этот доктор бесполезен. Давай отвезем сына к другому доктору.

Доктор попробовал несколько методов лечения, но не смог исцелить их единственного сына. Муж сказал:

— Дай доктору время. Я уверен, примерно за неделю с нашим сыном все будет в порядке.

— Нет, не хочу тебя слушать, — рассердилась жена. — У меня есть другая идея. Я говорю «нет», довольно докторов. Вместо этого, давай пойдем к оккультисту. Оккультист просто дает талисман, который исцеляет человека.

— Нет, я в такое не верю, — сказал муж. — Это все предрассудки.

— Ты должен в это поверить, поскольку доктора не могут вылечить нашего сына, — сказала жена.

— Доктор нам говорил, что на лечение может понадобиться две недели, — сказал муж. — Прошла всего одна неделя. Еще целая неделя впереди.

— Не хочу и слушать тебя, — сказала жена. — Я больше не хочу ждать ни единого дня.

— Пожалуйста, дай мне еще один шанс, — упрашивал муж. — Я пойду к доктору и вернусь с самым лучшим лекарством для нашего сына.

Муж пошел к доктору за лекарством. К его огромному удивлению, жена доктора сказала:

— Он пошел к оккультисту за талисманом, поскольку недавно приболел.

Тогда муж отправился к дому оккультиста, но не за талисманом, а для того, чтобы встретиться с доктором. Когда он прибыл, то увидел, что доктор выходит из дома, держа в руке талисман. Муж спросил:

— Доктор, а как насчет моего сына? Ему не становится лучше.

— О, у меня есть новое лекарство, — сказал доктор.

Он достал из своей сумки бутылочку с лекарством и отдал ее мужу:

— Это новое лекарство, непременно, вылечит вашего сына за неделю.

Человек был так счастлив, что ему удалось получить очень сильное лекарство для сына. С огромной радостью, облегчением и гордостью он пошел домой. Он сказал жене:

— Смотри, вот новое лекарство.

— Мне оно не нужно, и сыну я его не дам, — сказала жена.

— Что? Ты не доверяешь мне? — спросил муж. — Ты не хочешь поверить доктору? Просто дай это нашему сыну, и тогда посмотрим. Если он не выздоровеет за неделю, я сам пойду к оккультисту и принесу талисман.

— Тебе не нужно этого делать. Я избавила тебя от неудобств. Я побывала у оккультиста, и он дал мне талисман. Можешь посмотреть на него, он на шее сына. И наш сын непременно должен поправиться через неделю. Я спрашивала оккультиста. Он сказал, что на это потребуется не больше недели. В любом случае на это понадобится всего несколько дней, — сказала жена.

Бедный муж растерялся: какому лечению больше доверять? Наконец он сказал:

— Давай будем верить. Ты — в талисман оккультиста, а я — в доктора и его лекарство.

— Ты все еще веришь в этого бесполезного доктора? — пошла наперекор жена. — Разве ты не видишь, что положение нашего сына становится только серьезней? Этот доктор просто шарлатан.

— Я тебе говорю, это дело одной недели. Давай воспользуемся лекарством, — сказал муж со всем терпением, каким располагал.

— Нет! — жена была ужасно упрямой, — Верь в своего фальшивого доктора, а я буду верить в своего настоящего оккультиста.

— Хорошо. Давай придерживаться своих убеждений. Через неделю, когда сын полностью выздоровеет, можешь всю заслугу приписать оккультисту, а я всю заслугу отнесу на счет доктора. Давай будем счастливы, имея веру каждый в свои методы, — сказал муж.

По воле судьбы, сын через неделю поправился. Жена гордо сказала:

— Это все благодаря талисману оккультиста.

А муж про себя подумал: «Я знаю, что все это благодаря лекарству доктора».

Бог радует каждого по-своему

Жил пожилой отшельник, который был по-настоящему духовным человеком. Каждый день он молился и медитировал часами. Его жена тоже следовала духовным дисциплинам. Супруги в лесу растили своего единственного сына. Там у них была небольшая хижина, в которой они жили с предельной простотой. Для сына отец был духовным наставником.

Однажды утром принц этого царства отправился поохотиться на своей колеснице. Он ехал по узкой дороге, которая вела лесом. В течение многих часов принц не встречал никакой дичи. Наконец вдалеке он заметил прекрасного оленя, скакавшего от куста к кусту. Принц был очень счастлив. Он прицелился и выпустил стрелу в оленя. Стрела пронзила оленя, и олень вскрикнул человеческим голосом. Это прозвучало, как плач маленького мальчика.

Принц воскликнул:

— Боже мой, что я наделал?!

Он повел колесницу к лежавшему оленю и увидел мальчика, одетого в оленью шкуру. Стрела пронзила его сердце. Принц был в ужасе.

— Что теперь со мной будет? — запричитал он. — Лучше всего мне прыгнуть в колесницу и умчаться как можно быстрее, чтобы никто не мог связать меня с убийством.

Он прыгнул в колесницу и проехал немалое расстояние. Его стала мучить совесть. Он подумал: «Какой я негодяй! Мой отец царь. Он так хорошо известен своей честностью и добротой. Я его сын. Как я могу быть таким плохим? Нет, нет, я должен вернуться. Какими бы ни были последствия, я должен ехать. Я должен встретить их лицом к лицу».И он вернулся к этому уединенному месту в лесу. «Кто-то же должен быть отцом этого мальчика», — подумал он. Он искал и искал признаки человеческого жилища. Наконец он заметил крохотную хижину в чаще густого леса. С холодеющим сердцем принц подошел к хижине и постучал в дверь. Дверь открыл пожилой человек с длинной бородой. Он спросил:

— Что я могу сделать для вас?

— Мне ничего не нужно, — сказал принц. — Только скажите, пожалуйста, у вас есть сын?

— Да, у меня есть сын, — сказал отшельник, и глаза его засветились любовью.

— Не могли бы вы усыновить еще одного? — спросил тогда принц.

— Зачем мне усыновлять его? — спросил отшельник удивленным голосом.

— Я принц, но я хочу быть вашим сыном, — сказал принц.

— Как ты можешь быть моим сыном? — спросил отшельник. — Ты принц. Твое место во дворце, а место моего сына здесь.

Наступил момент истины. Принц сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, простите меня. Я сделал что-то очень, очень плохое.

— Что? Что ты сделал? — спросил отшельник.

— Мое преступление непростительно, — продолжил принц. — Любое наказание, какое бы вы мне ни определили, я готов принять.

Пока он говорил, мальчик, точно как тот, который был убит, вышел и стал возле отшельника. Тогда принц спросил:

— У вас близнецы?

— Нет, у меня нет близнецов, — ответил отшельник.

— Я не понимаю, что происходит, — сказал принц. — Я убил этого мальчика несколько часов назад. Я абсолютно в этом уверен. Что сейчас происходит? Своими глазами я вижу его стоящим здесь. Определенно, они близнецы.

— Нет, нет, нет, — сказал отец.

— Тогда как такое может быть? — спросил принц.

— Когда ты попал стрелой в моего сына и убил его, я немедленно получил об этом известие изнутри. Тогда я использовал свою духовную силу и оживил его. Бог дал мне этот дар: никто в моей семье не умрет ни случайно, ни естественным образом. Многие годы я молился и медитировал, чтобы осознать высшее. Бог был доволен мной и из Своего бесконечного Сострадания подарил мне в безграничной мере свет мудрости. Он также сказал, что пока я хочу жить, пока хочет жить жена и пока хочет жить сын, мы сможем жить на земле. Мы можем распоряжаться своей смертью. Никто не сможет убить нас. Я знаю, ты не пытался убить моего сына намеренно, но даже если бы ты намеренно убил его, я бы смог его оживить. Бог дал мне эту силу, — объяснил отшельник.

Узнав, что мальчика вернули к жизни, принц был переполнен благодарностью.

Он сказал:

— Пожалуйста, пожалуйста, исполните мое одухотворенное желание. Мой отец как-то сказал, что исполнит любое мое желание, чего бы я ни захотел.

— В таком случае ты можешь попросить своего отца исполнить твое желание, каким бы оно ни было, — сказал отшельник.

— Мое желание нуждается и в ваших благословениях, и в благословениях моего отца, — сказал принц. — Я хочу просить отца, чтобы он объявил вашего сына коронованным принцем. Когда наступит время, он сменит отца, став царем. Мне трон не нужен.

— Это абсурдная идея, — сказал отшельник. — Мой сын вошел в духовную жизнь. В надлежащее время тебе следует стать царем. Всю свою жизнь ты провел во дворце. Ты слушал своего отца, имея дело с государственными делами. Это твой способ жизни.

— Я больше не хочу жить по-старому, — возразил принц.

— Тогда чем бы ты хотел заняться? — спросил отшельник.

— Независимо оттого, примете ли вы меня или нет, я собираюсь сказать отцу, что не хочу быть царем. Я хочу принять духовную жизнь, — сказал принц.

— Ты создаешь мне проблему, — сказал отшельник. — Я бедный человек. Когда твой отец получит эту новость, он подумает, что я ответственен за то, что ты изменил взгляды. Он придет и уничтожит мою маленькую хижину.

— Нет, мой отец — человек слова, — сказал принц. — Если я расскажу ему все, как было, он поймет.

Принц пошел к отцу и пересказал события дня. В заключение он сказал:

— Теперь, отец, тебе нужно исполнить мое желание. Как-то ты сказал, что выполнишь мое желание, каким бы оно ни было. Сейчас я хочу пойти и стать учеником этого отшельника, и ты должен мне это позволить. Я буду вести очень простую жизнь. Иногда ты сможешь приходить и навещать меня, если позволит отшельник.

— Если позволит отшельник? — спросил царь — Но ведь я царь!

— Это правда, отец, ты царь, но этот отшельник близок Богу, — сказал принц очень смело. — Он легко может разбить гордыню любого человека. Даже если ты не хочешь, он может заставить тебя прийти к его хижине. Он может все. Я знаю его силу. Я видел, на что он способен. Поэтому не хвастай тем, что ты царь. Его сила намного превосходит твою. Я почтительно прошу разрешения покинуть дворец. Пожалуйста, сделай коронованным принцем моего младшего брата. Он сможет быть царем после тебя. Я не буду возражать. Но, пожалуйста, позволь мне молиться и медитировать под руководством этого Гуру.

— Я исполню свое обещание. Ты можешь идти, а я буду иногда навещать тебя, — сказал царь.

И вот принц оставил дворец и вернулся в лес. Время от времени отец приходил навестить его. Царь мог видеть, какой красотой, светом, восторгом и божественностью сияло лицо сына. Он видел также, как уважительно и преданно относился сын к Гуру. Преобразование сына произвело на царя глубокое впечатление.

Наконец пришло время, когда и сам царь сказал:

— Я хочу быть таким, как мой сын. Я тоже приму духовную жизнь.

— Что это такое? — сказал отшельник. — Как к этому отнесутся люди, когда узнают, что их царь ушел в лес?

— С тех пор как сын принял духовную жизнь, я заметил, как он счастлив. Я хочу быть таким же счастливым, как мой сын. Я так несчастен во дворце. Каждый день мне приходится иметь дело с множеством проблем. Я больше не испытываю радости от управления царством. Я хочу присоединиться к вам и моему сыну и хочу вести простую жизнь отречения. Это даст мне величайшую радость. Пусть мой младший сын позаботится о царстве, — ответил царь.

Царь оставил трон и присоединился к сыну. Он стал молиться и медитировать и начал получать глубокие духовные переживания. Все были счастливы, и его младший сын очень гордился тем, что теперь стал царем. Он правил царством мудро и хорошо.

Так что Бог порадовал каждого по-своему.

Content

Чинмой Шри Шри Чинмой. Жалобные слезы и парящие улыбки жизни